
Рунет берут 
на карандаш 
В какое целое 
складываются части 
регулирования 
цифровой среды

Специалисты Государственно-
го института русского языка им. 
А. С. Пушкина охарактеризова-
ли словосочетание «суверенный 
рунет» как устойчивое выраже-
ние, которое «требует особо-
го объяснения для иностранца». 
Но объяснения не помешали бы 
и российским интернет-пользо-
вателям. Серьезной аргумента-
ции для принятия соответствую-
щего закона, кроме мифических 
угроз отключения рубильника за-
падными партнерами, мы пока не 
увидели. При этом в совокупно-
сти с другим планирующимся ре-
гулированием — о предустановке 
приложений на смартфоны и от-
слеживании этих смартфонов по 
IMEI, — возможно, уже заклады-
вается основа системы тотально-
го контроля в цифровой среде.

Закон о «суверенном рунете», ко-
нечно, не стал первой попыткой го-
сударства подобраться к контролю 
интернета изнутри, но в этот раз, по-
хоже, может получиться. С начала де-
сятилетия мы были свидетелями то-
го, как росли полномочия Роском-
надзора и власти в целом в области 
блокировки неугодной информации 
и тех, кто ее распространяет. Позднее 
началась и практика учений опера-
торов связи на случай отключения 
от глобальной сети. «Суверенный ру-
нет» же сведет все это воедино.

Безусловно, управляться с интер-
нетом и его доступностью можно бы-
ло и раньше. Но зачем утруждать се-
бя отдельными указаниями операто-
рам связи, когда можно иметь цент-
рализованный доступ к рубильнику 
и тому, куда и как ходит трафик рос-
сийских пользователей? Благо пра-
во на безусловный доступ в интернет 
для россиян в Конституции не про-
писано, а операторам терпеть фи-
нансовые убытки и идти на компро-
миссы не впервой. Более того, собе-
седники среди крупных участников 
рынка даже как будто с облегчением 
говорили, что в отличие от преслову-
того «закона Яровой» в рамках «суве-
ренного рунета» государство хотя бы 
выдаст необходимое оборудование 
за свой счет.

Но за дискуссиями вокруг отдель-
ных инициатив может ускользать 
общая картина: как эти наспех при-
нятые — и пока не принятые — про-
екты сливаются в нечто более гло-
бальное, но при этом направленное 
на до интимного личное.

Пока в 2019 году всех интересо-
вало, покинет ли Apple российский 
рынок из-за нового обязательства 
устанавливать на смартфоны отече-
ственный софт, участники рынка за-
думались: а какие двери к приватно-
сти данных граждан на самом деле 
открывает эта инициатива?

итоги года/ медиа  
и телекоммуникации — с19

Год для всех, кого позовут
На какой экономический рост можно рассчитывать
Рост госрасходов в 2020 году должен ис-
править основную экономическую про-
блему — слабость внутреннего спроса, 
определившую почти все, чем 2019 год 
многим не понравился. Надежды на луч-
ший следующий год могут сбыться в ви-
де 2% роста ВВП, ожидаемых прави-
тельством,— огосударствленный рынок 
лучше и предсказуемее, чем открытый, 
реагирует на увеличение госрасходов. 
Выиграют все друзья, партнеры и клиен-
ты государства — а лишними в такой эко-
номике, почти неотличимой от обычной, 
остаются частные предприниматели.

По итогам правительственных совеща-
ний 24 декабря 2018 года экономическая 
картина 2019 года казалась правительству 
совершенно понятной, определенной и не 
вызывающей опасений. Считалось, что все 
уже решено, не о чем спорить, только испол-
няй — бюджет, нацпроекты, программу ин-
фраструктурных инвестиций, «дорожные 
карты» по дерегулированию экономики; 
принимай уже разработанные законопро-
екты, поддерживай несырьевой экспорт, 
управляй ценами на топливо во избежание 
скачков инфляции, снижай ключевую став-
ку, строй квартиры и выдавай ипотечные 
кредиты, тяни оптоволокно к школам, раз-
давай лекарства онкобольным, очищай ру-
сло Волги. В Новый год экономика входила 
с большим запасом прочности во всех отно-
шениях. Разумеется, окружающий мир при-
думает, какую проблему нужно подкинуть 
правительству РФ, чтобы ему не было скуч-
но в его проектных офисах,— но и на это бы-
ли предусмотрены инструменты, вплоть до 
резервных фондов.

Фонды в итоге почти не понадобились — 
проблемой правительства в 2019 году, чего 
никто не ожидал, стала именно его устойчи-
вость и предсказуемость позиций: год был 
потрачен на разнообразные и в основном не-
удачные попытки сбить его с намеченного 
курса. Уже в феврале Белый дом столкнулся 
с завуалированным бунтом Госсовета — гу-
бернаторов не устраивали намерения Мин-
фина заставить регионы инвестировать в то, 
что запланировал федеральный центр. Ми-
нистерства, которые в спешке писали нац-

проекты и госпрограммы с мая 2018 года, 
лишь к концу февраля 2019 года выяснили, 
что их предложения не вполне устраивают 
их самих, планы надо дополнять и улучшать 
(«цифровой» нацпроект в значительной сво-
ей части был просто отложен на 2020 год, в 
меньших масштабах этот сценарий повто-
рился с медицинским и экологическим про-
ектами). Даже лето в 2019 году решило, что 
оно не будет наступать в июне, сдвинув и 

инфляционные кривые, и графики экспор-
та пшеницы, и географию лесных пожаров.

Повторимся, совсем серьезных проблем 
в этом списке по сути и не было. Но к осени 
стало понятно, что замена размеренного и 
спокойного движения на постоянное реше-
ние мелких споров и конфликтов — это то, 
что экономике не нравится. Если судить об 
экономическом развитии по динамике ВВП, 
потребления, инвестиций и промпроизвод-
ства, то по итогам первого полугодия 2019 
года можно было ожидать внутреннего кон-
фликта во власти и угрозы отставки полови-
ны вице-премьеров, с мая лично ответствен-

ных за реализацию нацпроектов. К концу 
2019 года цифры то улучшались, то ухудша-
лись — но во всяком случае, к декабрю ощу-
щения того, что по крайней мере 2020 год бу-
дет более «плановым», не возникло ни у ко-
го, кроме Банка России. Его аналитики про-
гнозируют, что рост ВВП, в 2019 году колебав-
шийся от 0,8% до 1,7%, уже в начале 2020 го-
да выйдет на плановые 2–2,1% — а это, меж-
ду прочим, не сильно меньше, чем прогнозы 
роста ВВП США на тот же год, 2,4%.

итоги года/ 
экономическая политика — с2

Не думай  
о транзите свысока
Как Россия и Украина наладили газовую связь

Россия и Украина начинают 2020 год с 
новой страницы в газовых отношени-
ях, традиционно проблемных и край-
не политически чувствительных. Заклю-
ченный в последний момент контракт 
вызывает много вопросов, особенно к 
уступкам российской стороны. Но это 
первое за пять лет жесткого конфликта 
реальное соглашение Москвы и Киева, 
принятие которого совпало с приходом 
на пост президента Украины Владими-
ра Зеленского и со смягчением общей 
риторики противостояния. Сроки до-
кумента на удивление соответствуют 
срокам полномочий президентов двух 
стран, а общая конструкция схемы газо-
вых отношений неуловимо напоминает 
ту, что была построена когда-то вокруг 
Rosukrenergo.

Вряд ли глава «Газпрома» Алексей Мил-
лер любит анекдоты про Штирлица, несмо-
тря на то (а может быть, и благодаря тому) что 
они весьма созвучны актуальному развитию 
российско-украинских отношений (о других 
их аспектах см. стр. 12). Когда главный анта-

гонист советского разведчика не просто ос-
ведомлен о его сущности, но и порой телепа-
тически обменивается с ним мыслями.

Как российские официальные лица ни ста-
раются убедить общественность в том, что но-
вое транзитное соглашение по газу с Украи-
ной — разумный компромисс, просачиваю-
щиеся детали показывают: разница между 
тем, что заявлялось с трибун еще три недели 
назад, и реальными договоренностями очень 
и очень велика. Во-первых, отдали $3 млрд, 
хотя обещали ничего не платить и биться за 
«нулевое решение». Во-вторых, обманув все-
общие ожидания, не стали играть на нервах 
вентилем до последней минуты 31 декабря. В-
третьих, вместо того, чтобы покончить с этой 
несчастливой украинской транзитной сагой, 
подписали контракт еще на пять лет. В-четвер-
тых, по неподтвержденной, но вероятной ин-
формации, «Газпром» еще и будет платить Ук-
раине вдвое больше прежнего (те же $2,9 мл-
рд в год при снижении объемов в два раза).

итоги года/ промышленность  
и энергоресурсы — с 16

Биполярное  
устройство
Год в обществе эйфории и депрессии

Если 2019 год и запомнится, то потому, 
что он оказался годом нескольких ре-
шений, которые с виду были просты, но 
принимать их оказалось сложнее слож-
ного. В принятии этих решений участво-
вали граждане, и в некоторых случаях 
им удалось отстоять свое мнение. Каж-
дый из этих случаев создавал волну над-
ежды, что раз уж удалось достучаться до 
«решателей» один раз, удастся и во вто-
рой, и в третий, и вообще на перемены к 
лучшему. К концу года эти надежды не то 
чтобы угасли — просто все, как обычно, 
оказалось сложнее.

После майских праздников жители Ека-
теринбурга перенесли на улицу свой спор 
о строительстве храма святой покровитель-
ницы города в честь его 300-летия. Храм со-
брались строить в сквере в центре, у драмте-
атра. Противники и сторонники строитель-
ства так горячо доказывали друг другу свою 
правоту, что потребовалось вмешательство 
полиции. Задержали сто человек. На ситуа-
цию обратил внимание Владимир Путин. 
Он предложил губернатору Евгению Куй-

вашеву и мэру А лександру Высокинскому 
решение, которое вообще-то казалось оче-
видным: провести опрос горожан о том, где 
строить храм. Процедура оказалась не то что-
бы простой и короткой, но в итоге от строи-
тельства в спорном сквере отказались и вы-
брали площадку, которая устроила более 
или менее всех. Несмотря на то что фактиче-
ски последнее слово оказалось за Владими-
ром Путиным, у тех, кого принято называть 
гражданскими активистами, в первый раз за 
этот год возникло ощущение, что если упе-
реться, то можно и победить. То есть в дан-
ном случае добиться процедуры обществен-
ного согласования решения, которое перво-
начально было принято несколькими людь-
ми, уверенными, что они сами знают, как 
лучше для всех.

Меньше чем через месяц после столкно-
вений в Екатеринбурге в фокусе внимания 
оказалась Москва, да так и не покидала его 
до конца года.

итоги года/ 
политика — с4
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Даже в не самый удачный год  
искушенный российский 
предприниматель найдет,  
на что рассчитывать в новом  ФОТО AFP

в н и м а н и ю  ч и т а т е л е й

Первый номер газеты «Коммерсантъ»  
в 2020 году выйдет 9 января. С Новым годом!
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итоги года / экономическая политика

В том, что «все деньги в Москве», 
 убежден каждый первый российский 
житель. Это, конечно, не совсем так, 
но то, что в устройстве своей экономи-
ки Москва постепенно отдаляется от 
остальной России, становится все бо-
лее очевидным. В своей «отдельности» 
и привлекательности холодная рос-
сийская столица напоминает жаркий 
Гонконг, бурлящий отдельной от ки-
тайской действительности жизнью.

Минимальный набор статистики, по-
зволяющий выразить мысль об особой 
столичной повестке более аргументиро-
ванно, таков. На Москву приходится при-
мерно 8% населения РФ, при этом доля 
столицы в доходах всех регионов втрое 
выше: 24% (это без учета трансфертов) или 
20% (если учесть помощь центра). То есть 
каждый четвертый или пятый рубль до-
ходов российских территорий имеет мо-
сковскую прописку. Бюджет Москвы на 
следующий год — 2,8 трлн руб., отрыв 
от далее следующих по этому показате-
лю Санкт-Петербурга и Подмосковья — 
более чем четырехкратный (675 млрд и 
618 млрд руб.). Относительная разница то-
же ощутима — среднедушевой доход бюд-
жета от одного жителя столицы в 2,5–3 ра-
за выше среднероссийского.

Два главных источника столичного бла-
гополучия — НДФЛ, примерно 38% всех 
поступлений, и налог на прибыль — еще 
35%. Считается, что сверхдоходы в Москву 
стягивают несколько крупных сырьевых 
корпораций, штаб-квартиры которых в 
ней находятся. На деле это не так — эконо-
мика столицы в отличие от остальной Рос-
сии очень диверсифицирована. Доля неф-
тегазового сектора в доходах Москвы — 
всего 6–7%, торговля дает примерно 22% 
налогов, финансовый сектор — 17%. Са-
мый же крупный источник, 25% всех по-
ступлений,— это блок, обозначенный как 
«другие виды экономической деятельнос-
ти», то есть «все понемногу». Все эти отра-
сли генерируют еще и почти 1 трлн руб. по-
доходного налога. Он стабильно растет на 
довольно белых зарплатах москвичей, ко-
торые в среднем почти вдвое выше средне-
российских — по Росстату, в октябре этого 
года в Москве платили 81,2 тыс. руб. в ме-
сяц, в среднем по России — 46,5 тыс.

Бюджет и зарплаты — это еще не вся 
экономика. На столицу приходится около 
половины прямых иностранных инвести-
ций в РФ и 14% общих инвестиций в основ-
ной капитал. По итогам этого года москов-
ские власти ждут прироста иноинвести-
ций на 8%. В отличие от многих других ре-
гионов Москва не зависит от одного-двух 
инвесторов — в нее вкладываются как 
компании из Европы (Германия, Финлян-
дия, Франция, Италия, Австрия, Швеция), 
так и из США и Азии (Сингапур, Япония, 
Турция, Южная Корея). С 2010 года объем 
капитальных инвестиций увеличился бо-
лее чем вдвое, а в целом в экономике РФ 
— всего на 15%, по итогам года московский 
показатель может достичь 3 трлн руб. Три 
четверти вложений — внебюджетные, ин-
весторов в столице завлекают снижением 
региональной налоговой нагрузки на 17–

25% для резидентов технопарков и их ана-
логов, а также новых инвестпроектов.

Зарабатывая иначе и больше, чем 
остальная Россия, по-другому Москва и 
тратит. Трудно представимый в других 
регионах мегапроект по реновации по-
требует до 3 трлн руб.— за 15 лет обеща-
но заменить квартиры 1 млн человек. Дру-
гой вызывающий разговоры масштабный 
проект — благоустройство, на которое в 
этом году потрачено более 300 млрд руб., 
а с 2011-го почти столько же, как по всей 
России,—1,5 трлн руб. Московский мэр 
Сергей Собянин называет такие расхо-
ды доходной частью бюджета — проекты 
по благоустройству и изменению общест-
венных пространств окупаются за счет ту-
ризма, который раньше давал бюджету го-

рода 20–30 млрд, сейчас — 130 млрд руб. 
Столица по итогам года ожидает рекорд-
ного числа туристов — 25 млн человек.

Эти и прочие особенности столицы 
(как совсем иной уровень развития обще-
ственного транспорта) вполне позволя-
ют говорить о Москве как о своеобразном 
«российском Гонконге» — то есть о городе, 
живущем иной повесткой, чем вся осталь-
ная большая страна. Интересно, что этим 
летом такую несколько вольную парал-
лель укрепили гражданские протесты в 
Москве и Гонконге — возможно, имею-
щие общие психологические корни. Как 
мы помним, в критикуемой, но пока не 
опровергнутой пирамиде Маслоу после 
удовлетворения базовых нужд, потребно-
сти в безопасности и социализации следу-
ет желание уважения и признания — то-
го, чего, возможно, не хватило уже «наев-
шейся» и «наобщавшейся» активной ча-
сти раздраженных горожан.

Вадим Вислогузов

Гонконг, Тверская, 13
Москва углубляется в собственную повестку

Следующий год станет решающим для реа-
лизации «регуляторной гильотины» — контр-
олеры, бизнес и эксперты в рабочих группах 
определят, какие требования исчезнут, а ка-
кие станут основой нового контроля и надзо-
ра. В группы переместится и торг ведомств 
за сохранение полномочий — а подтолкнуть 
их к участию в командной работе должны, 
в числе прочего, угрозы оптимизации. Ре-
зультаты пересмотра — приведенные в соот-
ветствие еще не принятым Госдумой законо-
проектам о контроле и надзоре акты «нового 
регулирования» — будут направлены для об-
работки и кодификации в Минюст. Ведомст-
во ждет аврал из-за угрозы правового ваку-
ума в случае анонсированной отмены всего 
не пересмотренного к 2021 году — впрочем, 
власти, кажется, готовы перенести сроки.

Новая система контрольно-надзорного зако-
нодательства должна заработать с 1 января 2021 
года. В 2020 году ведомствам предстоит подгото-
вить перечни устаревших требований и актуа-
лизировать необходимые. Практически весь 
2019 год Белый дом потратил на конструирова-
ние «регуляторной гильотины»: к концу года он 
представил законодательную базу в виде двух за-
конопроектов и в целом решил, кому удастся из-
бежать гильотинирования,— на 2020 год оста-
нется вопрос о месте Банка России в реформе 
(см. „Ъ“ от 29 ноября).

Сами проекты разрабатывались на базе на-
следия прежнего куратора реформы, экс-мини-
стра по делам «Открытого правительства» Миха-
ила Абызова: они сохранили концепцию риск-
ориентированного подхода — но само законо-
дательство переделывалось в более технологич-
ное, компактное и понятное — процесс анонси-
ровал в начале года куратор реформы, глава аппа-
рата правительства Константин Чуйченко. В итоге 
Белый дом несколько раз переписывал докумен-
ты: идея единого «контрольно-надзорного кодек-
са» трансформировалась в два проекта, регулиру-
ющие предмет контроля и надзора (законопроект 
об обязательных требованиях)  и общие для всех 
процедуры (законопроект о госконтроле). «Готово-
го продукта», однако, так и не получилось — уже 
после внесения в Госдуму в ноябре проекты ждут 
поправок ко второму чтению и разработки осо-
бенных частей с описанием сферы действия КНД.

Главный же торг ведомств и их поднадзор-
ных в будущем году уйдет в частности: 41 рабо-

чая группа должна будет провести ревизию по-
рядка 2 млн отраслевых норм и правил. Как рас-
сказал „Ъ“ член правительственной комиссии, 
вице-президент «Опоры России» Владислав Ко-
рочкин, в декабре некоторые группы уже при-
ступили к работе, появились и первые сложно-
сти — включая сопротивление контролеров до-
говариваться с бизнесом. Впрочем, работу долж-
ны обеспечить как внутренняя структура рабо-
чих групп под паритетным руководством со-
председателей от обеих сторон процесса, так и 
непосредственное вмешательство в процесс го-
сподина Чуйченко — неразрешимые разногла-
сия будут выноситься к нему на правительствен-
ную комиссию. Давление на контролеров ока-
жут и угрозы оптимизации: идею вернуться к 
дискуссии о сокращении числа ведомств парал-
лельно «гильотине» в конце года поддержал гла-
ва правительства Дмитрий Медведев.

Во многом рабочие группы и определят, как 
будет выглядеть КНД на ближайшие пять лет — 
срок, после которого потребуется новый пере-
смотр требований. Впрочем, как пояснили „Ъ“ 
в аппарате правительства, процедура регистра-
ции нормативно-правовых актов по прохожде-
нии ими «гильотины» изменится несильно — 
формальная часть останется за Минюстом. Акты 
в министерство должны будут поступать с прото-
колами рабочих групп, а правительственные — 
с решением подкомиссии под руководством за-
мглавы аппарата правительства Юрия Любимо-
ва. Самым узким местом в этой схеме выглядит 
именно способность Минюста проверить все 
эти документы на соответствие юридической 
технике, кодифицировать их и проследить, что-
бы не образовался правовой вакуум. При этом 
ведомство уже затянуло разработку собственно-
го проекта по отмене 20,4 тыс. обязательных тре-
бований СССР и РСФСР, которого требовал к 15 
ноября премьер-министр Дмитрий Медведев. 
Вероятно, понимание этих ограничений и выз-
вало смягчение жесткого подхода к срокам ре-
формы. «Может быть, есть смысл подумать и о 
кодификации законодательства после 1 января 
2021 года. Я не знаю, подчеркиваю, есть ли здесь 
предмет для кодификации, как говорят юристы, 
но количество законов явно очень большое. Про-
шу вас такое поручение тоже подготовить»,— за-
явил на последнем совещании правительства по 
КНД в декабре Дмитрий Медведев.

Диана Галиева

Прения контроля с надзором
Реформа КНД в 2020 году  
сосредоточится в рабочих группах гильотины

Реформирование здравоохранения и ле-
карственного обеспечения, к которому 
правительство приступило в этом году, 
при всей своей важности для социально-
го развития страны в политической сфе-
ре может принести ему больше проблем, 
чем пользы. Для населения страны расши-
рение обязательств государства в меди-
цинской сфере станет поводом рассчиты-
вать на все большее, и удовлетворить этот 
спрос будет все сложнее. С учетом же неже-
лания российского государства сталкивать-
ся с протестами по социальным вопросам 
любая оптимизация расходов будет стано-
виться все более рискованной.

Уходящий год, хотя и отмеченный разноо-
бразными социальными инновациями в пер-
вой половине, в итоге можно считать целиком 
посвященным здравоохранению. Именно на не-
го пришлось большинство изменений, как толь-
ко объявленных правительством, так и уже по-
казавших себя на практике.

В первую очередь — это изменение прин-
ципов закупки лекарств для государственных 
больниц и поликлиник — из-за снижения цен 
часть аукционов происходила с задержкой или 
не происходила вовсе, и лекарства поступали 
к пациентам позже или не поступали совсем 
(подробнее см. „Ъ“ на стр. 18). Ряд скандалов 
возник и при самостоятельной закупке препа-
ратов матерями детей с редкими заболевани-
ями (подробнее см. „Ъ“ на стр. 8). Если рассма-
тривать действия правительства только в све-
те этих эпизодов — безусловно, его стоило бы 
обвинить в неуместной экономии. Однако при 
всех несовершенствах нового подхода, по дан-
ным DSM-Group, за первое полугодие выросли 
как число упаковок закупленных препаратов, 
так и расходы почти во всех категориях госза-
каза — для госпитальных нужд, для больных 
редкими заболеваниями, для льготников. По-
видимому, этот тренд продолжится и в буду-
щем году — в конце 2019 года правительство 
утвердило новый порядок регистрации регу-
лируемых цен на препараты (список ЖНВЛП), 
на следующий же год запланирован старт пи-
лотных проектов по лекарственному страхо-
ванию, которые увеличат бюджет медицин-
ских госзакупок еще на 10 млрд руб. Именно 
перспектива его дальнейшего распростране-
ния — на крупные группы населения или на 
большинство заболеваний — по-видимому, и 
вынуждает правительство оптимизировать, за-
частую не очень умело, закупки лекарств. По-
явление широкодоступного лекарственного 
страхования — безусловное благо, если прини-
мать за идеал практику западных стран, но го-
тово ли население к его возможным издержкам 
в виде переходного периода, который уже на-
чался? Как оно отнесется к реализации прин-
ципа «больше, но хуже» — предоставлению 
препаратов худшего качества большему числу 
пациентов — и так понятно.

Аналогичным образом, вероятно, ситуация 
будет развиваться и при модернизации меди-
цинской инфраструктуры в регионах страны. 
Благодаря увеличению финансирования почти 
вдвое она станет одним из самых дорогих про-

ектов в РФ на ближайшие четыре года и, без сом-
нения, самым крупным изменением в соцсфе-
ре. Параллельно с ростом финансирования пра-
вительство готовится ужесточить и его контроль 
— Минздрав всеми доступными способами стре-
мится централизовать управление здравоохра-
нением, сократив его зависимость в регионах от 
местных властей.

Однако, увеличивая таким образом свои обя-
зательства в сфере медицины, правительство 
может оказаться в ситуации, противоположной 
той, на которую, видимо, рассчитывает. Рост соц-
расходов во многом воспринимается как «покуп-
ка» лояльности населения — но механизм может 
дать сбой в момент, когда их увеличение пере-
станет поспевать за не столько потребностями, 
сколько желаниями россиян. Их оценка в здра-
воохранении является наиболее сложной — ин-
дикаторов, которые позволяли бы однозначно 
оценить его соответствие состоянию здоровья 
населения страны, нет. Общественное же мне-
ние по этому вопросу мало зависит от реальных 
инвестиций в отрасль — его колебания в РФ, по 
оценкам «Левада-центра», далеко не всегда сов-
падают с динамикой усилий правительства. 
Если же учесть, что россияне в целом плохо заме-
чают любые сложные инновации со стороны го-
сударства, несложно предположить, что в итоге 
попытка улучшить ситуацию в первичном зве-
не вызовет нарастающий объем критики и, воз-
можно, протесты. Если же управление ими возь-
мет на себя умелый оппозиционный политик, 
социальное возмущение перерастет в политиче-
ское, особенно напряженное на фоне предстоя-
щей смены власти в 2024 году.

С другой стороны, как показала ситуация с 
пенсионной реформой, для оппозиции сфера 
политического, мало интересная населению, 
остается важнее социальной. При этом выводы, 
которые можно сделать из прошлогодних дей-
ствий власти, также неутешительны — вызван-
ное повышением пенсионного возраста паде-
ние рейтинга Владимира Путина в очередной 
раз подтвердило нежелательность резких дей-
ствий государства в отношении социальных 
услуг. Отметим, в этой сфере автократические 
режимы обычно имеют преимущество перед де-
мократиями — из-за отсутствия необходимости 
переизбираться они могут позволить себе про-
водить более радикальные и более эффектив-
ные изменения социальной политики. Власти 
России же, напротив, взяв на вооружение так-
тику подавления политических выступлений, 
в отношении социальных практикуют полити-
ку уступок, невзирая на их цену, что не всегда 
ведет к благополучному исходу. Первой реакци-
ей такого порядка был ответ властей на проте-
сты против монетизации льгот, удивительные 
на фоне многолетнего молчания людей во вре-
мя гораздо более значительного падения соци-
альных гарантий в 1990-е. В конечном же итоге 
нежелание сталкиваться с протестами может по-
ставить правительство перед необходимостью 
«законсервировать» принципы соцподдержки 
при постоянном росте расходов на нее — легко 
предположить, чем эта ситуация обернется при 
нестабильности бюджета.

Анастасия Мануйлова

Слишком вздорный пациент
Чем для правительства и населения может 
обернуться реформа здравоохранения

Мало того — 2% роста 2020 года — это 
нижняя оценка. Она предполагает цены на 
нефть не выше $60 за баррель и продолже-
ние длившегося весь 2019 год кризиса ин-
вестиций средних компаний в условиях, 
когда теоретически важные и влиятельные 
регуляторные реформы — «регуляторная 
гильотина» и соглашения о защите и поощ-
рении капиталовложений (см. материал на 
этой стр.) — заметно на экономику еще не 
повлияют (их еще надо реализовать, и это 
дела 2020 года). И все же, подводя итоги го-
да, первый вице-премьер Антон Силуанов 
без энтузиазма, но абсолютно уверенно го-
ворил: «Мы все равно добьемся тех задач, 
которые должны были решить деньгами 
текущего года». Никакой критики 2019 го-
да, нервного в ежедневных мелочах и бед-
ного на серьезные успехи и значимые не-
удачи и в итоге оставляющего на следую-
щий год ощущение того, что все очень зыб-
ко и непрочно, в российской власти нет.

Несмотря на то что для всего осталь-
ного мира 2020 год обещает быть похо-
жим (к слову, именно в 2019-м, кажется, 
не только в Белом доме, но и в обществе 
закрепилась уверенность —экономиче-
ски все мы больше зависим от NYSE, чем 
от Кремля), предполагаемый экономиче-
ский консенсус-сценарий 2020 года мож-
но описать так. Начало года, видимо, бу-
дет похожим на 2019-й — по инерции. К 
весне федеральных денег в экономике бу-
дет довольно много, а ко второй полови-
не года — даже больше, чем раньше. «По-
толок» роста будет достигнут почти сразу 
— но сильно расти РФ не собирается. 1,5–
2% роста в год — это не много, чтобы испы-
тывать по этому поводу восторг, и не мало, 
чтобы говорить «ничего не растет». Расти 
будет преимущественно госсектор и все, 
что с ним связано: с космодрома Восточ-
ный будут запускаться спутники, по кра-
ям карты РФ будут с отставанием, но стро-
иться порты и газовые терминалы, будут 
колоситься пшеница, огурцы и цифро-
вые сервисы. Умные будут сидеть по уши 
в фондовом рынке. Добрые — яростно бо-
роться с бурным жилищным строительст-

вом, подогреваемым дешевой ипотекой. 
Глупыми и недобрыми людьми, которым 
не нравится эта экономическая модель, и 
иноагентами продолжит заниматься ФСБ 
— она может не нравиться только тем, кто 
не желает России процветания.

На что же, спрашивают эти люди, над-
еется в 2020 году российская власть? Ведь 
все мы жили в 2019 году, и вряд ли уходя-
щий год с экономической точки зрения 
многие будут считать удачным. Почему 
2020 год должен быть более успешным?

Верить в большее процветание, между 
тем, есть причины. Основная идея роста 
2020 года, усиление влияния госрасходов 
на рост ВВП и связанные показатели эко-
номического благополучия, выглядит дей-
ствительно работоспособной. Беспокоит 
только причина этого — на деле это озна-
чает, что в 2019 году экономика РФ стала по 
существу независимой от стандартных ме-
ханизмов открытого рынка и более не ори-
ентируется на частную инициативу, не свя-
занную с государством. Это не совсем госка-
питализм, поскольку он предполагает до-
минирование государства в экономике на 
уровне собственности. Скорее — «огосудар-
ствленная рыночная экономика», где госу-
дарство является центральным контраген-
том для любого предприятия, неважно, 
частного или нет.

Неудивительно, что почти все в ней за-
висит от госрасходов и инфраструктурных 
госмонополий (в 2019 году они оставались 
ослабленными из-за ограничений на рост 
тарифов 2014–2018 годов — но постепен-
но оживали). В такой экономике проект, не 
связанный с государством, вполне возмо-
жен — но только очень странный человек 
предпочтет его основной форме хозяйство-
вания, государственно-частному партнер-
ству в широком смысле. Очень показатель-
но поведение РСПП в 2019 году —крупней-
шие компании добивались от власти ров-
но того же статуса, как у госкомпаний, и во-
обще стремились по возможности ничем 
от них не отличаться: собственность не так 
важна, как возможности.

Будет ли такой рост ВВП приносить ко-
му-то пользу? Безусловно. Будет как мини-
мум рост зарплат и премий в компаниях, 

занятых в госпрограммах. Будут новые до-
роги, заводы, школы, новые банки, старта-
пы, фонды, инициативы, будет и медлен-
ное сокращение бедности, смертности, да 
даже и обычного хамства и бардака. В ого-
сударствленном рынке бывает почти все, 
что есть на обычном — и работает он на 
первый взгляд похоже. Особенности выяс-
няются в процессе — обычно неприятные, 
но для многих терпимые. К тому же в такой 
схеме роста почти нет смысла стимулиро-
вать чисто рыночные институты — впро-
чем, Белый дом в 2019 году уже часто с об-
легчением отказывался от этого.

Это не худшая из схем, но у нее есть 
свои особенности. Главная — постоянная 
и очень неприятная необходимость выбо-
ра для тех, кому в этой экономике ранее 
выпала роль предпринимателей. Первый 
вариант — превращение активных инвес-
торов в пассивные. Второй — миграция на 
сильную сторону, в госслужащие. Но ког-
да задачей акционеров компании вместо 
максимизации прибыли становится рост 
зарплат на 3–4% в год, подъем выпуска в от-
расли на 11% за три года, снижение смерт-
ности на 0,4% или даже ускоренный пере-
ход на новую цифровую технологию — в 
первые годы это интересно, но затем в го-
лову начинают приходить странные и не-
лепые идеи. То ли предпринимательские, 
то ли просто причуды.

Мы ожидаем роста числа их носите-
лей — до сих пор они приходили в голову 
лишь немногим, понявшим смысл проис-
ходящего раньше. Вложить $800 млн в стро-
ительство небоскреба в Рязани? Пропаган-
дировать изучение астрономии в школах? 
Выпустить антологию русского рэпа о ста 
сорока томах? Восстановить столицу Золо-
той Орды? Отрастить себе два дополнитель-
ных уха к двум уже имеющимся? Избавить 
Россию от насморка? Чего только в голову 
не придет людям, не желающим исполнять 
нацпроекты. Впрочем, их и в мире доста-
точно — в РФ просто, как всегда, опережа-
ют время, устраивая новый удивительный 
мир несколько раньше и чуть-чуть не так, 
как его потом построят в мире. В общем, 
есть на что надеяться.

Дмитрий Бутрин

Год для всех, кого позовут

Бурно растущая и диверсифи-
цированная экономика Москвы 
приближает столицу к мировым 
финансовым центрам, отдаляя 
от остальной России  
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31.01.2019 
ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ЛУКОЙЛА ПРОШЕЛ УНИКАЛЬНЫЙ  
АВТОПРОБЕГ, ПОСВЯЩЕННЫЙ 200-ЛЕТНЕМУ  
ЮБИЛЕЮ ОТКРЫТИЯ АНТАРКТИДЫ

В течение 39 дней участники экспедиции прошли более 5,5 тыс. км 
по абсолютному бездорожью, при этом у его участников не было 
возможности пополнить запасы топлива и продовольствия, что 
делает такой автопробег уникальным. Успешно пройти экстре-
мальную дистанцию по льдам Антарктиды позволило использо-
вание высококачественных продуктов ЛУКОЙЛа: масла Genesis 
Polartech 0 W-40, трансмиссионного масла Teboil Hypoid sae 
75W-90, смазки ЛУКОЙЛ СИНТОФЛЕКС 2-100, антифриза произ-
водства ЛУКОЙЛа, а также около 4,5 тонны дизельного топлива 
арктического класса ДТ-А-К5 минус 44.  
Этими видами продукции ЛУКОЙЛа, доказавшими свои высокие 
характеристики, были заправлены два вездехода отечественной 
разработки ЕМЕЛЯ. Его основными точками стали российские 
антарктические станции, Южный полюс и Полюс недоступно-
сти, а также так называемый Полюс холода планеты – станция 
«Восток». В автопробеге участвовала группа из 7 человек под 
руководством продюсера, автора документальных фильмов, из-
вестного тележурналиста Валдиса Пельша. По итогам поездки 
снят документальный фильм, посвященный истории освоения 
ледяного материка: «Антарктида. 200 лет открытий».

21.03.2019 
ЛУКОЙЛ ПРИЗНАН ЛУЧШИМ РОССИЙСКИМ ЭКСПОРТЕРОМ 
CРЕДИ ПОСТАВЩИКОВ АВТОМОБИЛЬНОЙ ОТРАСЛИ
 

ПАО ЛУКОЙЛ получило звание лучшего отечественного экспор-
тера года среди поставщиков автокомпонентов в рамках Россий-
ского автомобильного форума, состоявшегося в Москве. Успехи 
компании в сфере поставок автомобильных масел на междуна-
родные рынки получили высокую оценку профессионального ав-
томобильного сообщества. 
Компания поставляет автомобильные масла уже более чем в 40 
стран мира, активно сотрудничая со многими зарубежными авто-
производителями. За последний год ЛУКОЙЛ создал разветвлен-
ную сеть продаж в Мексике и Китае, а также учредил дочернюю 
компанию в Марокко. При этом российский производитель сохра-
нил устойчивые позиции в Европе, где входит в пятерку поставщи-
ков немецких автоконцернов.

22.03.2019
В КОГАЛЫМЕ ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ПАО ЛУКОЙЛ  
СОСТОЯЛОСЬ ОТКРЫТИЕ НОВОЙ СЦЕНЫ МАЛОГО ТЕАТРА –  
ПЕРВОЙ В РОССИИ ЗА ПРЕДЕЛАМИ МОСКВЫ

Проект реализован в рамках Соглашения о сотрудничестве между 
ПАО ЛУКОЙЛ, Министерством культуры РФ, Государственным ака-
демическим Малым театром (ГАМТ), правительством Ханты-Ман-
сийского автономного округа – Югры и администрацией города 
Когалыма. 
Оснащенность нового филиала позволит ставить спектакли Мало-
го театра на том же техническом уровне, что и на основной сцене 
в Москве. 
В церемонии открытия приняли участие заместитель председателя 
правительства Российской Федерации Ольга Голодец, президент 
ПАО ЛУКОЙЛ Вагит Алекперов, губернатор Югры Наталья Кома-
рова, директор Государственного академического Малого театра 
России Тамара Михайлова. 
Труппа филиала ГАМТ в Когалыме состоит из выпускников теа-
трального училища имени Щепкина. Для них выделено 7 квартир 
в 16-этажном жилом доме, построенном при содействии ПАО ЛУ-
КОЙЛ в рамках Соглашения о сотрудничестве между компанией и 
правительством Югры.

16.05.2019 
ЛУКОЙЛ ПРОБУРИЛ СКВАЖИНЫ РЕКОРДНОЙ ДЛИНЫ  
НА МЕСТОРОЖДЕНИИ D41 В БАЛТИЙСКОМ МОРЕ

ПАО ЛУКОЙЛ приступило к промышленной эксплуатации двух 
скважин на шельфовом месторождении D41 в Балтийском море, 
строительство которых завершилось 6 февраля и 7 мая 2019 г. со-
ответственно. Эксплуатация месторождения осуществляется с бе-
реговой площадки двумя вновь пробуренными горизонтальными 
скважинами.
Проходка первой скважины составила 7947 м, в том числе горизон-
тального участка – 616 м. Длина второй скважины – 7517 м, гори-
зонтального участка ствола – 439 м. Длина пробуренных скважин 
рекордна для Балтийского моря. Ранее скважины подобной длины 
были построены ЛУКОЙЛом на месторождении им. Юрия Корчагина 
в Каспийском море, максимальная из которых – 8,05 км.
Проектные решения по обустройству месторождения с учетом 
размещения кустовой площадки на суше предусматривают мини-
мально допустимое воздействие на окружающую среду, постоян-
ный удаленный мониторинг технологического процесса, изолиро-
ванный сбор всех возможных отходов.

24.05.2019 
В НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ (Г.КСТОВО) ЛУКОЙЛ  
ОТКРЫЛ ИННОВАЦИОННЫЙ ЦЕНТР РАЗРАБОТОК  
БИТУМНЫХ МАТЕРИАЛОВ

Оснащенный самым современным оборудованием центр по-
зволяет моделировать транспортные нагрузки и климатические 
условия любого уровня сложности для испытаний битумов и ас-
фальтобетонов в составе дорожного покрытия. Оборудование 
лабораторий центра позволяет проводить широкий спектр испы-
таний битумов и асфальтобетонов – более 70 методов, моделиру-
ющих транспортные нагрузки и климатические условия любого 
уровня сложности. 
 
23.07.2019  
НАКОПЛЕННАЯ ДОБЫЧА ЛУКОЙЛА НА МЕСТОРОЖДЕНИИ  
ИМ. В. ФИЛАНОВСКОГО ПРЕВЫСИЛА 15 МЛН ТОНН 

Промышленная эксплуатация на проекте началась осенью 2016 
года, спустя 11 лет после открытия месторождения. В настоящее 
время продолжается обустройство третьей очереди проекта.
Морской ледостойкий стационарный комплекс (МЛСК-1) на ме-
сторождении им. В. Филановского в Каспийском море посетили 
министр энергетики РФ Александр Новак, президент ПАО ЛУКОЙЛ 
Вагит Алекперов и глава Астраханской области Игорь Бабушкин. 
Гости ознакомились с полной технологической цепочкой на плат-
форме, начиная с добычи углеводородного сырья и заканчивая 
транспортом готовой продукции. В дальнейшем инфраструктура 
МЛСК-1 будет использована для обустройства других каспийских 
месторождений. 

06.09.2019 
К 80-ЛЕТИЮ ВДНХ ЛУКОЙЛ ВОССТАНОВИЛ  
ПАВИЛЬОН «НЕФТЬ»

В юбилейный для ВДНХ год ПАО ЛУКОЙЛ открыло в историческом 
павильоне № 25 «Нефть» интерактивный учебно-методический 
центр, посвященный истории российской нефти, развитию оте-
чественной науки и технологий. Масштаб реконструкции здания 
и его новые возможности для жителей и гостей столицы оценили 
мэр Москвы Сергей Собянин и президент ЛУКОЙЛа Вагит Алекпе-
ров. Павильон «Нефть» – крупнейшая мультимедийная экспози-
ция в России на научно-прикладную тематику, которая знакомит 
посетителей с полным производственным циклом вертикально 
интегрированной нефтяной компании – от добычи до переработки 
и реализации. Павильон представляет собой четыре связанных 
между собой зала: «Человек и нефть», «История», «Технологии», 
«Наука», воссоздающие историю нефтяной промышленности и 
перспективы ее развития с помощью интерактивных инсталляций. 
Использованы передовые технологические решения: виртуальная 
и дополненная реальность, голографический театр, а также со-
временные phygital-решения* на стыке цифрового и физического 
мира. Присутствие нефти в сферах жизни человека показано через 
синхронизацию предметного, графического и мультимедийного 
контента, представленного 150 сюжетами.
Павильон «Нефть» рассчитан на широкий круг посетителей, в 
том числе на детей, увлеченных наукой и техникой, студентов, 
профильных специалистов. Рядом с павильоном расположилась 
детская интерактивная площадка «Нефтеград», на которой уста-
новлены четыре стилизованных игровых комплекса с горками и 
элементами для лазания: «Морская нефтедобывающая платфор-
ма», «Нефтеперерабатывающий завод», «Бензовоз», «Гоночный 
болид», а также батуты, качалки и интерактивные панели. Площад-
ка оборудована специальным безопасным покрытием и обеспе-
чивает беспрепятственный доступ взрослым внутрь конструкций.

10.09.2019 
ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ЛУКОЙЛА В КОГАЛЫМЕ БУДЕТ ПОСТРОЕН 
КРУПНЫЙ РЕГИОНАЛЬНЫЙ ЦЕНТР СПОРТИВНОЙ ПОДГОТОВКИ

В Когалыме министр спорта Российской Федерации Павел Колоб-
ков, губернатор Ханты-Мансийского автономного округа – Югры 
Наталья Комарова и президент ПАО ЛУКОЙЛ Вагит Алекперов 
заложили памятный камень на месте возведения регионального 
центра спортивной подготовки.
Спортивный центр позволит детям ХМАО-Югры профессиональ-
но заниматься зимними олимпийскими видами спорта – хоккеем, 
фигурным катанием, шорт-треком и керлингом – и в целом будет 
способствовать популяризации здорового образа жизни среди ко-
галымчан. Вместимость зрительских трибун – 450 человек.
Реализация проекта ведется в соответствии с соглашением о сотруд-
ничестве между Минспортом России, правительством ХМАО-Югры 
и ПАО ЛУКОЙЛ и в рамках федерального проекта «Спорт – норма 
жизни», направленного на увеличение количества систематически 
занимающихся спортом россиян.
Уже выполнены инженерно-изыскательские работы, подготовле-
на проектная документация, получено положительное заключение 
государственной экспертизы.

20.09.2019 
ЛУКОЙЛ ОТКРЫЛ В КАЗАХСТАНЕ  
ЗАВОД СМАЗОЧНЫХ МАТЕРИАЛОВ 

В Алматинской области (Республика Казахстан) премьер-министр 
Казахстана Аскар Мамин и президент ПАО ЛУКОЙЛ Вагит Алекпе-
ров открыли новый завод смазочных материалов мощностью 100 
тыс. тонн в год готовой продукции. Это свыше 800 наименований 
масел, включая ЛУКОЙЛ GENESIS, разработанный с применением 
инновационных молекулярных технологий и получивший одобре-
ние ведущих мировых автопроизводителей. 
Географическое положение завода оптимизирует логистику 
смазочных материалов ЛУКОЙЛа на территории Казахстана и в 
странах Центральной Азии. Современный уровень автоматизации 
производственных процессов позволяет произвести и отгрузить 
продукцию заказчику в течение 24 часов, а новейшее оснащение 
лаборатории гарантирует высокое качество масел.   

18.10.2019 
ПОДПИСАНО СОГЛАШЕНИЕ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ МЕЖДУ  
ПАО ЛУКОЙЛ И ПЕРМСКИМ КРАЕМ ПО СОЗДАНИЮ  
ПЕРМСКОГО НАУЧНО-ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ЦЕНТРА (НОЦ) 
«РАЦИОНАЛЬНОЕ НЕДРОПОЛЬЗОВАНИЕ»

Крупнейший научный центр объединит 105 институтов, лаборато-
рий и кафедр, 44 направления исследований, 65 задействованных 
российских компаний. Стратегические направления исследований 
в нефтегазовой сфере – технологии освоения ТРИЗ, интеллекту-
альные системы, новое оборудование для нефтегазовой промыш-
ленности и др.
О создании НОЦ «Рациональное недропользование» в Пермском 
крае впервые сообщил президент РФ Владимир Путин в своем По-
слании к Федеральному собранию РФ. Тогда он отметил, что в трех 
из пяти регионов, в частности в Прикамье, Белгородской и Тюмен-
ской областях, пилотные центры уже находятся в высокой степени 
готовности. 

15.11.2019 
ЛУКОЙЛ ЗАПУСТИЛ ТРЕТЬЮ ОЧЕРЕДЬ НА МЕСТОРОЖДЕНИИ 
ИМ. В. ФИЛАНОВСКОГО

ПАО ЛУКОЙЛ завершило строительство первой скважины на тре-
тьей очереди месторождения им. В. Филановского в Каспийском 
море. Бурение осуществлялось на блок-кондукторе (мини-плат-
форма) с самоподъемной плавучей буровой установки «Нептун». 
Скважина является добывающей, двуствольной, с интеллекту-
альным заканчиванием (TAML-5). Добываемая нефть подается 
на центральную технологическую платформу первой очереди ме-
сторождения по подводному трубопроводу. Реализация третьей 
очереди освоения месторождения им. В. Филановского направ-
лена на вовлечение в разработку его западной части и поддержа-
ние добычи на проектном уровне 6 млн тонн нефти в год. Работа 
блок-кондуктора практически полностью автоматизирована при 
минимальном участии персонала.

09.10.2019
ЛУКОЙЛ ВОЗГЛАВИЛ РОССИЙСКИЙ РЕЙТИНГ  
УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ ESG

ПАО ЛУКОЙЛ заняло первую строчку рейтинга ESG за 2019 год, 
опубликованного в журнале RAEX Rating Review, подготовленного 
рейтинговым агентством RAEX. Рейтинг оценивает внедрение в 
стратегию и менеджмент экологических, социальных и управлен-
ческих рисков компании и дает возможность определить устойчи-
вость бизнеса в долгосрочной перспективе.
Соблюдение принципов ESG подразумевает внедрение лучших 
практик в таких сферах, как Environmental (экология), Social (со-
циальная политика) и Governance (управление). Их идейная основа 
сформулирована около 15 лет назад ООН в виде принципов ответ-
ственного инвестирования. 
Первый ESG-рейтинг был составлен в России в 2018 году, ЛУКОЙЛ 
также стал его лидером. Компания – пионер в сфере социального 
инвестирования и нефинансовой отчетности в нашей стране: пер-
вый отчет в сфере устойчивого развития выпущен еще в 2005 году. 
Документ совершенствуется с каждым годом, подробно раскры-
вая для всех заинтересованных сторон работу ЛУКОЙЛа на благо 
общества. 

13.11.2019 
ЛУКОЙЛ СТАЛ ОДНИМ ИЗ ПОБЕДИТЕЛЕЙ EVENTIADA IPRA 
GOLDEN WORLD AWARDS 2019 – КРУПНЕЙШЕЙ В ВОСТОЧНОЙ 
ЕВРОПЕ И СРЕДНЕЙ АЗИИ ПРЕМИИ В СФЕРЕ КОММУНИКАЦИЙ

Заслуги ЛУКОЙЛа оценены в номинации «Лучший проект, соот-
ветствующий международным стандартам» – за создание на ВДНХ 
уникального интерактивного учебно-методического центра, по-
священного отечественной нефти, развитию науки и технологий. 
Сегодня павильон «Нефть» – самая крупная в России мультиме-
дийная экспозиция на научно-прикладную тематику, которая попу-
ляризирует отрасль и наглядно воссоздает ее историю с помощью 
интерактивных инсталляций.
В Eventiada IPRA GWA в 2019 году приняли участие более тыся-
чи компаний из 13 стран: Азербайджана, Армении, Белоруссии, 
Болгарии, Венгрии, Казахстана, Польши, России, Сербии, Таджи-
кистана, Украины, Хорватии и Эстонии. Международное жюри оце-
нивало работы по таким критериям, как инновационность подхода, 
качество подготовки, планирования и реализации проекта.

11.10.2019
ЛУКОЙЛ ПРИСТУПИЛ К ВЫПУСКУ НИЗКОСЕРНИСТОГО  
МАЗУТА, СООТВЕТСТВУЮЩЕГО ТРЕБОВАНИЯМ  
МЕЖДУНАРОДНОЙ КОНВЕНЦИИ MARPOL

Волгоградский НПЗ (ООО «ЛУКОЙЛ-Волгограднефтепереработ-
ка» – 100% дочернее общество ПАО ЛУКОЙЛ) приступил к выпуску 
низкосернистого мазута (FUEL OIL BUNKER 0.5), соответствующего 
требованиям Международной конвенции MARPOL. Планируемый 
объем производства – около 1 млн тонн в год.
Требования MARPOL к содержанию серы на уровне не более 0,5% 
в топливе для судов, осуществляющих судоходство под эгидой 
Международной морской организации ООН (IMO), становятся 
обязательными с 1 января 2020 года.

17.12.2019 
ЛУКОЙЛ ПРЕДСТАВИЛ ПРОГНОЗ РАЗВИТИЯ МИРОВОГО  
РЫНКА ЖИДКИХ УГЛЕВОДОРОДОВ ДО 2035 ГОДА 

ЛУКОЙЛ представил долгосрочный прогноз развития мирового 
рынка жидких углеводородов в контексте трансформации мировой 
энергетики. Будущее глобальной энергетики проанализировано в 
трех сценариях – в зависимости от различных подходов к климати-
ческому регулированию. 
В прогнозе исследуется влияние на спрос на нефть таких факто-
ров, как изменение структуры мирового автопарка, развитие элек-
тромобилей и ожидаемое повышение топливной эффективности 
транспорта.
Также в документе приводится оценка необходимого объема новых 
проектов нефтедобычи для удовлетворения мирового спроса при 
различных сценариях развития альтернативных энергетических 
технологий. Кроме того, анализируются ожидаемые изменения в 
структуре производства нефтепродуктов. 
Согласно прогнозу, Россия обладает потенциалом производства 
свыше 600 млн тонн нефти в год, преимущественно за счет повы-
шения КИН на зрелых месторождениях и разработки ТРИЗ, однако 
это требует дальнейшего реформирования налогового законода-
тельства и снятия институциональных ограничений. 
ЛУКОЙЛ регулярно публикует прогнозы развития рынка жидких 
углеводородов в контексте трансформации мировой энергетики. 
Указанные в документе тренды учитываются при подготовке стра-
тегии компании.

03.10.2019
ЛУКОЙЛ УДОСТОЕН РЯДА МЕЖДУНАРОДНЫХ НАГРАД  
В СФЕРЕ СВЯЗЕЙ С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ

По результатам международного конкурса в области PR, проводи-
мого Международной ассоциацией по связям с общественностью 
(International Public Relations Associatoin, IPRA) IPRA Golden World 
Awards for Excellence ПАО ЛУКОЙЛ признано победителем сразу 
в двух номинациях – «Лучшая компания в мире по вовлечению 
общественности» и «Лучшая компания в мире по продвижению 
территории и туризма». Конкурс проходит в сотрудничестве с Ор-
ганизацией Объединенных Наций, которая отмечает инициативы, 
соответcтвующие целям устойчивого развития (ЦУР ООН). В 2019 
году в конкурсе приняли участие проекты из 89 стран. 
04.12.2019 компания стала победителем одного из авторитет-
нейших международных конкурсов в области PR – ICCO Global 
Awards – в номинации «Лучший кросс-культурный проект». Орга-
низатором является Международная ассоциация консультантов в 
области связей с общественностью (International Communications 
Consultancy Organisation, ICCO). 
Высоких наград удостоены проекты ПАО ЛУКОЙЛ по популяри-
зации Когалыма как туристического центра западносибирского 
нефтегазодобывающего региона.

25.12.2019 
ЛУКОЙЛ ВВЕЛ В РАЗРАБОТКУ ГАЗОКОНДЕНСАТНОЕ МЕСТО-
РОЖДЕНИЕ В БОЛЬШЕХЕТСКОЙ ВПАДИНЕ

ПАО ЛУКОЙЛ запустило в опытно-промышленную эксплуа-
тацию Южно-Мессояхское газоконденсатное месторождение 
в Большехетской впадине в Ямало-Ненецком автономном округе. 
На данный момент на месторождении введена одна многозабой-
ная скважина с суточным дебитом 330 тыс. м3 природного газа 
и 30 тонн конденсата.
Для организации сбора, подготовки и транспорта построены 
и введены: установка подготовки товарного газа с проектной 
мощностью 600 тыс. м3/сут. природного газа и 90 т/сут. конден-
сата, газопоршневая электростанция, газопровод подключения 
к транспортной системе протяженностью 7 километров, газосбор-
ные сети, метанолопровод и другие объекты производственной 
инфраструктуры. Также введен в эксплуатацию вахтовый жилой 
комплекс со столовой.
По результатам эксплуатации первых скважин будет принято 
решение о дальнейшем плане разработки месторождения.

КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ  
В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПАО ЛУКОЙЛ В 2019 ГОДУ
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Взвешенная  
политическая оппозиция
Чем вредны излишние опасения власти

Несмотря на определенные усилия «Единой Рос-
сии», ее проигрыш на выборах в Хабаровском крае 
стал одним из главных политических сюжетов уходя-
щего года. Проиграв в 2018 году губернаторские вы-
боры кандидату ЛДПР Сергею Фургалу, партия влас-
ти снова потерпела поражение на выборах в краевое 
законодательное собрание (там за ней остались 
два места из 36) и в думу Хабаровска. При этом лю-
бая победа оппозиции на выборах воспринимается 
представителями федеральной власти как авария, 
которой лучше бы не допускать, а если она случи-
лась, то лучше бы исправить ситуацию и восстано-
вить утраченный статус-кво — как раз на это, види-
мо, рассчитана и декабрьская отставка губернатора 
Иркутской области Сергея  Левченко, коммуниста, 
выигравшего выборы у кандидата «Единой России» 
в 2015 году.

«Единая Россия» по текущим рейтингам не может рассчи-
тывать на конституционное большинство в Госдуме-2021. 
Но уже в этом году и в администрации президента, и в са-
мой партии власти напряженно раздумывают, как его все-
таки получить. Но хабаровский случай как раз иллюстриру-
ет, в каком положении рискует оказаться партия, старавша-
яся ни в коем случае не допустить победы оппозиции.

Новости о победах оппозиции — все еще эпизодические, 
и сообщения о снижении рейтингов доверия к власти на фо-
не непопулярных реформ раз за разом становятся сенсаци-
онными, хотя ничего страшного они сами по себе не означа-
ют. Такие события абсолютно спокойно воспринимаются во 
многих других странах, в том числе и в некоторых бывших 
союзных республиках, хотя как раз там спокойствие пока 
тоже в дефиците. Практика показывает, что жизнь после по-
беды оппозиции не заканчивается. Более того, для России 
новости об успехах оппозиции, вообще говоря, хорошие: 
они доказывают, что наша политическая система жива и мо-
жет быть демократичной не только на бумаге.

«Демократия — это система, при которой партии про-
игрывают выборы»,— известная цитата политолога Адама 
Пшеворского. При демократической политической систе-
ме устанавливаются институциональные правила, в рам-

ках которых результат выборов становится непредсказуем 
и все политические акторы имеют шанс на победу. Практи-
ка показывает, что во всех странах мира есть те или иные 
фильтры на входе в систему, идеальной демократической 
системы, по сути, нет нигде: любой желающий не может 
баллотироваться и выиграть. Однако система должна остав-
лять неопределенность: легитимность выборов строится 
на том, что все избиратели имеют право выбрать того, кто 
наиболее соответствует их интересам, чтобы избранный 
политик имел возможность принимать решения, а не толь-
ко отбывать номер.

Кремль скорее мыслит в логике контроля неопределен-
ности. Это особенно заметно на губернаторских выборах. 
Обычно кандидатам от власти старательно выбирают оп-
понентов еще до начала избирательной гонки. Для этой це-
ли используется муниципальный фильтр. Но казусы порой 
случаются и позже. Например, за неделю до выборов главы 
Санкт-Петербурга 8 сентября этого года с них не до конца 
понятным образом снялся Владимир Бортко, главный оп-
понент врио губернатора Александра Беглова. Если неожи-
данности на выборах все же происходят, результат старают-
ся переиграть. Про каждого из губернаторов, избранного от 
оппозиционной партии, постоянно идут слухи, что вот-вот 
случится его отставка. Случай Сергея Левченко показывает, 
что они рождаются не на пустом месте. Его уход освободил 
место для нового врио губернатора, чтобы он мог нарастить 
рейтинг до будущих выборов.

Перед каждыми выборами в Госдуму в администрации 
президента начинают обсуждать изменение пропорции 
одномандатников и списочников в поисках способа обес-
печить «Единой России» гарантированное получение как 
можно большего числа мандатов в будущем составе. Сей-
час, например, рейтинги партии не дают ей конституци-
онного большинства, но секретарь генсовета Андрей Тур-
чак уже заявил, что именно на него партия и рассчитыва-
ет в 2021 году.

При этом непонятно, что же такого случится, если иско-
мой цифры Кремль не получит. Фактически центральная 
власть борется с неопределенностью, чтобы сохранить за 
собой возможность принимать все решения по поводу бу-

дущего государства. Многие из тех, кто работает на админи-
страцию президента, искренне считают, что их кандидаты 
лучше для развития страны: «Вы подумайте, что для При-
морского края лучше — Ищенко или Кожемяко?» — спра-
шивали они во время выборов в Приморье в 2018 году. По-
беду в итоге одержал ставленник Кремля Олег Кожемяко, а 
кандидат Андрей Ищенко в повторном голосовании не уча-
ствовал. Если вы заговорите о Госдуме, вам напомнят парла-
ментские кризисы 1990-х и скажут, что если у «Единой Рос-
сии» не будет большинства, оппозиция сможет, например, 
отклонить бюджет.

Возможно, эти аргументы и верны, но хабаровские вы-
боры показывают главный риск такого подхода. Учитывая, 
что во власти оппозиционного губернатора Сергея Фургала 
теперь и административный ресурс, перспективы «Единой 
России» в регионе в ближайшем будущем туманны. Она не-
ожиданно для себя сама оказалась оппозицией, и утешать-
ся можно лишь тем, что ответственность за просчеты, злоу-
потребления и общее снижение уровня жизни ложится те-
перь не на нее, а на победителей: «Это хуже, чем при „Еди-
ной России“».

Можно контролировать списки кандидатов, но если пар-
тия власти все же проигрывает, она рискует остаться не у 
дел. Собственно, для этого в системе и нужна системная оп-
позиция — чтобы передача власти проходила спокойно и 
без глобальных потрясений. Однако если всеми силами да-
вить даже системную оппозицию, не давая ей шансов стать 
властью, можно получить обратный эффект. «Политиче-
ские силы примиряются с поражениями на сегодняшний 
момент, поскольку верят, что институциональная структу-
ра, регламентирующая демократическую борьбу, позволит 
им достичь своих интересов в будущем»,— говорит Адам 
Пшеворский. Не давая оппозиции возможности выигры-
вать, власть рискует однажды оказаться в ситуации, когда 
ее тоже лишат такой возможности.

Андрей Винокуров

Без вторых
Как выигрывать выборы 
за один тур

На итоговой пресс-конференции Владимир Пу-
тин назвал уровень политической конкуренции 
в стране «нормальным». А также уточнил, что 
декабрьская отставка губернатора Иркутской 
области коммуниста Сергея Левченко никак 
не связана с его партийной принадлежностью.

О том, что против господина Левченко, который в 
2015 году первым из оппозиционеров победил на гу-
бернаторских выборах кандидата от «Единой России», 
ведется кампания, говорили не только его однопар-
тийцы, но собеседники „Ъ“, близкие к администра-
ции президента. Эксперты фонда «Либеральная мис-
сия», оценивая выборы в единый день голосования 8 
сентября 2019 года, назвали беспрецедентным число 
не допущенных на выборы оппозиционных кандида-
тов. «Зачищенный бюллетень» стал одним из главных 
факторов успеха кандидатов от партии власти на этих 
выборах. Но не единственным.

Технологи Кремля сделали выводы после трех не-
удачных вторых туров и одних повторных выборов в 
губернаторской кампании 2018 года и перед выбора-
ми-2019 всех явных аутсайдеров вовремя заменили 
на врио. Это позволило завершить все 16 губернатор-
ских кампаний победой в один тур. Неудачи власти 
прошлых лет, похоже, начали исправлять — как раз с 
Сергея Левченко. Но и губернаторы от ЛДПР и КПРФ, 
избранные в 2018-м, отмечали сложности как в рабо-
те с федеральным центром, так и с местными элита-
ми; их чаще критикуют в СМИ, они имеют проблемы 
с допуском в эфир. После Нового года ожидается но-
вая волна отставок глав регионов, и, по информации 
„Ъ“, новые должности подбирают и некоторым из оп-
позиционных губернаторов.

Впрочем, с проблемами могут столкнуться и губер-
наторы-единороссы — в случае если их рейтинг в ре-
гионе окажется выше, чем у главы государства. О не-
обходимости думать прежде всего о рейтингах феде-
ральной власти, а не собственном имидже, регионы в 
лице вице-губернаторов предупредили на специаль-
ном семинаре администрации президента. Там же 
подвергли критике идею о самовыдвижении канди-
датов власти: это решение московских властей, по ин-
формации источников „Ъ“, может негативно повли-
ять на их самостоятельность.

На выборах 2020 года (из-за списка регионов, в 
которых предстоят выборы, он может оказаться для 
власти сложнее нынешнего) будут применяться уже 
обкатанные технологии. С высокой вероятностью до 
начала лета главы регионов с высоким антирейтин-
гом будут заменены на врио. Эксперты Российской 
ассоциации по связям с общественностью отмечают, 
что качество управленческого и политического стиля 
влияет на формирование антирейтинга власти более 
серьезно, чем социально-экономическая ситуация в 
регионе. Эффект новизны и связанные с этим ожида-
ния создадут необходимую электоральную базу врио.

На первую половину года запланирована и вто-
рая волна прихода губернаторов к руководству регио-
нальными отделениями «Единой России» — по идее, 
это должно дать партии тактические плюсы на выбо-
рах в законодательные собрания, с прицелом на дум-
ские выборы 2021 года. Региональные отделения и гу-
бернаторы показывают худшие результаты там, где 
между ними отсутствуют связи и тем более присутст-
вуют конфликты: так, например, было с экс-губерна-
тором Хабаровского края Вячеславом Шпортом, ко-
торый в 2018 году проиграл выборы кандидату ЛДПР 
Сергею Фургалу. В 2019 году ЛДПР фактически забрала 
регион себе, получив 30 из 36 мандатов по итогу выбо-
ров в заксобрание.

Часть источников „Ъ“ отмечают, что основные про-
блемы на выборах 2018 года были связаны с тем, что 
центр поздно узнал, насколько высок антирейтинг 
«непроходных» губернаторов. Например, во Влади-
мирской области о высоком антирейтинге Светланы 
Орловой узнали, по словам информированного собе-
седника „Ъ“, всего за пару недель до дня голосования. 
Несколько сотен фокус-групп с лидерами мнений по-
могли лишь немного смягчить провал на выборах.

В 2019 году социологическим замерам уделили 
должное внимание. В итоге в большинстве сложных 
регионов, где эксперты предрекали если не вторые ту-
ры губернаторских выборов, то неудачи партии власти 
на выборах в заксобрания и муниципалитеты, единый 
день голосования прошел благополучно. Например, на 
выборах в Иркутскую облдуму «Единая Россия» взяла 
большинство, несмотря на губернатора-коммуниста 
и невысокие рейтинги власти. Успех связан с длитель-
ной работой с избирателями, для которой у партий сис-
темной и внесистемной оппозиции нет ресурсов.

И в наступающем году власть сохраняет большие 
шансы избежать вторых туров и явных провалов, в 
том числе с помощью «сушки бюллетеня» и своевре-
менной ротации глав. Как показывает опыт избрания 
губернатора Александра Беглова в Санкт-Петербурге, 
даже по-настоящему сложный кандидат, если он стра-
тегически важен, проблемой не является. Конкурен-
цию можно ограничить путем давления или кулуар-
ных договоренностей. Кандидат на пост губернато-
ра Санкт-Петербурга от КПРФ Владимир Бортко снял 
свою кандидатуру за неделю до выборов, хотя часть со-
циологических замеров давала ему шансы выйти во 
второй тур, а Александр Беглов получил 64,5% голосов.

Вертикаль власти продолжает укрепляться назна-
чением варягов, не связанных с местными элитами. 
Одновременно центр ослабляет местных политиков, 
в том числе упразднением муниципальных выборов 
(сейчас лишь около 10% глав избираются путем голосо-
вания населения) и укрупнением муниципалитетов. В 
ответ в регионах растет запрос на «свои» кадры и жела-
ние участвовать в решении социально важных вопро-
сов, но пока эти факторы ничего не решают, а модель 
выборов по референдумному типу в основном вполне 
успешно работает. Перемен ждать пока не приходится.

Людмила Сергеева

Биполярное устройство

В июне в Москве спасли от уголовного 
дела журналиста Ивана Голунова, у кото-
рого полицейские при досмотре обнару-
жили наркотики, а он заявил, что впервые 
их видит (см. стр. 8). Обнаружение при по-
лицейском досмотре предметов, которых 
их предполагаемый хозяин никогда пре-
жде не видел,— ситуация, увы, настолько 
частая, что у горожанина порой екает сер-
дце, когда он, к примеру, из окна такси ви-
дит приближающиеся полицейские ми-
галки. Кажется, именно этот факт, а не са-
ма история Ивана Голунова, который мог 
столкнуться с местью за опубликованные 
материалы, заставила «проснуться» мно-
гих, а не только журналистское сообще-
ство. Среди «проснувшихся» оказались и 
вполне лояльные граждане, и даже, кажет-
ся, чиновники достаточно высокого ранга: 
и они, похоже, устали от действий силови-
ков, из-за которых лояльные граждане на-
чинают задаваться несвоевременными во-
просами. Не так уж важно, какой сегмент 
этого спонтанно сложившегося консен-
суса оказался эффективнее, но консенсус 
сработал: Иван Голунов вышел на свободу 
через пять дней после задержания, вслед 
ему вылетели с работы несколько поли-
цейских начальников, а министр внутрен-
них дел заявил о прекращении уголовного 
преследования.

Конечно же, оказалось, что схема не бу-
дет работать по принципу револьвера. Че-
рез три месяца после спасения Ивана Го-
лунова выяснилось, что спасать участни-
ков несанкционированных акций проте-
ста в Москве в июле и августе от реальных 
сроков в колонии по откровенно шатким 
обвинениям в насилии по отношению к 
силовикам гораздо труднее. И все, кто ис-
пытывал эйфорию по случаю спасения 
Ивана Голунова, в какой-то момент обна-

ружили, что теперь они надеются спасти 
хотя бы кого-то из довольно большого от-
ряда обвиняемых, а победой считается 
условный срок вместо реального — что, 
конечно же, несколько странно, если ис-
ходить из неправосудности приговоров, 
выносимых невиновным. Егора Жукова 
и Павла Устинова отпустили, но с услов-
ными сроками. Несколько человек уеха-
ли в колонию, всего до конца года выне-
сли 18 обвинительных приговоров, по-
следние — за несколько дней до Нового 
года, и еще несколько человек остаются 
под следствием.

Митинги, участники которых требова-
ли регистрации не допущенных до выбо-
ров кандидатов в Мосгордуму, цели не до-
стигли: единственного из «отказников», 
Сергея Митрохина, восстановил в стату-
се кандидата не митинг, а Мосгорсуд. Про-
должаются суды по делу «Нового величия», 
на каждом заседании по которому видна 
ущербность обвинения — но ничего не 
прекращается. Суды выносят все новые 
административные штрафы оппозицио-

нерам в связи с летними митингами, циф-
ры в ряде случаев стали уже семизначны-
ми. То же относится и к штрафам, назнача-
емым правозащитным НКО за нарушение 
норм о статусе «иностранных агентов»: они 
вынуждены все меньше заниматься право-
защитной работой и все больше краудфан-
дингом, чтобы расплатиться и выжить.

Большие надежды на то, что граждан-
ское общество научилось останавливать 
машину государства, обернулись совсем 
небольшими. На то, что человек, говорив-
ший по телефону у метро и внезапно жест-
ко задержанный полицией, не уедет в ко-

лонию, а пойдет на условный срок. На то, 
что пока не закроется «Мемориал». На то, 
что адвокатам Ивана Голунова удастся до-
биться рассекречивания материалов о 
злоупотреблении полицейскими полно-
мочиями, а не просто президентского за-
мечания о том, что все виновные наказа-
ны и говорить больше не о чем. На то, что 
жителям московских кварталов удастся за-
ставить городские власти учесть и их мне-
ние о «дизайне» реновации. На то, что му-
сор, как бы его ни было много в столичном 
регионе и как бы сложны ни были пробле-
мы с его вывозом и утилизацией, не нач-
нут складывать во дворах у тех, кто осме-
ливается спросить у мэра про стратегию 
обращения с отходами.

Глядя на бодрую макроэкономическую 
отчетность, можно подумать, что все эти 
небольшие надежды — просто результат 
депрессии из-за явных изменений кли-
мата. Но одна из надежд — на то, что за 
этот год не только гражданские активи-
сты успели заметить: от нас многое зави-
сит. Однако ничего не делается по щелчку, 
в режиме веселого карнавала. Менять ус-
ловия игры — тяжелая работа, и неудач в 
ней вполне может быть больше, чем оче-
видных успехов. Если уроки будут усвое-
ны, потом найдется чем помянуть 2019 
год, в хорошем смысле. А снег еще выпа-
дет, да и весна не за горами.

Иван Сухов

К концу своего губернаторства  
Сергей Левченко фактически оказался 
в политической изоляции   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Сегодня исполняется 64 года полномочному  
представителю правительства РФ в высших  
судебных инстанциях Михаилу Барщевскому
2 января исполняется 39 лет министру по развитию 
Дальнего Востока и Арктики Александру Козлову

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Глядя на бодрую макроэкономическую 
отчетность, можно подумать, что все эти 
небольшие надежды — просто результат 
депрессии из-за явных изменений климата
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Москвичи заметили Мосгордуму
Как выборы столичного парламента стали самой громкой избирательной кампанией года

Мосгордума, где 20 из 45 мест за-
нимают депутаты оппозиционных 
фракций, стала результатом кам-
пании, которая сопровождалась 
митингами, столкновениями с по-
лицией и уголовными делами. 
Еще за месяц до ее начала трудно 
было предположить, что выборы 
столичного парламента, в сущно-
сти ничего не решающего, при-
влекут хоть чье-то внимание.

В новом созыве Мосгордумы 
(МГД) оппозиция получила 20 из 45 
мандатов. Фракция «Единой России» 
состоит из 19 депутатов, для просто-
го большинства ей необходима под-
держка лояльного по отношению к 
мэрии блока «Моя Москва». Для срав-
нения: в пятом созыве МГД оппози-
цию представляли лишь три комму-
ниста против 32 единороссов (тог-
да в парламенте было еще 35 депу-
татов). В шестом созыве, когда срок 
полномочий думы продлили до пя-
ти лет, а депутатов стало 45, оппози-
ция получила семь мандатов, в том 
числе пять — КПРФ и по одному — 
«Родина» и ЛДПР. В сегодняшней 
Мосгордуме 13 коммунистов, четы-
ре депутата «Яблока» сформировали 
вторую по численности оппозици-
онную фракцию, и еще три места у 
«Справедливой России».

Все началось в середине июля, 
когда первые отказы в регистрации 
на выборы от окружных избирко-
мов начали получать оппозиционе-
ры Дмитрий и Геннадий Гудковы, му-
ниципальные депутаты Илья Яшин, 
Юлия Галямина, Елена Русакова, сто-
ронники Алексея Навального Лю-
бовь Соболь, Иван Жданов, Констан-
тин Янкаускас и другие. Все они бал-
лотировались как самовыдвиженцы.

Первая несогласованная акция 
прошла еще до первых отказов, 14 

июля: на встречу кандидатов с изби-
рателями в Новопушкинском сквере 
пришло около 1 тыс. человек. Встре-
ча переросла в шествие: сначала до 
здания мэрии на Тверской, оттуда — 
до Мосгоризбиркома. Вечером того 
же дня участники акции попытались 
поставить палатки у Мосгоризбир-
кома, после чего собравшихся мгно-
венно разогнал ОМОН. Акция дала 
старт неделе встреч на Трубной пло-
щади, которые формально проходи-
ли как встречи избирателей с канди-
датами, еще не получившими отказ 
в регистрации. Адрес выбрали по 
месту расположения офиса по сбору 
подписей, открытого сторонника-
ми Алексея Навального для помощи 
внесистемным самовыдвиженцам. 
Когда 20 июля на проспекте Сахаро-
ва собрались около 20 тыс. человек 
на санкционированный митинг «За 
допуск на выборы», избиркомы уже 
отказали 57 кандидатам, в том числе 
39 самовыдвиженцам, в большинст-
ве случаев отказ мотивировался бра-
ком в собранных подписях.

За разрешенным последовали не-
санкционированные митинг и шест-
вие 27 июля, которые запомнились 
агрессивными действиями силови-
ков и рекордным количеством задер-
жаний — 1373 человека. За три дня 
суды отправили под административ-
ный арест 61 человека, в том числе 
часть незарегистрированных канди-
датов. В ответ в интернете разверну-
лась кампания по деанонимизации 
силовиков, участвовавших в разго-
не протестующих. Блогер Владислав 
Синица даже призвал к насильствен-
ным действиям в отношении их де-
тей и позднее получил пять лет ли-
шения свободы за этот пост. Вторая 
крупная несанкционированная ак-
ция протеста под названием «Прогул-

ки по бульварам» состоялась 3 августа, 
по данным МВД, ее посетили 1,5 тыс. 
человек, 600 из которых были задер-
жаны; «ОВД-Инфо» сообщил о 1001 за-
держанном. 10 августа прошел еще 
один разрешенный митинг на Саха-
рова, после которого часть протестую-
щих отправилась на несанкциониро-
ванную прогулку, во время которой 
снова произошли задержания. После 
акции 27 июля в отношении 13 чело-
век были возбуждены уголовные дела 
об участии в массовых беспорядках. 
Позже часть дел прекратили, а другие 
переквалифицировали в дела о при-
менении насилия к силовикам и при-
зывах к экстремизму. Всего, включая 
господина Синицу, фигурантами уго-
ловных дел в связи с протестами стал 
31 человек, осуждены на сегодняш-
ний день 18 человек, из которых 11 
человек — к реальным срокам.

Тем временем городские власти 
старались отвлечь горожан спонтан-
ными развлекательными мероприя-
тиями, например фестивалями «Бур-
герфест» (27–28 июля) и «Шашлык 
Live» (3–4 августа) в парке Горького. 
Позднее «Открытые медиа» посчита-
ли, что на их организацию потрати-
ли 13 млн руб. Городские власти за-
являли, что посетителей в парке бы-
ло в десятки раз больше, чем участ-
ников на митингах и «прогулках», 
но общий имиджевый баланс скла-
дывался не в пользу мэрии, особен-
но с учетом шуток о созвучии назва-

ний гастрофестивалей с действиями 
полицейских при разгоне несанкци-
онированных акций. Собственно, за 
медпомощью, впрочем, обратились 
лишь несколько человек.

Глава Центризбиркома Элла Пам-
филова заявила позже, что незареги-
стрированным кандидатам стоило 
сосредоточиться на обжаловании от-
казов, а не на призывах к митингам. 
Впрочем, отстоять право на участие 
пытались все получившие отказ не-
зависимые кандидаты, в том числе 
через апелляции в суде и Центриз-
биркоме. Успеха добился один Сер-
гей Митрохин, которого после двух 
отказов окружной избирательной 
комиссии постановил зарегистри-
ровать Мосгорсуд. Ни в одном слу-
чае не удалось доказать намеренные 
фальсификации со стороны комис-
сий, и даже руководство ОИК 43-го 
округа, где в итоге победил господин 
Митрохин, не подверглось никаким 
взысканиям, после того как на на-
рушения фактически указал Мосго-
рсуд. К слову, именно в 43-м округе 
оказалось больше всего отказов в ре-
гистрации, а скандалы там начались 
еще до отказа в регистрации Любо-
ви Соболь, когда взяла самоотвод уч-
редитель благотворительного фон-
да помощи хосписам «Вера» Нюта 
Федермессер. Госпожа Федермессер 
столкнулась с публичными обвине-
ниями в выдвижении в интересах 
городских властей и заявила, что не 

готова «к такому объему лжи и гря-
зи в свой адрес». В итоге мэр Москвы 
Сергей Собянин голосовал в округе, 
в котором господин Митрохин по-
бедил оппонентов из КПРФ, ЛДПР и 
«Справедливой России».

После подведения итогов голосо-
вания сторонники Алексея Наваль-
ного заявили, что успех оппозици-
онных кандидатов в 20 из 45 округов 
стал результатом работы платформы 
«Умное голосование», которая способ-
ствовала консолидированному голо-
сованию за сильнейших оппонен-
тов кандидатов власти. Не все оппо-
зиционеры-победители согласны с 
этой оценкой, но факт остается фак-
том: партия власти проиграла в том 
числе и в округах, где ясно рассчиты-
вала на успех. Так, выборы проиграл 
бывший лидер фракции «Единой Рос-
сии» в МГД Андрей Метельский, про 
которого в ходе избирательной кам-
пании ФБК выпустил расследование. 
Публикации господин Метельский 
оспорил в суде, а избирательную кам-
панию назвал одной из самых напря-
женных за всю историю столично-
го парламента, посетовав на «вмеша-
тельство иностранных агентов».

Активность оппозиции в Мосгор-
думе, вопреки прогнозам о том, что 
избранные депутаты сразу же пой-
дут на сделку с городскими властя-
ми, начала нарастать. Так, уже во вре-
мя присяги ряд депутатов заявили, 
что будут добиваться отставки главы 

Мосгоризбиркома Валентина Горбу-
нова. Впрочем, несогласованное го-
лосование за городской бюджет выз-
вало больше головной боли у самих 
оппозиционеров, чем у мэрии: на-
пример, оно привело к смещению 
лидера фракции «Справедливой Рос-
сии» Михаила Тимонова его коллега-
ми Магометом Яндиевым и Алексан-
дром Соловьевым. Разногласия по 
бюджету и скандал вокруг круглого 
стола в здании МГД, на который де-
путат от КПРФ Елена Шувалова по-
звала Алексея Навального, привели 
к расколу в коммунистической фрак-
ции. Участники мероприятия все 
равно прошли в Мосгордуму и пооб-
щались в кабинете госпожи Шувало-
вой, сама она заявила, что покидает 
московское отделение КПРФ.

Поступки, вопросы и реплики 
ряда оппозиционных депутатов не-
сколько раз спровоцировали спи-
кера МГД Алексея Шапошникова на 
употребление нецензурной лексики, 
попавшей в эфир благодаря вклю-
ченному микрофону. Впрочем, сам 
он видит в ситуации и плюсы: инте-
рес москвичей к столичному парла-
менту вырос в сотни раз. «Это видно 
по динамике просмотров нашего ка-
нала на YouТube,— заявил господин 
Шапошников.— Если раньше прос-
мотров пленарных заседаний было 
лишь сто-двести, то теперь их коли-
чество зашкаливает за 25 тысяч».

Елена Рожкова

Шпионерская правда
Куда может завести борьба 
с иностранным вмешательством

В разгар летних московских ми-
тингов активизировалась борь-
ба с иностранным вмешательст-
вом — да так и осталась до конца 
года заметным внутриполитиче-
ским явлением. Выявлять чужих 
«шпионов», кроме спецслужб, 
взялись и Государственная дума 
с Советом федерации. Депутаты 
и сенаторы укрепили и расшири-
ли понятие «иностранный агент» 
в российском законодательстве: 
раньше такой статус могли по-
лучить только организации, а те-
перь, при желании со стороны  
государства, можете и лично вы.

Дума и Совет федерации вообще 
не давали забыть, что страна в коль-
це врагов. В обеих палатах усердно 
трудились комиссии по борьбе с ино-
странным вмешательством в россий-
ские внутренние дела. У неискушен-
ного человека может возникнуть за-
кономерный вопрос: зачем две оди-
наковые комиссии? Но по функци-
оналу сенатская и думская комис-
сии различаются примерно как Со-
вет безопасности и полиция. Пер-
вая подходит к делу стратегически, 
пишет отчеты и ведет исследования, 
вторая занимается оперативной ра-
ботой «на земле» — ищет «агентов», 
вызывает их «на ковер» (правда, до 
сих пор никто из приглашенных не 
пришел), направляет запросы в пра-
воохранительные органы.

При этом есть ощущение, что ко-
миссии испытывают некоторый де-
фицит врагов. В их поле зрения попа-
ло, например, американское посоль-
ство, опубликовавшее карту протест-
ных акций в Москве: дипломаты го-
ворили, что хотели предостеречь гра-
ждан США от нежелательного попа-
дания в водоворот событий, но бор-
цы с вмешательством увидели в этом 
рекламу протестов. Члены обеих ко-
миссий призвали к ответу Google и 
Facebook за то, что те предоставили 
свои площадки для незаконной по-
литической агитации в «день тиши-
ны» перед днем голосования 8 сентя-
бря. Иностранные СМИ подверглись 
критике за однобокое освещение мо-
сковских протестов. А вот послед-
няя инициатива думской комиссии 
— ввести административную ответ-
ственность для российских граждан, 
проходящих обучение за границей в 
неких центрах, созданных неправи-
тельственными организациями, чья 
деятельность признана в России не-
желательной. Сейчас в списке Миню-
ста 19 таких НПО. В комиссии счита-
ют, что, отучившись за рубежом, не-
благонадежные граждане организу-
ют площадки, чтобы влиять на моло-
дежь и «раскачивать лодку» россий-
ской государственности. Комиссия 
некоторое время сохраняла интри-
гу относительно адресов площадок, 
но потом выяснилось, что они вирту-
альные. Если бы комиссия нашла ре-

альный тренировочный лагерь оппо-
зиционеров, как у «Правого сектора» 
(запрещен в РФ) на Украине, депутаты 
выставили бы в весьма невыгодном 
свете коллег из спецслужб, допустив-
ших такое,— поэтому пока борьба со 
шпионами ведется в основном в вир-
туальном пространстве.

Члены комиссий не скрывают, что 
их создание было зеркальным отве-
том на создание в Соединенных Шта-
тах комиссий по расследованию рос-
сийского вмешательства в американ-
ские выборы. Но зеркало не должно 
лежать без дела, очевидно, комиссии 
продолжат работать и в новом году. 
Возможно, в их поле зрения попадут 
популярные мессенджеры — выяс-
нится, что с их помощью обученные 
«врагами России» оппозиционеры ко-
ординируют молодежь для участия в 
протестах. Опыт уже есть: в 2017 году 
Роскомнадзор заблокировал мессен-
джер Zello: дальнобойщики исполь-
зовали его для связи и координации 
действий во время акций против си-
стемы «Платон». Наверняка не оста-
нутся без внимания и физические ли-
ца — иноагенты. Пока члены комис-
сии уверяли, что под действие закона 
подпадут единицы, но правозащит-
ники уже предупреждают об опасно-
сти расширительной трактовки за-
кона — дел у борцов с иностранным 
вмешательством может заметно при-
бавиться. Опыт показывает, что раз за-
веденные черные списки имеют тен-
денцию расширяться; легко предста-
вить себе, что новых иноагентов за-
претят упоминать в СМИ без указа-
ния на особый статус, как запрещен-
ное в России Исламское государст-
во, а то и вовсе не разрешат цитиро-
вать. Допустим, идет суд, гражданин 
оспаривает присвоение ему стату-
са иноагента. Но прокурора цитиро-
вать можно, адвоката можно, а само-
го «агента» — нельзя. Сильной мерой 
мог бы стать частичный запрет на кра-
удфандинг. Сейчас для ряда правоза-
щитных НКО краудфандинг единст-
венная надежда собрать средства на 
штрафы за нарушения норм об иноа-
гентах, но как же допустить, чтобы ор-
ганизация или гражданин, подрыва-
ющие суверенитет, собирали деньги 
на свою деятельность? Да и жертвова-
телей в таких случаях можно было бы 
привлекать к ответственности. И на-
конец, куда же без «железного занаве-
са»? Тех, кого уже признали иноаген-
том, можно было бы выпускать за гра-
ницу строго по специальным разре-
шениям — а то и вовсе не выпускать. 
А с остальных выезжающих брать 
подписку о том, что они не будут посе-
щать всякие опасные курсы и лагеря.

Пока это выглядит как мрачнова-
тая сказка. Но совсем не исключено, 
что реальные инициативы борцов 
с иностранным вмешательством 
превзойдут самые смелые фантазии.

Ксения Веретенникова
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Владимир Путин одобрил 
строительство ВСМ 
Москва—Санкт-Петербург

$15
млрд

3039,92
пункта

14  ЯНВАРЯ

Президент РФ Владимир 
Путин подписал указ 
о создании госкомпании 
«Российский экологический 
оператор» для контроля 
над мусорной реформой

$2,5
млрд

60,3
млрд руб.

решило потратить прави- 
тельство на программу 
модернизации старых ТЭС 
в 2022–2031 годах 

1,9
трлн руб.

24  ЯНВАРЯ

Задержан начальник 
банковского отдела 
управления «К» службы 
экономической безо-
пасности ФСБ Кирилл 
Черкалин

27  ЯНВАРЯ

Минфин США снял санкции 
с компаний «Русал», En+ 
и «Евросибэнерго» 
Олега Дерипаски

15  ФЕВРАЛЯ 22  ФЕВРАЛЯ

Александр Дюков избран 
президентом Российского 
футбольного союза

Минфин внес в правитель- 
ство новый «инвестицион- 
ный кодекс», описывающий 
соглашения о защите 
и поощрении капитало- 
вложений

По подозрению 
в мошенничестве 
задержан основатель 
инвестиционной компании 
Baring Vostok Майкл Калви

14  ФЕВРАЛЯ

погибли при подрыве 
индийского конвоя в штате 
Джамму и Кашмир. Индия 
и Пакистан оказались 
на грани войны

28  ФЕВРАЛЯ

5  МАРТА
5  МАРТА

Вынесен первый приговор 
по делу о создании экстре- 
мистского сообщества 
«Новое величие» — Рустам 
Рустамов получил полтора 
года условно

7  МАРТА
Госдума приняла законы 
о наказании за фейковые 
новости и неуважение
к власти

французский концерн Total 
заплатил за 10% в проекте 
«Арктик СПГ-2» в рамках 
сделки с НОВАТЭКом

Rambler Group приобрел 
Сбербанк. Сумма сделки 
не раскрывалась, 
источники сообщали 
об 11 млрд руб.

12  МАРТА
Десятки стран и авиа- 
компаний временно 
запретили эксплуатацию 
Boeing 737 MAX после 
двух крупных катастроф

19  МАРТА
Нурсултан Назарбаев 
покинул пост президента 
Казахстана, сохранив титул 
«Лидер нации»

Бывший министр 
по вопросам «Открытого 
правительства» Михаил 
Абызов задержан по делу 
о хищении 4 млрд руб.

26  МАРТА

27  МАРТА
Ford объявил о закрытии 
производства легковых 
автомобилей в России. 
Март — последний месяц, 
когда продажи машин 
в России росли

30  ЯНВАРЯ

В зале заседаний Совета 
федерации по подозрению 
в тяжких преступлениях 
задержан сенатор 
от Карачаево-Черкесии 
Рауф Арашуков

2  ДЕКАБРЯ

Президент РФ Владимир 
Путин и председатель КНР 
Си Цзиньпин запустили 
газопровод «Сила Сибири»
в Китай

9  ДЕКАБРЯ

WADA отстранило Россию 
от участия в крупных между- 
народных соревнованиях 
на четыре года

9  ДЕКАБРЯ

В Париже прошел первый 
с 2016 года саммит 
в «нормандском формате»,
переговоры продлились 
более восьми часов

20  ДЕКАБРЯ

за пять лет рассчитывает 
получить Киев при сохра- 
нении транзита газа. 
Москва и Киев догово- 
рились после нескольких 
месяцев переговоров

15  ИЮНЯ

После серии митингов 
приостановлено 
строительство мусорного 
полигона на станции Шиес 
в Архангельской области

ПАСЕ вернула российской 
делегации все полномочия, 
которых она была лишена 
в 2014 году из-за событий 
в Крыму

Дирижер Теодор Курентзис 
заявил о досрочном уходе 
с поста худрука Пермского 
театра оперы и балета

21  ИЮНЯ

26  ИЮНЯ

27  ИЮНЯ

В Иркутской области введен 
режим ЧС из-за паводка, 
больше других пострадали 
города Нижнеудинск и Тулун

27  ИЮНЯ

СКР возбудил дело против 
владельца группы компаний 
«Рольф» Сергея Петрова, 
заподозрив его в выводе 
за границу 4 млрд руб.

1  ИЮЛЯ1  ИЮЛЯ

Бывший владелец Анти- 
пинского НПЗ Дмитрий 
Мазуров задержан по подо- 
зрению в хищении кредит-
ных средств на $3 млрд

13  ИЮЛЯ 24  ИЮЛЯ

Борис Джонсон сменил Терезу 
Мэй на посту британского 
премьера. В декабре консер- 
ваторы получили абсолютное 
большинство в Палате общин

Великобритания выйдет 
из Евросоюза — 20 декабря 
новая Палата общин 
проголосовала за законопроект 
Бориса Джонсона о «Брексите». 
Развод с ЕС поддержали 358 
депутатов, 234 были против

31.01.2020

2  АВГУСТА

Министерство науки 
и высшего образования РФ 
издало приказ, ужесточа- 
ющий правила взаимо- 
действия российских ученых 
с иностранными коллегами 
и организациями. Ученых 
обязали за пять дней 
до намеченных встреч 
предупреждать министер- 
ство и предоставлять сканы 
паспортов иностранных 
участников

15  АВГУСТА 23  АВГУСТА

В Берлине убит полевой 
командир Зелимхан 
Хангошвили. В декабре 
власти ФРГ обвинили 
в его смерти россиянина 
и выслали двух российских 
дипломатов из-за того, 
что Москва не оказывала 
содействие в расследова-
нии убийства. Россия
дала зеркальный ответ

Запущен новый механизм 
проектного финансирова- 
ния, который лишил зас- 
тройщиков возможности 
привлекать деньги 
дольщиков напрямую: 
средства будут перечис- 
ляться на специальные 
эскроу-счета в банках. 
Для всех новых проектов 
правила стали 
обязательными

46,5%
26  АВГУСТА

13  МАЯ

В Екатеринбурге начались 
акции против строительства 
храма на месте сквера 
у городского Театра драмы.
Строительство храма в итоге 
перенесли в другое место

погиб при аварийной 
посадке в Шереметьево 
самолета Sukhoi Superjet 
100 «Аэрофлота»

41
человек  

20  МАЯ

Владимир Зеленский 
вступил в должность 
президента Украины после 
победы во втором туре 
выборов

31,7
процента

24  МАЯ

составил опубликованный 
ВЦИОМом рейтинг 
президента РФ Владимира 
Путина. Показатель стал 
минимальным с 2006 года

Бывший владелец банка 
«Югра» Алексей Хотин 
задержан по подозрению 
в хищении 7,5 млрд руб.

19  АПРЕЛЯ 19  АПРЕЛЯ
Белоруссия сообщила 
о загрязнении нефти 
в трубопроводе «Дружба» 
хлорорганикой

24  АПРЕЛЯ
Владимир Путин упростил 
получение российского 
гражданства для жителей 
ДНР и ЛНР

25  АПРЕЛЯ

Правительство утвердило 
паспорта нацпроектов.
В мае назначены ответ- 
ственные вице-премьеры

27  АПРЕЛЯ
Спикер Палаты предста- 
вителей США Нэнси Пелоси 
инициировала расследование 
по делу об импичменте 
Дональда Трампа

16 губернаторов 
и 13 парламентов субъектов 
были избраны прямым 
голосованием. В столице 
выбирали депутатов 
Мосгордумы

8  СЕНТЯБРЯ

Мещанский суд вернул дело 
«Седьмой студии» в Генпро- 
куратуру и отменил меры 
пресечения обвиняемым

11  СЕНТЯБРЯ

23  СЕНТЯБРЯ

Шведская экоактивистка 
Грета Тунберг обвинила 
мировых лидеров 
в недостаточном внимании 
к изменению климата

24  СЕНТЯБРЯ

Правительство одобрило 
два главных законопроекта 
реформы контрольно- 
надзорной деятельности — 
об обязательных требова- 
ниях и о госконтроле

из 315 депутатов проголо- 
совали за закон, который 
разрешает признавать 
иностранными агентами 
физлиц, сотрудничающих 
со СМИ-иноагентами 
и получающих иностранное 
финансирование

21  НОЯБРЯ 27  НОЯБРЯ

потратила группа «Дело» 
Сергея Шишкарева 
на приобретение у РЖД 
контрольного пакета акций 
компании «Трансконтейнер»

28  НОЯБРЯ

Дания разрешила строи- 
тельство газопровода 
«Северный поток-2» 
в своих водах. В декабре 
оно остановилось 
из-за санкций США

РЖД сменила прогноз 
погрузки по году с роста 
на падение, ожидаемое 
сокращение составит 0,5%
 

10  ОКТЯБРЯ

Валерий Фадеев назначен 
председателем Совета 
по правам человека 
при президенте вместо 
Михаила Федотова

21  ОКТЯБРЯ

25  ОКТЯБРЯ

до 6,5% 
составило сокращение 
ключевой ставки ЦБ  
впервые с декабря 2017 года

30  ОКТЯБРЯ

65 лет для мужчин

и 60 — для женщин. 
В России началась 
пенсионная реформа — 
поэтапное увеличение 
возраста выхода на пенсию

1  ЯНВАРЯ

Индекс Московской биржи 
обновил исторический 
максимум, достигнув

24  ДЕКАБРЯ

Патриарх Константинопольский 
Варфоломей подписал 
томос об автокефалии 
Православной церкви 
Украины

5  ЯНВАРЯ

«Яндекс» решил сменить 
структуру управления 
на фоне рассмотрения 
законопроекта об ограни- 
чении иностранного участия
в значимых ресурсах

18  НОЯБРЯ

9  ОКТЯБРЯ
Минюст РФ включил Фонд 
борьбы с коррупцией 
Алексея Навального 
в список организаций-
иноагентов

9  ОКТЯБРЯ
Alibaba Group, Mail.ru Group, 
«МегаФон» и Российский 
фонд прямых инвестиций 
закрыли сделку по созда- 
нию совместной компании 
«AliExpress Россия»

7  СЕНТЯБРЯ

8  АВГУСТА

5
человек

14  ИЮЛЯ

В Москве прошла первая 
акция в поддержку 
оппозиционных кандидатов 
на выборах в Мосгордуму. 
После несанкциониро- 
ванных акций 27 июля 
и 3 августа было возбуж- 
дено «московское дело», 
фигурантами которого 
стал 31 человек. Осуждены 
18 человек, из которых 11 
приговорены к реальным 
срокам 

6  ДЕКАБРЯ 15  ЯНВАРЯ

Журналист Иван Голунов 
задержан по подозрению 
в сбыте наркотиков, через 
пять дней обвинение сняли

6  ИЮНЯ

5  МАЯ

10  АПРЕЛЯ

16  АПРЕЛЯ

20  ИЮНЯ

Начался конфликт между 
Россией и Грузией. Поводом 
стало то, что депутат 
Госдумы Сергей Гаврилов 
сел в кресло спикера 
грузинского парламента 

500
тыс. баррелей 

в сутки

311

заключенных обменяли 
Россия и Украина. В Киев 
вернулись задержанные 
в Керченском проливе 
моряки, режиссер Олег 
Сенцов. России передали 
журналиста Кирилла 
Вышинского и несколько 
бывших военных

добавили к сокращению 
добычи нефти страны ОПЕК+ 
с 2020 года. Россия увеличит 
свои обязательства по сокра- 
щению на 70 тыс. б/с

Премьер Дмитрий Медведев 
официально представил 
проект «регуляторной 
гильотины» для снижения 
нагрузки на бизнес

погибли при пожаре 
на глубоководном 
исследовательском судне 
ВМФ в Баренцевом море 

14
моряков-

подводников

0,5
процентного

пункта

35 на 35

Прекратил действие 
Договор о ликвидации ракет 
средней и меньшей 
дальности, подписанный 
СССР и США 8 декабря 
1987 года

погибли при взрыве 
на военно-морском 
полигоне Нёнокса во время 
испытания секретной 
ядерной установки

45
военнослужащих  

Госдума приняла закон 
о «суверенном рунете».
24 декабря прошло  
тестирование системы 
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Владимир Путин одобрил 
строительство ВСМ 
Москва—Санкт-Петербург

$15
млрд

3039,92
пункта

14  ЯНВАРЯ

Президент РФ Владимир 
Путин подписал указ 
о создании госкомпании 
«Российский экологический 
оператор» для контроля 
над мусорной реформой

$2,5
млрд

60,3
млрд руб.

решило потратить прави- 
тельство на программу 
модернизации старых ТЭС 
в 2022–2031 годах 

1,9
трлн руб.

24  ЯНВАРЯ

Задержан начальник 
банковского отдела 
управления «К» службы 
экономической безо-
пасности ФСБ Кирилл 
Черкалин

27  ЯНВАРЯ

Минфин США снял санкции 
с компаний «Русал», En+ 
и «Евросибэнерго» 
Олега Дерипаски

15  ФЕВРАЛЯ 22  ФЕВРАЛЯ

Александр Дюков избран 
президентом Российского 
футбольного союза

Минфин внес в правитель- 
ство новый «инвестицион- 
ный кодекс», описывающий 
соглашения о защите 
и поощрении капитало- 
вложений

По подозрению 
в мошенничестве 
задержан основатель 
инвестиционной компании 
Baring Vostok Майкл Калви

14  ФЕВРАЛЯ

погибли при подрыве 
индийского конвоя в штате 
Джамму и Кашмир. Индия 
и Пакистан оказались 
на грани войны

28  ФЕВРАЛЯ

5  МАРТА
5  МАРТА

Вынесен первый приговор 
по делу о создании экстре- 
мистского сообщества 
«Новое величие» — Рустам 
Рустамов получил полтора 
года условно

7  МАРТА
Госдума приняла законы 
о наказании за фейковые 
новости и неуважение
к власти

французский концерн Total 
заплатил за 10% в проекте 
«Арктик СПГ-2» в рамках 
сделки с НОВАТЭКом

Rambler Group приобрел 
Сбербанк. Сумма сделки 
не раскрывалась, 
источники сообщали 
об 11 млрд руб.

12  МАРТА
Десятки стран и авиа- 
компаний временно 
запретили эксплуатацию 
Boeing 737 MAX после 
двух крупных катастроф

19  МАРТА
Нурсултан Назарбаев 
покинул пост президента 
Казахстана, сохранив титул 
«Лидер нации»

Бывший министр 
по вопросам «Открытого 
правительства» Михаил 
Абызов задержан по делу 
о хищении 4 млрд руб.

26  МАРТА

27  МАРТА
Ford объявил о закрытии 
производства легковых 
автомобилей в России. 
Март — последний месяц, 
когда продажи машин 
в России росли

30  ЯНВАРЯ

В зале заседаний Совета 
федерации по подозрению 
в тяжких преступлениях 
задержан сенатор 
от Карачаево-Черкесии 
Рауф Арашуков

2  ДЕКАБРЯ

Президент РФ Владимир 
Путин и председатель КНР 
Си Цзиньпин запустили 
газопровод «Сила Сибири»
в Китай

9  ДЕКАБРЯ

WADA отстранило Россию 
от участия в крупных между- 
народных соревнованиях 
на четыре года

9  ДЕКАБРЯ

В Париже прошел первый 
с 2016 года саммит 
в «нормандском формате»,
переговоры продлились 
более восьми часов

20  ДЕКАБРЯ

за пять лет рассчитывает 
получить Киев при сохра- 
нении транзита газа. 
Москва и Киев догово- 
рились после нескольких 
месяцев переговоров

15  ИЮНЯ

После серии митингов 
приостановлено 
строительство мусорного 
полигона на станции Шиес 
в Архангельской области

ПАСЕ вернула российской 
делегации все полномочия, 
которых она была лишена 
в 2014 году из-за событий 
в Крыму

Дирижер Теодор Курентзис 
заявил о досрочном уходе 
с поста худрука Пермского 
театра оперы и балета

21  ИЮНЯ

26  ИЮНЯ

27  ИЮНЯ

В Иркутской области введен 
режим ЧС из-за паводка, 
больше других пострадали 
города Нижнеудинск и Тулун

27  ИЮНЯ

СКР возбудил дело против 
владельца группы компаний 
«Рольф» Сергея Петрова, 
заподозрив его в выводе 
за границу 4 млрд руб.

1  ИЮЛЯ1  ИЮЛЯ

Бывший владелец Анти- 
пинского НПЗ Дмитрий 
Мазуров задержан по подо- 
зрению в хищении кредит-
ных средств на $3 млрд

13  ИЮЛЯ 24  ИЮЛЯ

Борис Джонсон сменил Терезу 
Мэй на посту британского 
премьера. В декабре консер- 
ваторы получили абсолютное 
большинство в Палате общин

Великобритания выйдет 
из Евросоюза — 20 декабря 
новая Палата общин 
проголосовала за законопроект 
Бориса Джонсона о «Брексите». 
Развод с ЕС поддержали 358 
депутатов, 234 были против

31.01.2020

2  АВГУСТА

Министерство науки 
и высшего образования РФ 
издало приказ, ужесточа- 
ющий правила взаимо- 
действия российских ученых 
с иностранными коллегами 
и организациями. Ученых 
обязали за пять дней 
до намеченных встреч 
предупреждать министер- 
ство и предоставлять сканы 
паспортов иностранных 
участников

15  АВГУСТА 23  АВГУСТА

В Берлине убит полевой 
командир Зелимхан 
Хангошвили. В декабре 
власти ФРГ обвинили 
в его смерти россиянина 
и выслали двух российских 
дипломатов из-за того, 
что Москва не оказывала 
содействие в расследова-
нии убийства. Россия
дала зеркальный ответ

Запущен новый механизм 
проектного финансирова- 
ния, который лишил зас- 
тройщиков возможности 
привлекать деньги 
дольщиков напрямую: 
средства будут перечис- 
ляться на специальные 
эскроу-счета в банках. 
Для всех новых проектов 
правила стали 
обязательными

46,5%
26  АВГУСТА

13  МАЯ

В Екатеринбурге начались 
акции против строительства 
храма на месте сквера 
у городского Театра драмы.
Строительство храма в итоге 
перенесли в другое место

погиб при аварийной 
посадке в Шереметьево 
самолета Sukhoi Superjet 
100 «Аэрофлота»

41
человек  

20  МАЯ

Владимир Зеленский 
вступил в должность 
президента Украины после 
победы во втором туре 
выборов

31,7
процента

24  МАЯ

составил опубликованный 
ВЦИОМом рейтинг 
президента РФ Владимира 
Путина. Показатель стал 
минимальным с 2006 года

Бывший владелец банка 
«Югра» Алексей Хотин 
задержан по подозрению 
в хищении 7,5 млрд руб.

19  АПРЕЛЯ 19  АПРЕЛЯ
Белоруссия сообщила 
о загрязнении нефти 
в трубопроводе «Дружба» 
хлорорганикой

24  АПРЕЛЯ
Владимир Путин упростил 
получение российского 
гражданства для жителей 
ДНР и ЛНР

25  АПРЕЛЯ

Правительство утвердило 
паспорта нацпроектов.
В мае назначены ответ- 
ственные вице-премьеры

27  АПРЕЛЯ
Спикер Палаты предста- 
вителей США Нэнси Пелоси 
инициировала расследование 
по делу об импичменте 
Дональда Трампа

16 губернаторов 
и 13 парламентов субъектов 
были избраны прямым 
голосованием. В столице 
выбирали депутатов 
Мосгордумы

8  СЕНТЯБРЯ

Мещанский суд вернул дело 
«Седьмой студии» в Генпро- 
куратуру и отменил меры 
пресечения обвиняемым

11  СЕНТЯБРЯ

23  СЕНТЯБРЯ

Шведская экоактивистка 
Грета Тунберг обвинила 
мировых лидеров 
в недостаточном внимании 
к изменению климата

24  СЕНТЯБРЯ

Правительство одобрило 
два главных законопроекта 
реформы контрольно- 
надзорной деятельности — 
об обязательных требова- 
ниях и о госконтроле

из 315 депутатов проголо- 
совали за закон, который 
разрешает признавать 
иностранными агентами 
физлиц, сотрудничающих 
со СМИ-иноагентами 
и получающих иностранное 
финансирование

21  НОЯБРЯ 27  НОЯБРЯ

потратила группа «Дело» 
Сергея Шишкарева 
на приобретение у РЖД 
контрольного пакета акций 
компании «Трансконтейнер»

28  НОЯБРЯ

Дания разрешила строи- 
тельство газопровода 
«Северный поток-2» 
в своих водах. В декабре 
оно остановилось 
из-за санкций США

РЖД сменила прогноз 
погрузки по году с роста 
на падение, ожидаемое 
сокращение составит 0,5%
 

10  ОКТЯБРЯ

Валерий Фадеев назначен 
председателем Совета 
по правам человека 
при президенте вместо 
Михаила Федотова

21  ОКТЯБРЯ

25  ОКТЯБРЯ

до 6,5% 
составило сокращение 
ключевой ставки ЦБ  
впервые с декабря 2017 года

30  ОКТЯБРЯ

65 лет для мужчин

и 60 — для женщин. 
В России началась 
пенсионная реформа — 
поэтапное увеличение 
возраста выхода на пенсию

1  ЯНВАРЯ

Индекс Московской биржи 
обновил исторический 
максимум, достигнув

24  ДЕКАБРЯ

Патриарх Константинопольский 
Варфоломей подписал 
томос об автокефалии 
Православной церкви 
Украины

5  ЯНВАРЯ

«Яндекс» решил сменить 
структуру управления 
на фоне рассмотрения 
законопроекта об ограни- 
чении иностранного участия
в значимых ресурсах

18  НОЯБРЯ

9  ОКТЯБРЯ
Минюст РФ включил Фонд 
борьбы с коррупцией 
Алексея Навального 
в список организаций-
иноагентов

9  ОКТЯБРЯ
Alibaba Group, Mail.ru Group, 
«МегаФон» и Российский 
фонд прямых инвестиций 
закрыли сделку по созда- 
нию совместной компании 
«AliExpress Россия»

7  СЕНТЯБРЯ

8  АВГУСТА

5
человек

14  ИЮЛЯ

В Москве прошла первая 
акция в поддержку 
оппозиционных кандидатов 
на выборах в Мосгордуму. 
После несанкциониро- 
ванных акций 27 июля 
и 3 августа было возбуж- 
дено «московское дело», 
фигурантами которого 
стал 31 человек. Осуждены 
18 человек, из которых 11 
приговорены к реальным 
срокам 

6  ДЕКАБРЯ 15  ЯНВАРЯ

Журналист Иван Голунов 
задержан по подозрению 
в сбыте наркотиков, через 
пять дней обвинение сняли

6  ИЮНЯ

5  МАЯ

10  АПРЕЛЯ

16  АПРЕЛЯ

20  ИЮНЯ

Начался конфликт между 
Россией и Грузией. Поводом 
стало то, что депутат 
Госдумы Сергей Гаврилов 
сел в кресло спикера 
грузинского парламента 

500
тыс. баррелей 

в сутки

311

заключенных обменяли 
Россия и Украина. В Киев 
вернулись задержанные 
в Керченском проливе 
моряки, режиссер Олег 
Сенцов. России передали 
журналиста Кирилла 
Вышинского и несколько 
бывших военных

добавили к сокращению 
добычи нефти страны ОПЕК+ 
с 2020 года. Россия увеличит 
свои обязательства по сокра- 
щению на 70 тыс. б/с

Премьер Дмитрий Медведев 
официально представил 
проект «регуляторной 
гильотины» для снижения 
нагрузки на бизнес

погибли при пожаре 
на глубоководном 
исследовательском судне 
ВМФ в Баренцевом море 

14
моряков-

подводников

0,5
процентного

пункта

35 на 35

Прекратил действие 
Договор о ликвидации ракет 
средней и меньшей 
дальности, подписанный 
СССР и США 8 декабря 
1987 года

погибли при взрыве 
на военно-морском 
полигоне Нёнокса во время 
испытания секретной 
ядерной установки

45
военнослужащих  

Госдума приняла закон 
о «суверенном рунете».
24 декабря прошло  
тестирование системы 
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В справках  
не значится

Год назад, в снежном декабре, президент Владимир 
Путин встречался со своим Советом по правам чело-
века. Среди прочих скорбных тем президенту расска-
зали и про дело «Нового величия» — молодых участ-
ников оппозиционного чата, которых обвиняют в со-
здании экстремистского сообщества. По словам пра-
возащитников, всю эту историю придумал и раскру-
тил внедренный спецслужбами агент-провокатор. 
«Гапоновщиной какой-то они там занимались?» — 
уточнил президент, оговорившись, что впервые слы-
шит об этом деле. Но тут же нашлась на президент-
ском столе справочка, которую глава государства про-
цитировал: «…движение планировало организовать 
вербовочную работу на Северном Кавказе, в Повол-
жье и в Крыму», «…проводились тренировки по бое-
вой подготовке и изготовлению зажигательных сме-
сей». «То, что здесь написано, я же тоже не могу сбра-
сывать со счетов, правильно?» — сказал президент. 
Все промолчали — а что еще оставалось?

В этом году декабрь выдался без снега, в совете по-
менялись глава и частично состав, но хоть скорбные 
вопросы от правозащитников пока еще никуда не де-
лись. Президенту вновь напомнили про «Новое вели-
чие» — и он опять сослался на «материалы» из очеред-
ной справки. «Что там, в этих материалах?.. Организа-
ция, целью которой является свержение действую-
щей власти неконституционным путем с применени-
ем насилия… Для этого они проводили сборы… гото-
вились в том числе к проведению терактов… Там у них 
холодное и нарезное оружие, гранаты или пара гра-
нат и так далее…» — закрыл тему глава государства.

Между этими двумя разговорами прошел год; су-
дебный процесс по делу «Нового величия» освещал-
ся СМИ достаточно подробно. И с каждым новым за-
седанием эта история становилась все прозрачнее. 
Очевидно, что авторы справочек лукавили. Приговор 
не вынесен, конечно, но уже понятно — не было 
«подготовки к терактам», не было «вербовочной ра-
боты на Северном Кавказе» и «свержения власти с 
применением насилия». Оружия и гранат в матери-

алах дела тоже, кстати, так и не нашлось. До появле-
ния в чате агента-провокатора никакой организа-
ции не существовало — и без его активных уговоров 
«Нового величия» просто не возникло бы.

Но если реальность не соответствует справочке — 
что ж, тем хуже для реальности. Так теперь у нас в 
стране принято. В чем сила, брат? В справке вся сила, 
кто справку подготовил, кто ее высокому начальству 
в папке отнес, тот и сильнее окажется. И летят курье-
ры-фельдъегери — везут справочки по любому вопро-
су. В Кремль, в мэрию, в Государственную думу и в Со-
вет федерации. Правильные справки — не как есть, а 
как нужно. И авторам, и читателям.

В одной такой будет написано, что нечего беспоко-
иться из-за происшествия в Магнитогорске — это 
взрыв газа, а не какой-нибудь теракт. Ведь авторы 
справочки никак не могут допустить теракта. В другой 
распишут про этого, как его, Голунова: виновные 
установлены, против них целых пять уголовных дел 
возбуждено, чего еще надо. И пусть потом адвокат 
этого, как его, будет удивляться — где же эти уголов-
ные дела? ведь нет никаких дел! — не важно. В справ-
ке сказано, что проблема решена — значит, решена. 
Что еще непонятно? Расходимся, граждане, не меша-
ем проходу других граждан.

Курьеры, курьеры, тридцать пять тысяч одних ку-
рьеров… Вот справка с объяснением про допинго-
вый скандал. После такого объяснения министра не 
то что уволить — да ему орден дать нужно! Следом 
папка с подробным рассказом про массовые беспо-
рядки в Москве (да и с парижскими протестами срав-
нят заодно и напомнят, что в Америке за такое вообще 
застрелили бы). И для комиссии Совфеда найдется 
справочка — про врагов заокеанских, которые нашу 
молодежь протестам обучают в лагерях и во внутрен-
ние дела вмешиваются. Заодно и про пятую колонну 
обстоятельно расскажут — кто, где, с кем, почему.

А вот чья-то смерть едет в машине спецсвязи с голу-
бым огоньком. Потому что в справочке будет написано, 
например, что «…неоднократно требовали у немец-
кой стороны выдачи известного террориста, однако 
всякий раз получали отказ… в этой связи просим одо-
брения…» И пусть потом удивленные власти Герма-
нии отрицают существование таких запросов. Ничего 
за такой провал не будет авторам справки, еще и по-
смеются, покойного Михаила Задорнова вспомнят: 
«Ну тупые!» Неужто и правда думают немцы, что мы, 
как нация, поверим чужому министру, а не своему род-
ному-анонимному автору справочки? Раз написано «не-
однократно требовали», раз печатью заверено и в пап-
ке кожаной на стол положено — значит, так и было. 

Ведь иначе что тогда в стране начнется, если ниче-
му верить нельзя? Если все закрытые рейтинги, все 
опросы ФСО, все отчеты об увеличении надоев и вы-
полнении указов, о перевыполнении плана и о повы-
шении зарплат липой окажутся? Не может такого 
быть. Идет смерть по улице, несет справки на блюдце 
— кому вынется, тому и сбудется. А что там было на 
самом деле, да и было ли вообще — уже и неважно. 

Одна надежда остается на извечную российскую 
бюрократию и режим секретности. Нельзя ведь та-
кие важные, судьбоносные справочки в мусорную 
корзину отправить. Нет, их обязательно соберут, по-
дошьют, сдадут в спецхран с пометкой «хранить веч-
но». А лет через пятьдесят рассекретят, как водится, 
когда «политическая целесообразность» поменяет-
ся. Вот тогда и почитаем, каким увидели 2019 год ав-
торы и читатели справочек.

Если доживем, конечно.

Если реальность  
не соответствует справочке —  
что ж, тем хуже для реальности

Александр Черных,
специальный корреспондент ”Ъ“

6 июня 2019 года в Москве задержали журналиста 
Ивана Голунова. А 11 июня Иван Голунов вышел 
из следственного изолятора, и министр внутрен-
них дел Владимир Колокольцев объявил о прекра-
щении против него уголовного преследования. 
Между этими событиями оказались внезапные 
и впечатлившие даже их спонтанных участников 
акции солидарности. Люди часами стояли в очере-
ди, чтобы встать в одиночный пикет у здания ГУВД. 
Три ведущие газеты страны впервые вышли с об-
щей первой полосой. Когда Иван Голунов покинул 
изолятор, просто невозможно было не почувство-
вать, что солидарность и готовность не уступить 
в итоге привели к победе, увольнениям виновных 
полицейских и торжеству справедливости.

За Ивана Голунова, что бывает нередко, вступились 
общественные и политические деятели, и что бывает 
гораздо реже — крупнейшие СМИ, в том числе офици-
альные. И почти мгновенно возник вопрос о том, была 
бы такая солидарность возможна, если бы с подбро-
шенными при досмотре рюкзака наркотиками столк-
нулся не известный журналист, а обычный прохожий. 
Тем не менее «я» за первые несколько суток после за-
держания Ивана Голунова переросло в такое многочи-
сленное и решительное «мы», что хотелось верить, что 
уж теперь, если выпустят его, больше это не повторит-
ся никогда и ни с кем. Решение отпустить Ивана Голу-
нова было принято после того, как полицейская про-
верка подтвердила некорректность его задержания. 
Но проверки могло и не быть, если бы не толпа людей 
на Петровке. Спустя полгода можно предположить, 
что и для проверки, и для немедленных оргвыводов в 
отношении полицейского начальства аргументом бы-
ли не только или не столько пикеты, сколько, напри-
мер, превращение темы Голунова в главную тему раз-
говоров в кулуарах ПМЭФ: это не могло не вызвать раз-
дражения у тех, кто рассчитывал обсуждать там совсем 
другое, и в результате хорошие полицейские выскочи-
ли из засады и повязали плохих. С другой стороны, и 
реакция форума была частью общественной реакции, 
и, если она достигла адресата, значит, все сработало. 
Как минимум снаружи готовность власти идти на ком-
промисс на фоне общественного единения выглядела 
здравой уступкой.

Летом ситуация отчасти повторилась в связи с мос-
ковскими митингами из-за отказа в регистрации части 
оппозиционных кандидатов в Мосгордуму. На этот раз 
на улицу вышли еще до того, как было вынесено первое 
решение об отказе и первое применение ОМОНа против 
собравшихся у Мосгоризбиркома 14 июля выглядело 
как сигнал со стороны власти: улица ничего не решает. 
30 июля были возбуждены первые уголовные дела в свя-
зи с несанкционированной акцией протеста за три дня 
до этого, 13 человек обвинили в участии в массовых бес-
порядках. Массовые беспорядки в центре Москвы вооб-
ще видели, но события 27 июля даже очевидцы потасо-
вок демонстрантов с полицией в таких терминах описы-
вать отказывались. 3 августа прошла новая несанкцио-
нированная акция протеста. На обеих задержали в об-
щей сложности больше 2 тыс. человек, число уголовных 
дел выросло. Но уступки снова оказались возможны. 
Прекратилось уголовное преследование семерых фигу-
рантов дела о беспорядках. Суд над задержанным 27 ию-
ля студентом факультета политологии ВШЭ Егором Жу-
ковым сопровождался пикетами солидарности, его имя 
среди имен других подследственных продолжало зву-
чать на разрешенных и неразрешенных митингах. В ито-
ге обвинение в беспорядках заменили обвинением в 
экстремизме, и вместо четырех лет колонии Егор Жуков 
получил три года условно.

Следующим резонансным процессом стало дело акте-
ра Павла Устинова, задержанного 3 августа. Суд сократил 
до трех с половиной лет срок, который просила прокура-
тура за насилие по отношению к росгвардейцу, которому 
он вывихнул плечо. При этом суд отказался изучить ви-
деозаписи, предоставленные защитой, из которых вид-
но, что господин Устинов перед задержанием ждал друга 
у выхода из метро и сопротивления сотрудникам Рос-
гвардии не оказывал. После акций в его поддержку апел-
ляционная инстанция заменила три с половиной года 
колонии на год условно.

Впрочем, говорить о чистой победе возмущенных яв-
но чрезмерными санкциями граждан не приходится: 18 
человек осуждены по уголовным делам, связанным с 
летними митингами. Ощущение, будто пикет воодушев-
ленных горожан способен остановить судебно-следст-
венную машину, улетучивалось особенно стремительно 
в дни, когда выносили сразу несколько обвинительных 

приговоров. Спасение Егора Жукова и Павла Устинова 
«из-под самых колес», как и в случае с Иваном Голуно-
вым, вполне могло быть и следствием административно-
го раздражения — на этот раз против силовиков, обещав-
ших предъявить неопровержимые свидетельства забла-
говременно выявленной революции, а предъявивших 
щелчок по полицейскому шлему. Или просто оценки ри-
сков в разбушевавшейся перед выборами Москве.

Несмотря на бесснежный декабрь, нет никакой отте-
пели. Но все-таки есть признаки, что власть больше не 
хочет отвечать за качество работы силовиков, да и сиг-
налы снизу иногда слышит. За неделю до Нового года 
фигурант уголовного дела о митинге 27 июля Самарид-
дин Раджабов вышел из изолятора со штрафом в 
100 тыс. руб., который он может не платить после пяти 
месяцев в СИЗО. В тот же день глава МВД заявил о дис-
циплинарных взысканиях в связи с учениями с имита-
цией разгона митинга, которые татарстанские поли-
цейские проводили в школе при участии детей.

Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков после 
инцидента с Иваном Голуновым заявил, что доверие 
россиян к полиции не снижается, а даже растет, несмо-
тря на «отдельные недопустимые случаи». Роста данные 
опросов ВЦИОМа не показывают, но и падения тоже не 
видно: в мае 2019 года рейтинг одобрения деятельнос-
ти полиции составлял 52,8%, в ноябре — 53%. С другой 
стороны, социологи всего мира говорят о привычке ре-
спондентов давать социально одобряемые ответы, 
искажающие картину до неузнаваемости. Граждане 
просто перестали верить полиции на слово. Есть дока-
зательства — нет проблем: петербургский болельщик 
только что получил три года за драку с омоновцем у стен 
«Газпром-Арены» под многочисленными камерами. Но 
в ответ на очевидную несправедливость мы теперь не 
всегда молчим. Едва ли не главный урок этого года в 
том, что в одном-двух случаях несправедливость можно 
и победить, но вот добиться системных изменений 
можно, только если отвечать каждый раз, а на это, похо-
же, пока не хватает запала.

Ангелина Галанина

Я, мы — спасают от тюрьмы
Стали ли мы больше верить себе и меньше — полиции  
после дела Ивана Голунова

Еще ни разу со дня создания Федеральной службы 
безопасности столько ее сотрудников сразу не ока-
зывалось под следствием и судами. Чекистов обви-
няли в получении взяток, мошенничествах, разбо-
ях, бандитизме и даже создании оргпреступного 
сообщества. При этом руководителей самой спец-
службы проблемы подчиненных не коснулись.

Самым видным из чекистов, оказавшихся в этом году 
в СИЗО, стал полковник Кирилл Черкалин, возглавляв-
ший 2-й, «банковский», отдел управления «К» службы 
экономической безопасности ФСБ. Офицер курировал 
не только работу ЦБ и АСВ, но и решал судьбу десятков 
банков. Например, за взятку ему в размере $850 тыс. ру-
ководство банка «Транспортный», который использо-
вался в схемах по выводу денег из России в Молдавию, 
продлило существование банка на несколько лет.

У официально заработавшего за годы службы чуть 
более 17,5 млн руб. офицера Черкалина нашлось иму-
щество на 6,3 млрд руб., в том числе пять квартир и два 
загородных дома. Его активы были конфискованы по 
решению Головинского райсуда. Причем Кирилл Чер-
калин с ним, в общем, оказался согласен.

Благодаря же показаниям признавшего вину Черка-
лина дополнительные эпизоды, очевидно, вскоре поя-
вятся в уголовном деле его бывшего начальника — за-
мруководителя управления «К» Дмитрия Фролова, пер-
воначально арестованного за мошенничество. По дан-
ным „Ъ“, раскаявшийся борец с банковской преступ-
ностью Черкалин даже нарисовал схему коррупцион-
ных контактов полковника Фролова, о которых ему бы-
ло известно.

Интересно, что на полковника Черкалина управле-
ние собственной безопасности (УСБ) ФСБ и СКР вышли 
благодаря показаниям другого полковника, Михаила 
Горбатова. Последний был прикомандирован к админи-
страции президента, попался сотрудникам УСБ на не-
скольких эпизодах мошенничества, но вместо десяти 
лет строгого режима получил за сотрудничество четыре 
с половиной года обычного и вскоре выйдет на свободу.

Только тремя полковниками центрального аппарата 
ФСБ дело не закончилось: под стражу впервые в истории 
попали сразу два следователя следственного управления 
спецслужбы — Алексей Колбов и Сергей Белоусов, обви-
няемые в вымогательстве взятки на общую сумму 65 млн 
руб. в биткойнах за условное наказание экс-гендиректо-
ру ФГУП «Издательство „Известия“» Эрасту Галумову, об-
виняемому в мошенничестве и других преступлениях.

Наконец, самым масштабным по количеству участ-
ников-чекистов оказалось уголовное дело о разбое, со-
вершенном на одного из клиентов московского банка 
«Металлург». За почти 140 млн руб., изъятых в ходе на-
лета, совершенного под видом обыска, в СИЗО и под 
домашние аресты попали с десяток чекистов, в том чи-
сле из знаменитых управлений «Альфа» и «Вымпел» 
Центра специального назначения ФСБ.

Чуть позже под следствием оказался заместитель на-
чальника управления капитального строительства 
службы обеспечения деятельности ФСБ Юрий Сулин, 
которого обвинили в превышении должностных полно-
мочий с причинением тяжких последствий. По подсче-
там следствия, из-за действий чиновника ведомство 
могло потерять порядка 657 млн руб. при строительстве 

различных объектов, в том числе в рамках реализации 
федеральной целевой программы «Государственная гра-
ница Российской Федерации (2012–2020 годы)». Несмо-
тря на внушительную сумму предполагаемого ущерба, 
господина Сулина отправили не в СИЗО, а под домаш-
ний арест, запретив комментировать свое дело в СМИ и 
уходить на 500 м от квартиры во время прогулок.

А закончился год совсем уже скандальной историей: 
сотрудников управления ФСБ по Москве и области сле-
дователь СКР обвинил в наиболее тяжких преступлени-
ях — организации преступного сообщества и бандитиз-
ме. Якобы они использовали членов региональной об-
щественной организации «Единые народные общин-
ные товарищества» (известна как частная военная ком-
пания (ЧВК) «Е.Н.О.Т. корп.»), отличившихся в том числе 
в боевых действиях и гуманитарных операциях на вос-
токе Украины и в Сирии, для разбоев и краж, совершен-
ных после обысков и выемок документов у фигурантов 
уголовных дел. Правда, несмотря на обвинения, грозив-
шие 25-летними сроками, заявления потерпевших и 
признания отдельных «енотов», одного из чекистов ос-
вободил сам военный суд, посчитавший сомнительны-
ми инкриминируемые ему деяния. Другой, напротив, 
был освобожден следствием после признания вины и 
сейчас находится под госзащитой.

При этом следует отметить, что почти у всех подследст-
венных чекистов пытались получить показания на их ру-
ководителей, чтобы затем, очевидно, обвинить и стоящих 
над ними офицеров ФСБ, но ни в одном из этих случаев 
участники разбирательств до генералов не добрались.

Николай Сергеев

В ФСБ своих брали много и часто
Спецслужба пережила нелегкий год зачисток и посадок

Добиться освобождения Ивана Голунова 
оказалось сравнительно легко,  
но не все попытки повторить этот результат 
увенчались полным успехом
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итоги года / общество
светская 
жизнь

Советская хроника 
Светская жизнь уходящего года будто бы вернулась к 
объемам докризисным и докрымским, но если при-
смотреться, то можно заметить, что качество ее стало 
несколько иным. Какая-то она все менее светская и 
все более советская. И я сейчас не о салате «Мимоза», 
который подавали на ужине в ресторане «Большой» 
по случаю приезда дизайнера Филиппа Плейна. Ско-
рее, о том, как ярко и основательно было устроено тор-
жество в Большом театре по случаю юбилея Александ-
ры Пахмутовой. Юбиляра пришли поздравить Влади-
мир Путин, Валентина Терешкова, Владислав Третьяк 
— глава государства, первая женщина-космонавт, ти-
тулованный хоккеист — и другие знатные граждане 
нашей страны: талантливый танцовщик Сергей Полу-
нин, народные артисты Николай Басков, Николай 
Расторгуев, лидер фракции Коммунистической пар-
тии Геннадий Зюганов, Герой труда Кубани Анна Не-
требко и многие другие. Все почетные гости празд-
ничного концерта от души желали композитору, на 
песнях которого выросло не одно поколение совет-
ских людей, доброго здоровья. Когда ведущие концер-
та Дарья Златопольская и Андрей Малахов объявили 
выход Владимира Путина, зал встал и встретил прези-
дента долгими продолжительными аплодисментами. 
«Такое впечатление, что вы своими теплыми талан-
тливыми руками прямо в душу к человеку заглядыва-
ете и берете оттуда самое главное. А что самое глав-
ное? Любовь. Любовь к Отечеству, к Родине, любовь к 
семье, к профессии. С ваших слов я знаю, что для вас 
всегда были важны шефские концерты: перед воен-

ными, в трудовых коллективах. Это прямая работа с 
людьми. Александра Николаевна, хочу проинформи-
ровать вас, что мною подписан указ о награждении 
вас самым высоким орденом Андрея Первозванно-
го»,— обратился глава государства к Александре Пах-
мутовой. Юбиляр горячо поблагодарила Владимира 
Путина за такие высокие слова.

Еще одним ярким событием уходящего года стало 
открытие швейной фабрики компании Bosco в Калуге. 
Гости этого важного не только для области, но и для 
всей страны события посетили Музей космонавтики, 
могилу основоположника теории покорения космоса 
Константина Циолковского, осмотрели городской 
парк, полюбовались видом на величественную Оку. 
Прибыв на завод, столичные гости не стали сидеть сло-
жа руки. По давней традиции предприятия Bosco они 
взяли в руки лопаты и саженцы черешен, чтобы и на 
калужской земле зашумели не только новейшие стан-
ки и швейные машинки, но и черешневый лес. Когда 
дело было сделано, перед собравшимися выступили 
заместитель председателя правительства Ольга Голо-
дец, глава Калужской области Анатолий Артамонов и 
основатель предприятия Bosco Михаил Куснирович.

Можно сказать, что государственно-приемлемая 
светская жизнь сместилась в область изобразительно-
го искусства, кино, театра. Ведь и сами эти виды 
искусства сегодня в нашей стране ежедневно чувству-
ют поддержку государства и его внимание к себе. 
Ежедневно газеты и другие СМИ сообщали о режиссе-
ре Кирилле Серебренникове и его соратниках. Вни-
мание прессы привлек к себе и начинающий художе-
ственный руководитель Театра на Малой Бронной 
Константин Богомолов. Театральному переосмысле-
нию этот смелый художник подверг одно из самых 
важных событий в жизни каждого гражданина — соб-
ственную свадьбу. Невеста, журналистка и активный 
общественный деятель Ксения Собчак с готовностью 
поддержала будущего мужа и приложила собствен-
ные творческие усилия к трактовке буржуазного 
праздника. Другим поводом обратить внимание на 
товарища Богомолова стала премьера поставленного 
под его руководством спектакля «Норма» подающего 
надежды режиссера Максима Диденко. В основу про-
изведения лег дебютный роман нашего признанного 
классика Владимира Сорокина. Сам автор, посмотрев 
спектакль лично, с энтузиазмом отозвался о проде-
ланной межотраслевой работе.

С истинно стахановским энтузиазмом к поддержке 
важнейших культурных событий подошло предприя-
тие Mercury. При их участии с должным блеском 
прошли такие торжественные мероприятия, как кино-
премия «Золотой орел», Московский международный 
кинофестиваль, фестиваль российского кино «Кино-
тавр», театральная премия «Золотая маска», междуна-
родный прием Государственного Эрмитажа и другие.

Дружбу между нашей страной и Французской Ре-
спубликой в значительной мере укрепили не только 
встречи на высшем уровне, но и замечательный ужин 
по случаю открытия в ГМИИ им. А. С. Пушкина вы-
ставки из собрания парижского Foundation Louis 
Vuitton. Силами Сати Спиваковой и Михаила Друяна 
стол с основателем фонда Бернаром Арно разделили 
министр культуры Владимир Мединский, директор 
музея Марина Лошак, прославленный музыкант Вла-
димир Спиваков и деятель культуры Ирина Прохоро-
ва. «Пусть же плоды их дерзаний и творчества лучше 
служат дальнейшему повышению экономического и 
оборонного могущества социалистического Отечест-
ва, росту благосостояния советских людей».

«Такое впечатление, что вы  
своими теплыми талантливыми 
руками прямо в душу к чело- 
веку заглядываете и берете  
оттуда самое главное.  
А что самое главное? Любовь. 
Любовь к Отечеству, к Родине,  
любовь к семье, к профессии»

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Ровно год назад перед са-
мым запуском так называе-
мой мусорной реформы экс-
перты скептически смотрели 
на устанавливаемые регио-
нальными властями тарифы, 
нормативы отходов и компа-
нии, отобранные на тенде-
рах. Но чиновники Минприро-
ды настаивали: перейти 
на новую систему вывоза  
мусора с 2019 года должны 
все регионы, а разбираться 
со  сложностями можно уже 
на ходу. Играть по новым пра-
вилам действительно начали 
большинство российских 
субъектов. Но уже с первых 
месяцев внимание центра 
к затеянным изменениям  
начало заметно ослабевать, 
а между тем в регионах нача-
лась полная чехарда. 

Выяснилось, что граждане, в 
основном владельцы частных 
домов и дач, платить за якобы 
новый формат услуги не готовы. 
Например, в Ленобласти сред-
ний процент оплаты услуг реги-
онального оператора среди жи-
телей частного сектора составил 
19%, среди юридических лиц — 
менее 48%, многоквартирных 
жилых домов — 81,7%. При этом 
затраты на 131 млн руб. превы-
сили выручку. В других регио-
нах ситуация еще хуже: сумма 
неоплаченных долгов регио-
нального оператора в Челябин-
ской области приблизилась к 
1 млрд руб. В компании призна-
ют, что из-за большой задолжен-
ности населения не смогут рас-
считаться с перевозчиками. 
Долг мусорной компании в Са-
марской области перед подряд-
чиками только за первое полуго-
дие составил 1,3 млрд руб. В Ал-
тайском крае региональный 

оператор задолжал собственни-
кам свалки около 8 млн руб.— 
пострадавшие в ответ сократи-
ли количество мусоровозов, ко-
торые могут на ней разгружать-
ся. В результате это привело к му-
сорному коллапсу, который по-
требовал вмешательства премь-
ера Дмитрия Медведева. В Ново-
сибирской области компания, 
по подсчетам местных депута-
тов, задолжала более 400 млн 
только шести перевозчикам из 
двенадцати и еще более 300 млн 
— владельцам полигонов. В ито-
ге некоторые перевозчики мусо-
ра вынуждены были уйти с рын-
ка. «Мы обили все пороги, писа-
ли во все инстанции, но нас не 
слышат. Разговоры законче-

ны,— возмущался представи-
тель двух уходящих компа-
ний.— Я уже все свои деньги 
вложил, чтобы обеспечить рабо-
ту. Мы выставили на продажу 
всю технику для вывоза мусора 
— около 20 единиц. Нужно рас-
продать ее, рассчитаться с людь-
ми — и все. Работать в таких 
условиях невозможно. Это не 
рынок». Жителей тоже можно 
понять: для многих из них един-
ственное изменение — вырос-
ший в несколько раз счет за вы-
воз мусора. Причем контейнер-
ной площадки с баками и маши-
ны, которая забирала бы их му-
сор, так и не появилось.

Из-за скопившихся куч про-
блем и мусора некоторым при-

шлось делать несколько шагов 
назад. Перед стартом реформы в 
Омске региональные власти по-
считали, что одной свалки на 
всю область будет достаточно. 
Но ставка оказалась неверной: 
местные жители фиксировали 
завоз мусора на закрытые поли-
гоны, которые регулярно горе-
ли. Под конец года чиновникам 
пришлось из-за нависшей над 
регионом угрозы мусорного 
коллапса сделать выбор в поль-
зу старых свалок. Похожая ситу-
ация в Удмуртии: перевозчик 
мусора долгое время свозил му-
сор на закрытый полигон, нару-
шая санитарное и экологиче-
ское законодательство. В резуль-
тате местной прокуратуре при-

шлось возбудить администра-
тивное дело. Но если компания-
перевозчик получила штраф 
100 тыс. руб. (что в разы меньше 
причиненного ущерба), то реги-
онального оператора привле-
кли лишь к дисциплинарной 
ответственности.

Впрочем, со стороны центра 
решать проблемы регионов 
весь год никто не торопился. А 
регионы жаловались на отсут-
ствие консультативной и фи-
нансовой помощи — госкомпа-
ния, которую создали специ-
ально для господдержки отра-
сли, денег от Минфина так и не 
получила. Признать, что все 
идет далеко не по плану, про-
фильные чиновники решили 
лишь в декабре: действительно, 
многие региональные операто-
ры на грани банкротства, а за-
менить их некем. Причем пред-
ложения Минприроды, кото-
рые призваны стабилизиро-
вать ситуацию (оборудовать 
контейнерные площадки, лик-
видировать задолженность 
бюджетных учреждений перед 
мусорными компаниями и 
т. д.), в регионах вызывают не-
доумение: они либо никак не 
применимы к конкретным про-
блемам, либо на них также нуж-
ны деньги, которых нет.

В то же самое время почти 
все высказывания федераль-
ных чиновников на мусорную 
тему в течение года сводились к 
перечислению тех регионов, 
которые на новые правила иг-
ры так и не перешли. Как выяс-
нилось, кстати, регионам за это 
ничего, кроме публичной пор-
ки, не светит. Вопрос о победи-
телях во всей этой истории, без-
условно, риторический.

Анна Васильева

Народ сваливает, регионы не вывозят
Промежуточные итоги мусорной реформы оказались неутешительны

Убийство восьмерых военнослужащих в Забайка-
лье стало, наверное, одним из самых шокирую-
щих преступлений этой осени. Его можно срав-
нить только с делом сестер Хачатурян, убивших 
своего отца в прошлом году. Объединяет их одно: 
убийцы думали, что другого выхода, кроме жесто-
кого преступления, у них нет.

Следствие считает, что Рамиль Шамсутдинов не про-
сто так начал стрелять — он признан потерпевшим по 
делу о нарушении уставных правил взаимоотношений 
между военнослужащими, а часть, в которой он слу-
жил, будет расформирована. Сестры Хачатурян тоже 
пошли на убийство не от хорошей жизни: СК офици-
ально заключил, что их отец длительное время причи-
нял дочерям «физические и психические страдания».

Неуставные отношения могут быть разновидностью 
пыток, считают правозащитники, однако многим до 
сих пор кажется, что это нормальный ход вещей, при-
вивающий дисциплину. Протесты против закона о 
профилактике семейно-бытового насилия показыва-
ют, что многие считают обыденностью и нормой наси-
лие в семьях. И, наверное, поэтому в России так боятся 
постороннего вмешательства в закрытые сообщества, 
будь то маленькое сообщество за дверью одной кварти-
ры или армейская казарма.

В закрытом коллективе, где насилие никак не ре-
гламентировано и безнаказанно, одни люди с боль-

шой вероятностью будут мучить и убивать других. В 
трагедии с расстрелом в Забайкалье все жертвы: и 
Шамсутдинов, и десять им расстрелянных, восемь из 
которых мертвы, и все остальные, кому в тот вечер по-
везло не оказаться под автоматной очередью. Все они 
оказались поставлены в условия, где насилие и униже-
ние — норма, а не исключение.

Год назад моя знакомая проводила сына в армию, а 
после убийства в Забайкалье рассказала, как это проис-
ходило. Ее сын-музыкант сам решил служить, готовил-
ся, прошел медкомиссию. Его забрали сразу после кон-
церта, после чего он провел в военкомате три ночи в 
концертном пиджаке и бабочке, ожидая отправки. По 
ее словам, ей не давали даже передать сыну обычную 
одежду. «Относились к нему, как к преступнику, как буд-
то он урка сбежавший,— рассказывала она.— Служить 
его отправили в Уссурийск. Там они выкапывали какие-
то рельсы, а отцы-командиры их продавали на металло-
лом. Они все это наснимали на телефоны и, когда вер-
нулись, стали показывать это родителям. Те стали жало-
ваться. В ответ в части начался страшный шмон. Всех 
интересовало в первую очередь, кто сливает?»

«Кто сливает?» — первая реакция любого начальства 
на обнародование фактов преступлений или любого 
другого непорядка в закрытом коллективе. Поправки 
к закону «О статусе военнослужащих», которые запре-
тили срочникам пользоваться смартфонами в воин-

ских частях, без сомнения, в определенной мере сни-
зили уровень прозрачности армейской жизни. Но по-
тери личного состава в мирное время от этого запрета 
не прекратились, и в новостных лентах только в по-
следние два месяца чуть ли не каждую неделю выска-
кивали заголовки: «На Урале солдат погиб из-за боязни 
позора», «В Белгороде на второй день службы погиб 
19-летний срочник», «В Козельске повешенным на рем-
не нашли 21-летнего военнослужащего», «В Бурятии в 
казарме найден мертвым 20-летний контрактник». 

При этом официальная статистика говорит о сниже-
нии числа насильственных преступлений в армии за 
последние десять лет, на что повлияло сокращение сро-
ка службы с двух до одного года. Только родных погиб-
ших эта статистика никак не утешит. На похоронах в 
деревнях и городках, куда привозили грузы 200, гово-
рили не о статистике, а о том, что парни были совсем 
молодыми, один из многодетной семьи, другой единст-
венный был у матери. Всех кто-то ждал дома, у всех впе-
реди была целая жизнь. До тех пор, пока командиров 
вместо благополучия подчиненных и собственно во-
инской службы будет волновать, «кто сливает», солдаты 
будут продолжать становиться жертвами дедовщины. 
Пока мы не перестанем считать насилие в семье нор-
мой, а саму ее закрытой от чужого взора,— будут появ-
ляться новые сестры Хачатурян.

Мария Литвинова

Закрытые до безвыходности
Что общего в деле сестер Хачатурян и забайкальском расстреле

То, что происходит с детьми,— индикатор эконо-
мической и политической ситуации в стране. 
Это банально, понятно и легко объяснимо: они 
слабее взрослых, они более уязвимы, где тонко — 
там и рвется, особенно если речь идет о медицин-
ских вопросах. В этом году стало невозможно 
не заметить, что с больными детьми в России  
происходит что-то страшное и неправильное:  
из больницы в любой момент могут уволить един-
ственного врача, который мог бы их спасти, мед-
персонал может заразить онкобольного ребенка 
гепатитом С, а власти лишают их доступа к лекар-
ствам с проверенным действием.

В течение 28 лет трансплантолог Михаил Каабак зани-
мался пересадками почек у детей. Коллеги и родители 
его пациентов говорят, что он единственный врач в Рос-
сии, который делает операции детям с малым весом (до 
10 кг). В остальных медицинских центрах таких детей не 
оперируют, а предлагают набирать вес, находясь на диа-
лизе,— или советуют родителям ехать к Михаилу Кааба-
ку, так как дети на диализе вес набирают крайне редко. 
Однако в сентябре этого года руководство Научного цен-
тра здоровья детей внезапно сообщило господину Каа-
баку и его коллеге Надежде Бабенко, что в их услугах 
больше не нуждается. Как объясняли „Ъ“ сами врачи, та-
кое решение было принято «по звонку», в связи с тем, 
что схема лечения, которую они применяли, не реко-
мендована Минздравом. Официальным же поводом бы-
ло то, что в центре решили не сотрудничать «с внешними 
совместителями». Пока родители выписанных без опе-
раций детей писали петиции в Минздрав и президенту, 
умерли два ребенка, остро нуждавшихся в транспланта-
ции,— девочка из Волгограда Настя Орлова и мальчик с 
Сахалина Рома Кузнецов. После смерти Насти проблему 
сразу решили «вручную»: в НЦЗД при участии Минздра-
ва был создан новый отдел трансплантации, команда 
Михаила Каабака вернулась, и он сообщил, что будет ле-
чить именно по той, своей схеме, к которой были нарека-
ния. А потом умер Рома, вновь готовившийся к опера-
ции. Зачем потребовались три месяца задержки, теперь 

никто не объяснит, но шансов выжить у детей без этого 
«ужасного недоразумения» было бы явно больше.

Роспотребнадзор завершил эпидемиологическое рас-
следование ситуации в Амурской детской областной кли-
нической больнице: в ее гематологическом отделении с 
начала 2000-х годов пациенты заражались гепатитом С 
из-за нарушений элементарных «требований по преду-
преждению инфицирования». В частности, персонал пе-
ред манипуляциями с катетером не обрабатывал руки, не 
надевал стерильные перчатки, «использовал нестериль-
ные, ранее использованные заглушки от катетеров». Я по-
вторю: персонал не обрабатывал руки. Использовал не-
стерильные заглушки от катетеров. 20 лет. По оценкам Ро-
спотребнадзора, были инфицированы 169 детей. Мест-
ные власти и руководство больницы, кстати, с этими вы-
водами не согласны: на стадии предварительных итогов 
они говорили о том, что просто улучшилось качество ди-
агностики, а когда документ был представлен в суде, 
усомнились в квалификации расследователей. И еще — 
из местной прессы исчезали материалы, в которых участ-
вовали родители инфицированных детей, и заметки о 
сборе средств на расходные материалы для больницы.

Сотрудники таможенной службы в этом году дважды 
задерживали матерей, пытавшихся получить на почте 
лекарства, заказанные по интернету для своих детей-ин-
валидов. Речь идет о не зарегистрированном в России 
психотропном препарате «Фризиум». А в 2018 году поли-
ция провела «контрольную закупку» у матери ребенка-
инвалида, которая, как это принято на родительских фо-
румах, пыталась продать не пригодившееся лекарство — 
диазепам в незарегистрированной в России форме — 
микроклизмах. Уголовные дела в итоге не стали возбу-
ждать или закрыли после вмешательства Кремля. В Мин-
здраве, к которому в таких случаях начинает взывать об-
щество, объясняли, что инициатором регистрации та-
ких препаратов должен быть производитель, а заявок не 
поступало. Получается, что о российских детях должен 
думать зарубежный производитель. После очередного 
возмущения общественности власти «вручную» иници-
ировали адресную закупку ряда препаратов, но не всех, 

о которых просили родители. И пока не для всех детей. В 
списках благотворительного фонда «Дом с маяком» та-
ких детей более 2 тыс., а препараты купили примерно 
для 600. Чтобы препарат был закуплен на ребенка, долж-
но быть решение федерального консилиума, и не по 
всем детям они еще приняты. И не всем родителям уда-
лось сообщить, что их детям нужны эти препараты,— а 
это первый этап, необходимый для того, чтобы ребенка 
«посчитали». То есть родители продолжают заказывать 
незарегистрированные препараты по интернету.

И еще одна абсурдная ситуация. Нет, не одна. В 2015 
году „Ъ“ сообщил, что детские онкологи опасаются ис-
пользовать дженерики — они не уверены в их действии, 
нет сравнительной базы. А купить оригинальные препа-
раты больницы сами не могут — мешает закон о госза-
купках, по которому необходимо покупать более деше-
вый вариант. В этом году эта ситуация «бомбанула»: дет-
ские онкологи стали сообщать, что один из наиболее ча-
сто используемых для химиотерапии препаратов вот-вот 
исчезнет, а от его аналога «у детей отнимаются руки и но-
ги». Та же ситуация произошла с детьми, больными муко-
висцидозом (срок и качество их жизни напрямую зави-
сят от качества принимаемых антибиотиков). Родители 
таких пациентов (а их в России более 4 тыс.) стали сооб-
щать о массовой замене оригинальных препаратов дже-
нериками, действие которых не изучено. После этого 
один из зарубежных производителей предложил бес-
платно поставить в Россию нужный антибиотик. В Мин-
здраве сообщили, что помощь примут. Онколог Алексей 
Масчан в разговоре с „Ъ“ отметил, что «практически ни-
какие оригинальные препараты уже не имеют хожде-
ния на российском рынке». По его словам, онкологи 
встречались с руководством Минздрава и объяснили, 
что происходит «кризис и катастрофа». Он также отме-
тил, что «наворочена целая гора законов и распоряже-
ний» о госзакупках и «никакое руководство Минздрава с 
этим справиться не сможет»: «Нужно новое законода-
тельство, которое бы постулировало, что главное — не 
экономия денег, а их адекватная и эффективная трата».

Валерия Мишина

У страны не детское лицо
Почему российским детям лучше не болеть

«Мусорные» протесты были в этом году связаны главным образом с проектом 
строительства полигона в Шиесе, но оказалось, что проблем хватает и в других местах
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2019 год в американской поли
тике прошел под знаком им
пичмента. Первая часть года 
была ознаменована рассле
дованием спецпрокурора 
 Роберта Мюллера, который 
пытался доказать преступную 
связь  Дональда Трампа с рос
сийским правительством. 
 Когда же первая атака на пре
зидента провалилась, нача
лась вторая — связанная 
с «украингейтом». Опросы 
 показывают: оба «демокра
тических удара» не смогли 
 нанести президенту Трампу 
непоправимый урон, и он уве
ренно идет на выборы, кото
рые намечены на 2020 год.

«Расследование не установило 
фактов сговора или координации 
членов штаба Трампа с россий-
ским правительством в том, что ка-
салось его действий по вмешатель-
ству в выборы» — эта фраза из до-
клада комиссии спецпрокурора Ро-
берта Мюллера означала, что запу-
щенное в 2017 году расследование 
не установило факта «сговора с Рос-
сией», о котором с самого момен-
та избрания господина Трампа не-
устанно говорили его оппоненты.

Люди это были, казалось бы, 
очень информированные. Так, 
бывший директор ЦРУ Джон Брен-
нан утверждал, что господин 
Трамп «на крючке у Путина», и на-
зывал поведение главы государст-
ва «предательским». Ему вторили 
многочисленные политики из Де-
мократической партии. В итоге все 
они оказались посрамлены.

В своем докладе господин Мюл-
лер признает: понятие «сговор» в 
уголовном праве не закреплено, 
поэтому комиссия исследовала 
действия штаба Трампа на наличие 
«преступного заговора» и «согла-
сованных действий». Однако пре-
ступного сговора не было: Россия, 
с точки зрения команды Мюлле-
ра, вмешивалась в выборы в поль-
зу Дональда Трампа, но свои дейст-
вия с ним не координировала. Пре-
зидента США обвиняли также в вос-
препятствовании правосудию, од-
нако команда спецпрокурора была 
вынуждена признать, что не нашла 
доказательств совершения им это-
го преступления, хотя и оправдать 
Дональда Трампа тоже не может.

Впрочем, эти полутона мало кого 
интересовали: факта сговора уста-
новлено не было, и, с точки зрения 
общественного мнения, результаты 
расследования выглядели «полным 
и безоговорочным оправданием», 
которым глава государства не пре-
минул похвастаться в Twitter.

На фоне очевидного репутаци-
онного ущерба для демократов 
об импичменте тогда никто не ду-
мал. «Если честно, у нас выборы че-
рез полтора года, и американский 
народ сам примет решение»,— го-
ворил Стени Хойер, один из лиде-
ров демократического большинст-
ва Палаты представителей. Партия 
тогда придерживалась традицион-
ной позиции: нет смысла начинать 
процедуру импичмента, когда от-
сутствует перспектива межпартий-
ного консенсуса и его успешного 
завершения.

Спикер Палаты представителей 
Нэнси Пелоси заявляла: «Мы нач-
нем (процедуру импичмента.— 
„Ъ“), когда у нас будет все необхо-
димое, не раньше». До этого она не-
однократно утверждала, что госпо-
дин Трамп «объявит себе импич-
мент сам», то есть совершит что-то 

такое, что вынудит всю страну ре-
шиться на отстранение президен-
та от власти. В то время сразу по-
сле публикации доклада пример-
но 100 демократов в Палате пред-
ставителей открыто выступали за 
начало процедуры импичмента во-
преки партийной линии. Но пер-
спектив межпартийного консен-
суса тогда действительно не было: 
президента поддерживали 88% ре-
спубликанцев и 7% демократов.

Общественное мнение также 
было на стороне сдержанности. 
Больше половины американцев 
после появления первых сведений 
из доклада господина Мюллера, 
еще в марте 2019 года, неизменно 
высказывались против начала про-
цедуры, и лишь около 40% утвер-
ждали, что ее необходимо начать.

В течение года, однако, вну-
трипартийное давление на госпо-

жу Пелоси продолжало расти. Его 
главным драйвером выступало ра-
дикальное левое крыло демокра-
тов, неформальными лидерами 
которого были несколько моло-
дых членов Палаты представите-
лей. Они с первых дней выступа-
ли за отрешение господина Трам-
па от власти. Например, известно 
заявление конгрессвумен из штата 
Мичиган Рашиды Тлаиб, которая 
даже после появления оправдыва-
ющих президента сведений из до-
клада Роберта Мюллера пообеща-
ла на встрече с избирателями «объ-
явить импичмент этому подонку».

Наконец, давление радикалов 
возымело успех. «Сегодня я объяв-
ляю, что Палата представителей 
начинает официальную процеду-
ру импичмента. Президент дол-
жен нести ответственность. Никто 
не может ставить себя выше зако-
на»,— объявила Нэнси Пелоси 24 
сентября. Для этого заявления на-
шелся подходящий повод, вполне 
укладывающийся в концепцию го-
спожи Пелоси о «самоимпичмен-
те» Дональда Трампа: анонимный 
сотрудник американской разведки 
пожаловался, что во время июль-
ского телефонного разговора гла-
вы государства с украинским кол-
легой Владимиром Зеленским хо-
зяин Белого дома потребовал от со-
беседника начать два расследова-
ния, выгодных лично ему.

Первое должно быть посвяще-
но деятельности украинского газо-
вого холдинга Burisma и одного из 
членов совета директоров компа-
нии, Хантера Байдена, сына быв-
шего вице-президента Джо Байде-
на и нынешнего конкурента госпо-
дина Трампа на президентских вы-
борах 2020 года. Второе — расследу-
емой командой президента теории 
заговора о вмешательстве Украины 
в американские выборы 2016 года.

Ситуация усугублялась тем, что 
Белый дом заморозил передачу Ки-
еву пакета военной помощи на об-
щую сумму $400 млн. С точки зре-
ния демократов, ситуация выгляде-
ла ясной: господин Трамп злоупо-
требил властью, чтобы заставить 
Украину помочь ему лично переиз-
браться на выборах в 2020 году.

Демократы запустили мощней-
шую расследовательскую и пропа-
гандистскую машину: они устрои-
ли опросы чиновников и диплома-
тов, которые были в курсе «украин-
ской политики» Дональда Трампа. 
Сначала опросы проходили за за-
крытыми дверями, затем — в пря-
мом эфире. Во время открытой фа-
зы перед конгрессменами высту-
пили 12 человек. Они показали, 

что господин Трамп выстроил два 
канала взаимодействия с Украи-
ной. Первый — официальный, че-
рез Госдепартамент. Второй — нео-
фициальный, курируемый его лич-
ным адвокатом Рудольфом Джули-
ани, через который якобы госпо-
дин Трамп и потребовал оказания 
выгодных ему услуг.

Президент с самого начала от-
казался от сотрудничества с поли-
тическими оппонентами и запре-
тил работникам администрации 
помогать им, поэтому, например, 
перед расследователями не высту-
пил экс-советник по националь-
ной безопасности Джон Болтон. Де-
мократы к декабрю сформулирова-
ли 658-страничный доклад и реко-
мендовали Палате представителей 
отрешить главу государства от влас-
ти по двум пунктам: за злоупотре-
бление властью и за воспрепятст-
вование деятельности Конгресса. 
Республиканцы к работе занимав-
шихся расследованием по делу об 
импичменте комитетов практиче-
ски не допускались и во время слу-
шаний неизменно поддерживали 
главу государства.

Несмотря на все попытки Демо-
кратической партии и публичные 
слушания, им не удалось переубе-
дить ни рядовых республиканцев, 
ни партийных конгрессменов. С 
момента начала процедуры попу-
лярность главы государства выро-
сла на 6% и составила 45%, а поддер-
жка американцами импичмента 
и отрешения Дональда Трампа от 
власти упала на те же самые 6% и 
в момент слушаний в Палате пред-
ставителей достигла 46%.

В итоге демократы 18 декабря 
в одиночку объявили президен-
ту импичмент, не найдя никакого 
консенсуса, это позволило сделать 
удерживаемое ими большинство в 
Палате представителей. Однопар-
тийцы президента не подвели и 
выступили в его защиту — теперь 
вопрос об определении вины гла-
вы государства перейдет в ведение 
Сената. Чтобы признать главу госу-
дарства виновным, необходимо на-
брать две трети голосов сенаторов. 
Учитывая, что большинство в верх-
ней палате занимают республикан-
цы, сомневаться в исходе голосова-
ния — оно, вероятнее всего, прой-
дет в январе — не приходится.

Президент Трамп, несомнен-
но, переживет импичмент, как пе-
режил и доклад Роберта Мюллера. 
Главным испытанием для него и 
для его наследия станут президент-
ские выборы 2020 года, намечен-
ные на 3 ноября.

Алексей Наумов

Импичментовская история
Дональд Трамп пережил самый сложный год своего президентства 
и готовится к новым выборам

итоги года / мировая политика

Для режимов контроля над вооружениями — ядерны
ми и обычными — уходящий год был плохим. Разва
лился российскоамериканский Договор о ликвида
ции ракет средней и меньшей дальности (ДРСМД), 
под вопросом судьба многостороннего Договора 
по открытому небу. Решающим станет 2020 год: 
если США не откликнутся на призыв России о про
длении Договора о сокращении и ограничении стра
тегических наступательных вооружений (СНВ3), 
то, по словам президента РФ Владимира Путина, 
«вообще не будет ничего в мире, что сдерживает 
 гонку вооружений».

Подписанный в 1987 году СССР и США договор, впервые 
постановивший ликвидировать целый класс вооружений 
(ракеты средней и меньшей дальности, то есть от 500 км до 
5,5 тыс. км), 2 августа этого года прекратил свое существова-
ние. Американцы вышли из него под предлогом создания 
Россией запрещенной ракеты (крылатой ракеты наземного 
базирования 9М729, якобы испытанной на дальность более 
2 тыс. км). В то же время они не скрывали, что есть еще од-
на значимая причина их нежелания оставаться в договоре: 
наличие большого числа таких ракет у Китая, который ни-
какими ограничениями не связан. Уже через две недели по-
сле коллапса ДРСМД США испытали крылатую ракету сред-
ней дальности, а еще через три месяца и баллистическую.

Впрочем, пока не очень понятно, какие именно вооруже-
ния американские власти будут создавать и где развертывать. 
С одной стороны, представители Пентагона говорят, что ра-
нее запрещенные ракеты нужны США в Азии (то есть в Юж-
ной Корее и Японии). С другой стороны, подготовленный 
Конгрессом и одобренный президентом на прошлой неделе 
оборонный бюджет страны запрещает выделять средства на 
закупку подобных вооружений, пока законодателям не будут 
подробно объяснены преимущества новых ракет и показаны 
варианты их размещения в Европе. А главное — пока власти 
не проведут консультации с европейскими союзниками. С 
этим могут возникнуть проблемы. Союзники по НАТО, хоть 
публично и поддержали версию США о нарушении ДРСМД с 
российской стороны, на размещение у себя новых ракет вряд 
ли согласятся, тем более если они будут в ядерном оснаще-
нии. Это сразу сделало бы их мишенью для российских ядер-
ных сил и почти наверняка вызвало бы массовые протесты со 
стороны населения, как было в 1990-е. Впрочем, ожидать, что 
Европа в этом вопросе выступит единым фронтом, не прихо-
дится. Власти Польши, к примеру, уже дали понять, что гото-
вы рассмотреть вопрос о развертывании новых ракет.

Российские власти категорически отрицают, что 9М729 
нарушала Договор о РСМД. В Москве убеждены, что Вашин-
гтон просто не хотел быть связанным какими-либо ограни-

чениями в этой сфере, в то время как у Пекина никаких обя-
зательств нет. В то же время российские представители гово-
рят, что произведенные США вскоре после развала договора 
пуски подтверждают то, на что Москва указывала многие го-
ды. Во-первых, что пусковые установки Mk-41 могут быть ис-
пользованы не только для запуска ракет-перехватчиков, но 
и для пусков крылатых ракет наземного базирования BGM-
109 Tomahawk. А во-вторых, что из элементов мишеней для 
систем противоракетной обороны можно легко собрать ра-
кету меньшей или средней дальности. Во время существова-
ния договора американцы эти российские претензии даже 
обсуждать не хотели, считая их несущественными.

Президент РФ Владимир Путин предложил ввести мора-
торий на размещение ранее запрещенных ракет в Европе и 
Азии и дал понять, что российская сторона готова обсудить 
необходимые меры верификации. Но в НАТО эту инициати-
ву назвали «бессмысленной»: члены Североатлантическо-
го альянса утверждают, что 9М729 уже развернута на евро-
пейской части России, а значит, она сама уже сделала то, что 
призывает не делать других. Не помогла и готовность Мо-
сквы к транспарентности. Единственным, кто изъявил го-
товность и желание хотя бы обсудить идею Владимира Пу-
тина, оказался президент Франции Эмманюэль Макрон, ко-
торого идея с верификационными мерами заинтересовала. 
Собеседники „Ъ“ в российских дипломатических кругах го-
ворят, что Москва в этой связи подготовила «весьма интерес-
ные предложения», но пока отказываются говорить, о чем 
речь. Стоит ожидать, что в наступающем году эта тема ста-
нет одной из ключевых составляющих отношений России и 
Франции или даже России и Европы в целом.

Но основное внимание в наступающем году будет прико-
вано к российско-американскому Договору о сокращении 
и ограничении стратегических наступательных вооруже-
ний (СНВ-3). Срок действия этого подписанного в 2010 го-
ду соглашения истекает 5 февраля 2021 года. Но договор мо-
жет быть легко продлен еще на пять лет. Для этого, по сути, 
нужна лишь политическая воля глав обоих государств. Вла-
димир Путин уже неоднократно заявлял о готовности в лю-
бую минуту и без предусловий подписаться под соответст-
вующим документом, однако его американский коллега До-
нальд Трамп свое отношение к договору еще не обозначил.

Напомним, в рамках СНВ-3 Россия и США договорились, 
что их арсеналы не будут превышать определенные потол-
ки: 1550 развернутых боеголовок и 700 носителей (межкон-
тинентальных баллистических ракет, баллистических ра-
кет подводных лодок и тяжелых бомбардировщиков). При 
этом Россия заявила о готовности включить в договор свои 
новейшие вооружения — «Сармат» (межконтинентальная 
баллистическая ракета) и «Авангард» (гиперзвуковой плани-

рующий боевой блок). Последний был в конце года впервые 
продемонстрирован американцам. В ходе недавней пресс-
конференции Владимир Путин сказал, что, если СНВ-3 не 
продлить, «вообще не будет ничего в мире, что сдерживает 
гонку вооружений».

США, однако, и сюда привнесли китайский фактор. До-
нальд Трамп весной заявил о необходимости подключения 
Пекина к российско-американскому договору. Правда, в Пе-
кине ожидаемо заявили, что не намерены сейчас брать на 
себя никаких ограничений: китайский арсенал несоизме-
рим с ядерным потенциалом России и США, которые сово-
купно обладают более 90% ядерных вооружений. С учетом 
этого дисбаланса непонятно, чем США рассчитывают моти-
вировать Китай. По данным источников „Ъ“, в ходе недав-
них переговоров в Вашингтоне с главой МИД РФ Сергеем 
Лавровым Дональд Трамп заявил о возможности заключе-
ния «пакетного соглашения» с Китаем — торговая сделка 
плюс контроль над вооружениями. Как в итоге все сложит-
ся, сегодня предсказать невозможно, но ясно одно: эта тема 
будет одной из важнейших в наступающем году.

Ситуация в сфере контроля над обычными вооружения-
ми тоже непростая. „Ъ“ неоднократно писал, что США рас-
сматривают возможность выхода из Договора по открыто-
му небу, позволяющего 34 странам осуществлять разведыва-
тельные полеты над территориями друг друга. Критики это-
го соглашения в Вашингтоне утверждают, что Россия им зло-
употребляет, неправомерно ограничивая полеты над сво-
ей территорией и получая больше информации о США, чем 
предусмотрено договором. Москва эти обвинения отверга-
ет, полагая, что Вашингтон лишь хочет избавиться еще от од-
ного документа, накладывающего на США обязательства. По 
данным американских СМИ, решение о том, выходить из 
Договора по открытому небу или нет, Белый дом примет до 
конца января. Если США покинут договор, сохранить его бу-
дет крайне непросто. А без Договора по открытому небу си-
стема контроля над обычными вооружениями тоже окажет-
ся на грани коллапса.

Впрочем, и на официальном, и на экспертном уровнях в 
этом году все чаще говорили о том, что трансформация сло-
жившегося за последние десятилетия режима контроля над 
вооружениями неминуема, поскольку появились совер-
шенно новые виды вооружений и новые угрозы. В недав-
нем интервью „Ъ“ заместитель генсека ООН по вопросам ра-
зоружения Идзуми Накамицу призвала «начать думать над 
тем, какими должны быть элементы новой системы» гло-
бальной безопасности, и подчеркнула: «Пока мы над этим 
думаем, нам надо сохранить то, что у нас есть». Удастся ли со-
хранить хоть что-то, решится в 2020 году.

Елена Черненко

Баллистическая нестабильность
Как режим контроля над вооружениями оказался на грани коллапса

Сергей  
Строкань, 
обозреватель ”Ъ“

Ценный  
партнер

Деградация российско-американ-
ских отношений в 2019 году приобре-
ла обвальный характер. При этом по-
явилось сразу несколько верных при-
знаков того, что хронический кризис 
переходит в качественно новую фазу.

Для Москвы это был год расстава-
ния с еще теплившимися надежда-
ми на волю «доброго Трампа», кото-
рый однажды встретится с Влади-
миром Путиным и вернет россий-
ско-американские отношения хотя 
бы в русло если не былого партнер-
ства, то прагматизма и элементарно-
го здравого смысла.

До самого последнего момен-
та многие жили ожиданием нового 
саммита или хотя бы встречи «на по-
лях». Однако в конце года пресс-се-
кретарь Владимира Путина Дмитрий 
Песков сообщил: «Какой-либо подго-
товки к контактам на высшем уровне 
нет». «Беседы были очень теплые, но 
реальность суровая и холодная,— не-
весело констатировал он. И добавил: 
— Самый большой вопрос: может ли 
президент Трамп влиять на эти про-
цессы? Я не могу ответить на этот во-
прос, есть очень много сомнений».

На фоне прощания с иллюзия-
ми вторым знаком года стало то, что 
инициатива в определении россий-
ской политики США окончательно 
и бесповоротно перешла к Конгрес-
су. Накануне Нового года республи-
канцы и демократы посулили Мо-
скве «адские санкции». В то же время 
администрация Трампа играла роль 
ведомой и, особо не сопротивляясь, 
плыла по течению.

За все предыдущие годы Россия 
собрала целый гербарий ядовитых 
колючек с Капитолийского холма, 
среди которых были санкции и «уду-
шающие», и «разрывающие в кло-
чья». Но «адских», то есть явившихся 
из самой преисподней, еще не было.

Причем если раньше введению 
новых карательных мер предшество-
вали острые конфликты или сканда-
лы, то последние санкции возникли 
ниоткуда. Ни одной новой истории, 
способной послужить триггером, не 
произошло. Никаких новых «аннек-
сий», «химатак», «вмешательств в вы-
боры», «Скрипалей» и чего-то еще.

Однако ситуация идет вразнос и 
становится все более иррациональ-
ной. Санкционный механизм на-
брал такую инерцию, что он уже дав-
но живет своей жизнью и никак не 
зависит от того, встретятся ли когда-
нибудь президенты Путин и Трамп.

В конце года, отвечая на вопрос о 
перспективах российско-американ-
ских отношений, Владимир Путин 
открыто выступил на стороне свое-
го американского коллеги. Такая по-
зиция вполне объяснима. Как это ни 
странно, но не ударивший палец о 
палец для нормализации Дональд 
Трамп остается для Москвы лучшим 
вариантом в Белом доме. Вернее, 
меньшим из зол.

Конечно, любящему считать дол-
лары Дональду Трампу не особо ин-
тересна Россия, занимающая 30-е ме-
сто в списке торгово-экономических 
партеров США (для сравнения: наш 
стратегический партнер Китай — 
третий). Но при этом президент США 
со всем его высокопарным пустосло-
вием в адрес России по крайней ме-
ре партнер не столь токсичный, как 
конгрессмены или демократиче-
ские кандидаты в президенты. Если 
те Россию ненавидят, то ему ни хо-
лодно, ни жарко. Будут у Америки ка-
кие-то отношения с Москвой — хоро-
шо, не будет их — тоже не страшно.

В общем — бывает же такое — бес-
полезный партнер в Белом доме ста-
новится для России ценным партне-
ром. Ведь при всей своей бесполезно-
сти он хотя бы будет вредить меньше.

А это в нынешних условиях обва-
ла российско-американских отно-
шений само по себе дорогого стоит.

Бесполезный партнер 
в Белом доме стано-
вится для России 
ценным партнером. 
Ведь при всей своей 
бесполезности 
он  хотя бы будет  
вредить меньше

Дональд Трамп, несомненно, переживет импичмент, 
как пережил и доклад Роберта Мюллера. Главным испыта
нием для него станут президентские выборы 2020 года
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Тонкая зеленская линия
Как Украина расставалась, но не рассталась с прошлым

Прошедший год стал самым необыч
ным в истории независимой Украи
ны: к власти впервые пришли «вне
системные» политики — бывший 
актер Владимир Зеленский и сфор
мированная из его окружения партия 
«Слуга народа». Выданный им кре
дит доверия выявил огромный за
прос на радикальные перемены 
внутри страны и прекращение кон
фликта в Донбассе. Однако к  концу 
года молодой президент стал терять 
инициативу. «Красные линии», кото
рые очертили для него оппоненты, 
делают контуры будущей  политики 
президента Зеленского все более 
 размытыми.

Уходящий, 28‑й год украинской неза‑
висимости — еще один переломный мо‑
мент в жизни страны, вместивший в се‑
бя три совершенно разных этапа.

Первый этап — c января по апрель — 
прошел под знаком уходящей эпохи Пет‑
ра Порошенко и откровенно конфликт‑
ных отношений Москвы и Киева на фо‑
не переговорного тупика и сохраняв‑
шейся напряженности в зоне конфлик‑
та в Донбассе.

Все более непопулярный, но облада‑
ющий немалыми административными 
и финансовыми ресурсами президент‑
олигарх Порошенко до последнего мо‑
мента боролся за переизбрание, пыта‑
ясь сыграть на патриотических чувствах 
избирателей и реализовать мобилизаци‑
онный сценарий под лозунгами «Армия. 
Мова. Вера» и «Прочь от Москвы!».

Однако задача переизбрания Петра 
Порошенко оказалась нереализуемой. 
Усталость общества от конфликта на юго‑
востоке, а также разочарование в старой 
коррумпированной и непрозрачной по‑
литике как в институте и ее главных дей‑
ствующих лицах привели к рождению 
нового политического феномена.

Им стал молодой актер и шоумен Вла‑
димир Зеленский. Его сенсационная по‑
беда на апрельских президентских вы‑
борах, в ходе которых за политическо‑
го новичка проголосовали 74% избира‑
телей, подвела черту под первым этапом 
уходящего года.

Второй этап — с апреля по сен‑
тябрь — стал периодом завершения 
смены власти на Украине, который вы‑
вел на политическую сцену новые лица 
и привел к появлению партии «Слуга на‑
рода», сформированной в кратчайшие 
сроки с нуля.

Вслед за президентскими выбора‑
ми 21 июля на Украине прошли внео‑
чередные парламентские выборы. Кре‑
дит доверия Владимиру Зеленскому 
распространился на его команду. Пар‑
тия «Слуга народа», состоящая из дале‑
ких от политики и не имеющих ника‑
кого управленческого опыта людей вы‑
полнила задачу‑максимум. Получен‑
ное «Слугой народа» большинство по‑
зволяет самостоятельно формировать 
правительство и избегать того проти‑
востояния двух ветвей власти, которое 

многие годы наблюдалось на Украине 
при  предыдущих президентах.

Второй этап уходящего года стал пе‑
риодом «медового месяца» Владимира 
Зеленского и его избирателей. Получив‑
ший карт‑бланш на реализацию своей 
политики новый президент, казалось, 
обрел возможность воплощать в жизнь 
свои предвыборные обещания, а его оп‑
поненты на некоторое время были вы‑
нуждены отступить. В этот период Вла‑
димир Зеленский выглядел наиболее 
уверенным в себе, называя себя «пре‑
зидентом мира», который пришел вер‑
нуть Донбасс невоенным путем. При 
этом именно от него исходила ини‑
циатива возобновления переговоров 
по урегулированию на юго‑востоке Ук‑
раины в «нормандском формате» с уча‑
стием лидеров России, Франции и Гер‑
мании, прерванных в октябре 2016 года 
при Петре Порошенко.

Еще в июле Владимир Зеленский за‑
писал обращение к Владимиру Путину 
с фразой: «Поговорить надо». О необхо‑
димости диалога с российским лидером 
он заявил и в начале декабря, накануне 
саммита «нормандской четверки» в Па‑

риже, записав еще одно видеообраще‑
ние. Двигаясь на беговой дорожке тре‑
нажера, Владимир Зеленский популяр‑
но объяснял украинцам, что без диалога 
с Москвой Киев будет продолжать такой 
же бег на месте.

Между тем после завершения второ‑
го этапа на смену «медовому месяцу» для 
бывшего актера наступил этап тяжелой 
черновой работы, в ходе которой Влади‑
мир Зеленский уже этой осенью столк‑
нулся с серьезным сопротивлением сво‑
ей политике и стал не укреплять свои по‑
зиции, а их терять.

Первым тревожным звонком оказал‑
ся демарш украинских националистов, 
сорвавших разведение сил у поселка Зо‑
лотое в зоне конфликта в Донбассе. Толь‑
ко приезд в зону конфликта президента 
Зеленского заставил участников акции 
«Нет капитуляции» неохотно отступить.

Опросы зафиксировали падение рей‑
тинга президента, чему также способство‑
вала непопулярная земельная реформа.

Накануне встречи «нормандской чет‑
верки» оппоненты Владимира Зелен‑
ского резко усилили давление на прези‑
дента, обозначив ему многочисленные 
«красные линии» и грозя новым Майда‑
ном в случае «предательства», понимае‑
мого как уступки Донбассу. В результате 
встреча в Париже, которой так добивал‑
ся Владимир Зеленский, завершилась 
безрезультатно, оставив без ответа глав‑
ный вопрос — что ждет Минские согла‑
шения дальше.

При этом в лагере украинской оппо‑
зиции не скрывали своего удовлетворе‑
ния тем, что ни одну из «красных линий» 

в Париже Владимир Зеленский не пере‑
ступил. Сам он, по данным „Ъ“, обща‑
ясь с коллегами по «нормандской чет‑
верке», описал свое положение так: «По‑
слушайте, если я сейчас пойду договари‑
ваться по этим Минским соглашениям, 
то в следующий раз вы будете разговари‑
вать с другим президентом!»

Уже после встречи в Париже Влади‑
мир Зеленский заявил о том, что никог‑
да бы не подписал Минские соглаше‑
ния, при этом в Киеве сообщили о на‑
мерении уже к новой встрече «норманд‑
ской четверки» подготовить изменения 
к документу.

Комментируя эту инициативу, пресс‑
секретарь президента Владимира Пути‑
на Дмитрий Песков сообщил, что вне‑
сти изменения в Минские соглашения 
возможно, но только при совместной ра‑
боте Киева с представителями самопро‑
возглашенных ДНР и ЛНР. «Кто может ра‑
ботать над „Минском‑3“? Две стороны. 
Поэтому если эксперты из Киева сядут 
в контактной группе или за ее предела‑
ми с экспертами из ДНР и ЛНР, то они, 
по всей видимости, смогут работать над 
какими‑то некими изменениями или 
дополнениями к минскому комплексу 
мер»,— пояснил Дмитрий Песков.

Таким образом, в 2020 году Влади‑
миру Зеленскому предстоит дать окон‑
чательный ответ на вопрос, сможет 
ли он начертить собственные, «зелен‑
ские линии» своей политики в Донбассе 
или будет и дальше оставаться в рамках 
тех «красных линий», которые обозначи‑
ла для него украинская оппозиция.

Сергей Строкань

В 2020 году Владимиру 
Зеленскому предстоит дать 
ответ на вопрос, сможет 
ли он начертить собственные, 
«зеленские линии» своей 
политики в Донбассе или 
будет и дальше оставаться 
в рамках тех «красных линий», 
которые обозначила для него 
украинская оппозиция  
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Аль‑революция, аль‑нет
Россия пытается найти себя в новых ближневосточных реалиях

«Арабская весна 2.0» — так назы
вают события 2019 года на Ближ
нем Востоке. Уличные протесты 
уже привели к отставке двух прези
дентов (в Алжире и Судане) и двух 
 премьерминистров (в Ливане и Ира
ке), хотя кардинальной смены го
сударственного строя, как это бы
ло в 2011 году, ни в одной из стран 
не произошло. Однако финальная 
точка еще не поставлена. Пробле
мы, которые заставили людей выйти 
на улицу, не исчезли со сменой пер
вых лиц, да и правящие элиты не спе
шат сдавать свои позиции. На этом 
фоне интересна роль внешних сил, 
которые пытаются найти свой инте
рес в новых реалиях Ближнего Восто
ка. Россия не исключение, учитывая, 
что за девять лет ее статус в регионе 
существенно изменился.

В апреле 2019 года сразу два прези‑
дента с разницей в девять дней были 
вынуждены отказаться от своих постов 
на фоне непрекращающихся несколь‑
ко месяцев протестов. Абдель‑Азиз Бу‑
тефлика управлял Алжиром почти 20 
лет, Омар аль‑Башир возглавлял Судан 
почти 30. События в обеих странах раз‑
вивались по похожему сценарию: воен‑
ные сначала защитили демонстрантов 
от полиции, а потом взяли контроль над 
ситуацией в стране, опасаясь повторе‑
ния худших сценариев 2011 года — ли‑
вийского или сирийского. В итоге в ка‑
ждой из стран вместо «победы револю‑
ции» фактически случился «военный 
переворот». Но и «улица» извлекла уро‑
ки из 2011 года, не прекратив протесты 
после отставки первых лиц. Похожая 
ситуация складывается в Ливане и Ира‑
ке, где в результате протестов в отстав‑
ку осенью со своих постов ушли премь‑
еры Саад Харири и Адель Абдель Махди.

Напомним, что в 2011 году уличные 
протесты привели к падению режимов 
в Тунисе, Египте, Ливии, Йемене, к гра‑
жданской войне в Сирии. Благодаря 

внешней поддержке устояла королев‑
ская власть в Бахрейне. В разной сте‑
пени протесты затронули Саудовскую 
Аравию, Ирак, Кувейт, Оман, Иорда‑
нию, Алжир, Марокко, Судан. Где‑то не‑
довольство населения «залили» деньга‑
ми, где‑то власти пошли на уступки или 
у оппозиции не хватило сил. Но зати‑
шье оказалось недолгим. Итоги «араб‑
ской весны» стали разочарованием для 
многих в регионе, но выросло новое 
поколение, у которого нет страха «вый‑
ти на улицу» и бросить вызов властям, 
протестуя против коррупции, бедности 
и несменяемых политических элит.

В результате нажима извне, в первую 
очередь со стороны Африканского сою‑
за и арабских стран Персидского зали‑
ва, военные и оппозиция в Судане смо‑
гли прийти к компромиссу, согласовав 
условия управления страной в течение 
трехлетнего переходного периода. Сей‑
час главная задача Хартума — восста‑
новление разрушенной экономики. 
Если население не почувствует реаль‑
ных перемен, протесты могут вспых‑
нуть вновь.

Вопросы вызывает роль судан‑
ских силовых структур. Скорее все‑
го, их цель — восстановление имиджа 
страны на международной арене без се‑
рьезных политических реформ. Имен‑
но так была решена проблема в Егип‑
те. Международное сообщество готово 
с этим смириться, ибо суданские, как 
и египетские, силы безопасности — 
важный элемент борьбы с терроризмом 
в Африке и на Ближнем Востоке.

Пока Судан стал самым удачным при‑
мером выхода из политического кризи‑
са. В Алжире, Ираке и Ливане «улица» 
и власти не смогли договориться. Про‑
тестное движение так и не сформиро‑
вало лидеров, готовых вести перегово‑
ры единым голосом, хотя власти были 
готовы на некоторые уступки. Но «ули‑
ца» оказалась бескомпромиссна, а влас‑
ти не смогли удовлетворить ее запро‑

сы. Декабрьские президентские выбо‑
ры в Алжире, проблемы при формиро‑
вании нового правительства в Ливане 
и Ираке стали своеобразным ответом 
демонстрантам: «Другой элиты у нас 
для вас нет».

На этом фоне в сложном положе‑
нии оказались и внерегиональные иг‑
роки. В отличие от 2011 года они стара‑
лись по возможности не раздирать за‑
детые протестами страны на разные ла‑
геря. Особенно непросто пришлось Ва‑
шингтону с Багдадом. С октября в Ираке 
в результате протестов погибли около 
500 человек, но до последнего момен‑
та США были максимально сдержанны, 
не лишая поддержки лояльное им пра‑
вительство.

Сдержанность демонстрировала 
и Россия, призывая стороны к «инклю‑
зивному диалогу». Однако по мере раз‑
вития ситуации в Судане, Алжире, Ли‑
ване и Ираке не обошлось без тради‑
ционных для Москвы намеков на «вме‑
шательство внешних сил». В отличие 
от 2011 года, когда Россия кроме как 
в рамках СБ ООН не могла повлиять 
на ситуацию в регионе, сейчас мир вни‑
мательно наблюдал за тем, чью сторо‑
ну займет Москва. Например, с само‑
го начала протестов в Судане некото‑
рые оппозиционеры старались зару‑
читься поддержкой РФ. Западные и ре‑
гиональные СМИ сообщали, что ЧВК 
«Вагнера» помогает Омару аль‑Баширу. 
За президента Москва цепляться не ста‑
ла, но нервно отреагировала на проти‑
востояние между военными и «улицей», 
обвинив Запад в том, что он мешает по‑
иску компромиссов.

Среди всех стран, охваченных в этом 
году протестами, Судан — клондайк 
для новых проектов. Несмотря на про‑
гнозы, с уходом президента аль‑Башира 
Москва сохранила тесные связи с Харту‑
мом, сотрудничество даже активизиро‑
валось. Вопрос в том, останется ли оно 
привлекательным для Хартума в буду‑

щем. Суданские власти делают все воз‑
можное для восстановления диплома‑
тических отношений с США и снятия 
с Судана статуса «страны—спонсора тер‑
роризма», надеясь, что это даст необхо‑
димый импульс для инвестиций и раз‑
вития торговых связей.

Вопрос и в том, насколько конкурен‑
тоспособны будут российские компании 
на фоне активности Китая в регионе.

Во многом похожая ситуация с Ал‑
жиром, вторым после Египта парт‑
нером РФ в Африке и арабском мире. 
С 2015 года товарооборот между страна‑
ми вырос почти вдвое и в 2018 году со‑
ставил почти $5 млрд. Правда, большая 
его часть приходится на продукцию во‑
енного назначения. За 12 лет Москва 
и Алжир подписали контракты в этой 
сфере на сумму свыше $10 млрд. Как 
пояснил „Ъ“ осведомленный россий‑
ский источник, «Алжир закупал у Рос‑
сии оружие не в последнюю очередь из‑
за того, что она не выдвигала никаких 
политических условий и не пыталась 
вмешиваться в политический процесс». 
При этом он подчеркнул, что «если Рос‑
сия не будет готова кредитовать Ал‑
жир или инвестировать в крупные про‑
екты, то может потерять контракты 
в  сфере ВТС».

В Ираке и Ливане ситуация для Рос‑
сии проще. В свое время смена режима 
в Багдаде не привела к разрыву контак‑
тов, сотрудничество развивается. Учи‑
тывая серьезные позиции России в Си‑
рии, а также несколько крупных кон‑
трактов российских компаний в Ли‑
ване в сфере энергетики, за стабиль‑
ность связей Москвы и Бейрута волно‑
ваться не приходится. К тому же, по‑
ка РФ будет оставаться в Сирии и под‑
держивать имидж сильного игрока 
на Ближнем Востоке, страны региона 
по‑прежнему будут стремиться при‑
влечь ее внимание, чтобы использо‑
вать как  противовес Западу.

Марианна Беленькая
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Чтобы влиять на международную повестку, необяза‑
тельно быть супердержавой, сильной экономикой 
или обладать ядерным оружием. Достаточно быть Ук‑
раиной. Для России она уже пять лет источник санк‑
ций и проблем в отношениях с Западом. В этом году Ки‑
ев стал головной болью для властей США: отношения 
 Дональда Трампа с украинским лидером Владимиром 
Зеленским запустили процедуру  импичмента амери‑
канского президента. Чем Украина  пока не удивила, так 
это обещанным прорывом в собственном развитии.

Вряд ли какая‑нибудь страна вызывает в России 
столько интереса, сколько Украина. Интерес прямо 
пропорционален уровню отношений — чем они ху‑
же, тем он выше.

Никто не пробовал, но если смонтировать в не‑
прерывное видео все посвященные Украине поли‑
тические ток‑шоу, выходившие на российских теле‑
каналах с начала конфликта с Киевом в 2014 году, 
эфира наберется на многие тысячи часов.

Украина была и остается важной для Москвы. Вла‑
димир Путин с момента прихода власти в 2000 году 
побывал на Украине 21 раз. Побить рекорд смогли 
только Казахстан и Белоруссия. Да и то потому, что 
уже пять лет, как прекратились взаимные визиты 
российских и украинских официальных лиц.

Период отношений России и Украины, предше‑
ствовавший крымско‑донбасскому клинчу, вместил 
многое. Но и тогда это зачастую были споры: по по‑
воду транзита и цены на газ, пребывания в Крыму 

Черноморского флота РФ (после 2014 года вопрос 
не актуален), отношений Киева с НАТО и ЕС и его не‑
желания вступать в курируемый Москвой Евразий‑
ский экономический союз, наконец, из‑за разных 
оценок общей истории.

В этом году главные сюжеты в российско‑украин‑
ских отношениях рифмуются — это газ и Донбасс.

Обе темы — не двусторонняя история. За газовыми 
переговорами пристально следили в ЕС и США. Негатив‑
ный фон вокруг газопроводов, которые Россия упрямо 
тянет и скоро дотянет в Европу в обход Украины, форми‑
руется в том числе с помощью Киева и его союзников.

По газу вроде договорились. С Донбассом хуже. Ито‑
ги парижского саммита в «нормандском формате» не да‑
ли оснований надеяться, что конфликт будет решен.

Войну на востоке Украины Киев называет войной 
с Россией, а Москва — внутриукраинским конфлик‑
том. Риторические упражнения не меняют сути: 
спор славян между собой привел к беспрецедентной 
антироссийской солидарности в мире и сформиро‑
вал санкционный интернационал, который не дал 
трещины, несмотря на призывы отдельных евро‑
пейских лидеров пересмотреть отношения с Росси‑
ей в сторону их улучшения.

Санкции, введенные пять лет назад, регулярно 
продлевают, а их возможное снятие обуславливают 
выполнением Россией Минских соглашений по уре‑
гулированию ситуации на востоке Украины. Москва 
в них не фигурирует в качестве стороны, обязанной 
что‑то выполнять. Но и ЕС, и США исходят из того, 
что сепаратизм Донецка и Луганска — креатив Рос‑
сии. Значит, ей и отвечать.

Сколько бы ни говорилось о том, что санкции да‑
же полезны и вообще к ним привыкли, ограниче‑
ния создают массу проблем, и всем ясно, что лучше 
бы было без них. А пока они есть, у Киева есть моти‑
вация не продвигаться по пунктам Минских согла‑
шений или продвигаться не спеша. Ругать и наказы‑
вать санкциями за это все равно будут Москву.

В этом году Украина стала источником неприят‑
ностей и для Вашингтона. Недолгое общение укра‑
инского и американского президентов Владимира 
Зеленского и Дональда Трампа для последнего обер‑
нулось скандальной процедурой импичмента. И вот 
уже Киев, а вовсе не Москва стал важным фактором 
в американской внутренней политике.

Владимир Зеленский, в мае вступивший в долж‑
ность главы государства, может быть доволен про‑
житым годом: название его страны в этом году у всех 
на устах по обе стороны Атлантики. Но внутри стра‑
ны кроме радикально обновившейся элиты и в оче‑
редной раз появившейся надежды на перемены по‑
ка мало что изменилось.

И президент Зеленский, и молодой премьер стра‑
ны Алексей Гончарук все еще ведут себя так, как буд‑
то выборы не прошли, а предстоят. Они продолжают 
обещать прорыв в 2020 году. Формула успеха в дви‑
жении по пяти направлениям: достижение мира 
в Донбассе, создание эффективных институтов, при‑
влечение инвестиций, создание новой инфраструк‑
туры и народовластие через децентрализацию.

«В 2020‑м темп перемен будет только нарастать — 
по всем пяти направлениям,— пообещал Владимир 
Зеленский в декабрьской статье для влиятельного 
украинского журнала „Новое время“.— Заколдо‑
ванный круг развития разомкнули. И теперь только 
один путь: вперед и вверх».

Отлично сказано. Но Украина, где к власти с помо‑
щью жаждавшей перемен улицы дважды за последние 
15 лет приходили сулившие перемены политики, при‑
учила не восторгаться обещаниями, а дождаться их ис‑
полнения. У наблюдателей время на это есть. У прези‑
дента Зеленского его уже на один год меньше.

Владимир Зеленский может 
быть доволен прожитым 
 годом: название его страны 
в этом году у всех на устах 
по обе стороны Атлантики. 
Но внутри страны пока мало 
что изменилось

Владимир Соловьев,
специальный корреспондент „Ъ“



Для участников потреб‑
рынка 2019 год стал за‑
вершающим в «потерян‑
ной пятилетке», когда 
из‑за многолетнего эко‑
номического кризиса рос‑
сияне стали больше эко‑
номить, а производители 
и розница лишились зна‑
чительной части прибы‑
ли. Будущее тоже не вселя‑
ет оптимизма: граждане, 
привыкшие к падению 
доходов, меняют потреби‑
тельское поведение, кото‑
рое становится все более 
осознанным. Ритейлеры 
и поставщики уже не рас‑
считывают на серьезный 
рост, стремясь хотя бы со‑
хранить достигнутое.

Архитектор Никита Ма-
ликов из Твери сто дней про-
жил на 90 тыс. руб. Аскеза по-
требовалась ради экспери-
мента. Молодой человек по-
пытался понять, как устро-
ена жизнь самого обычно-
го россиянина, чья зарплата, 
если верить статистике, чуть 
более 30 тыс. руб. в месяц. 
«Мой профиль — архитек-
тура в условиях невысоких 
бюджетов, что, по сути, явля-
ется продуктом массового по-
требления» — так он объяс-
няет мотивы эксперимента. 
Сейчас заказов на проекти-
рование недорогого жилья 
стало больше, подтвержда-
ют застройщики. В 2019 году 
вернулся спрос на дешевое, 
а значит, малогабаритное жи-
лье. Впрочем, жители некото-
рых регионов не могут себе 
позволить покупку даже кро-
шечной квартиры.

Девелоперы надеялись, 
что 2019 год станет для них 
прорывом: власти обеща-
ли снизить стоимость ипо-
теки, что оживило бы прода-
жи, как это случилось в 2018 
году. Тогда мартовское со-
кращение ставок по креди-
там привело, например, в Мо-
скве к увеличению в апреле 
на 18% объемов реализован-
ных площадей в новострой-
ках. Но в 2019 году ситуа-
ция развивалась с точностью 
до наоборот. После снижения 
ключевой ставки подешевела 
ипотека, но россияне не торо-
пились брать кредиты на по-
купку жилья. В январе—ок-
тябре был выдан 1 млн зай-

мов, что на 14,2% меньше 
аналогичного периода 2018 
года, на 2,23 трлн руб. (сни-
жение на 5,8%), подсчитали 
в «Дом.РФ». Снижение спро-
са на ипотеку, по данным 
ЦИАН, наблюдается на фоне 
роста цен на недвижимость 
в среднем на 17%.

Такая реакция потенци-
альных покупателей была 
ожидаема, констатируют 
в Deloitte. Там отмечают, что 
в прошлом году уровень за-
кредитованности вырос на-
столько, что в 2019 году рос-
сияне вынуждены сокращать 
свою потребительскую актив-
ность, отказываясь от мень-
ших покупок, чем сделки 
с недвижимостью. Доходы 
граждан падают уже несколь-
ко лет подряд. Но если, по на-

блюдениям Nielsen и Deloitte, 
раньше люди тратили нако-
пленные ранее деньги, те-
перь такой «подушки безопас-
ности» больше нет.

Около трети доходов рос-
сияне тратят на питание, еще 
четверть — на оплату услуг 
ЖКХ и другие обязатель-
ные платежи, поэтому эко-
номить приходится на дру-
гих вещах. Так, в уходящем 
году 31% опрошенных De-
loitte сократил покупки ал-
коголя, 37% — одежды, 33% — 
обуви, 34% — электроники 
и бытовой техники. В круп-
ных городах, за исключени-
ем Москвы и Санкт-Петербур-
га, 40% опрошенных россиян 
перестали ходить в рестора-
ны, а готовую еду в магазинах 
реже стали покупать 32% ре-

спондентов. Для многих не-
продовольственных ритейле-
ров, как они сами признают, 
2019 год стал тупиковым — 
продажи упали на треть. 
У продуктовых сетей тоже 
не все гладко: каждый квар-
тал крупные продавцы теря-
ли по 18–20 процентных пун-
ктов в выручке. Для поддер-
жания спроса ритейлеры уве-
личили долю промоакций то-
варов повседневного спроса, 
которая в этом году, по под-
счетам Nielsen, достигла кри-
тического 51%. Для сетей это 
оказалось ловушкой, из кото-
рой они все еще пытаются вы-
браться.
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 деловые итоги года
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23924,92 (+142,05)
РТС 1534,85 (–9,27)
FTSE 100 7632,24 (+8,65)

DAX 30 13300,98 (–17,92)
DJIA* 28581,56 (+66,11)
NASDAQ Composite* 8997,72 (+44,84)

*На 19:07.    По данным агентства Reuters. 
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● 71,10тыс. пунктов ● 28,584

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.12.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.12.19
Австралийский доллар 42,7988
Английский фунт 80,2114
Белорусский рубль 29,4272
Датская крона* 91,7400

Доллар США 61,7676
Евро 68,5003
Индийская рупия** 86,6743
Казахский тенге** 16,3115

Канадский доллар 46,9608
Китайский юань* 88,2558
Норвежская крона* 69,3862
СДР 85,0280

Сингапурский доллар 45,5917
Новая турецкая лира 10,4007
Украинская гривна* 26,5154
Шведская крона* 65,6941

Швейцарский франк 63,0217
Японская иена** 56,3804
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Граждане захватили рынки
Почему в России наступил бум розничных инвесторов

Миллионы частных инве‑
сторов в этом году хлыну‑
ли на российский фондо‑
вый рынок. Низкие став‑
ки по депозитам прово‑
цируют население к ухо‑
ду в более  рискованные 
инструменты. К  этому 
клиентов подталкива‑
ют и кредитные орга‑
низации, увеличиваю‑
щие долю своих доходов 
от  комиссионных опе‑
раций. При этом инве‑
стиционное предложе‑
ние расширяется нередко 
за счет сложных структур‑
ных продуктов, потери 
по которым могут пока 
не осознаваться частны‑
ми инвесторами.

Такого ажиотажа со сторо-
ны граждан на финансовые 
продукты, как в 2019 году, 
еще не было на российском 
фондовом рынке за всю чет-
верть века его существова-
ния. За 11 месяцев количе-
ство уникальных клиен-

тов на Московской бирже 
выросло почти на 1,6 млн, 
а их общее число превыси-

ло 3,5 млн человек. С учетом 
традиционного увеличения 
активности в декабре можно 
ожидать, что по итогам года 
показатель приблизится 
к 4 млн счетов. В момент рас-
цвета рынка перед кризисом 
2008 года темпы открытия 
счетов были в разы ниже, 
а общее их число не дотяги-
вало и до миллиона.

Основная причина небы-
валых изменений — паде-
ние ставок на рынке депози-
тов. С одной стороны, про-
центы по вкладам, особен-
но крупных банков, удовлет-
воряют далеко не всех. С дру-
гой стороны, низкая кредит-
ная активность клиентов 
на фоне слабого роста эконо-
мики и охлаждения потре-
бительского кредитования 
сократила доходы банков. 
Для удержания клиентов 
и повышения комиссион-
ных доходов они начали ак-
тивно продвигать инвести-
ционные продукты, усили-

вать команды портфельных 
управляющих и аналитиков.

Бывшие владельцы бан-
ковских депозитов, сохраня-
ющие консервативный на-
строй, охотнее идут в обли-
гации, в том числе через ин-
дивидуальные инвестици-
онные счета, число которых 
превысило 1,5 млн. Рыноч-
ный риск (изменение цены 
на вторичных торгах) ниве-
лируется выбором корот-
ких бумаг, со сроком обра-
щения два-три года. Но все 
больше инвесторов исполь-
зуют и более рисковые ин-
струменты — акции, про-
дукты срочного рынка. Это 
уже отражается на торгах от-
дельных эмитентов, когда 
большие заказы существен-
но сдвигают котировки ком-
паний, в том числе на непод-
твержденных слухах.
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Сидят такие 
загруженные
Что означает спад 
железнодорожных перевозок

Пока в правительстве под звон бокалов празднуют пе‑
релом тенденции падения доходов населения, обещая 
светлое будущее в 2020 году, в реальном секторе проис‑
ходит обратное. Сравнение макроэкономических по‑
казателей с также глобальными, но более приземлен‑
ными и понятными, вызывает когнитивный диссо‑
нанс. Так, по итогам 2019 года погрузка ОАО РЖД, во‑
преки прогнозам, упадет. И признала это монополия 
в октябре, то есть как раз в момент, когда экономисты 
начали оптимистическую риторику. Движение грузов 
по железной дороге — логичный признак наличия 
жизни в производственных отраслях и до сих пор слу‑
жило весьма четким индикатором общеэкономиче‑
ских проблем. Стоит ли доверять ему и впредь, мы уз‑
наем в наступающем году.

В этом году обещанный рост погрузки на сети ОАО РЖД нео-
жиданно обернулся спадом: вместо плюс 1,5% получились ми-
нус 0,5%. Погрузка — это количество грузов, которое поступает 
на железную дорогу. Это уголь, нефтепродукты, черные и цвет-
ные металлы, щебень, зерно, лес, цемент и так далее. То есть 
погрузку можно считать макроэкономическим показателем 
по отдельным сырьевым отраслям. Возникает вопрос, что зна-
чит ее снижение. Традиционно считается, что это — симптом 
грядущего кризиса. Так, во всяком случае, было в предыдущие 
витки депрессии. Будет ли сейчас, пока непонятно: спад у нас 
с апреля, а пока не рвануло.

Те, кто делают бизнес на железной дороге, встретили спад 
погрузки с дивным хладнокровием. Даже само ОАО РЖД не 
выглядело чрезмерно озабоченным, обещая все наверстать в 
следующую пару лет. Возможно, потому, что рост погрузки — 
не самоцель для монополии. Самый массовый груз ОАО РЖД 
— это уголь, но его доля в доходах куда меньше, чем доля в по-
грузке и тем более в грузообороте (это погрузка, помноженная 
на километраж). Таким образом, монополию должен больше 
заботить удельный вес в погрузке дорогих грузов вроде нефте-
продуктов или стали, а не абсолютный ее объем.

Остальные участники рынка спокойно наблюдали и пер-
воначальный оптимизм монополии, и внезапное крушение 
надежд. Обычно в ОАО РЖД летят камни по любому поводу, а 
тут вектор отраслевой дискуссии мягко обходил тему прогноза 
погрузки, почти не касаясь ее. Понятно, что спад перевозок — 
лишний симптом того, что рынок ждут тощие времена. Но же-
лезнодорожные операторы предвидели спад еще в 2018 году, 
и в течение года активно консолидировались: масштаб защи-
щает компании во времена низких ставок. Лизингодатели пы-
тались либо уйти в оперирование, либо (и в основном) отдать 
свои парки крупным операторам, чтобы иметь гарантии опла-
ты лизинга. Вагоностроители приступили к координации про-
изводственной деятельности, благо два крупнейших из них — 
УВЗ и ОВК — оказались под контролем государства. А грузоот-
правители, которые хорошо понимают цикличность внешних 
рынков, сосредоточились на возражениях против неспособно-
сти ОАО РЖД провезти все их объемы в Азию.

итоги года/ промышленность — с 17

«Дружба»  
любит тишину
Как громкий скандал  
спустили в трубу

Бывают события, которые делают неизбежными гло‑
бальные перемены. Казалось, что именно таким ста‑
нет самое масштабное ЧП в истории системы тран‑
спортировки нефти в России: около 3 млн тонн экс‑
портного сырья было испорчено хлорорганически‑
ми соединениями. Но с момента форс‑мажора прош‑
ло более восьми месяцев, а результатов расследова‑
ния, не говоря уже о выводах и изменениях, так и нет. 
И это не единственный в 2019 году пример того, как 
громкие скандалы развеялись через туман и тишину.

В скандальной эпопее с загрязнением нефти в системе 
«Транснефти», начавшейся в апреле с обнаружения белорус-
ским «Белнефтехимом» превышения хлорорганических сое-
динений (ХОС) в сырье, поступающем на экспорт из России по 
трубопроводу «Дружба», все выглядело очень странно с самого 
начала. Опасаясь поломки оборудования, иностранцы отказа-
лись принимать нефть, одно из крупнейших зарубежных на-
правлений экспорта было парализовано на несколько недель. 
Масштаб события и вопросов, которые оно поставило к контр-
олю качества нефти в российской системе трубопроводов, ка-
залось, не давал возможности оставить их без ответов. Между 
тем именно так и произошло.

Например, какое именно вещество попало в экспортную 
нефть? До случая с «Дружбой» на рынке мало кто упоминал 
ХОС в разрезе качества нефти. О том, что, несмотря на контр-
оль в рамках ЕАЭС, нефтяники до сих используют ХОС в добы-
че, широко известно не было. Но после случая с «Дружбой» ин-
формации больше не стало. Участники рынка и чиновники 
единодушно молчат. Даже их пострадавшие коллеги из-за ру-
бежа поддерживают режим тишины.

До недавнего времени считалось, что в нефть в «Дружбе» 
попал дихлорэтан. Эти ХОС применяют для промывки труб и 
повышения дебита скважин. Выглядело логичным, что кто-то 
просто не уследил за концентрацией ХОС. Но в декабре Reuters 
сообщило, что в экспортную нефть попал тетрахлорметан. Это 
отход производства, который должен утилизироваться. Одна-
ко, по данным агентства, его зачастую используют как почти 
бесплатный растворитель, в том числе для разжижения нефти.

итоги года/ энергоресурсы — с17

— Так выпьем же за наших дорогих 
клиентов! Потому что наш клиент 
с нами через все кризисы прошел, 
и вы сами знаете, мы на многое го-
товы ради нашего, настоящего, мар-
жинального клиента! — В соседнем 
зале ресторана туриндустрия встре-
чала Новый год. Микрофон перехо-
дил из рук в руки. В тостах проскаль-
зывало «мы видели, как уходят круп-
нейшие» и «всякое бывало с нами 
за этот год». А у меня в голове засе-
ло: «Маржинальный клиент. Маржи-
нальный клиент».

«Они же пьют за лохов!» — в ужа-
се подумал я. Ну а за кого ж еще, как 
назвать всех этих покупателей пакет-
ных туров, которым можно продать 
в одной упаковке дисконтные биле-
ты на какой-нибудь пафосный остров 
с проживанием в хижине на сваях, 
экскурсии, трансфер, придать всему 
этому эксклюзивный шарм и снять 
навар, то есть маржу, она же разни-
ца между себестоимостью и ценой. 
Как же не выпить за такого клиен-
та. Но думать, что на его месте мог 
бы оказаться я, было неприятно. 
Источником прибыли сознавать себя 

не хотелось. Если бы гуляли сталева-
ры или энергетики — другое дело: ка-
кой из меня маржинальный клиент 
для серьезной промышленности, 
пусть себе пьют за своих.

И я думаю, они бы выпили. За мар-
жинального клиента не отказались 
бы поднять бокалы и сдвинуть их раз-
ом на корпоративе любой компании, 
упомянутой в этом номере на страни-
цах с 13-й по 19-ю. Еще бы, пришел за-
казчик, взял оптом, с сопутствующи-
ми услугами, с юридическим сопро-
вождением, и подписался еще на пять 
лет гарантированных закупок, предо-
плата 100%, неустойка 200% — настоя-
щий клиент. Да где ж его взять.

Где взять его, когда к нему его мар-
жинальные клиенты тоже не идут, 
и он сидит, сокращает себестоимость, 
экономит на расходных, на персона-
ле, на софте. И вместо маржиналь-
ности выходит одна маргиналь-
ность. Исходно тот же латинский ко-
рень marg-, чуть огласовка измени-
лась, а получился российский рынок 
образца 2019 года. Где на нормаль-
ные проекты денег маловато, но хо-
чется сделать как-то подешевле, в две 
краски, и продать подороже, но силь-
но подороже тоже не получается, по-
тому что на той стороне денег тоже 
маловато. И вся эта низкомаржиналь-
ная суета описывается старомосков-
ским выражением «купить на рубль 
пятаков». Потому что круг замкнул-
ся, экономика должна быть эконом-
ной опять, копейка рубль бережет, 
а с миру по нитке собрать незамет-
но — и голому королю рубашка вый-
дет, и других идей у нас для вас нет.

А хочется. Хочется, чтобы в но-
вом году ко всем труженикам биз-
неса, а не только правоохранитель-
ных и надзорных органов, пришел 
он, маржинальный клиент. Кото-
рый платит за качество, время и свои 
сбереженные нервы. Потому что без 
такого клиента нет радости в жиз-
ни, в товарно-денежных отношени-
ях застой и мелкотемье, да и выпить 
не за что. И, пожалуй, согласен, пусть 
это даже буду я.

правила  
игры

Хочется, чтобы  
в новом году  
ко всем труженикам 
бизнеса, а не только 
 правоохранительных  
и надзорных органов, 
пришел он, маржи-
нальный клиент

уже начал обмывать выпускающий 
редактор делового блока

Иван Кузнецов
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Этология  
потребления
Как и почему россияне научились экономить

Некачественные 
структурные 

продукты могут 
привести 

к негативным 
последствиям 
для клиентов. 

И этот опыт может 
на долгие годы отбить 

охоту у розницы 
к инвестированию

— Виталий Гайдаев, 
старший корреспондент  

отдела финансов

Ц И Т А Т А
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Участники финансового 
 рынка уже не первый год 
с  настороженностью наблю
дают триумфальное шествие 
по нему мегарегулятора в лице 
ЦБ. Но если раньше амбиции 
Банка России всетаки в основ
ном не выходили за рамки ба
зовых функций контроля и над
зора, то в 2019 году регулятору 
стало в них отчетливо тесно. 
В ЦБ решили заняться бизне
сом по примеру банков, актив
но выстраивающих собствен
ные экосистемы. Вопрос в том, 
насколько корректна для регу
лятора прямая конкуренция 
с поднадзорными, сумеет ли 
он остановить экспансию 
в нужной точке и как быстро 
вопрос может перейти для бан
ков от риска недополучения 
 доходов к риску недостаточно
сти капитала.

За последние несколько лет Банк 
России настолько расширил число 
регулируемых рынков, что теперь 
и сам не стесняется называть себя 
мегарегулятором. Но вот все при-
частные к финансам рынки уже ох-
вачены, и даже оздоровление бан-
ков ЦБ взял на себя, создав при себе 
же Фонд консолидации банковско-
го сектора (ФКБС). Регулирование 
идет полным ходом, ряды поднад-
зорных редеют, рынок почти рас-
чищен, а все, кто должен был, попа-
ли в ФКБС. Банков уже меньше 500, 
страховых компаний менее 200, а 
пенсионных фондов вообще мень-
ше 50. Число других участников 
рынка все еще измеряется сотнями 
и тысячами, но они во многом зави-
сят от организаций из первых трех 
категорий.

Паровой каток же и не дума-
ет останавливаться, ему требуется 
постоянно расширять зону ответст-
венности. И в 2019 году ЦБ отчетли-
во наметил новые направления. Ре-
гулятор не стал оригинальничать и 
последовал общей тенденции под-
надзорных, активно создающих во-
круг себя банковские экосистемы. 
Под этим новомодным словосоче-
танием подразумевается в первую 
очередь создание банками сети со-
путствующих сервисов: виртуаль-
ных сотовых операторов, риэлто-
ров, телемедицины, бухгалтерских 
и юридических услуг и так далее, 
которые должны стимулировать 
клиента никогда не покидать систе-
му того или иного банка.

Сам термин привнес в россий-
скую финансовую среду еще не-
сколько лет назад глава Сбербанка 
Герман Греф, который и положил на-
чало «экосистемному» тренду. Сей-

час собственные «экосистемы» стро-
ят и развивают Тинькофф-банк, ВТБ, 
а недавно по этому пути решил пой-
ти даже далеко не самый продвину-
тый на рынке Россельхозбанк.

В одном из недавних докладов 
по конкуренции ЦБ указал, что бан-
ки замыкают граждан в периметре 
экосистем, подменяя госинституты 
и монополизируя и финансовый 
рынок, и другие отрасли. Поэтому 
ЦБ намерен ввести регулирование 
администраторов экосистем. Меж-
ду тем сам регулятор уже также, по 
сути, строит вокруг себя экосисте-
му, создавая банкам конкуренцию 
в профильном для них, но не для ЦБ 
бизнесе.

Возьмем хотя бы уже упоминав-
шийся ФКБС, куда ЦБ собрал не-
здоровые банки. Раньше к санации 
привлекались успешные финансо-
вые институты, которые получа-
ли на льготных условиях длинные 
кредиты на оздоровление и могли 
за счет участия в санации расши-
рить бизнес. Эти проекты не всегда 
оказывались успешными, но были 
и хорошие примеры. Больше не бу-
дет. Теперь регулятор сам выделяет 
себе деньги, сам спасает и уже стал 
акционером целого ряда банков, ко-
торые конкурируют с рыночными 
игроками.

Но в этом году ЦБ пошел еще 
дальше и решил побороться с бан-
ками за реальный бизнес, запустив 
вместе со своей Национальной си-
стемой платежных карт (НСПК) си-
стему быстрых платежей (СБП). В 
методах конкуренции регулятор не 
стесняется: с октября все системно 
значимые банки обязаны по закону 
подключаться к СБП. Объем плате-
жей между гражданами по СБП рас-
тет, ведь на первом этапе они были 

бесплатны. Но уже в 2020 году за пе-
реводы придется платить, и часть 
комиссии получит НСПК, то есть 
ЦБ. Следующим рынком, на кото-
рый выходит ЦБ, становится эк-
вайринг: СБП начинает принимать 
платежи за продукты и услуги без-
налом по QR-кодам. Ритейлеры си-
стему поддерживают, она дешев-
ле банковской. А у крупных банки-
ров просто нет выхода в силу зако-
на. Теперь ЦБ рассматривает при-
ем наличных в рамках СБП, чтобы 
составить конкуренцию еще и сис-
темам денежных переводов без от-
крытия счета.

Традиционным ответом регу-
лятора на недоумение участников 
рынка и экспертов остается все та 
же мантра про продажу санируемых 
банков и акционирование той же 
НСПК, как только они «встанут на 
ноги». Но годы идут, а никаких дви-
жений в этом направлении нет. Как 
уточнили в ЦБ, регулятору нужно 
еще время на совершенствование 
платежных сервисов и их продви-
жение за рубеж, что предусмотрено 
стратегией развития НСПК до 2021 
года. Проще говоря, ждать акциони-
рования и приватизации системы в 
обозримом будущем не стоит, о про-
даже банков уже никто и не говорит. 
Тем временем не за горами санация 
НПФ и страховщиков, ведь не про-
сто так в законодательстве описа-
ны фонды консолидации этих рын-
ков. Игроков, которые хотят осваи-
вать новые, необычные и перспек-
тивные технологии, ЦБ рассажива-
ет в «регуляторные песочницы» и 
действительно перспективные про-
екты, разумеется, будет регулиро-
вать и администрировать сам. На-
пример, финансовые маркетплей-
сы, появление которых уже не за го-
рами. Или операции с криптовалю-
тами, система регулирования кото-
рых с высокой вероятностью поя-
вится в следующем году.

Казалось бы, регулятор помогает 
рынку развиваться и поддерживать 
конкуренцию, но по факту просто 
забирает часть бизнеса. Например, 
в СБП, по оценкам банкиров, уже пе-
решли 40–50% платежей с межбан-
ка, и эта доля будет только расти, 
снижая доходы участников рынка. 
И так, по сути, происходит в каждом 
сегменте, куда заходит мегарегуля-
тор. Он не только получает доходы 
сам, но и ограничивает возможность 
заработков для банков, одновремен-
но последовательно ужесточая тре-
бования к их капиталу. Так что во-
прос может достаточно быстро пе-
рейти из плоскости конкуренции в 
плоскость выживания.

Ксения Дементьева

Мегарегулирование  
на выживание
Как ЦБ захватывает финансовые рынки

Негосударственные пенсион
ные фонды (НПФ) оказались 
в тупике. Обязательное пен
сионное страхование, по сути, 
умерло. Новая квазидоброволь
ная система не родилась — ни в 
виде индивидуального пенсион
ного капитала, ни виде гаранти
рованного пенсионного плана. 
Негосударственное пенсионное 
обеспечение держится лишь 
на старых корпоративных про
граммах крупных работодате
лей. Есть и хорошая новость: 
с этого года у собственников 
НПФ есть право на дивиденды. 
Так что активы фондов будут 
 сокращаться быстрее от вы
плат не только пенсионерам, 
но и акционерам.

Названия частных пенсионных 
фондов будто издеваются над ситуа-
цией, сложившейся в отрасли. «Дове-
рие» граждан давно покинуло инду-
стрию: они самостоятельно предпо-
читают делать выбор в пользу Пенси-
онного фонда России, и привлечение 
в частные фонды новых клиентов ба-
зируется только на действиях аген-
тов. «Согласия» среди НПФ тоже нет: 
целый год две их профильные ассоци-
ации пытались безуспешно объеди-
ниться, периодически выплескивая 
в публичную плоскость тонны грязи, 
адресованной конкурентам. «Благосо-
стояния», судя по прошлогодним ре-
зультатам частных фондов (см. „Ъ“ от 
16 апреля), большинству их клиентов 
также не видать. Постепенно слива-
лись различные пенсионные «Гаран-
ты», а славная «Эмеритура» (так в цар-
ское время назывались накопления 
служащих для выплат дополнитель-
ной пенсии) не продержалась на рын-
ке и 12 месяцев. И хотя появилось но-
вое многообещающее слово — «Эво-
люция» (см. „Ъ“ от 21 августа), куда эво-
люционировать индустрии в таком 
состоянии, как раз и неясно.

Длящиеся не первый год споры о 
путях выхода из создавшейся ситу-
ации дали пока один ясный тезис: с 
обязательным пенсионным страхова-

нием (ОПС), выступавшим драйвером 
отрасли с начала 2000-х, можно по-
прощаться. Красивые похороны ОПС 
должен был организовать индивиду-
альный пенсионный капитал (ИПК), 
концепцию которого более трех лет 
разрабатывали ЦБ и Минфин. Пред-
полагалось, что большинство застра-
хованных лиц переведут в новую си-
стему свои накопления по ОПС. Одна-
ко в этом году идея о «квазидоброволь-
ности» ИПК сама отошла в мир иной 
на фоне возмущения граждан от по-
вышения пенсионного возраста.

На смену капиталу пришел план. 
Гарантированный пенсионный план 
(ГПП) должен был решить задачи ИПК 
по-новому. Но, похоже, даже его созда-
тели не верят в успех. По их оценке, 
в первый год только 1 млн граждан 
станут его участниками, это чуть бо-
лее 1% от застрахованных лиц в сис-
теме ОПС. А со всеми поправками и 
оговорками ГПП вряд ли заинтересу-
ет и граждан, и частные фонды. Так 
что вместо притока свежих денег в 
НПФ с 2022 года начнется вымывание 
средств ОПС.

Классическое негосударственное 
пенсионное обеспечение (НПО) при 
этом стагнирует. Пять лет назад участ-
ников НПО было 6,3 млн, сейчас — на 
150 тыс. меньше. Как и раньше, в ос-
нове лежат корпоративные програм-

мы крупных госпредприятий. Экспе-
римент, начатый НПФ Сбербанка, по 
массовому привлечению в НПО физи-
ческих лиц пока результатами не впе-
чатляет. При этом такие меры поддер-
жки НПО, как увеличение налоговых 
льгот по взносам граждан, не находят 
поддержки у властей, увлеченно со-
вершенствующих законодательство 
вокруг мертворожденного ГПП. Бан-
кам НПО тоже неинтересно: не та мар-
жа по сравнению хотя бы с продукта-
ми страхования жизни.

И все эти события происходят на 
рынке, который вот-вот должен стать 
по-настоящему коммерческим, то 
есть принести бенефициарам компа-
ний-участниц первые реальные до-
ходы. Еще в 2013 году ЦБ решил сде-
лать из НПФ, существовавших в виде 
некоммерческих организаций, акци-
онерные общества, то есть предпри-
ятия, работающие в интересах вла-
дельцев. Правда, первые дивиденды 
от своего бизнеса они могли получить 
только через пять лет после акциони-
рования. Этот срок как раз подходит, 
и перед владельцами НПФ встает во-
прос: выводить деньги или направ-
лять их на развитие.

Раньше таким развитием была гон-
ка за ОПС. Фонды перетягивали к се-
бе, не всегда честно, новых клиен-
тов, для чего акционеры готовы были 
вливать миллиарды рублей. Но с уже-
сточением правил переходных кам-
паний, когда наладить чистое при-
влечение практически невозможно 
(см. „Ъ“ от 15 ноября), а также с окон-
чательно пришедшим осознанием 
смерти обязательной компоненты со-
вершенно непонятно, как развивать 
пенсионный бизнес. Между тем бли-
зится 2022 год, когда начнутся первые 
массовые выплаты по ОПС, а значит, 
пузырь активов НПФ в 2,5 трлн руб. 
начнет сдуваться. И ни ГПП, ни НПО 
его не наполнят. Акционеры, не видя 
перспектив, будут использовать свои 
НПФ как cash cow. А значит, в ближай-
шей перспективе у индустрии может 
не остаться и «Будущего».

Илья Усов

Пенсии держатся  
на хорошем слове
В какое будущее эволюционируют гаранты эмеритуры

Развивается и сектор сложных 
структурных продуктов, куда инве-
стора манит перспектива большого 
заработка с обеспечением защиты 
(пусть и частичной) вложенного ка-
питала. До кризиса 2008 года почти 
всю эту нишу занимали западные 
банки, российские предложения ог-
раничивались продуктами немного-
численных инвестиционных домов. 
Благодаря высокой ликвидности за-
падного фондового рынка и рынка 
срочных инструментов условия, по 
которым продукты продавались рос-
сийским компаниям, были очень де-
мократичными, позволяющими не-
плохо заработать на перепродаже 
клиентам. Однако затем издержки 
выросли, а усугубили ситуацию ан-
тироссийские санкции, которые не 
только повлияли на цены, но и сузи-
ли варианты сотрудничества.

Нынешний активный выход на 
рынок розничных инвесторов сде-
лал рентабельным содержание не-

дешевой инфраструктуры, при этом 
все комиссионные доходы остаются 
у российских операторов. «Упаков-
ка активов в ноты и продажа опци-
онов с завышенной премией клиен-
там, которые в этом слабо разбира-
ются,— это очень доходный бизнес, 
создающий минимальную нагруз-
ку на капитал. И как только у кли-
ентов российских банков появляет-
ся спрос на подобные инструменты 
или клиентам удается „продать“ ин-
вестиционные идеи, банки рады по-
мочь»,— отмечает гендиректор УК 
«Спутник — Управление капиталом» 
Александр Лосев.

Вместе с тем ликвидность рын-
ка не позволяет пока создать макси-
мально широкие продуктовые пред-
ложения, как на Западе. Это связано 
как с ограниченным числом публич-
ных компаний, так и с активизиро-
вавшимся процессом выкупа ак-
ций и ухода с рынка. Опасения, что 
процесс может ускориться, уже вы-
сказывал первый зампред ЦБ Сер-
гей Швецов. Впрочем, пока и число 

клиентов, и объемы их вложений 
не слишком велики, поэтому отсут-
ствие достаточного объема базовых 
активов не проблема.

«Проблема скорее в том, что если 
структурные продукты не будут при-
носить прибыли выше депозитов, 
то клиенты разочаруются. История 
с продажами полисов ИСЖ пока-
зала, что практика мисселинга мо-
жет быть серьезным риском. Банкам 
нужно осторожно филировать кли-
ентскую базу и не гнаться за момен-
тальной прибылью, формируя дол-
госрочную привязанность клиен-
тов»,— полагает заместитель генди-
ректора по фондовым операциям УК 
ТФГ Равиль Юсипов. К тому же оста-
ются риски того, что в случае дли-
тельной коррекции, не говоря уже 
об обвале на фондовых рынках, не-
качественные структурные продук-
ты могут привести к негативным 
последствиям для клиентов. И этот 
опыт может на долгие годы отбить 
охоту у розницы к инвестированию.

Виталий Гайдаев

Граждане захватили рынки

Зачем делать сложным то, 
что проще простого? Девиз 
из шлягера 90х переняли в этом 
году злоумышленники, охотя
щиеся за деньгами банковских 
клиентов. На смену технологич
ным атакам на банки прошлых 
лет пришли мошеннические 
звонки гражданам от «службы 
безопасности банка». Затраты 
минимальные, а эффект — мак
симальный. И главное, с этим 
явлением никто и не думает 
 бороться.

«Здравствуйте, вас беспокоит служ-
ба безопасности банка». С этой фразы, 
а не со сложного взлома систем без-
опасности кредитной организации, 
начиналось большинство мошенни-
ческих атак в российской финансо-
вой системе в 2019 году. Злоумышлен-
ники сменили стратегию инвести-
ций, вкладываясь не в продвинутые 
технологии, а в навыки психологи-
ческого давления. Единственная тех-
нология, необходимая для мошенни-
чества, основанного на социальной 
инженерии, это телефонный звонок. 
Современные возможности IP-теле-
фонии позволяют сделать это так, что-
бы у абонента на мобильном телефо-
не высветился номер банка. Это не-
сложно и недорого.

Новая стратегия оказалась более 
чем успешной. Официальных цифр 
по рынку в целом пока нет, однако 
только в Сбербанк за 11 месяцев 2019 
года поступило 2,5 млн жалоб клиен-
тов-физлиц на подобные мошенниче-
ские звонки. Их количество выросло 
в 15 раз по сравнению с 2017 годом. 
Чтобы вызвать доверие у жертвы, зло-
умышленники использовали инфор-
мацию из различных утекших баз 
данных. В 2019 году их число выросло 
лавинообразно, речь идет уже о десят-
ках миллионов клиентов банков.

Ситуация сложилась патовая, гра-
ждане доверчиво сообщали мошен-
никам нужную информацию или да-
же отправлялись к банкомату и до-
бровольно под их диктовку совер-
шали трансакции. Глава службы ин-
формбезопасности Тинькофф-банка 
Дмитрий Гадарь рассказывал о слу-

чае, когда под диктовку мошенников 
человек совершил за один раз 146 пе-
реводов через банкомат. Кроме стан-
дартной легенды про «это вы перево-
дите 5 тыс. руб. в Тагил?» есть и более 
продвинутые, например, про сбор го-
лосовой биометрии якобы для буду-
щей защиты от атак.

Жертвами становились не только 
наивные пенсионеры, но и сами бан-
киры, даже сотрудники служб без-
опасности. Глава НR-отдела Рокетбан-

ка Диана Доманская рассказала в со-
цсетях, как под диктовку «службы без-
опасности» того же банка перевела со 
сторонней кредитки 120 тыс. руб. на 
указанный злоумышленниками счет. 
Топ-менеджер специализирующейся 
на информбезопасности компании 
«Серч Информ», автор книги «Как раз-
бираться в людях и прогнозировать 
их поведение» Алексей Филатов сам 
дошел до офиса банка, чтоб перевес-
ти мошенникам 500 тыс. руб.

Не то чтобы на проблемы граждан 
никто не реагировал, шумели много. 
Банкиры обвиняли операторов свя-
зи, что те не пресекают звонки с под-
меной номера. Операторы связи про-
сили дополнительных полномочий. 
ЦБ призывал правительство обратить 
внимание на утечки из госорганов. 
Минкомсвязи готовило спасительный 

законопроект. И вот в декабре на фору-
ме Antifraud Russia торжественно объ-
явили, что больше номера не подменя-
ют, банкиры могут спать спокойно. Но 
не граждане — ведь мошенники про-
должали звонить и добиваться успеха.

Реально бороться с атаками никто 
не спешит. Количество возбужден-
ных уголовных дел, в отличие от чи-
сла примеров мошенничества, не рас-
тет. По словам жертв, часто в полиции 
просто не берут заявления. Защита 
клиентов банками заключается пре-
имущественно в выпуске рекоменда-
ций, как себя вести.

В кулуарных беседах безопасни-
ки говорят, что нет смысла устанавли-
вать дополнительную защиту и тра-
тить деньги, если все риски на гра-
жданах. В официальных — что до-
полнительные меры защиты ухудша-
ют клиентский опыт, клиенту важ-
на скорость проведения операций 
без усложнений. Потерянные деньги 
клиентам не возвращают — они же 
сами все рассказали мошенникам. А 
банк ведь предупреждал. «Вместо по-
иска решения банку гораздо проще 
списать все будущие хищения на са-
мих клиентов, что сегодня и делает-
ся»,— считает заместитель главы ГК 
«Программный продукт» Тимур Аи-
тов. «При этом использующиеся сей-
час технологии для атак на клиентов 
банков не новы, еще в 2009 году были 
случаи звонков от „службы безопас-
ности банка“»,— вспоминает генди-
ректор SafeTech Денис Калемберг.

Единого мнения о том, как можно 
улучшить ситуацию, ни среди участ-
ников рынка, ни среди чиновников 
нет. Один из безопасников говорит, 
что «если банки действительно захо-
тят найти решение по защите, они 
найдут, проблема лишь в мотива-
ции». По мнению Тимура Аитова, та-
кой мотивацией может стать норма-
тивный акт ЦБ или поправки, выну-
ждающие банкиров компенсировать 
потери. Однако пока подобных ини-
циатив ни от ЦБ, ни от депутатов, ни 
тем более от банкиров не поступа-
ло. Так что спасение средств граждан 
остается проблемой самих граждан.

Вероника Горячева

Атаки, которые нас выбирают
Спокойный сон только для банков

итоги года / инвестиции и финансы
Запущена система  
быстрых платежей 
(СБП). 

К началу декабря через СБП было прове-
дено около 5 млн операций на 40 млрд 
руб. Это меньше среднедневных  
переводов через Сбербанк, который 
еще не подключился к системе.

ЦБ взял  
на санацию  
Минбанк. 

Объем вкладов физлиц в нем со-
ставлял 190 млрд руб. В июле ЦБ 
пришлось вложить в капитал сани-
руемого банка 128,7 млрд руб., одна-
ко его депозитная база была сохранена. 

 
 
 

Арестован основатель  
инвестфондов Baring Vostok  
Майкл Калви и пятеро его коллег. Такую жесткую форму 
принял конфликт акционеров за контроль в банке «Восточный».  
Все предприниматели до сих пор находятся под арестом. 

28.0122.01 15.02128,7
миллиарда 

рублей

В кулуарных беседах 
безопасники говорят,  

что банкирам нет смысла 
устанавливать 

дополнительную защиту  
и тратить деньги,  

если все риски на гражданах
— Вероника Горячева, 

корреспондент отдела финансов

Ц И Т А Т А

Казалось бы,  
регулятор помогает рынку 

развиваться  
и поддерживать 

конкуренцию,  
но по факту просто 

забирает часть бизнеса
— Ксения Дементьева,

руководитель группы  
финансового анализа

Ц И Т А Т А

Акционеры,  
не видя перспектив,  
будут использовать  

свои НПФ как cash cow
— Илья Усов,

корреспондент отдела финансов

Ц И Т А Т А

1 января исполнится 57 лет владельцу компании «Снегири Девелопмент» Александру Чигиринскому
2 января исполнится 62 года председателю совета директоров GHP Group Марку Гарберу
2 января исполнится 52 года предпринимателю Олегу Дерипаске
3 января исполнится 59 лет президенту управляющей компании «Интеррос» Владимиру Потанину
4 января исполнится 56 лет председателю правления Юникредит-банка Михаилу Алексееву
4 января исполнится 53 года председателю госкорпорации развития ВЭБ.РФ Игорю Шувалову

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Агрессивные стратегии банков 
по росту кредитования населе
ния, чьи доходы растут на поря
док медленнее долгов, вынуди
ли ЦБ обратиться к ограниче
ниям. Регулятор планирует про
должить эту практику. Банкиры, 
стремясь сохранить один из клю
чевых источников дохода, при
бегают к военным хитростям и 
партизанским действиям. В чью 
пользу закончится это противо
стояние, от которого зависит 
 доступность денег для граждан, 
станет понятно в 2020 году.

Минувший год запомнится сре-
ди прочего жаркими дебатами меж-
ду представителями экономическо-
го блока по поводу охлаждения рын-
ка потребительского кредитования. 
Министр финансов Антон Силуанов, 
его заместитель Алексей Моисеев и 
министр экономики Максим Ореш-
кин заявляли о высокой закредито-
ванности населения, которая влияет 
и на располагаемые доходы и на тем-

пы роста экономики, выражали опа-
сения о раздувании кредитного пу-
зыря. Оппонентом выступала глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина: потреби-
тельское кредитование растет, но до-
полнительных мер по охлаждению 
рынка не требуется. Градус дискуссии 
между тем выглядит избыточным, ре-
ального противоречия между сторо-
нами нет. Да, кредитный рынок пере-
грет, и да, ЦБ с этим борется.

За десятилетие с кризиса 2008–
2009 годов долги россиян перед бан-
ками увеличились с 4 трлн до 17 тр-
лн руб. Около половины суммы при-
ходится на необеспеченные кредиты. 
Даже в последние годы кредитование 
населения росло двузначными темпа-
ми, тогда как их доходы даже не дого-
няли инфляцию.

ЦБ заговорил о рисках еще в 2015 
году, когда на фоне кризиса в стране 
резко выросла доля плохих креди-
тов. Примерно тогда же регулятор за-
думался о введении показателя дол-
говой нагрузки (ПДН). Ситуация с 

просрочкой по кредитам наличны-
ми в последующие годы значитель-
но улучшилась, а с 2017 года ее до-
ля стала самой низкой в уходящем 
десятилетии. Однако с 2019 года ЦБ 
все же решил установить для банков 
надбавки к коэффициентам риска в 
зависимости от долговой нагрузки 
клиентов. В новой реальности банки 
живут с 1 октября — теперь кредито-
вание заемщика с ПДН более 50% да-
вит на их капитал. Похожие меры ре-
гулятор распространил и на микро-
финансовые организации.

О второй половине портфеля по-
требительских кредитов — ипотеки 
— ЦБ тоже не забыл. С 1 июля 2020 
года он планирует ввести дифферен-
цированные надбавки к коэффици-
ентам риска, чтобы отбить у банков 
охоту кредитовать граждан с высо-
ким значением ПДН и низким перво-
начальным взносом по ипотеке. При-
чем это ужесточение ЦБ вводит на фо-
не в целом благоприятной и улучша-
ющейся ситуации: в 2013 году частота 

дефолтов за год не превышала 0,5%, в 
2015 году выросла примерно до 0,8%, 
а к середине 2018 года вновь снизи-
лась до 0,5%. Российский ипотечный 
рынок никогда не сталкивался с кри-
зисами, а ЦБ не нашел ни одного не-
гативного фактора, предвещающе-
го неприятности. Поэтому свое ре-
шение обосновал лишь международ-
ным опытом — финансовым кризи-
сом 2008 года, который начался с про-
блем субстандартной ипотеки в США.

Вероятно, розница — только нача-
ло. Регулятора также беспокоит на-
блюдаемая им концентрация долга 
на крупнейших корпоративных за-
емщиках. Особенно, по оценкам ре-
гулятора, выросла их долговая на-
грузка за последние годы. В апреле 
ЦБ выпустил доклад, в котором рас-
сматривал возможность ограниче-
ния долговой нагрузки нефинансо-
вых организаций, а в начале дека-
бря подтвердил проработку вопро-
са. Предположительно, нагрузка бу-
дет ограничена по показателям «чи-

стый долг / собственный капитал 
или «прибыль от продаж / процент-
ные расходы».

Эффект от ограничений уже отме-
тили ведущие бюро кредитных исто-
рий, публиковавшие данные о сни-
жении кредитования. Но процент-
ные доходы много приносят участни-
кам рынка, и они не собираются сда-
ваться без боя. Банкам есть что про-

тивопоставить регулятору. Быстрый 
рост прибыли позволяет компенси-
ровать давление ПДН, а судя по удли-
нению сроков кредитования, участ-
ники рынка уже научились и обхо-
дить ограничения. Заемщику с высо-
кой долговой нагрузкой можно вы-
дать кредит на более длинный срок, 
тогда платеж будет ниже. Кроме того, 
банки используют для выдачи зай-
мов и аффилированные МФО, на что 
уже обратил внимание регулятор.

Понимая, что охлаждающие ме-
ры имеют ограниченный эффект, ЦБ 
в октябре обратился к правительст-
ву с просьбой наделить его правом 
прямого ограничения определенно-
го вида кредитов. Насколько жестки-
ми в итоге окажутся меры и как они 
повлияют на рынок, понятно будет в 
2020 году. До полной заморозки кре-
дитования дело вряд ли дойдет, но 
тренд по бесконечному росту кре-
дитных портфелей банков перело-
мить ЦБ наверняка сумеет.

Виталий Солдатских

Охлаждение близко
Как ЦБ борется с рисками кредитных пузырей

Прохладный прогноз по рынку 
криптовалют на уходящий год 
не оправдался. Курс биткойна 
взлетал выше $11,5 тыс. Власти 
во всем мире периодически де
монстрировали жесткое отно
шение то к Libra Марка Цукер
берга, то к Gram Павла Дурова. 
Но тем временем американские 
инвесторы лоббировали введе
ние в оборот криптоактивов, 
а китайские фермы продолжа
ли майнить биткойн. Нетороп
ливый майнинг законодатель
ства продолжался даже в России, 
так что надежда, хотя и слабая, 
на появление регулирования 
виртуальной сферы в насту
пающем году есть.

Виртуальные валюты начинали 
год сложно. Курс биткойна опустил-
ся до $3,5 тыс., многие уже списыва-
ли криптовалюту со счетов. Но затем 
к ней неожиданно проснулся инте-
рес со стороны институциональных 
инвесторов, пошли запросы в амери-

канскую Комиссию по ценным бума-
гам (SEC) на создание фондов вирту-
альных активов. Россия решила не 
отставать от мирового тренда. FATF 
(группа разработки финансовых мер 
борьбы с отмыванием средств) реко-
мендовала принять национальный 
закон о цифровых финансовых акти-
вах (ЦФА) до конца года, и глава дум-
ского комитета по финансовому рын-
ку Анатолий Аксаков ожидал, что это 
будет сделано уже в марте.

Возникающие задержки выгляде-
ли техническими. После того как Рос-
сию посетили представители FATF, 
которые оценили ситуацию на ме-
сте, принятие закона сдвинулось на 
апрель. Потом заговорили уже о кон-
це июля. Но к этому времени чинов-
ники и представители ЦБ уже спокой-
но обсуждали запуск в России крип-
товалюты в виде стейблкойнов, то 
есть с привязкой к каким-либо реаль-
ным активам, например к золоту. Гла-
ва Банка России Эльвира Набиулли-
на заявляла, что ЦБ готов поддержать 

ЦФА, если они не заменяют государст-
венные деньги. К этому времени курс 
биткойна перевалил за $11,5 тыс.

Однако летом FATF обновила свои 
рекомендации в части регулирова-
ния цифровых активов. Новые по-
правки ужесточили контроль за дея-
тельностью провайдеров криптова-
лютного рынка.

В такой ситуации майнинг вирту-
ального законодательства затормо-
зился. Кроме того, из законопроекта 
о ЦФА ко второму чтению были убра-
ны положения, касающиеся сущест-
вующих криптовалют. В середине го-
да был принят лишь закон о привле-
чении инвестиций с использовани-
ем инвестиционных платформ (о кра-
удфандинге). По словам управляюще-
го партнера юридической компании 
ЭБР Александра Журавлева, этот закон 
разрешает — с определенными огра-
ничениями — проводить один из ви-
дов цифрового размещения активов.

Но что там было размещать, если 
уже осенью по криптовалютному 

рынку ударили изо всех орудий и 
на Востоке, и на Западе. Народный 
банк Китая заявил о намерении при-
нять меры по обнаружению и мони-
торингу компаний, деятельность ко-
торых касается сферы криптовалют, 
поскольку видит большие риски при 
инвестировании в них. Alibaba отка-
залась от перспективы принимать 
криптовалюты в качестве средства 

оплаты. А ведь на Китай приходит-
ся до 50% майнинга в мире. Европей-
ские власти ополчились на виртуаль-
ную валюту Libra, которую продвигал 
Facebook. Американская SEC подала 
иск к Telegram и Gram и добилась на-
ложения судебного запрета на про-
дажу токенов. Так что на осенней сес-
сии Госдумы никто даже не заикался 
о принятии законопроекта о ЦФА до 
конца года.

Тем не менее ставить крест на вир-
туальных валютах преждевремен-
но. «Норникель» продолжает актив-
но продвигать применение токенов в 
торговле металлами. Московская бир-
жа не исключает их использования в 
торговле зерном. Впервые в России 
биткойн был внесен в уставный капи-
тал компании. Но в целом РФ, кажет-
ся, хочет поучиться на чужих ошибках 
регулирования криптовалют. Попыт-
ки бежать впереди паровоза в этом во-
просе чреваты серьезными рисками, 
заявил в декабре глава Росфинмони-
торинга Юрий Чиханчин. По его сло-

вам, практически ни одна страна в ми-
ре реально не урегулировала процесс 
работы с криптовалютой.

В позиции догоняющего, безуслов-
но, есть свои плюсы: пусть первопро-
ходцы набивают себе шишки, предо-
ставляя в общее пользование свой 
опыт, российские законодатели по-
дождут. Хорошо бы еще инвесторы 
согласились подождать и не ушли в 
юрисдикции первопроходцев рын-
ка, который, кажется, снова на подъе-
ме. Биткойн сейчас стоит вдвое доро-
же, чем в начале года,— около $7 тыс. 
Партнер Taxology Михаил Успенский 
отмечает, что в мае 2020 года ожида-
ется очередное двукратное снижение 
вознаграждения майнеров биткойна, 
так называемый халвинг. «После хал-
винга цена биткойна всегда начинает 
расти, а с ней оживляется ситуация на 
крипторынке в целом»,— говорит он. 
Так что профильное российское зако-
нодательство к этому времени очень 
бы пригодилось.

Полина Смородская

В ожидании цифры закона
Рынок криптоактивов на полпути к легализации

итоги года / инвестиции и финансы
ЦБ впервые с декабря 2017 
года снизил ключевую 
ставку сразу на 0,5  

процентного пункта, до 6,5%.  
Поводом послужило более быстрое,  
чем ожидалось регулятором, замедление  
инфляции. Впрочем, инфляция  
к этому времени составила 3,8%.

Президент РФ  
подписал закон о тре-
бованиях к иностран-

ным платежным системам. 
Российским дочерним компаниям  
международных платежных систем  
запрещается останавливать расчеты  
по картам санкционных банков. 

Индекс  
Московской  
биржи обновил 

исторический  
максимум, поднявшись 
до 3039,92 пункта.  
С начала года индекс вырос на 28% благодаря акциям 
«Газпрома», Сбербанка, ЛУКОЙЛа и ГМК «Норильский никель». 

25.1002.08 24.12 3039,92
пункта

Вероятно, розница —  
только начало.  

Регулятора также 
беспокоит  

наблюдаемая им 
концентрация долга  

на крупнейших 
корпоративных заемщиках

— Виталий Солдатских, 
корреспондент отдела финансов

Ц И Т А Т А

В позиции догоняющего, 
безусловно, есть свои плюсы: 

пусть первопроходцы 
регулирования 
криптовалют  

набивают шишки, 
российские законодатели 

подождут
— Полина Смородская,

старший корреспондент отдела финансов

Ц И Т А Т А

КАК ОХЛАЖДАЛСЯ РЫНОК ПОТРЕБИТЕЛЬСКОГО КРЕДИТОВАНИЯ    ИСТОЧНИК: ЦЕНТРАЛЬНЫЙ БАНК.

Как менялся розничный портфель банков

Размер рынка потребительского 
кредитования (% ВВП)

Уровень долговой нагрузки населения 
(% от доходов населения)

Как менялась доля розничных ссуд 
IV и V категорий качества в 2019 году (%)

Как менялся ипотечный портфель банков Как менялся портфель 
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итоги года / промышленность и энергоресурсы
Ford объявил  
об уходе из России. 
Компания закрыла  

производство легковых автомоби-
лей и их импорт в Российскую Феде-
рацию, контроль в СП с «Соллерс»  
по выпуску Ford Transit перешел  
к российской компании.

Власти США сняли  
санкции с «Русала»  
и группы En+.

Для этого их прежнему владельцу  
Олегу Дерипаске пришлось отказаться  
от прямого участия в «Русале»  
и контроля в En+, сократив  
свою долю в группе до 44,95%. 

Президент РФ  
Владимир Путин  
одобрил  

строительство высоко- 
скоростной магистрали  
(ВСМ) Москва—Петербург. 
Проект предусматривает рост пассажиропотока втрое, до 33 млн.  
Начало строительства ВСМ Москва—Казань откладывается.

27.0328.01 10.04 33
млн  

пассажиров

С точки зрения Украины это, ко-
нечно, в чистом виде «перемога». И 
деньги с «Газпрома» получат, и тран-
зит сохранят задорого.

Очевидно, что соглашение укре-
пит имидж Владимира Зеленского, 
который начал терять позиции вну-
три страны из-за земельной рефор-
мы и переговоров по Донбассу. Для 
президента Украины провал газо-
вых переговоров мог стать очень се-
рьезным ударом. В чем, судя по ри-
торике и развитию событий вокруг 
транзитного контракта, власти Рос-
сии совсем не заинтересованы. Бук-
вально в день достижения соглаше-
ния по газу в Берлине Владимир Пу-
тин в ходе пресс-конференции под-
черкнул: «У нас нет желания обо-
стрять ситуацию в энергетике и ис-
пользовать это для влияния на ситу-
ацию на самой Украине». И добавил 
странное: «Мы будем стремиться к 
тому, чтобы украинская сторона бы-
ла довольна этими договоренностя-
ми». Если цель действительно была 
в этом, надо признать, российские 
переговорщики преуспели.

Более того, схема соглашения вы-
зывает острое дежавю. Судите сами. 
В газовой сделке между Россией и Ук-
раиной появляется посредник, и 
размер получаемой им комиссии не-
известен. Что приходит в голову? 
Правильно, компания Rosukrenergo, 
совместный трейдер «Газпрома» и 
Дмитрия Фирташа, работавший в 
2004–2009 годах. Или Ostchem того 
же Дмитрия Фирташа, получавший 
от «Газпрома» скидку на газ для за-
качки в подземные хранилища Укра-
ины в 2012–2013 годах. От кого бы 
ни исходила инициатива создания 
посредника, смысл его существова-
ния был в том, чтобы подпитывать 
финансово один из кланов власти на 
Украине, отчасти его контролируя.

Какое это имеет отношение к те-
кущей сделке? Самое прямое. Судя 
по всему, в новом соглашении поло-
вина из годового платежа за транзит 
(напомню, $2,9 млрд) будет уходить 
оператору украинской газотранс-
портной системы (ГТС), а половина 
— НАК «Нафтогаз Украины» как по-
среднику (в протоколе сторон от 19–
20 декабря это называется «органи-
затор транспортировки»). «Нафто-
газ» — госкомпания, и сложно од-

нозначно связать распределение 
этих средств с представителями той 
или иной силы на Украине. Тем не 
менее существует множество спосо-
бов сделать государственные день-
ги частными, и в Киеве их знают не 
хуже, чем в Москве.

А ведь есть еще и скидка на пря-
мые поставки газа. Россия уже очень 
давно не продает газ на Украину по 
нормальной рыночной цене. С 2010 
года «Нафтогаз» получил скидку от 

контрактной цены за базирование 
Черноморского флота, с 2012 года 
Ostchem получала скидку от цены 
«Нафтогаза». Теперь «Газпром» готов 
предоставлять украинским компа-
ниям — пока неизвестно, каким 
именно — скидку от цены в Герма-
нии, то есть стоимость газа будет 
действительно очень низкой. Это 
может существенно улучшить поло-
жение некоторых отраслей украин-
ской экономики, но главное — даст 
Владимиру Зеленскому возмож-
ность не повышать коммунальные 
платежи или даже снизить их.

Я вовсе не считаю, что Россия с 
помощью транзитного соглашения 
может «купить» украинское руко-
водство. Я не думаю даже, что на 
прямых переговорах между Влади-
миром Путиным и Владимиром Зе-

ленским в Париже была заключена 
какая-то конкретная сделка. Но 
факт в том, что транзитное соглаше-
ние дает президенту Зеленскому и 
стоящим за ним представителям 
бизнеса определенный ресурс — 
политический и финансовый — для 
проведения самостоятельной поли-
тики, без необходимости постоянно 
оглядываться на США и ЕС. Эти 
деньги, возможно, не решат про-
блем Донбасса, но смогут удержи-
вать Киев от слишком резких анти-
российских шагов. Причем речь 
идет о диалоге именно с Владими-
ром Зеленским — то, что транзит-
ный контракт истекает в 2024 году, 
когда у обоих президентов заканчи-
ваются сроки пребывания у власти, 
едва ли совпадение.

Если же все пойдет не по плану, у 
России всегда есть возможность за-
крыть вентиль — и Украина факти-
чески сама признала подобный 
риск, согласившись сократить объе-
мы транзита в новом соглашении 
до 40 млрд кубометров с 2021 года. 
Достроив «Северный поток-2» и «Ту-
рецкий поток», «Газпром» сможет 
выполнять долгосрочные контрак-
ты на поставку газа в Европу и без 
транзита через Украину. Конечно, в 
новом контракте «Газпрома» и «На-
фтогаза» наверняка предусмотрен 
международный арбитраж (будем 
надеяться, не Стокгольмский), но 
возможность пойти в суд из-за до-
срочного расторжения контракта 
мало что принесет Украине и едва 
ли испугает «Газпром». Во-первых, 
такой иск будет рассматриваться го-
ды, а деньги Украина перестанет по-
лучать сразу же, не говоря уже о не-
медленных проблемах с внутрен-
ним газоснабжением. Во-вторых, 
без транзита российского газа укра-
инская ГТС за это время не только 
проржавеет, но и частично превра-
тится в труху.

Впрочем, зачем опять о грустном. 
В анекдотах про Штирлица, кото-
рых Владимир Зеленский наверня-
ка знает немало, советский развед-
чик и группенфюрер СС прекрасно 
понимают друг друга, будучи фор-
мально непримиримыми против-
никами. Едва ли в обозримом буду-
щем Россия и Украина перестанут 
быть противниками. Но, возможно, 
это не такая уж и помеха.

Юрий Барсуков

Не думай о транзите свысока

Уходящий год для российской 
энергетики стал скорее взгля-
дом в прошлое, чем в будущее: 
в отрасли активизировалось  
перераспределение и консоли-
дация активов. Портфели опти-
мизируют как частные, так  
и государственные энергоком-
пании, причем первые скорее 
продают, а вторые — покупают. 
Все это выглядит еще одним 
свидетельством разочарования 
инвесторов результатами рефор-
мы РАО ЕЭС, а увеличение доли 
госсектора разрушает ее логику.

За перипетиями и спорами во-
круг принятия в российской энерге-
тике дорогостоящей программы мо-
дернизации старых ТЭС в 2019 году 
малозаметной осталась другая тен-
денция: почти все компании, резко 
нарастившие прибыль из-за плате-
жей по договорам на поставку мощ-
ности, начали перепаковку акти-
вов. Запускается процесс консоли-
дации, причем его направление все 
больше напоминает возврат к лик-
видированному в 2008 году РАО 
«ЕЭС России».

Роль главного консолидатора 
энергетики в ближайшие годы, ве-
роятно, будет играть государствен-
ный «Газпром энергохолдинг» (ГЭХ), 
которому уже больше года пытается 
продаться крупнейшая в России 
частная энергокомпания «Т Плюс». 
На базе их активов планируется со-
здать супергиганта мощностью око-
ло 54 ГВт. Это примерно вдвое боль-
ше, чем у «Интер РАО» (22,5 ГВт в РФ), 
и около трети мощности расформи-
рованного РАО «ЕЭС России» 
(157,7 ГВт).

Самому «Газпрому» тепловые ак-
тивы «Т Плюс», находящиеся в том 
числе и за Северным полярным кру-
гом, совершенно не нужны, но тем 
не менее, по словам собеседников 
„Ъ“, сделка остается возможной, не-
смотря на вероятное сопротивле-
ние со стороны ФАС. Виктор Век-
сельберг крайне настойчиво пред-
лагает свои активы, а глава «Газпро-
ма» Алексей Миллер готов его слу-
шать, говорят источники „Ъ“. Также 
с большой вероятностью ГЭХ нара-
стит объем активов и после покупки 
выставленных на продажу уголь-
ных станций «Иркутскэнерго».

На рынке ждут крупных прио-
бретений и от «Интер РАО», скопив-
шей кубышку кэша на 250 млрд руб. 
В 2018 году ходили слухи об интере-

се к генерации ЛУКОЙЛа или «Юни-
про», впрочем, пока они так и не 
подтвердились. Также не стоит за-
бывать, что уже несколько лет со-
храняет надежду найти покупателя 
«Квадра» Михаила Прохорова. А гло-
бальная сделка по получению фин-
ской Forum контроля в немецкой 
Uniper, вероятно, приведет к тому, 

что в 2020 году из двух некогда при-
шедших в Россию при реформе РАО 
ЕЭС частных иностранных энерго-
компаний может получиться одна 
совокупной мощностью 18 ГВт.

На другом полюсе энергорынка — 
в Сибири — активно собирает уголь-
ную генерацию СУЭК Андрея Мель-
ниченко. Вслед за покупкой СИБЭКО 
компания до конца года должна при-
обрести 1,26 ГВт Красноярской ГР-
ЭС-2 у ГЭХа. Но крупнейшими прио-

бретениями компании в этом году 
стали Рефтинская ГРЭС мощностью 
3,8 ГВт на Урале и Приморская ГРЭС 
(1,46 ГВт) на Дальнем Востоке. Через 
скупку угольных активов и их снаб-
жение из собственных разрезов, как 
полагает ряд источников „Ъ“, компа-
ния хочет снизить зависимость от во-
латильных экспортных цен на уголь. 
В результате СУЭК станет шестой по 
размеру генерирующей компанией в 
РФ (17,42 ГВт), обойдя «Т Плюс», а по-
сле продажи угольных станций «Ир-
кутскэнерго» ГЭХу выйдет даже на пя-
тое место.

Для большинства частных инвес-
торов в энергетику нынешний мо-
мент, когда компании получают 
большие выплаты по ДПМ, можно 
считать удачным шансом выйти из 
непривлекательного бизнеса. Если 
говорить об инвестициях во время 
приватизации сектора в 2007–2008 
годах, только «Юнипро» может по-
хвастаться хоть какой-то окупаемо-
стью вложений: с учетом дивиден-
дов в рублях компания смогла зара-
ботать 38% за 12 лет. Но в результате 
девальвации рубля абсолютно все 
участники приватизации РАО ЕЭС 
понесли потери от 33% до 93% вло-
жений даже с учетом дивидендов.

Исход частных денег из сектора 
не просто предвещает разрушение 
логики реформы 2008 года. Это фак-
тически уже произошло. До рефор-
мы РАО ЕЭС государство контроли-
ровало 78% от общего объема мощ-
ностей в РФ, после реформы — 45%, 
сейчас эта доля вновь выросла до 
70%. Энергорынок окончательно 
становится ареной для весьма спе-
цифического вида конкуренции — 
между госкомпаниями, где наибо-
лее приспособленные игроки нео-
бязательно должны быть наиболее 
экономически эффективными.

Татьяна Дятел

Купи меня, если сможешь
Как консолидация в энергетике  
возвращает ее к временам РАО ЕЭСс1

В 2019 году против российской 
промышленности не ввели но-
вых санкций, но это не поме-
шало автопрому продолжить 
движение к изоляции. Пока 
весь мир готовится перейти 
на гибриды и электромобили, 
Россия принимает отходы в ви-
де локализации устаревающих 
моделей и компонентов. Между 
тем регулируют отрасль так, 
как будто по масштабам и тен-
денциям это рынок, сходный 
с китайским. В результате игро-
ки могут выстроиться отнюдь 
не на вход, а на выход.

За две недели до нового года пра-
вительство обнулило все прежние 
договоренности с автопроизводите-
лями, на которых те подписывали 
долгосрочные специнвестконтрак-
ты (СПИК). Вместо того чтобы рас-
пределять 200 млрд руб. компенса-
ций утильсбора между всеми игро-
ками, власти решили привязать вы-
платы к фактическому уровню ло-
кализации. То есть, по сути, концер-
нам предложили либо инвестиро-
вать в новые производства на пада-
ющем рынке и покупать местные 
компоненты, которые дороже им-
портных, либо еще быстрее подни-
мать цены для потребителей, чтобы 
хоть как-то добиться прибыли.

Решение выглядит странным на 
фоне ситуации в автопроме: сейчас 
всем в отрасли и вокруг нее очевид-
но, что рынок никогда не станет 
прежним и не достигнет высот, ко-
торых ждали еще недавно. Не прош-
ло и десяти лет с тех пор, когда ана-
литики и участники рынка рассчи-
тывали на продажу в России 3 млн 
легковых машин в год, называли 
страну одной из самых перспектив-
ных в Европе, автоконцерны рас-

ширяли мощности и запускали в 
производство новые модели. И даже 
после нескольких спадов оптими-
стичная риторика еще была в ходу.

Но теперь все сняли розовые оч-
ки и признали объективную реаль-
ность: на продажи больше 1,5–2 млн 
легковых автомобилей в год в РФ 
надеяться не стоит. А это значит, что 

страна не может рассчитывать 
на успешное применение, по сути, 
и утвержденной правительством 
китайской модели локализации, 
где в месяц продается почти столь-
ко же автомобилей, сколько в Рос-
сии за год.

В пылу аппаратной борьбы ни-
кто не может ясно объяснить, зачем 
России заставлять всех игроков ло-
кализоваться, причем так быстро. 
Строительство новых заводов дви-
гателей и коробок передач явно не 
является очевидным конкурент-

ным преимуществом на внутрен-
нем рынке. Это показывает в том 
числе пример неплохо локализо-
ванного Ford, который в марте ушел 
из легкового сегмента в России, 
оставив мертвым грузом свой завод 
двигателей. В очереди на выход сто-
ит также Datsun, а возможно, и 
Nissan. Большие риски есть и у PSA, 
если с их завода все-таки уйдет 
Mitsubishi, который обеспечивает 
основную загрузку. А с учетом но-
вых условий компенсаций утиль-
сбора список претендентов может 
расшириться.

В результате Россия явно идет по 
пути сужения рынка до нескольких 
производителей с линейкой из 
двух-трех базовых моделей. Но да-
же если со временем удастся разо-
греть спрос именно на эти машины 
на внутреннем рынке просто из-за 
отсутствия выбора, такая стратегия 
идет вразрез с лозунгами послед-
них лет о необходимости наращи-
вания экспорта.

Последний в автопроме действи-
тельно растет двухзначными темпа-
ми, но динамика связана не с про-
мышленной политикой, а с низкой 
базой и выпуском отживающих 
свое моделей. Уже стало общей пра-
ктикой свозить в Россию устареваю-
щее оборудование. Такими темпа-
ми через 10–15 лет автомобили рос-
сийского производства будут нико-
му не нужны за пределами ЕАЭС из-
за несоответствия новым экологи-
ческим нормами, не говоря уже 
о потребностях и предпочтениях 
потребителей. Например, на фоне 
быстрого развития в мире электро-
мобилей в России из полутора де-
сятков СПИК по ним не подписан 
ни один.

Ольга Никитина

Движение внутрь
Как российский автопром поехал своим путем

Всем в российском 
автопроме и вокруг него 
наконец стало очевидно, 

что рынок никогда не будет 
прежним и не достигнет 
высот, которых ждали 

от него еще, казалось бы, 
совсем недавно
— Ольга Никитина,

корреспондент отдела бизнеса

Ц И Т А Т А

Новостной фон российского  
судостроения в уходящем году 
оказался на удивление смешан-
ным. Вместе с привычными  
сообщениями о пожарах и сры-
вах сроков читатели „Ъ“ узнали 
о закладке, спусках на воду 
и высоких темпах строительст-
ва большого числа новых гра-
жданских судов: принесла  
плоды политика государства, 
не оставившего рыбакам и 
нефтяникам выбора, где стро-
ить флот. Судя по всему, власти 
намерены усиливать давление 
и на другие отрасли, чтобы по-
мочь судостроению. Основной 
вопрос теперь в том, готовы ли 
они хотя бы отчасти взять 
на себя финансовую ответст-
венность за этот эксперимент, 
или нагрузка полностью  
ляжет на бизнес.

В этом году стало окончательно 
ясно, что политика государства по 
привлечению гражданских заказчи-
ков на российские верфи приносит 
результаты. Помимо контрактов на 
сухогрузы и танкеры, суда-спасатели 
и ледоколы, стали появляться сооб-
щения о закладке первого в постсо-
ветское время пассажирского лайне-
ра и масштабном строительстве не 
только рыбопромысловых судов, но 
даже танкеров Aframax и арктиче-
ских газовозов. И подавляющее 
большинство заказов появилось не 
от хорошей жизни, а из-за обяза-
тельств, навязанных бизнесу госу-
дарством.

Еще в 2017 году власти, нарушив 
исторический принцип распределе-
ния квот на вылов рыбы, выставили 
20% квот на аукцион под обязательст-
ва построить новые суда. В результа-
те судостроители получили беспре-
цедентный заказ на 43 судна. В ухо-
дящем году эксперимент был при-
знан успешным и повторен для квот 
на вылов краба, благодаря чему вер-
фи должны выпустить еще 41 судно. 
То же происходило с флотом для Сев-

морпути и освоения шельфа. Возник 
неформальный запрет на заказ по-
добной техники за рубежом, кото-
рый распространяется даже на суда, 
никогда не строившиеся не только в 
России, но и в СССР. НОВАТЭК вы-
нужден просить разрешения прези-
дента РФ для заказа части ледовых 

газовозов в Южной Корее. А вскоре 
эти правила хорошего тона могут 
стать законом, проект которого уже 
лежит в Госдуме.

Прижав к российскому стапелю 
рыбаков и нефтяников, правитель-
ство может распространить успеш-
ную практику и на другие отрасли. 
Уже несложно представить, как обя-
занность грузить продукцию на оте-
чественные суда вводят для произво-
дителей удобрений, металлов или, 
например, зерна.

Ключевой вопрос — кто за это за-
платит? Не только судостроители, 
но и большинство представителей 
экспортных отраслей согласны, 
что, учитывая санкции и внешнее 
давление, было бы неплохо иметь 
возможность построить суда в Рос-
сии. Но с этим связаны серьезные 
издержки: российские верфи стро-
ят медленно, дорого, а нередко и 

криво. А государство готово помо-
гать лишь весьма избирательно.

Так, получателем самой масштаб-
ной в истории российского судо-
строения поддержки стала верфь 
«Звезда» (управляется консорциу-
мом «Роснефти» и Газпромбанка). По-
ка о ее возможностях остается толь-
ко гадать, но верфи уже достались 
контракты на почти 40 судов, в том 
числе 15 газовозов для НОВАТЭКа. 
Поскольку такие суда никогда не 
строились в России, государство ре-
шило компенсировать заказчику 
разницу в стоимости техники на 
«Звезде» и эталонных для рынка ази-
атских верфях.

Но неясно, почему аналогичную 
помощь не получают другие компа-
нии, которые также фактически при-
нудительно приведены на россий-
ские верфи. Рыбаки вынуждены стро-
ить флот гораздо дороже, чем за гра-
ницей, лавируя между политикой 
импортозамещения, санкциями и 
возможностями верфей. Они уже 
столкнулись с проблемой увеличе-
ния цены готового судна и отклоне-
ния от сроков контрактов, но государ-
ство не спешит на помощь. Неясно и 
то, почему государство бюджетными 
деньгами гарантирует безубыточ-
ность «Звезды», тогда как остальные 
верфи вынуждены жестко конкури-
ровать, зачастую снижая стоимость 
строительства до минимума, а иногда 
и работая в убыток, чтобы только по-
лучить заказ и загрузить мощности.

Судостроение на фоне углубляю-
щейся экономической изоляции яв-
но претендует на роль нового мас-
штабного реципиента перекрестно-
го субсидирования. Возможно, в чем-
то это оправданно. Но если система 
не станет более адекватной рыноч-
ной ситуации, то резко ухудшится 
прибыльность компаний—заказчи-
ков судов, а в отрасли может остаться 
одна лишь «Звезда», мощностей ко-
торой уже не хватает даже на теку-
щие заказы.

Анастасия Веденеева

Всем сестрам по судам
За чей счет государство поддерживает верфи

Энергорынок окончательно 
становится ареной 

для весьма специфического 
вида конкуренции —  

между госкомпаниями, 
где наиболее 

приспособленные игроки 
необязательно  

должны быть наиболее 
экономически 

эффективными
— Татьяна Дятел,

специальный корреспондент 
отдела бизнеса

Ц И Т А Т А

Подавляющее большинство 
заказов в судостроении 

появилось не от хорошей 
жизни, а из-за 

обязательств, навязанных 
бизнесу государством

— Анастасия Веденеева, 
спецкорреспондент отдела бизнеса

Ц И Т А Т А

ДОЛИ ГЕНЕРИРУЮЩИХ КОМПАНИЙ НА РЫНКЕ РФ (%)    ИСТОЧНИК: «ВТБ КАПИТАЛ».

2012 2020*

*После сделок по консолидации.
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Факт в том, 
что транзитное 

соглашение по газу дает 
президенту Зеленскому 

и стоящему за ним бизнесу 
ресурс — политический 

и финансовый — 
для проведения 

самостоятельной 
политики, 

без необходимости 
постоянно оглядываться 

на США и ЕС
— Юрий Барсуков,

редактор отдела бизнеса

Ц И Т А Т А
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Правительство 
согласовало льготы 
для арктических 

нефтегазовых проектов. 
В том числе налоговый вычет  
в размере 600 млрд руб. за десять лет 
может получить Пайяхское месторож-
дение «Нефтегазхолдинга».

НОВАТЭК продал  
40% в проекте  
«Арктик СПГ 2». 

Новыми акционерами с долей в 10%  
стали Total, китайские CNPC и CNOOC,  
а также японский консорциум Mitsui  
и Jogmec. Общая сумма сделки составила  
около $8,4 млрд.

«Газпром»  
запустил  
газопровод  

«Сила Сибири». 
Газопровод стоимостью  
около 1 трлн руб. будет  
поставлять в Китай 38 млрд  
кубометров газа к 2025 году. 

25.1029.06 02.1240
процентов

Российская нефтяная отрасль 
в 2019 году жила беспокойно, 
но предсказуемо, а основной 
интригой стала борьба за нало
говые льготы в Арктике. Их ос
новным лоббистом выступает 
«Роснефть», которой не дает по
коя слава НОВАТЭКа как клю
чевого игрока в секторе, при
влекающем значительное вни
мание властей страны. В итоге 
льгот компания добилась, хотя 
и в меньшем объеме, чем хоте
ла. Вопрос в том, будет ли реа
лизован очередной мегапро
ект «Роснефти» или попол
нит список ее громких начина
ний, так и оставшихся декла
ративными.

Едва ли „Ъ“ в уходящем году от-
крыл читателям какие-то новые без-
дны, которых они не знали про неф-
тяную индустрию и ее главных геро-
ев,— скорее наоборот. Значитель-
ную часть 2019 года российская неф-
тяная отрасль боролась с симптома-
ми отравления хлорной нефтью, а за 
исключением ЧП можно вспомнить 
лишь разве что уже привычные спо-
ры вокруг сделки по сокращению до-
бычи да дрязги из-за изменения на-
логов. А главные герои раз за разом 
оправдывали наши ожидания, а ча-
сто и опасения.

Самым ярким примером стало 
появление у «Роснефти» нового мега-
проекта из ниоткуда. Можно было 
бы, конечно, этого ждать. Все-таки с 
момента поглощения «Башнефти» в 
конце 2016 года компания не запу-
стила в России ни одной из громких 
историй, столь характерных для 
«Роснефти» под руководством Игоря 
Сечина. А между тем ее конкуренты 
по значению в отрасли — «Газпром», 
а в последнее время и НОВАТЭК — 
запускают новые масштабные про-
екты, меняющие рынок. 

Конечно, амбициозное руковод-
ство «Роснефти» не могло скромно 
остаться в стороне. Но и особой кре-
ативности тоже не проявило: не 
успел НОВАТЭК в начале года сооб-
щить, что в 2024 году будет крупней-
шим перевозчиком по Севморпути с 
46,5 млн тонн грузов в год, как 
«Роснефть» решила, что этот статус 
больше подходит ей. Игорь Сечин 

предложил сформировать арктиче-
ский кластер на базе Ванкорских ме-
сторождений «Роснефти», группы 
Пайяхских месторождений «Нефте-
газхолдинга» (НГХ, принадлежит 
экс-главе «Роснефти» Эдуарду Худай-
натову) и совместных участков с 
британской ВР. Уже к 2024 году кла-
стер по планам «Роснефти» должен 
обеспечить 25 млн тонн грузопотока 
по Севморпути, а к 2030 году — 
100 млн тонн.

Глава «Роснефти» мыслит глубоко 
стратегически. Самый очевидный 
плюс идеи в том, что тема развития 
Севморпути и вообще арктических 
проектов стоит высоко в политиче-

ской повестке, вопросу уделяет мно-
го внимания президент РФ, что по-
зволяет рассчитывать на поддержку 
государства и льготы. Другой важ-
ный момент — возможность поддер-
жать бизнес давнего партнера Игоря 
Сечина Эдуарда Худайнатова, чей 
НГХ обременен большими долгами. 
Ну и наконец, попутно можно круп-
но насолить «Транснефти», с которой 
у руководства «Роснефти» традици-
онно напряженные отношения, 
ведь если нефть Ванкора уйдет на се-
вер и перестанет поступать в систе-

му трубопроводов, у их оператора 
возникнет немало проблем.

Но у всех этих плюсов есть цена. 
Проект, названный «Восток ойл», по-
лучился очень дорогим — Игорь Се-
чин попросил у Кремля 2,6 трлн руб. 
налоговых льгот на 30 лет. А чтобы 
запрос не выглядел совсем уж бесце-
ремонным, оформлен он в итоге был 
как идея поддержки всех проектов в 
Арктике: «Восток ойл» при этом вы-
глядел не единственным, хотя и 
ключевым бенефициаром. 

В итоге правительство согласова-
ло «Восток ойл» фактическое обнуле-
ние налогов на дюжину лет для Тай-
мыра и 600 млрд руб. налогового вы-
чета на десять лет для Ванкора с 
определенными ограничениями по 
трате денег. С точки зрения налого-
вых условий это примерно соответ-
ствует льготам, полученным НОВАТ-
ЭКом для СПГ-проектов в Арктике, 
хотя технологически «Восток ойл» су-
щественно проще, поскольку не по-
дразумевает строительство завода.

Ключевой вопрос теперь в том, 
удастся ли «Роснефти» реализовать 
проект, как это получилось у НОВАТ-
ЭКа, то есть найти иностранных ин-
весторов, которые вложат миллиар-
ды долларов, подтвердить запасы и 
разработать приемлемую логистиче-
скую схему вывоза нефти. В этом есть 
определенные сомнения. Особый 
скепсис в отрасли вызывает досто-
верность оценки запасов Пайяхи, ко-
торые были поставлены на госба-
ланс в размере 1,2 млрд тонн. Кроме 
того, «Роснефть» до сих пор не имеет 
опыта столь масштабного строитель-
ства в Арктике и в целом не слишком 
успешна в реализации сложных 
строительных проектов, что под-
тверждают, например, медленные 
темпы модернизации НПЗ.

Станет ли «Восток ойл» флагман-
ским проектом «Роснефти» или по-
полнит список ее громких начина-
ний, так и не добравшихся до реали-
зации — вроде ВНХК, разработки ме-
сторождения «Победа» в Карском мо-
ре или Дальневосточного СПГ,— мы 
узнаем, скорее всего, уже в наступа-
ющем году. „Ъ“, как и всегда, будет 
следить за развитием событий даже 
в случае их отсутствия.

Дмитрий Козлов

Чемпионат  
по ледовым видам бизнеса
Зачем «Роснефти» опять понадобилась Арктика

Такой вариант может дать новый 
поворот всей истории. Ведь другой 
ключевой вопрос, на который до сих 
пор нет внятного ответа,— как ХОС 
попали в систему «Транснефти»? 
Единственное, что стало известно 
сразу после ЧП: точка слива была на 
частном пункте приема сырья в Са-
марской области, где незадолго до 
происшествия сменились собствен-
ники. Меньше чем за неделю нашли 
якобы виновных — руководителей 
компаний, которые, по версии след-
ствия, сдали в трубу сырье c ХОС, что-
бы скрыть хищения. Но детали рас-
следования, включая схему вброса, 
остаются неясными.

Источники „Ъ“ на рынке излага-
ют следующую версию. Небольшие 
компании, чтобы заработать, скупа-
ют дешевые продукты переработки 
и нефтешламы, которыми разбавля-
ют нефть и сдают смесь в систему. Са-
марским поставщикам просто не по-
везло, и они купили партию со слиш-
ком высокой концентрацией ХОС. 
Но если все так просто, почему до 
сих пор не завершено расследова-
ние? По версии собеседников „Ъ“, за 
мелкими компаниями стоят «более 
серьезные игроки, связываться с ко-
торыми никто не хочет». Но это так-
же не более чем спекуляция.

Хорошо, допустим, нужным лю-
дям известны нужные факты, кото-
рые просто не раскрывают. Допу-
стим, вопрос с расследованием и 
наказанием решено спустить на 
тормозах. Однако нельзя спустить 
на тормозах меры для предотвра-
щения повторения ЧП — загрязне-
ние стало проблемой международ-
ного масштаба. Но и тут мало что 
сдвинулось. Обсуждение усиления 
контроля качества нефти переро-
сло в очередной виток конфликта 
«Роснефти» и «Транснефти», чьи от-

ношения и так сложно было на-
звать теплыми. Стороны предложи-
ли альтернативные шаги, развер-
нув пикировку в публичном поле. 
Но даже это (как и публикация рас-
следования Reuters) не развеяло гу-
стой туман вокруг ЧП на «Дружбе», 
не привело к каким-то последстви-
ям. Источники „Ъ“ уверяют, что 
компаниям в итоге удалось догово-
риться, но правительство так и не 
формализовало эти «понятийные 
решения».

И хотя субстрат для спекуляций 
конкретно вокруг ЧП пока исчер-
пан, строить догадки больше не на 
чем, симптоматичным выглядит 
сам факт того, что скандал подобно-
го масштаба удалось тихо спустить 
в трубу. Тем более что для 2019 года 
это не единственный пример. Так 
же тихо, например, растаяла в воз-
духе катастрофа SSJ100 в Шереметь-
ево и утечка данных о миллионах 
клиентов Сбербанка. У всех этих 
ЧП, по идее, должны были быть се-
рьезные последствия и громкие 
расследования. Но в результате — 
лишь туман и тишина. Похоже, что 
в России нашли новый способ сво-
дить на нет проблемы. Вопрос толь-
ко в том, что закрытие глаз себе и 
общественности на самом деле их 
никак не решает.

Ольга Мордюшенко

«Дружба» любит тишину

Российский авиарынок весь 
год прожил в ожидании кризи
са — если не от скачка цен 
на топливо в 2018 году, так 
от запрета полетов в Грузию. 
Однако в итоге ни одна авиа
компания не обанкротилась. 
Наоборот, перевозки продол
жили уверенно расти вопреки 
удорожанию билетов и сниже
нию доходов населения. Даже 
катастрофа единственного но
вого российского самолета 
SSJ100 к значимым последстви
ям не привела. Тем не менее 
проблемы до сих пор не реше
ны, факторы риска сохраняют
ся, и отрасль зависла в пред
кризисном состоянии.

2019 год мог подтвердить наме-
тившуюся закономерность: каждый 
нечетный год с российского рынка 
авиаперевозок уходит крупный иг-
рок. Начало положила в 2015 году 
«Трансаэро», тогда вторая в стране и 
прямой конкурент «Аэрофлота», 2017 
год запомнился уходом «ВИМ-Авиа». 
Поскольку в 2018 году авиакомпании 
получили рекордный общий убыток 
в 51 млрд руб., все предпосылки к 
продолжению тенденции были и те-
перь. Да и очевидный кандидат тоже 
был — Utair с долгом перед банками в 
56,5 млрд руб. и первым дефолтом 
еще в канун Нового года (потом в те-
чение года последовали второй и тре-
тий). Но компания устояла, по расче-
ту ли кредиторов или политической 
воле, до сих пор остается неясным.

Особенно удивительным выгля-
дит отсутствие громких банкротств 
на фоне того, что никакой существен-
ной господдержки отрасль за год не 
получила, хотя участники рынка ак-
тивно ее добивались: жаловались, 
умоляли, угрожали. Даже после того, 
как в июне президент Владимир Пу-
тин в ходе прямой линии признал 
наличие проблемы скачка цен на 

авиакеросин и необходимость ее ре-
шения, вопрос о компенсациях пере-
возчикам заблудился в кабинетах чи-
новников. Никаких денег отрасль не 
получила и вряд ли уже может на них 
рассчитывать. Точно так же спустили 
на тормозах в никуда компенсации 
потерь авиаторов за остановленные 
государством полеты в Грузию.

Такое индифферентное, если не 
выражаться крепче, отношение вла-
стей к бедам гражданской авиации 
объясняется, видимо, тем, что пра-
вительство никакого кризиса в отра-
сли не наблюдает. Ну то есть, вероят-
но, до выделения реальных денег 
дойдет, только если начнут прямо 
страдать пассажиры.

Между тем по итогам 2019 года от-
расль снова ждет убыток, пусть и не 
рекордный — 35–40 млрд руб. на 
всех. И в новый год она вступает в 
хронически болезненном состоянии: 
цены на керосин перестали расти, но 

и не снизились до значений, позво-
ливших бы большей части авиаком-
паний выйти в прибыль. Благососто-
яние пассажиров тоже не улучшается.

Единственный фактор, который 
держит авиарынок на плаву,— расту-
щие более чем на 10% в год объемы пе-
ревозок. Они увеличиваются, несмо-
тря на удорожание билетов и на фоне 
стагнации доходов населения. Этот 
странный, парадоксальный рост, воз-
можно, объясняется появлением но-
вого поколения пассажиров, для кото-
рых путешествия стали важной стать-
ей расходов, более приоритетной, чем 
финансовые накопления или прио-
бретение автомобилей и недвижимо-
сти. Вопрос теперь в том, насколько 
это весомый фактор и как долго он бу-
дет определять жизнь отрасли.

История авиации знала много 
примеров, когда авиакомпании дол-
го жили на грани рентабельности 
или временами даже за ней. В США, 
например, конец именно такому пе-
риоду положили теракты 11 сентя-
бря, когда нескольких недель запре-
та на полеты хватило для перехода 
крупнейших игроков в стадию бан-
кротства. Последовавший затем кри-
зис продолжался около 15 лет, в ре-
зультате произошла консолидация 
рынка, выжившие разделили между 
собой направления и подняли цены 
до уровня, обеспечивающего устой-
чивую маржинальность. Аналогич-
ный процесс, по мнению экспертов, 
идет сейчас в Европе, сопровожда-
ясь банкротствами перевозчиков.

В результате строить прогнозы о 
развитии российского авиарынка 
даже только в 2020 году почти не-
возможно. Болезненное состояние 
отрасли может затянуться, но может 
и быстро обернуться жестким кри-
зисом в результате появления како-
го-нибудь малопредсказуемого 
«черного лебедя».

Герман Костринский

Затяжная простуда в воздухе
Как российский авиарынок завис на пороге кризиса

Поэтому и в эпоху оптимизма 
планы монополии промышленники 
утвердили без труда: при их обсу-
ждении в 2017–2018 годах они воева-
ли за долгосрочные тарифные усло-
вия и гарантии инвестиций в нуж-
ные им направления, не фокусиру-
ясь на ожиданиях ОАО РЖД и пони-
мая, что своей отгрузкой будут 
управлять в зависимости от конъюн-
ктуры. Но если значение показателя 
для производственных отраслей и 
ОАО РЖД не является безусловным, 
погрузка все представляет интерес 
как косвенный индикатор произ-
водственной активности. Индекс 
промышленного производства не 
учитывает потребление — можно 
выпускать и складывать в уголок. 
Погрузка же — более объективный 

показатель внутренней занятости, 
количества человеческой работы, 
вовлеченной в производство того, 

что потом поедет по железной доро-
ге. Ведь если продукт едет, значит он 
так или иначе участвует в реальной 
жизни, вовлечен в оборот.

Для страны, стремящейся к само-
замкнутости, производственная ак-
тивность становится важнейшим 
показателем наличия жизни в реги-
онах производства. Причем не на-
столько бестолковым, как цикличе-
ская перекладка асфальта, а инди-
катором того, что в действительнос-
ти люди что-то добыли, вырастили 
или выплавили и куда-то повезли в 
места потребления (кругами у нас 
груз в основном не возят). Поэтому с 
социальной точки зрения погрузка 
важна: она показывает, «есть там 
кто живой» или нет. Результаты это-
го года в этом смысле не внушают 
оптимизма.

Наталья Скорлыгина

Сидят такие загруженные

В канун нового года золотодо
бывающая отрасль России бла
годаря высоким ценам на ме
талл наконецто стоит на пороге 
консолидации, разговоры о ко
торой ведутся уже много лет. 
Единственным отличием мо
жет быть формат. Если раньше 
ожидали слияния среди лиде
ров, то теперь самым вероят
ным вариантом станет консоли
дация компаний второго эше
лона, которые упираются в по
толок возможностей. Прегра
дой на пути тренда может стать, 
как ни парадоксально, все та же 
цена на золото, волатильность 
которой мешает зафиксировать 
стоимость сделок.

После 2018 года, в течение кото-
рого горно-металлургические ком-
пании России проходили испыта-
ния санкциями и «списком Белоусо-
ва», 2019 год можно назвать спокой-
ным, если не пустым. Гиганты чер-
ной металлургии доводили до ума 
масштабные планы модернизации, 
призывали не хоронить рынок ста-
ли, одновременно пытаясь понять, в 
какой точке цикла находятся. Драма-
тичнее выглядела ситуация в не ме-
нее цикличной угольной отрасли, 
игроки которой свыкаются с мы-
слью о ненужности их сырья в Евро-
пе. Ни там ни тут перекраивания 
рынка, за которым так любят сле-
дить читатели деловых газет, ждать 
не приходится. Зато есть смысл вни-
мательнее взглянуть, что происхо-
дит в обычно небогатой на события 
добыче золота.

Идею консолидации сегмента но-
вой не назовешь. Разговоры об этом 
идут уже много лет, меняются лишь 
представления о том, как именно 
она будет структурирована. Раньше 
считалось, что центрами консолида-
ции станут лидеры рынка «Полюс» 
или «Полиметалл». Но сейчас оче-
видно, что объединение ничего им 
не даст, компании успешны и само-

достаточны. Чего не скажешь об иг-
роках второго эшелона, которые до-
стигли потолка развития.

«Все смотрят друг на друга, на про-
даже стоят пять-шесть компаний»,— 
судачат на рынке. Благодарить нуж-
но цену на золото. Сейчас она состав-
ляет $1483 за тройскую унцию, но 
это в перспективе не предел — есть 
прогнозы, что металл может подоро-

жать до $2000 в ближайшие два года, 
установив в результате новый исто-
рический рекорд (прошлый постав-
лен в 2011 году — $1921,17 за ун-
цию). Позитивным фоном стали низ-
кие процентные ставки, растущие 
риски рецессии, нестабильность гео-
политической ситуации и высокий 
интерес к золоту центробанков и ин-
весторов. Временные спады возмож-
ны, а завершение торгового кон-
фликта между США и Китаем может 
сыграть как в плюс, так и в минус, но 
аналитики призывают покупать зо-
лотодобывающие активы, пользуясь 
окном возможностей.

Весь год мы с интересом наблюда-
ли за переговорами о судьбе «Высо-

чайшего», который уже много лет 
считается выставленным на продажу. 
Рост цен на золото стал одним из ката-
лизаторов переговоров со стратегиче-
скими инвесторами, хотя акционеры 
еще год назад думали об IPO. Успехом 
в юниорном бизнесе стала покупка 
наиболее перспективного россий-
ского месторождения Чульбаткан хо-
рошо знающей российский рынок и 
не боящейся здесь работать канад-
ской Kinross Gold. Ценность сделке 
добавляет тот факт, что юниоры в Рос-
сии работают в условиях отсутствия 
субсидирования геологоразведки, 
невозможности передать лицензии в 
залог и продать права пользования 
месторождением. Более того, в зако-
нодательстве нет определения «юни-
орной» компании. А канадцы не по-
боялись на фоне западных санкций 
инвестировать в Россию.

Но главной новостью все-таки вы-
глядит приход Романа Троценко, со-
стояние которого оценивается в 
$1,6 млрд. В течение года он прио-
брел доли в ряде горно-металлурги-
ческих активов, в том числе в 
Petropavlovsk, считавшейся недоо-
цененной, и официально заявил о 
планах консолидации в отрасли. 
Именно господин Троценко обсу-
ждает покупку «Высочайшего».

Вопрос в том, выльется ли ожив-
ление в реальные сделки. Любители 
ярких аналогий могут сравнить ситу-
ацию на рынке с уроборосом, кусаю-
щим себя за хвост. С одной стороны, 
дорожающее золото заставило инте-
ресоваться активами даже тех, кто 
еще вчера об этом не думал. Но расту-
щая цена и позитивные прогнозы за-
трудняют фиксацию стоимости сде-
лок. В результате активность есть, а 
сделок нет. Во всяком случае пока. 
Добавляют неуверенности перспек-
тивы торговой сделки США с Китаем, 
что может привести к падению стои-
мости золота, опять смешав карты в 
игре на консолидацию.

Евгений Зайнуллин

Золотое окно возможностей
Почему в отрасли снова заговорили о консолидации

Ключевой вопрос в том, 
удастся ли «Роснефти» 
реализовать проект, 

как это сделал НОВАТЭК, 
то есть найти 

иностранных инвесторов, 
которые вложат 

миллиарды долларов, 
подтвердить запасы 

и разработать 
логистическую схему 

вывоза нефти
— Дмитрий Козлов,

обозреватель отдела бизнеса

Ц И Т А Т А

Дорожающее золото 
заставило интересоваться 
активами даже тех, кто 

еще вчера об этом не думал. 
Но растущая цена 

и позитивные прогнозы 
затрудняют фиксацию 

стоимости сделок
— Евгений Зайнуллин,

обозреватель отдела бизнеса

Ц И Т А Т А

Традиционно считается, 
что снижение погрузки 
на железной дороге — 

симптом грядущего кризиса 
вроде кашля или озноба

— Наталья Скорлыгина,
заместитель редактора отдела бизнеса

Ц И Т А Т А

Странный, 
парадоксальный рост, 
возможно, объясняется 

появлением нового 
поколения пассажиров, 

для которых путешествия 
стали важной 

статьей расходов, 
более приоритетной, 

чем многие другие
— Герман Костринский, 

спецкорреспондент отдела бизнеса

Ц И Т А Т А

Похоже, что в России 
нашли новый способ  

сводить на нет проблемы. 
Вопрос только в том, 

что закрытие глаз себе 
и общественности на самом 

деле их никак не решает
— Ольга Мордюшенко,

обозреватель отдела бизнеса

Ц И Т А Т А
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Указом Владимира  
Путина прервано пря-
мое авиасообщение  

с Грузией в ответ на анти-
российские акции. 
По данным грузинских властей, после  
запрета потери местной туристической 
отрасли могли превысить $500 млн.

Производители  
продуктов, включая  
«Мираторг» и «Дымов»,  

предложили правительству  
запретить гражданам ввозить  
из-за рубежа хамон и сыр.  
Реакция общества была негативной,  
правительство идею не поддержало.

Госдума приняла закон 
о виноградарстве  
и виноделии. Теперь  

продукция, где не используется россий-
ский виноматериал, будет называться 
винным напитком. При этом, по данным 
Минсельхоза, только 43% виноматериа-
лов производится внутри страны. 

24.04 18.1208.06 500
млн  

долларов

Успехи России на мировом сель
скохозяйственном рынке еще 
недавно давали повод загово
рить о зерне как о «новой неф
ти». Но как показал 2019 год, 
эта ставка может не сыграть. 
Владельцам терминалов сложно 
привлечь экспортеров, чей биз
нес страдает от низких мировых 
цен: они вынуждены сами загру
жать собственные мощности, 
что отрицательно сказывается 
на их рентабельности. Недалека 
ситуация, когда в России появит
ся избыток инфраструктуры, 
в которую госкомпании продол
жают активно инвестировать.

«Нефть когда-нибудь закончится, а 
зерно — никогда»,— так глава ВТБ Ан-
дрей Костин в ноябре рисовал пер-
спективы работы на новом для груп-
пы рынке. В уходящем году ВТБ зашел 
на него со свойственным для себя 
масштабом и амбициями. За несколь-
ко месяцев группа стала владельцем 
долей в Новороссийском комбинате 
хлебопродуктов (НКХП), Объединен-
ной зерновой компании (ОЗК), круп-
нейшего в стране парка зерновозов и, 
кажется, не собирается останавли-
ваться. Подконтрольный ВТБ трейдер 
«Мирогрупп ресурсы» к декабрю стал 
вторым экспортером зерна в стране, 
отгрузив 2,16 млн тонн.

Формула «зерно — новая нефть» 
появилась не случайно. В 2017–2018 
сельскохозяйственном году РФ экс-
портировала рекордные 52,4 млн 
тонн зерна, и с тех пор тема о России 
как о «житнице всей планеты» стала 
одной из любимых у первых лиц. 
Президент Владимир Путин на ка-
ждой большой пресс-конференции 
рассказывает, как РФ обогнала в зер-
новом экспорте страны ЕС и США. В 
текущем сезоне РФ может экспорти-
ровать тоже достойные 45 млн тонн 
зерна. Но рекорды в тоннах — это 
еще не все,  заработать на этом рынке 
оказалось не так просто.

Первыми поднять заработки, ожи-
дая роста поставок, попытались вла-
дельцы терминалов. Но мировая 
конъюнктура сложилась неудачно: в 
августе 2019 года пшеница из РФ тор-
говалась по $195 за тонну, годом ра-
нее — на $40 дороже. Аграрии же 
продавать зерно не спешили: они хо-
рошо заработали в прошлые годы и 
проблем с оборотными средствами 
не испытывали. В итоге заключив-
шие контракты экспортеры выпол-
няли их в лучшем случае «в ноль», а 
ожидаемой волны клиентов терми-
налы не дождались. В сентябре став-
ки на перевалку начали снижаться до 
$15–16, сейчас они на уровне $12 за 
тонну, и зерновозы не выстраивают-
ся в очереди у терминалов.

Как рассказывает крупный экспор-
тер, многие трейдеры ушли из портов 
на Черном море из-за обострившейся 
конкуренции. А загружать термина-
лы было необходимо, чтобы не допу-
стить простоя и убытков. «Мирогрупп 
ресурсы», как говорили на рынке, го-

това была платить за зерно по $10 за 
тонну «сверху», чтобы не допустить 
простоя НКХП. Стоит ли говорить, как 
такая стратегия сказывается на рента-
бельности бизнеса? На конец года си-
туация все еще складывается не луч-
шим образом. На зарубежных рынках 
пшеница стоит около $217 за тонну 
(13,5 тыс. руб. по курсу ЦБ на 24 декаб-
ря), а местные аграрии не всегда гото-
вы к сделкам и по 13 тыс. руб. за тонну.

Как долго сохранится такая ситуа-
ция, предсказать сложно. Цены на зер-
но гораздо более изменчивы, чем на 
нефть. При этом у нефтяных держав 
есть ОПЕК+, где те могут договориться 
о сокращении добычи и поддержать 
котировки. А на зерновом рынке над-
еяться можно только на погоду: силь-
ная засуха в стране-производителе, и 
цены идут вверх, хорошие урожаи — 
тренд меняется. Даже за относительно 
спокойные шесть месяцев сезона ко-
тировки российской пшеницы коле-
бались в диапазоне $190–220 за тонну. 
Интерес к инвестициям в инфра-
структуру для экспорта зерна из Рос-
сии тем временем не утихает. Госпо-
дин Костин уже анонсировал планы 
по строительству новых терминалов 
на Черном море. А ОЗК к 2024 году хо-
чет расширить мощность НКХП с теку-
щих 6,7 млн тонн до 15 млн тонн, на 
что потребуется 25 млрд руб.

Для работающих на зерновом 
рынке госкомпаний вопрос прибыли 
может быть не на первом месте. Трей-
деры сразу опасались, что их интерес 
— ужесточение контроля над очеред-
ной отраслью. Но что остается делать 
частному бизнесу? В США владельцы 
пустующих помещений в торгцент-
рах готовы приплачивать арендато-
рам за трафик. Возможно, к этой пра-
ктике начнут прибегать и владельцы 
зерновых терминалов в РФ. Некото-
рые игроки, видимо, уже понимают 
сомнительность перспектив. Так, 
группа «Дело» в этом году начала по-
иск покупателя пока еще на долю в 
своем зерновом терминале КСК и ве-
ла переговоры с китайской COFCO и 
саудовской SALIC. Но иностранные 
инвесторы, вероятно, оказались осто-
рожнее российских госбанков.

Анатолий Костырев

С хлебом сыт 
не будешь
Почему надежды на «новую нефть» 
могут не оправдаться

Огромные очереди в музеи, 
драки, жалобы и лихорадочная 
корректировка законодатель
ства. Такой мы увидели Рос
сию туристическую в 2019 году. 
Даже власти городов, получаю
щих значительные доходы 
от туризма, впервые признали 
то, о чем давно говорят, напри
мер, в Европе: путешественни
ки усложняют жизнь местным 
жителям. В результате перед 
властями, по сути только на
чавшими активное развитие 
туризма, уже может возник
нуть жесткая необходимость 
его ограничения.

Многочасовые очереди и драки с 
китайскими туристами в Царском 
Селе и на переправе на остров Оль-
хон, массовые закрытия рестора-
нов на легендарной петербургской 
улице Рубинштейна из-за постоян-
ного недовольства местных жите-
лей, призывы ограничить поток пу-
тешественников на озеро Бай-
кал и обязательный запрет на рабо-
ту гостиниц в жилых домах. 2019 
год однозначно стал периодом, ког-
да о проблеме овертуризма, избы-
точного потока путешественников, 
начинающего снижать качество 
жизни местных жителей и негатив-
но влиять на экологию, заговори-
ли и в России.

В Европе толерантность к тури-
стам стабильно снижается с 2015 го-
да. Призывы ограничить количест-
во путешественников не раз стано-
вились темой народных недо-
вольств в испанской Барселоне, а 
дополнительные меры по контролю 
над численностью приезжающих 
гостей и их поведением стали при-
вычной полемикой для Венеции. 
Но доходы от туризма — слишком 
простой способ несырьевого зара-
ботка, чтобы от него можно было 
так просто отказаться.

Исключением не стала и Россия: 
уже через 20 лет доля туризма в ВВП 
страны должна превысить показа-
тель обрабатывающей промышлен-
ности — 16%, увеличившись с теку-
щих 5% более чем втрое, пообещал 

еще в конце 2018 года министр эко-
номики Максим Орешкин.

Обещание властей начало испол-
няться: после длительных дискус-
сий Россия все же встала на путь 
снижения визовых барьеров. С ок-

тября граждане 58 стран Европы и 
Азии могут ездить в Петербург по 
электронным визам. Любое снятие 
барьеров предполагает увеличение 
турпотока минимум на 20%, подсчи-
тывали ранее в АТОР. В случае с Рос-
сией, страной отложенного спроса, 
от посещения которой путешест-
венников долгие годы отвращала 
сложность бюрократического про-
цесса оформления виз, мультипли-
кативный эффект может быть еще 
больше: только за первый месяц 
действия программы разрешения 
на въезд по новым правилам полу-
чили 26 тыс. человек.

Предполагается, что вскоре элек-
тронные визы заработают и в Мо-
скве. В столице вопрос о готовности 
туристической инфраструктуры 
стоит еще острее: достаточно вспом-
нить многочасовые очереди при от-
крытии значимых выставок в Треть-
яковской галерее или Пушкинском 
музее. Глава туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин говорит о 
существующей конкуренции и на 
внутреннем рынке. На предстоя-
щие новогодние каникулы, по его 
оценкам, туроператоры могли бы 
привезти в Москву в полтора раза 

больше путешественников из дру-
гих городов России. Главное, что ме-
шает,— число билетов на посеще-
ние Кремля, который входит в обя-
зательную программу большинства 
гостей города.

Формирующаяся проблема овер-
туризма в России уже очевидна не 
только в самой стране, но и за ее 
пределами. Так, еще летом экспер-
ты Всемирного совета по туризму и 
путешествиям и JLL включили Мо-
скву, наряду с Каиром, Лимой и Буэ-
нос-Айресом, в список популярных 
городов среди путешественников. 
Это означает, что нагрузка на ин-
фраструктуру будет угрожающе ра-
сти. Британское издание Telegraph 
считает Байкал последней жертвой 
овертуризма. Поводом для публика-
ции послужил тот факт, что вокруг 
озера строятся небольшие гостини-
цы без очистных сооружений.

Согласно прогнозу мэра Москвы 
Сергея Собянина, в этом году город 
посетят более 24 млн туристов, то 
есть на каждого жителя города будет 
приходиться примерно два туриста. 
В Петербурге, по оценкам местных 
властей, поток составит 9 млн чело-
век. Причем распределяется он не-
равномерно, концентрируясь с мая 
по сентябрь и в центре городов. В ре-
зультате летом и без того уже пере-
груженный Невский проспект будет 
не отличить по загрузке от барселон-
ской Рамблы.

Одним из возможных вариантов 
ограничения турпотока может стать 
введение городского туристическо-
го сбора, аналогичного тем, что 
применяются в Европе. Поправки к 
Налоговому кодексу, предусматри-
вающие его внедрение во всех реги-
онах на усмотрение местных вла-
стей, уже инициировал Минфин. 
Введение специального сбора для 
иностранных гостей в размере 
100 руб. в сутки еще в мае поддер-
жал Владимир Путин. За рубежом 
власти нередко комплексно подхо-
дят к вопросу — например, в Барсе-
лоне жестко контролируется строи-
тельство отелей.

Александра Мерцалова

Туристы становятся громче
Почему путешественники начинают мешать жителям больших городов

Но удается с трудом, даже несмо-
тря на такие пока экзотические для 
нашего рынка предложения, как по-
купка продуктов в рассрочку, кото-
рые в этом году первой запустила X5 
Retail Group.

Только в третьем квартале 2019 го-
да Росстат неожиданно объявил, что 
доходы россиян начали расти, при-
чем сразу на 3%. Участники потреби-
тельского рынка, впрочем, далеки от 
оптимистичных ожиданий и счита-
ют эти цифры (если они действитель-
но реальны) лишь временным вспле-
ском в «потерянной пятилетке», ког-
да из-за падения реальных доходов 
населения производители и ритейле-
ры упустили шансы увеличить при-
быль. И вопрос не только в том, ста-
нет ли увеличение доходов хоть 
сколько-нибудь устойчивым. За годы 
экономии трансформировалось само 
потребительское поведение, которое 
становится все более осознанным.

К новому стилю потребления 
уже готовятся и производители, от-
казываясь от расширения мощно-
стей, и розница, пересматриваю-
щая традиционные каналы продаж 
в пользу интернета. Участники рын-
ка лишь осторожно надеются, что 

следующая пятилетка если не при-
бавит прибыли, то хотя бы не выну-
дит россиян отказаться от товаров 
повседневного спроса. Впрочем, 
как показал опыт архитектора Ни-
киты Маликова, в целях экономии 
среднестатический россиян может 
обойтись без бытовой техники и 
лишней пары кроссовок.

Халиль Аминов

Этология потребления

Весь 2019 год Минздрав 
 декларировал идею экономии 
средств на госзакупках, чтобы 
у большего числа пациентов 
был доступ к льготным лекар
ствам. Но проводимая для 
 этого властями законотвор
ческая деятельность вышла 
 боком и участникам рынка, 
и  пациентам. Российские про
изводители оказались не гото
вы играть по новым правилам 
Минздрава, в результате чего 
их доля на госзакупках стала 
снижаться. Пациенты же ста
ли жаловаться на получаемые 
некачественные аналоги вза
мен привычным эффектив
ным лекарствам. И противоре
чат друг другу эти тезисы лишь 
на первый взгляд. Дешевые 
препараты остаются дешевы
ми препаратами, где бы ни 
 выпускались — в России 
или за рубежом.

В 2019 году участились нападки 
со стороны врачебного и пациент-
ского сообществ на российские ле-
карства. Они настаивали, что вза-
мен эффективным оригинальным 
препаратам от международных 
компаний пациентам поголовно 
стали выдавать произведенные в 
России аналоги с сильным побоч-
ным действием. Эти громкие заяв-
ления на протяжении всего года со-
провождались не менее пугающи-
ми сообщениями о массовом уходе 
с рынка сотен иностранных ле-
карств, опять-таки из-за растущего 
числа дженериков.

Но, если проанализировать 
структуру госзакупок, которые в 
этом году стали основным драйве-
ром роста для фармацевтического 
рынка, можно увидеть, что доля 
иностранных препаратов, вопреки 
заявлениям об их уходе из России, 
стала расти. А условия для этого, 
как ни странно, создал Минздрав.

В январе 2019 года заработали по-
правки в созданную министерством 
методику формирования началь-
ной максимальной цены контракта 
при проведении тендеров на по-

ставку лекарств. Стали учитываться 
минимальные существующие на 
рынки цены. Это делалось с благой 
целью — сэкономить денег и расши-
рить таким образом охват нуждаю-
щихся в дорогостоящем лечении па-
циентов. Но вышло как всегда: но-
вая схема привела к массовым сры-
вам аукционов. И больше всего по-
страдали (помимо, разумеется, па-
циентов) именно российские про-
изводители.

Все дело в том, что выпускаемые 
в России препараты далеко не всег-
да дешевле зарубежных. Так, ибу-
профен, произведенный в Белорус-
сии, на 47% дешевле того, что выпу-
скается в Кургане. Недорогие лекар-
ства закупаются регионами и для 
обеспечения государственных ме-
дучреждений. Но именно здесь воз-
никли серьезные проблемы. По 
данным Headway Company, каждая 
четвертая закупка в первом полуго-
дии 2019 года была сорвана, так как 
компании отказывались продавать 
свои лекарства по низким ценам, 
установленным Минздравом.

Срывались и масштабные феде-
ральные тендеры на поставку доро-
гостоящих препаратов, которые за-

частую пациенты не могут приобре-
сти самостоятельно. Так, в 2019 году 
трижды не состоялись тендеры на 
поставку препарата против ВИЧ ла-
мивудин. Тревогу забили сами паци-
енты, тендер состоялся только с чет-
вертой попытки. Значительная 
часть контрактов досталась индий-
ской компании, локализовавшей, 
правда, производство в России. А 
оставшаяся — тем локальным игро-
кам, которые могли себе позволить 
продажи по заявленным министер-
ством ценам.

Собственно, в этой точке и встре-
чаются жалобы пациентов и врачей: 
дешевые аналоги могут быть отече-
ственными или зарубежными, но и 
в том, и в другом случае остаются де-
шевыми аналогами. Просто ино-
странные производители дешевых 
аналогов оказались в среднем по 
рынку более гибкими, чем россий-
ские. Несмотря на расходы на тран-
спортировку лекарств, а также высо-
кие требования к производству и 
проведению клинических испыта-
ний, их выпуск за рубежом в разы 
дешевле, чем в РФ, утверждают 
участники рынка.

Надеяться на то, что в 2020 году 
ситуация изменится, не приходится. 
В конце 2019 года вступила в силу 
новая методика ценообразования на 
жизненно необходимые и важней-
шие лекарственные препараты. Те-
перь иностранные компании долж-
ны будут снижать цены на лекарства 
в России, если они дешевеют в стра-
не производства. А увлекающиеся 
созданием дженериков локальные 
игроки обязаны будут уменьшать 
стоимость, если воспроизведенные 
препараты дороже оригинальных.

В результате Россия имеет некото-
рый шанс стать страной с едва ли не 
самыми дешевыми лекарствами в 
мире. Вопрос в том, какого качества 
будут эти препараты. Ведь, чтобы по-
пасть на госзакупки, компаниям 
придется снижать себестоимость 
производства, используя для этого 
дешевые субстанции и менее качест-
венные вспомогательные вещества.

Мария Котова

Химия вытеснения
Почему с госзакупок исчезают нужные лекарства

В этом сезоне РФ может 
экспортировать достойные 

45 млн тонн зерна. Но 
рекорды в тоннах — это еще 

не все
— Анатолий Костырев, 
заместитель редактора  

отдела потребительского рынка

Ц И Т А Т А

Если проанализировать 
структуру госзакупок, 

которые в этом году стали 
основным драйвером роста 

для фармацевтического 
рынка, можно увидеть, 
что доля иностранных 
препаратов, вопреки 

заявлениям об их уходе 
из России, стала расти

— Мария Котова,
корреспондент  

отдела потребительского рынка
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с13

О проблеме овертуризма, 
избыточного потока 
путешественников, 

начинающего снижать 
качество жизни  

местных жителей 
и негативно влиять 

на экологию,  
наконец заговорили 

и в России
— Александра Мерцалова, 

корреспондент отдела  
потребительского рынка

Ц И Т А Т А

Доходы граждан падают 
уже несколько лет подряд. 
Но если, по наблюдениям 
Nielsen и Deloitte, раньше 

люди тратили накопленные 
ранее деньги, теперь такой 

«подушки безопасности» 
больше нет

— Халиль Аминов,
редактор отдела  

потребительского рынка

Ц И Т А Т А

ГОСЗАКУПКИ ЛЕКАРСТВ ЗА ЯНВАРЬ—СЕНТЯБРЬ ЗА ТРИ ГОДА
ИСТОЧНИК: DSM GROUP.
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итоги года / медиа и телекоммуникации
Владимир Путин  
подписал закон  
о суверенном рунете. 

Он предусматривает установку  
на сетях операторов связи систем 
фильтрации интернет-трафика для 
противодействия угрозам. Реализация 
закона может обойтись в 20 млрд руб.

Вступил в силу  
закон о фейковых  
новостях. 

Интернет-СМИ с недостоверной 
информацией теперь могут  
быть заблокированы  
или подвергнуться  
штрафам до 1,5 млн руб.

«Яндекс» принял ре-
шение о смене корпо-
ративной структуры: 

фонд при компании получит принадле-
жавшую Сбербанку золотую акцию. 
А депутаты обещали отозвать закон 
об ограничении доли иностранцев 
в значимых интернет-ресурсах.

01.0529.03 18.1120
миллиардов 

рублей

Далеко не новая для мирового 
медиарынка тема fake news в Рос-
сии в 2019 году была особенно 
актуальной. Пока только начина-
ющееся применение принятого 
закона вынуждает заподозрить, 
что в первую очередь он будет 
 полезен для контроля слишком 
независимых медиа и даже ком-
ментариев в социальных сетях. 
Тема оказалась благодатной: 
оправдать борьбой с недостовер-
ными новостями теперь, похо-
же, можно все, что угодно.

В минувшем году в разговорах с 
профильными чиновниками по по-
воду проблем медиаотрасли я неод-
нократно слышал слово «взбучка». 
Наказание СМИ как метод контроля 
за их приверженностью официаль-
ной линии — прием далеко не но-
вый и далеко не только отечествен-
ный. Помня об этом, стоит смотреть 
и на правоприменение закона о 
штрафах за фейковые новости.

Первый штраф журналисту газеты 
«Якутск вечерний» был инициирован 
ФСБ, попросившей МВД проверить 
публикацию «Жертва режима» на 
предмет наличия нарушения «с уче-
том оппозиционности издания» (при-
говор потом был отменен за недока-
занностью). В случае со штрафом изда-
ния «Момент истины» участие оппо-
зиционного политика, экс-депутата 
Госдумы Геннадия Гудкова в YouTube-
ролике этого СМИ, выпущенном в 
разгар августовских протестов в Мо-
скве, либо само название ролика, го-
ворившее о подготовке «Майданом» 
революции в России, по убеждению 
юридического защитника, и стало 
истинной причиной претензий.

Из официальных комментариев 
Генпрокуратуры можно сделать вы-
воды, что ведомство обеспокоено в 
первую очередь ложными сообще-
ния о ЧП, взрывах и авариях, кото-
рые способны вызвать, например, 
массовые панические настроения у 

читателей. Основных «производите-
лей» таких новостей Роскомнадзор 
опубликовал в виде перечня. В него 
попали 27 источников, большая 
часть которых — популярные сооб-
щества в социальной сети «ВКонтак-
те», включая «Лентач», MDK, РБК и «Га-
зета.Ru», где обнаружили коммента-
рии пользователей с недостоверны-

ми сообщениями о ЧП на оборонном 
предприятии. Представители медиа 
потребовали объяснений от регуля-
тора, заявив, что не несут ответствен-
ности за сообщения пользователей, а 
вот репутационный удар от действий 
Роскомнадзора получают.

Закон не предусматривал созда-
ние каких-то реестров, то есть, по су-
ти, это инициатива Роскомнадзора, 
которая вольно или невольно стала 
новым инструментом влияния на 
СМИ. Как минимум от упомянутых в 
реестре изданий теперь потребуют-
ся дополнительные усилия — и ин-
вестиции — в модерирование своих 
сообществ в социальных сетях.

Именно под лозунгом борьбы с 
фейковыми новостями в 2019 году 
началось и наступление государства 
на «Яндекс». По версии депутатов, за-
конопроект об ограничении до 20% 
иностранного участия в значимых 
информационных ресурсах нужен 
был для того, чтобы оградить эти ре-
сурсы и информацию, которую они 
распространяют, от влияния извне. 
Ситуация совпала со скандалом во-
круг появления в середине августа в 
«Яндекс.Новостях» сюжета из более 
360 сообщений СМИ об обсуждении 
в Госдуме запрета использования ав-
томобилей, «достигших предельного 
срока эксплуатации». Последовав-
шие опровержения от депутатов ци-
тировались менее активно, что и 
обеспокоило их.

Первый заместитель руководите-
ля фракции «Единая Россия» Андрей 
Исаев прямо заявлял „Ъ“, что имен-
но появление новости о запрете ста-
рых автомобилей в топе «Яндекса» 
якобы убедило многих депутатов, 
что нужно поддержать ограничение 
иностранного участия в интернет-
компаниях. В итоге компания, усту-
пив давлению, в ноябре объявила о 
решении изменить модель корпора-
тивного управления, фактически 
увеличив в своих органах число 
представителей госструктур.

В день объявления об этом стало 
известно, что автор законопроекта 
решил заняться его доработкой. Те-
ма фейковых новостей в топе «Ян-
декса» тоже ушла в небытие, вопро-
сов к компании больше нет, просто 
некоторые депутаты «не сразу разо-
брались, как работают алгоритмы 
новостного агрегатора», заверяют со-
беседники в Госдуме. Но нет и сомне-
ний, что, если понадобится, идею 
войны с fake news быстро реаними-
руют, да и законопроект о значимых 
информационных ресурсах из Госду-
мы так до сих пор пока не отозван.

Владислав Новый

Производство согласия
Как государство усиливает контроль над медиа

«Год был непростой»: громче 
многих на этой традиционной 
части новогоднего телеобраще-
ния президента могут вздох-
нуть сами телевизионщики. 
На фоне падения рекламного 
рынка они вступили в борьбу 
за аудиторию и контроль над 
монетизацией контента в ин-
тернете. Это лишь начало пути: 
в 2020 году искать общий язык 
с интернет-пользователями те-
леканалам придется на фоне 
роста конкуренции в производ-
стве контента. Но как создать 
контент, который привлечет 
онлайн-аудиторию, все еще ма-
ло кто понимает: этого не га-
рантируют ни опыт, ни лоб-
бистские ресурсы, ни большие 
бюджеты.

В 2019 году интернет в Рос-
сии, по данным Mediascope, обо-
шел телевидение по суточному ох-
вату: ежедневно онлайн выходят 
около 75% жителей крупных горо-
дов, а телевизор смотрят 70,4%. Ау-
дитория перетекает не первый год, 
но в 2019-м, как никогда раньше, 
стало очевидно, что дальше игнори-
ровать этот процесс, утверждая, что 
ТВ еще долго будет собирать бюдже-
ты рекламодателей за счет истори-
ческих позиций, нельзя и пора пе-
реходить к попыткам запрыгнуть в 
уходящий поезд. Хотя бы потому, 
что эти самые бюджеты на ТВ почти 
наверняка сократятся в годовом вы-
ражении, чего не было с 2015 года.

Каналы действительно заметно 
мобилизовались. Одним из первых 
(и традиционных) средств стал госу-
дарственный ресурс — законопро-
ект о едином поставщике контента 
каналов первого и второго мульти-
плекса в интернете. В стремлении 
навести жесткий порядок с монети-
зацией каналы столкнулись с со-
противлением операторов, кото-
рые резко выступили против проек-
та. Каналы в ответ в конце года выд-
винули операторам ультиматум, 
пригрозив с 1 февраля отключить 
от эфира тех, кто не начнет вещать в 
интернете через единую «Витрину 
ТВ». Развернувшиеся боевые дейст-
вия, судя по всему, будут продол-
жаться еще долго. От исхода спора 
зависит, смогут ли каналы в 2020 го-
ду начать контролировать, кто и как 
смотрит то огромное количество 
контента, которое они производят, 
в интернете.

Но даже если медиахолдингам 
удастся заставить операторов ве-
щать только через «Витрину ТВ», а 
рекламодателей — убедить в том, 
что аудитория традиционного ТВ 
еще достаточно значительна, чтобы 
продолжать вкладывать в нее боль-
шую часть бюджетов, это будет 
только начало пути, и вот почему.

Во-первых, традиционное теле-
смотрение, как и во всем мире, про-
должит неумолимо падать. Соглас-
но прогнозу отраслевого доклада 

Роспечати, среднесуточное потре-
бление ТВ-контента по итогам 2019 
года упадет до 200 минут с 202 в 
2018-м, а к 2020-му — до 198 минут. 
Потребление интернета при этом с 
почти 120 минут в 2018-м вырастет 
до 122,5 минуты в 2019-м и 126 ми-
нут в 2020-м.

Во-вторых, есть опасение, что ре-
альные доходы населения в 2020 го-
ду не покажут стремительного взле-
та, а это значит, что крупные рекла-
модатели по-прежнему будут много 
тратить на промоакции в местах 
продаж в ущерб поддержке бренда 
на ТВ. Источники в крупнейших ре-
кламных группах рассказывали, 
что на фоне падения реальных до-
ходов производители и ритейлеры 
нарастили вложения «в полку» на 
десятки процентов в ущерб затра-
там на ТВ (официально никто в этом 
не признался).

Кроме того, найти общий язык с 
интернет-аудиторией пытаются не 
только компании, которые занима-
ются производством контента много 
лет, но и десятки новых игроков, ко-
торые хотят стать «русским Netflix»,— 
ivi, Okko, «Яндекс.Студия», «МТС Ме-
диа», «Триколор». В 2020 году таких 
желающих станет только больше.

На одной из конференций, в ходе 
дискуссии с участием крупнейших 
медиахолдингов, когда количество 
упоминаний слова «диджитал» уже 
перевалило за миллион, из зала был 
задан вопрос: «Это все, конечно, хо-
рошо, но что с контентом?» Действи-
тельно, пока риторика медиаменед-
жеров об уходе в интернет противо-
речит тому, что производят крупней-
шие каналы, где годами идут одни и 
те же передачи и форматы, а прайм-
тайм занимают обсуждения собы-
тий на Украине.

В теории главным средством 
борьбы телевизора за интернет-ау-
диторию должен стать именно но-
вый контент, который заставит ее от-
влечься от популярных блогеров и 
зарубежных сериалов. Но создать 
его — космически сложная задача, и 
мало кто понимает, что для этого 
нужно. Интернет-аудитория привы-
кла к отсутствию рамок, в том числе 
политических: даже намек на цензу-
ру в онлайн-кинотеатрах — как, на-
пример, удаление с Premier эпизода 
сериала «Эпидемия» — привлекает 
внимание и не считается чем-то обы-
денным. Также ясно, что в интернете 
успех не определяют ни лоббист-
ские ресурсы, ни большие бюджеты, 
ни опыт. Например, в 2019 году в 
рейтинг YouTube-блогеров с самы-
ми большими заработками Forbes 
попала пятилетняя Анастасия Рад-
зинская с простыми роликами о 
том, как она проводит время, а 
TikTok, в производство роликов для 
которого, как правило, не вкладыва-
ется почти ничего, в России уже смо-
трят 8 млн человек в месяц.

Валерия Лебедева

Ускользающая аудитория
Как телевидение усиливает хватку в интернете

Накануне Нового года обычно 
подводят итоги, но на россий-
ском рынке телекоммуникаций 
главный итог запущенных в ми-
нувшем году событий еще впере-
ди. В перспективе ближайших 
лет ландшафт всего рынка мо-
жет изменить приобретение 
« Ростелекомом» Tele2. Уже сейчас 
выглядит логичным объедине-
ние оператора с кем-то из остав-
шейся тройки. Рассуждения на 
эту тему, конечно, пока чисто ги-
потетические, но вот очередной 
виток роста стоимости связи мо-
жет оказаться вполне реальным.

Для индустрии телекоммуника-
ций 2019 год ознаменовался оконча-
тельным согласованием схемы од-
ной из крупнейших сделок в исто-
рии рынка — консолидации госу-
дарственным «Ростелекомом» сото-
вого оператора Tele2.

Особенно примечательно, что это 
происходит на фоне продолжаю-
щейся стагнации отрасли, ужесточе-
ния регулирования и снижения до-
ходов от традиционных услуг связи 
из-за бесконечных ценовых воин в 
регионах. Попытки операторов ди-
версифицировать бизнес и занять 
новые ниши пока не приносят за-
метных коммерческих результатов. 
В итоге чуть ли не единственным 
значимым драйвером роста выгля-
дит возможная консолидация.

Даже не возможная, а, скорее, веро-
ятная. Президент МТС Алексей Корня 
уже вполне официально говорил, что 
консолидация рынка «может повы-
сить как инвестиционный, так и тех-
нологический потенциал отрасли». 
Сегодня любой оператор признает, 
что четыре оператора — «это перебор, 
который разрушает рынок», поддер-
жал коллегу на предновогодней 
встрече с журналистами гендиректор 
«Вымпелкома» Василь Лацанич. По 
его мнению, правда, пока ни один из 
операторов не готов отказаться от сво-
ей независимости. Или все-таки готов 
— ради большего куска пирога?

За подкрепляющими примерами 
далеко ходить не надо: так, объедине-
ние сервисов онлайн-заказа такси 
«Яндекс» и Uber в 2018 году ознамено-
вало фактическое окончание ценовой 
войны на рынке агрегаторов такси в 
России и соседних странах и позволи-
ло совместной компании занять око-

ло половины рынка. Да, онлайн-заказ 
такси более молодая и динамичная 
индустрия в отличие от телекома, где 
для объединения нужны более веские 
причины. Но и они назрели.

Помимо возможности сократить 
капитальные и операционные затра-
ты дальнейшее объединение Tele2 с 

еще одним из игроков классической 
«большой тройки» позволило бы за-
нять лидирующие позиции в разви-
тии связи нового поколения 5G. Оче-
видно, что в условиях ограниченного 
частотного ресурса игрок, объеди-
нивший крупнейшую в стране воло-
конно-оптическую сеть с двумя сото-
выми сетями, автоматически может 
расцениваться как инфраструктур-
ный оператор, о создании которого 
«Ростелеком» грезил несколько лет. 

Заявленное в декабре соглашение о 
намерении создать совместное пред-
приятие, куда в равных долях войдут 
«Ростелеком», «МегаФон», «Вымпел-
ком» и МТС, «для расчистки и получе-
ния дефицитных частот» для 5G не 
исключает возможности дальнейше-
го объединения. И в его случае остав-
шиеся два игрока попадут в зависи-
мость от нового, поскольку будут про-
игрывать ему как по инфраструктуре, 
так и по охвату абонентов, несмотря 
на равный доступ к частотам.

Наиболее вероятными кандида-
тами для консолидации с Tele2, ис-
ходя из экономических факторов, се-
годня можно считать «Вымпелком» и 
«МегаФон», наименее вероятным — 
МТС, который единственный из 
«большой тройки» продолжает де-
монстрировать рост выручки от мо-
бильного сегмента (в третьем кварта-
ле она увеличилась на 3%, до 83,1 мл-
рд руб.). Синергия в рамках инфра-
структурного оператора может по-
тенциально перерасти в консолида-
цию ради сокращения издержек на 
содержание инфраструктуры, увели-
чения рыночной доли и технологи-
ческого лидерства. А простым або-
нентам в таком сценарии придется 
готовиться к повышению цен, кото-
рое сейчас сдерживается из-за дем-
пинга Tele2 в ряде регионов.

Права на шведский бренд Tele2 у 
«Ростелекома» закончатся через не-
сколько лет. Можно предположить, 
что компания не будет продлевать 
их, что и ознаменует исчезновение 
четвертого игрока, который еще не-
сколько лет назад был так нужен рос-
сийскому рынку. Возможно, после 
этого оставшиеся участники рынка 
смогут наконец перестать огляды-
ваться друг на друга и начать по-на-
стоящему на нас зарабатывать.

Юлия Тишина

Четвертый лишний
Как телеком-рынок оказался на пороге консолидации
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Продвигаемая в том числе анти-
монопольщиками под соусом под-
держки отечественного продукта 
идея долгое время глохла в кабине-
тах, но уже этой осенью законопро-
ект вдруг буквально прыгнул через 
все чтения прямиком на стол пре-
зиденту.

Обязательство устанавливать 
отечественное ПО будет на руку 
истории с отечественным цифро-
вым сертификатом безопасности, 
которая впервые вышла в публич-
ное поле три года назад. Сами сер-
тификаты для сайтов может выпу-
скать государственный центр (схо-
жий тендер подведомственного 
Минкомсвязи НИИ «Восход» уже 
опубликован в декабре), а чтобы 
они работали, необходимо доба-
вить на каждое устройство россий-
ский корневой сертификат. Задачу 
можно оправдать необходимостью 
предустановки на смартфон услов-
ного приложения «Госуслуг», рассу-
ждает собеседник в одной из ком-
паний в сфере информационной 
безопасности.

Все это позволит перенести 
контроль посещения или блокиров-
ки сайтов пользователем в пло-
скость конечного устройства. А что-
бы поставить каждое устройство на 
карандаш, можно задействовать 
инициативу их регистрации по уни-

кальному номеру IMEI — тестирова-
ние схемы, как говорят, уже ведется.

За примерами далеко ходить не 
надо: летом казахстанские власти 

через мобильных операторов пыта-
лись обязать граждан установить 
национальные сертификаты без-
опасности. Правда, это привело к 
проблемам с доступом в сеть, но 
позднее их объяснили «тестирова-
нием». А Турция уже несколько лет 

применяет практику регистрации 
ввезенных из-за рубежа смартфо-
нов по IMEI, что обходится пример-
но в 16 тыс. руб. в нашей валюте за 
устройство,— эффективный способ 
ограничить приобретение гаджетов 
за пределами страны.

Время доработать схему на уров-
не регулирования еще будет в сле-
дующем году, ведь в прочно вошед-
шей в обиход практике рамочных 
законопроектов вся конкретика и 
технические детали отдаются на от-
куп постановлениям правительства 
и приказам министерств. Отрасли 
остается только, затаив дыхание, 
ждать этих подзаконных актов и го-
товиться к худшему. В конце концов 
«скелет» может обрасти совершенно 
любым «мясом» и дать властям мак-
симально широкие полномочия, 
как бы громко и часто ни звучала 
мантра о «диалоге между государст-
вом и отраслью».

Впрочем, в конечном итоге во-
прос с той же предустановкой прило-
жений придется решать не только с 
российскими компаниями, но и с та-
кими акулами, как Google, Apple и 
Samsung, и что-то подсказывает, что 
разговор будет очень напряженным. 
Даже если вестись он будет уже не в 
русле того, нужно или не нужно но-
вое регулирование, а в контексте то-
го, как минимизировать ущерб от 
нововведений.

Дмитрий Шестоперов

Рунет берут на карандаш

За дискуссиями вокруг 
отдельных инициатив 

может ускользать общая 
картина: как эти наспех 

принятые — и пока не 
принятые — проекты 

сливаются в нечто более 
глобальное, но при этом 

направленное на до 
интимного личное
— Дмитрий Шестоперов,

корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций
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Уходящий год ярко продемонстриро-
вал, что космическая гонка переста-
ет быть уделом ученых и военных, а все 
больше становится областью конкурен-
ции мейнстримного бизнеса. Учитывая 
только заявленные планы новых косми-
ческих игроков, в ближайшее десятиле-
тие на орбите появится в пять с лишним 
раз больше спутников, чем за послед-
ние 62 года. SpaceX, OneWeb, канадская 
Telesat и проект Amazon Kuiper собира-
ются запустить более 46 тыс. спутников, 
тогда как, по данным управления по во-
просам космического пространства 
ООН, до сих пор их насчитывалось все-
го 9 тыс. Как и в любом глобальном биз-
несе, это американский бизнес, что бы 
об этом ни думали в России.

По прогнозу Morgan Stanley, объем вы-
ручки космической отрасли вырастет с 
$334 млрд в 2015 году до $600 млрд в 2030-е 
годы, а к следующему десятилетию перева-
лит за $1 трлн. Причина проста: бурное раз-
витие технологий ракето- и спутникострое-
ния привело к кардинальному сокращению 
издержек, и в отрасль, некогда создавшую-
ся преимущественно с военными целями, 
устремился частный бизнес — как это прои-
зошло в 90-е годы с интернетом. SpaceX заяв-
ляет, что может производить в день два спут-
ника. OneWeb уверяет, что каждый спутник 
обходится ей в жалкий $1 млн. Илон Маск 
с присущим ему размахом обещает, что 
Starlink будет ежегодно приносить $30 мл-
рд в год — почти в десять раз больше, чем са-
ма материнская компания. В космическую 
гонку включаются и инвесторы — бизнес-
ангелы, венчурные и частные фонды. Часть 
из них действительно охвачена романтиче-
ской страстью к новым пространствам, часть 
просто боится опоздать, отмечают в Morgan 
Stanley. По подсчетам аналитической ком-
пании Bryce Space and Technology, с 2000 го-
да более 180 космических стартапов привле-
кли свыше $18,4 млрд инвестиций, причем 
основной рост наблюдался с 2015 года.

Впрочем, государства, хотя и стремитель-
но теряют монополию на космос, уходить от-
туда тоже явно не собираются — возрожде-
ние былого могущества не только на Земле, 
но и за ее пределами прекрасно рифмуется со 
всей политикой президента Дональда Трам-
па. Помимо разговоров о создании шестого 
рода войск — космических — NASA год на-

зад заявило о намерении перезапустить про-
грамму собственных пилотируемых полетов 
к МКС, свернутую в 2011 году,— правда, на ра-
кетах коммерческого производства, так что 
космическое ГЧП тоже не за горами. Одновре-
менно на пятки старым гигантам — США, Ки-

таю и России — начинают наступать и моло-
дые космические державы: за последнее де-
сятилетие в мире появилось не менее 13 но-
вых национальных космических агентств, 
большая часть — в последние пять лет. Спи-
сок может выглядеть довольно странно — 
Люксембург, Парагвай, Филиппины, Порту-
галия, но космос больше не дорогая игруш-
ка для раздутого эго сверхдержав. Это бизнес.

Наиболее зрелой и очевидной нишей уже 
стал — и останется в среднесрочной пер-

спективе — спутниковый интернет. Мегасо-
звездия низкоорбитальных спутников обес-
печат сплошное покрытие не только для уда-
ленных районов, до которых так и не добра-
лось оптоволокно и сети 3G, но и для скуча-
ющих (и готовых щедро платить за возмож-
ность полистать ленту в соцсетях) пассажи-
ров самолетов и морских судов — именно 
с них предлагают начинать в OneWeb. При 
этом новый космический телеком пока вро-
де бы не пытается объявлять войну Земле: 

тот же Маск призывает телеком-гигантов ра-
ботать вместе. Дальнейшее же развитие кос-
мической индустрии до сих пор отдает науч-
ной фантастикой. Добыча полезных иско-
паемых на астероидах? Вывод вредных про-
изводств и космические мусорные полиго-
ны? Бурное развитие космического туриз-
ма? Последнее, впрочем, уже почти реаль-
ность. Если первый турист — Деннис Тито 
— в 2001 году заплатил за полет $20 млн, то 
сейчас Virgin Galactic Ричарда Бренсона уже 
предлагает предоплатить 90-минутный суб-
орбитальный полет за $250 тыс.

Россия же в этой едва начавшейся гонке, 
видимо, уже успела с треском проиграть и 
остается в позиции наблюдателя и потреби-
теля будущих космических благ. Что проис-
ходит с российскими спутниками, не зная 
деталей подковерной борьбы в Роскосмосе, 
сказать решительно невозможно. Попытка 
космического ведомства создать совместное 
предприятие с OneWeb (60% у российского 
«Гонца», 40% — у британской компании) вза-
мен на запуск спутников российскими «Сою-
зами» успехом не увенчалась. В 2019 году го-
сударственная комиссия по радиочастотам 
вновь отказалась выделить частоты OneWeb 
— против активно выступали Роскомнадзор 
и ФСБ, ссылаясь на угрозу национальной 
безопасности, в итоге британцы свою долю 
уступили. Взамен вроде как предполагалось 
развернуть собственную глобальную мно-
гофункциональную инфокоммуникацион-
ную спутниковую систему «Эфир», ее даже 
включили в нацпрограмму «Цифровая эко-
номика». Однако в сентябре сам Роскосмос 
предложил ее оттуда исключить, ссылаясь 
на то, что проект не нашел инвесторов. Те-
перь те же задачи предполагается решить в 
рамках комплексной спутниковой програм-
мы «Сфера» — до 2030 года она должна объ-
единить 600 спутников различного назначе-
ния. А тем временем другая рука Роскосмо-
са готовится в январе запустить с Байконура 
34 спутника OneWeb из тех первых 650, что 
начнут предоставлять коммерческие услуги 
уже в 2021 году. Как тебе такое, Илон Маск?

Интересно, когда в колонках светской 
хроники появится отчет о первой космиче-
ской свадьбе. И, хотя нельзя недооценивать 
саудовских принцев, японских банкиров и 
французских топ-менеджеров, мы все же ве-
рим, что это будут русские из Майями.

Надежда Краснушкина

Вернемся к нашим квазарам
Как космос в 2019 году стал обыкновенным предпринимательством

2019-й стал очередным годом, 
когда самые негативные прогно-
зы не оправдались, более того, 
ожидания неминуемой коррек-
ции на рынках, кажется, теперь 
вынесены и за рамки 2020-го. 
Торговая война, ставшая основ-
ным фактором неопределен-
ности не только для китайской 
и американской экономик, по-
ставлена на паузу перед следу-
ющим, более сложным раундом, 
драма вокруг «Брексита» также 
близка к разрешению, а моне-
тарная политика, в которой после 
десятилетия низких ставок уже 
не видели решения, пока работа-
ет. Однако и оптимистичным сце-
нарием теперь скорее считает-
ся низкий, неравномерный рост 
с сохранением хронически не до-
стигающей таргетов инфляции. 

В том, что торговый спор рано 
или поздно должен был завершить-
ся хотя бы каким-то перемирием, 

мало кто сомневался, однако введе-
ние новых пошлин на импорт обе-
их стран раз за разом срабатывало 
как существенный фактор неопре-
деленности для глобальной эконо-
мики в целом, а не отдельных стран 
— на Китай завязаны многие торго-
вые цепочки и эффект от ограниче-
ний заметил, в частности, немец-
кий экспорт. При этом пошлины 
действительно оказались вполне 
эффективным инструментом вли-
яния на торговлю — даже ослабле-
ние юаня не помогло купировать 
негативные последствия для ки-
тайских поставщиков (всего за вре-
мя торговой войны средний тариф 
США для китайской продукции вы-
рос с 3,1% до 21%, Китая для амери-
канской — с 8% до 21,1%).

Но на введение последнего, са-
мого чувствительного и для сторо-
ны потребителей, раунда тарифов 
в Вашингтоне так и не решились — 
именно плановая дата вступления в 

силу пошлин на электронику и про-
чие товары, где доля Китая как зару-
бежного поставщика приближается 
к 80–90%, и стала дедлайном для за-
ключения договоренностей. Теперь 
их предстоит оформить докумен-
тально, и хотя сложности могут воз-
никнуть в любой момент, учитывая 

характер этих договоренностей (они 
не касаются ключевых нерыночных 
принципов поддержки китайских 
компаний), соглашение первой фа-
зы, вероятно, все же будет подписа-
но. Что отнюдь не означает заверше-
ния торговой войны по существу — 
в условиях более острой конкурен-
ции на ключевых технологических 

рынках, а также политической попу-
лярности в США подобных ограни-
чений в Вашингтоне могут прибег-
нуть к ним вновь (хотя и предполага-
ется, что в условиях предвыборной 
кампании Дональду Трампу проще 
ограничиться победой в виде перво-
го соглашения).

В Европе же весь год заметно сни-
жалась деловая активность (опять же 
в основном из-за стагнации немец-
кой промышленности, хотя поли-
тическая нестабильность и высокая 
долговая нагрузка в Италии также не 
добавили роста), однако под конец 
года наконец-то появилась ясность 
в том, каков будет сценарий «Брек-

сита» — выхода Великобритании из 
ЕС. С учетом победы консерваторов 
на парламентских выборах в стране 
вероятность мягкого «Брексита» зна-
чительно выросла, хотя сторонам 
еще предстоит согласовать условия 
взаимной торговли после «развода». 

В развивающихся странах карти-
на была и останется неоднородной 
— от Китая эксперты ждут планово-
го замедления с дальнейшим смяг-
чением условий кредитования и на-
ращивания госинвестиций. В Рос-
сии замедление инфляции также по-
зволило ЦБ неоднократно снизить 
ставки. А вот аргентинским властям 
предстоит согласовывать очередную 
реструктуризацию раздутого и доро-
гого в обслуживании долга страны. 

В целом стоит отметить, что в 
прошлом году основной мерой отве-
та на любые признаки кризиса вновь 
оказалось монетарное смягчение — 
ФРС во втором полугодии резко сме-
нила курс на понижение ставок (с 

июля этого года ставка суммарно бы-
ла снижена на 0,75 процентного пун-
кта), быстро поборов инверсию ста-
вок (ситуация, когда краткосрочные 
ставки превышают долгосрочные, 
что может свидетельствовать об ожи-
даниях падения роста). Столь же мяг-
ким остался и ЕЦБ, где из зоны от-
рицательных ставок выход пока да-
же не виден. Эти меры оказались до-
статочно эффективны — настроения 
на рынках улучшились, а сочетание 
низкой инфляции и низкой безрабо-
тицы окончательно перестало вызы-
вать удивление (в теории более вы-
сокая занятость требует более высо-
кого роста экономики, который со-
провождается увеличением инфля-
ции). При условии отсутствия новых 
осязаемых рисков в 2020 году у ана-
литиков, вероятно, будет достаточно 
времени заняться оценкой накопив-
шихся дисбалансов — как глобаль-
ных, так и страновых.

Татьяна Едовина

Разбежались, но не прыгнули
Мировая экономика отдалилась от кризиса, но не получила ускорения

Одним из самых интересных сюжетов 
в мировой экономике в 2019 году стала 
реакция на одно и то же событие в двух 
крупнейших экономиках мира. В торго-
вой войне США и Китая, идущей второй 
год, обе стороны всевозможными спо-
собами возвращают потоки инвестиций 
на внутренний рынок, корректируя свои 
долгосрочные модели развития. Миро-
вые симпатии, скорее, на стороне Китая 
— экономисты уже второй год ожидают 
рецессии в США. Выигрывает же от все-
го происходящего пока только Амери-
ка, добрую половину населения которой 
успехи президента Дональда Трампа 
в обеспечении процветания США приво-
дят в ярость, а вот проблемы Китая ки-
тайцев, скорее, воодушевляют.

Торговая война США и КНР (см. текст на 
этой же полосе) — по существу, все, что про-
исходило в мировой экономике не только 
в 2019-м, но и в 2018 году. Во всяком случае, 
калибр этого события делает все остальные 
происшествия на мировом уровне прене-
брежимо малыми. Впрочем, именно в 2019 
году не менее интересно, чем наблюдать за 
фронтами, было вспоминать, что для эко-
номики номер один и экономики номер 
два в мире происходящее не столько проти-
востояние двух сильно интегрированных 
друг в друга экономических систем, сколь-
ко важные события в реализации двух на-
циональных стратегий развития, причем 

довольно близких (насколько могут быть 
близки программы Республиканской пар-
тии США и Коммунистической партии 
Китая). США под руководством Дональда 
Трампа под лозунгом «Вернем Америке ве-
личие!» с 2017 года реализует программу, 
которую коротко можно охарактеризовать 
как программу улучшения делового клима-
та для возврата в США операционного биз-
неса и инвестиций международных компа-
ний американского происхождения. В КНР 
премьер Си Цзиньпин с 2012 года в рамках 
общей программы «Китайская мечта», име-
ющей экономическое измерение, провоз-
гласил фактический курс на сдвиг баланса 
между инвестициями в экспортные секто-
ра и потреблением на внутреннем рынке 
в сторону последнего. Это, очевидно, пред-
полагает, что китайские компании также 
должны ориентировать инвестиции на 
внутренний рынок КНР, как и американ-
ские — на американский. Весь 2019 год 
большие торговые переговоры и серия вза-
имных торговых санкций США и КНР влия-
ли на программы развития друг друга, но с 
принципиально разным результатом.

В США этот эффект вкупе с налоговой 
реформой Трампа, буквально развернув-
шей инвестиции американских компаний 
на родину, новым соглашением о торговле 
(сменившим договор НАФТА), снятием ог-
раничивающих инвестиции положений 
Закона Додда—Фрэнка, масштабной дере-

гуляцией ряда отраслей и малого бизнеса 
был поразительно сильным. Весь 2018-й и 
весь 2019 год большая часть экономистов 
ожидала наступления в США рецессии — 
сначала с 2019 года, потом с 2020 года, сей-
час большая часть экспертов считает, что ре-
цессия в США может произойти в 2021 году, 
меньшая — в 2022 году или позже. Гипоте-
тическая рецессия, которой вполне эффек-
тивно и крайне эгоистично по отношению 
к мировой экономике противостоит новый 
глава ФРС Джером Пауэлл (три снижения 
ставки ФРС в 2019 году вместо ожидавших-
ся двух раундов повышения), должна завер-
шить беспрецедентно длинный цикл роста 
ВВП США, роста реальных доходов граждан, 
роста фондового рынка, снижения безрабо-
тицы (между прочим, до уровня ниже рос-
сийского), роста строительства, роста пра-
ктически всего, чему можно только пора-
доваться, будучи жителем США, если речь 
идет об экономике.

Было бы неправдой говорить о том, что 
в случае с Китаем происходящее — сплош-
ная серия неприятностей. Это, безусловно, 
не так, но торговая война с США существен-
но подорвала энтузиазм китайских властей 
в экономической части. Ее практические по-
следствия — уже полный отказ от среднес-
рочного ориентира роста ВВП в 7% (а теперь 
уже и 6% в год), на 2022 год ожидается сниже-
ние темпов роста до 5,5%, и не так уже и важ-
но, в состоянии торговой войны с США или 

без. Если еще в 2018 году мир был уверен в 
том, что Китай продолжает успешно теснить 
США в мировой экономике и не за горами 
«китайский век», то в 2019 году он предпо-
читает осторожно интересоваться давно су-
ществующими экономическими проблема-
ми Китая, которые и предлагалось решать 
в том числе в рамках программы «Китай-
ская мечта»,— от «плохих долгов» китайской 
банковской системы до экологических про-
блем. Разговоры же о том, чем на деле Китай 
в XXI веке будет удивлять мир, сводятся по-
ка к концентрации сил на разработках в сфе-
ре искусственного интеллекта и к обсужде-
нию того, сможет ли Huawei удержать пози-
ции на мировом рынке при внедрении се-
тей 5G. Китайская программа внешних ин-
вестиций «Пояс и путь» реализуется, но при-
влекает меньше внимания, чем раньше, что 
же касается экономических успехов на вну-
треннем рынке, достигнув уровня потребле-
ния, сравнимого с российским, Китай пока 
не показывает большой возможности силь-
но этот уровень превзойти. Это очень много, 
но это заведомо не США.

За исключением политического бунта в 
Гонконге (пока успешного скорее для бун-
товщиков, чем для континентального Ки-
тая), некоторого отдаления от КНР Тайваня 
и не стихающей остроты уйгурской пробле-
мы, внутри Китая эти проблемы, скорее, вос-
принимаются в ключе патриотического еди-
нения: «Мы крепчаем, враги бессильны». Ки-

таю, скорее, сочувствует Европа, хотя у нее 
есть свои претензии и к политическому ре-
жиму КНР, и к его экономическому курсу. В 
свою очередь, в глазах американских СМИ 
и большой части образованного общества 
в США в мире нет и не было такой несчаст-
ной страны, как США, в 2019 году. Катастро-
фа в США (с этой точки зрения) неминуема, 
да она уже произошла — вы посмотрите, что 
вообще происходит!

Остается лишь добавить, что шансы До-
нальда Трампа на успешные перевыборы в 
конце 2020 года оцениваются как высокие. 
Высока и вероятность появления новых про-
блем у китайских политических властей в 
том же 2020 году. Мир пока не изменил сво-
их фундаментальных свойств, хотя иногда и 
может казаться, что на месте Вашингтона те-
перь Пекин и наоборот, но это виртуальная 
реальность. Говорят, что это неважно или 
вскоре будет неважно. Не совсем так: с точки 
зрения премьер-министра Великобритании 
Бориса Джонсона, в 2019 году уже выбираю-
щего, какой курс нужен стране после «Брек-
сита», назначенного на 1 января 2020 года, 
разница все же существенна, а еще важнее 
направление движения. ЕС, на его взгляд, 
скорее, движется в сторону Китая, а не США, 
и очень многим в мире с этим направлени-
ем, как выясняется, все же не по пути.

И вряд ли даже неудача Дональда Трампа 
на выборах что-то принципиально изменит.

Дмитрий Бутрин

Две мечты о величии
Экономика и общество в Китае и США реагируют на конфликт двух стран по-разному

На пыльных тропинках далеких  
планет в 2020 году уже ожидают  
вовлечения в рыночный оборот   
ФОТО HANDOUT / BILL INGALLS / NASA / 

REUTERS

Торговое перемирие США и КНР,  
вероятно, все же будет подписано,  
что отнюдь не означает завершения 
торговой войны по существу
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Финал  кинематографического 
года совпал с концом десяти
летия, что позволяет расши
рить масштаб подведения 
итогов. Знаковым событи
ем — и года, и десятилетия — 
стал проект Ильи Хржановского 
«Дау». Он только отчасти отно
сится к  кинематографу, в та
кой же  мере принадлежа сфере 
 contemporary art, глубоко втор
гаясь в смежные области медиа
технологий, футурологии и соци
альной психологии. Судьба этого 
проекта на рубеже десятилетия 
парадоксальна — он  разозлил 
и консерваторов, и леваков, 
 считает Андрей Плахов.

 Работа над «Дау» началась еще 
в конце предыдущего десятилетия: 
основные съемки прошли тогда 
в Харькове, и с тех пор вокруг этой 
мегаломанской затеи не утихают 
споры, прежде всего этического ха-
рактера. Критики уверяли, что ис-
полнителями-статистами, актерами 
и зрителями бесстыдно манипули-
ровали, а ретро-реконструкция тота-
литарного общества, маниакально 
воспроизводя его структуры, не спо-
собствовала изживанию травм, 
а только растравляла их.

В конце концов из 700 часов от-
снятого материала было смонтиро-
вано 13 фильмов; они стали ядром 
интерактивного шоу, которое прош-
ло в начале 2019 года в парижских 
Театре Шатле и Театре де ла Виль. 

Показы фильмов происходили 
в установленном организатора-
ми, но скрытом от публики поряд-
ке, сопровождались всевозможны-
ми перформансами, инсталляция-
ми, сеансами психоанализа и шама-
низма. Аналогичные парады, даже 
с большим размахом, были обеща-
ны в Берлине и Лондоне, но до это-

го дело не дошло. Власти этих сто-
лиц смутила гигантомания проекта, 
а возможно, и его российское про-
исхождение. Нетрудно понять нем-
цев, которых не привела в восторг 
идея хотя бы временного и симво-
лического восстановления Берлин-
ской стены российскими радикала-
ми от искусства. Противоречивой, 
во многом скептической была и ре-
акция мировой прессы на париж-
скую премьеру. Ею пока все и огра-
ничилось: ни один из фильмов про-
екта не появился ни на кинофести-
валях, ни в мировом прокате.

По части радикализма «Дау», в ра-
боте над которым приняли участие 
такие звезды мировой арт-сцены, 
как Теодор Курентзис, Анатолий Ва-
сильев, Марина Абрамович, Ромео 
Кастеллуччи, должен был дать фо-
ру всем желающим с ним посорев-
новаться. И дело, конечно, не в тех 
элементах скандальности, которые 
содержали в себе давшие импульс 
проекту мемуары Коры Ландау, же-
ны знаменитого академика-физика 
и нобелевского лауреата, а в том, что 
добавил в их экранизацию режиссер 
Илья Хржановский. Одним из наро-

чито шокирующих стал фильм «Са-
ша, Валера», посвященный неустав-
ным отношениям двух дворников, 
один из которых, постарше,— ком-
мунист с духовными запросами, 
другой, помоложе,— одноклеточ-
ный плебей. Этот фильм изобилует 
обсценной лексикой и сценами неи-
митированного секса, что предсказу-
емо обеспечило ему место в ряду че-
тырех частей киносериала, которым 
российский Минкульт отказался вы-
дать прокатные удостоверения, изо-
бличив в «пропаганде порногра-
фии». Робкие попытки наших куль-
туртрегеров представить «Дау» рос-
сийским зрителям разбились о жест-
кое противодействие все больше на-
качивающей мускулы цензуры.

Сегодняшним культурным иде-
ологам никак не могла прийтись 
по нраву сверхидея проекта. Ведь его 
хребет — это художественное описа-
ние судьбы символического Институ-
та физики на протяжении 30 лет, с не-
которыми проекциями в будущее. 
В финале неофашисты расправляют-
ся с остатками института, погрязше-
го в декадентстве и разврате; все это 
является итогом чудовищной атмос-
феры паранойи и неврозов, регуляр-
ных кадровых чисток, антисемит-
ских кампаний, террора спецслужб.

Однако негативная реакция 
поджидала «Дау» не только сверху 
и справа, но и снизу и слева. Наби-
рающая сегодня обороты в Европе, 
да и в России идея «экологического 
искусства», очищенного от авторско-
го произвола, обрушилась на проект 
Хржановского как на «осколок па-

триархата», не отвечающий требо-
ваниям «новой морали». Эти требо-
вания, выросшие из последних му-
таций политкорректности, феми-
низма и экологических движений, 
подвергают сомнению все «искусст-
во прошлого» — включая даже такие 
его культовые образцы, как кинема-
тограф Андрея Тарковского. Имен-
но такая нота прозвучала на про-
шедшей в этом году в Берлине ме-
ждународной конференции, посвя-
щенной 40-летию фильма «Сталкер», 
в докладе под названием «Кино в за-
грязненных местах». Согласно это-
му взгляду, время художественных 
культов, мессианства и связанных 
с ним манипуляций «простыми 
смертными» прошло. Проект Хржа-
новского, начатый еще почти на пи-
ке постмодернистской эпохи, сегод-
ня стал восприниматься многими 
как продукт токсичного модерниз-
ма, анахроничный для конца второ-
го десятилетия XXI века.

Перед нами удивительный па-
радокс современности. Она отвер-
гает радикальные жесты и искусст-
во, которое требует жертв, объявляя 
его консервативным. Жертвы, под-
линные или мнимые, предлагают 
теперь свою формулу творчества — 
асексуального, стерильного, в бе-
лых перчатках, прошедшего мораль-
ную цензуру. В этом сегодня и состо-
ит, по их убеждению, радикализм, 
но при ближайшем рассмотрении 
он представляет собой перевертыш 
старого доброго консерватизма — 
особенно в его партийно-советском 
варианте.

КИНО

Искусства требуют жертвы
«Дау» Ильи Хржановского под двойным ударом
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Для киноиндустрии 2019 год 
стал временем, когда трен
ды предыдущих двухтрех лет 
окончательно оформились, 
и стало понятно, что кино теперь 
живет по новым законам. Один 
из них — окончательно размыв
шаяся граница между телеви
зионной продукцией и «настоя
щим» кино. О том, как искусство 
ушло с большого экрана на ма
лый и вернулось обратно, рас
сказывает Юлия Шагельман.

 Пожалуй, одним из са-
мых ожидаемых событий 2019 го-
да в сфере кино и телевидения, 
да и массовой культуры в целом, стал 
финал «Игры престолов». В смысле 
формального успеха главный хит 
телеканала НВО ожиданий не обма-
нул: среднее число зрителей каж-
дого эпизода составило 44,2 млн че-
ловек, более чем на 10 млн больше, 
чем в предыдущем сезоне (и это, ко-
нечно, не считая пиратских скачи-
ваний). Финальный эпизод, вышед-
ший в эфир 19 мая, только непосред-
ственно во время трансляции со-
брал у экранов 13,6 млн зрителей. 
Кроме того, «Игра престолов» была 
выдвинута на премию Emmy в 32 
номинациях, победила в 12 из них, 
включая «Лучший драматический 
сериал». Неудивительно, что НВО 
пока не готово расстаться с миром, 
придуманным писателем Джорджем 
Р. Р. Мартином: в октябре этого года 
канал заказал производство нового 
десятисерийного шоу «Дом драко-
на», основанного на его книге «Пла-
мя и кровь», рассказывающей исто-
рию династии Таргариенов.

На освободившееся после «Пре-
столов» свято место есть и другие 
претенденты — пример НВО пока-
зал конкурентам, что фэнтези может 
быть прибыльным и популярным 
жанром. Так, стриминговый сервис 
Amazon в 2017 году приобрел пра-
ва на экранизацию романа Джона 
Р. Р. Толкина «Властелин колец», за-
платив за них, по разным данным, 
$200–250 млн. Общая же стоимость 
проекта может превысить $1 млрд, 
что сделает его самым дорогим сери-
алом в истории. На Netflix же 20 дека-
бря стартовал собственный потенци-
альный фэнтезийный хит «Ведьмак» 
по одноименной серии романов Анд-
жея Сапковского. Несмотря на то что 
уже на стадии кастинга сериал успел 
вызвать недовольство фанатов книг 
и одноименной компьютерной иг-
ры, проект был продлен на второй 
сезон еще до выхода в эфир. За два го-
да, вполне возможно, зрители все-та-
ки успеют его полюбить.

Уже хотя бы по этим примерам 
видно, что стриминговые сервисы 
на сегодняшний день стали не про-
сто удобным способом доставки ка-
чественного развлекательного кон-

тента зрителям, но и в первую оче-
редь его производителями. Так, вто-
рым самым обсуждаемым сериалом 
года после «Игры престолов» стал 
третий сезон выходящих на Netflix 
«Очень странных дел», не уступаю-
щий ей и в зрительских рейтингах: 

по данным платформы, первый эпи-
зод, вышедший 4 июля, посмотрело 
более 19 млн зрителей. О качестве 
проектов, выходящих на стримин-
говых сервисах, и об их растущем 
влиянии в индустрии можно судить 
по той же премии Emmy: если лиде-
ром по общему числу наград в этом 
году все еще оставался НВО (его про-
екты получили в общей сложно-
сти  34 награды), то следом за ним 

шли Netflix и Аmazon, собравшие 27 
и 15 призов соответственно.

Конкуренция продолжает расти. 
В ноябре свои сервисы запустили 
компании Disney и Apple, причем 
на каждом из них есть уже как мини-
мум одно хитовое шоу: на Disney+ — 
«Мандалорец», действие которо-
го происходит во вселенной «Звезд-
ных войн», а один из героев, ма-
лыш Йода, стал, похоже, самым по-
пулярным телегероем года; на Apple 

TV+ — «Утреннее шоу», посвящен-
ное злободневной теме #MeToo и его 
влиянию на современное общество. 
В мае 2020 года начнет работать HBO 
Max — стриминговый сервис компа-
нии WarnerMedia, которой в числе 
прочего принадлежат киностудия 
Warner Bros., канал HBO и CNN.

В начале 2000-х кабельные кана-
лы, на которых в отличие от эфирных 
отсутствовали цензурные рамки, про-

извели настоящую революцию на те-
левидении, положив начало его но-
вому «золотому веку». Стриминговые 
платформы, не ограниченные ни го-
сударственными сводами правил, 
ни требованиями рекламодателей 
и стремящиеся удержать платежеспо-
собных взрослых зрителей, идут еще 
дальше, предоставляя продюсерам 
и режиссерам почти неограничен-
ную творческую свободу и бюджеты, 
которые раньше нельзя было и пред-
ставить на ТВ. Это, в свою очередь, 
привлекает как начинающих кине-
матографистов, так и именитых твор-
цов, которым бывает трудно найти 
финансирование для своих проектов 
у крупных студий. В то время как Гол-
ливуд боится рисковать, делая ставку 
на беспроигрышные франшизы, сик-
велы и ремейки, тот же Netflix готов 
вкладываться в авторское кино, и это 
приносит свои плоды, если не в виде 
финансовой прибыли, то престижа.

В прошлом году именно на Net-
flix вышел получивший три «Оска-
ра» фильм Альфонсо Куарона «Рома», 
а в 2019-м стриминговый сервис ока-
зался абсолютным лидером по коли-
честву номинаций на «Золотой гло-
бус», объявленных 9 декабря. Всего 

его проекты были выдвинуты в 34 ка-
тегориях, причем 17 из них для полно-
метражных картин, в числе которых 
оказались «Ирландец» Мартина Скор-
сезе и «Брачная история» Ноа Баумба-
ха, заслужившие высокие оценки кри-
тиков и обещающие стать фаворита-
ми наградного сезона-2019/20. Фильм 
Скорсезе с бюджетом $159 млн и про-
должительностью три с половиной ча-
са оказался неподъемным грузом для 
студии Paramount Pictures, зато стал 
флагманским проектом Netflix.

В связи с этим можно вспомнить 
одну из самых горячих дискуссий 
этого года, начавшуюся с коммента-
рия Скорсезе о том, что фильмы ки-
новселенной Marvel — это «не кино», 
а «парки аттракционов». Разумеется, 
эти слова вызвали острую реакцию 
как у фанатов супергеройской фран-
шизы, так и у ее создателей. Впослед-
ствии Скорсезе развил свою мысль 
в интервью Entertainment Week-
ly: «Традиционные студии ориенти-
рованы на получение наибольшей 
прибыли, и это понятно. Но я думаю, 
что что-то пошло не так. Там остается 
очень мало место для картин друго-
го рода. …Блокбастеры, большие ко-
миксоиды, как бы хорошо они ни бы-

ли сделаны,— это парки развлече-
ний. Это другая форма кино или да-
же вообще другая форма искусства».

Эти речи могут показаться стари-
ковским ворчанием, но на самом де-
ле они вполне точно отражают со-
стояние современной киноинду-
стрии. И, по иронии, во многом на-
поминают ситуацию на стыке 1960–
1970-х годов, когда на смену класси-
ческому Голливуду, застрявшему в ху-
дожественном кризисе, пришел мо-
лодой и наглый Новый Голливуд, од-
ним из самых ярких деятелей кото-
рого был как раз Скорсезе. Сейчас, 
правда, слом эпох не подкрепляется 
денежными потоками: штампован-
ная продукция, которую продолжа-
ют производить крупные студии, ис-
правно приносит деньги, а творче-
ские эксперименты или просто без-
оглядные авторские опыты вроде 
«Ирландца» не окупились бы в прока-
те, даже если бы смогли его получить. 
Но зато пространство для революции 
предоставляют стриминговые плат-
формы, а участие производимых ими 
фильмов в кинофестивалях и получе-
ние ими номинаций доказывают, что 
и в мире «высокого искусства» с этой 
силой начали считаться.

КИНО И СЕРИАЛЫ

Игра платформ
Как стриминговые сервисы меняют киноиндустрию

Рискованные эксперимен
ты ставят не только физи
ки — персонажи «Дау», 
но и сам режиссер — 
над зрителями проекта 
ФОТО PHENOMEN FILMS

На смену старым монстрам 
индустрии грез приходят 
новые — стриминговые 
 онлайнплатформы 
ФОТО HBO

В то время как Голливуд боится 
 рисковать, делая ставку на франшизы, 
 сиквелы и ремейки, тот же Netflix 
 готов вкладываться в авторское кино
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Основная тенденция, в которой ухо-
дящий год ничего по большому счету 
не изменил,— интерес к литературе 
продолжает снижаться. При общей 
утрате ориентиров из всех случив-
шихся за год событий наиболее за-
метным стало вручение Нобелев-
ской премии по литературе, считает 
 Михаил Пророков.

 Главный редактор одного из старей-
ших и известнейших толстых журналов, 
отвечая на анкету сетевого издания, при-
знался, что уже не успевает следить за но-
винками — в его «бюджете времени» но-
вый роман конкурирует не с другим но-
вым романом, а с новым американским 
или английским сериалом. Чего уж тогда 
ожидать от обычных читателей?

Писатели и издатели в условиях сни-
жения интереса к литературе оказывают-
ся в положении менеджеров по холодным 
продажам: им нужно как-то навязать пу-
блике то, о чем она и думать забыла. В чуть 
лучшем положении оказываются те, кто 
пишет и издает книги для детей и подрост-
ков: во-первых, книги детям покупают ро-
дители, во-вторых, дети просто гибче и мо-
гут предпочесть сериалу или компьютер-
ной игре книгу без особого внутреннего 
сопротивления — при условии, что книга 
будет захватывающей.

Отсюда нетрудно сделать вывод: чтобы 
современная книга пробилась к широкой 
публике, по ней нужно или снять сериал, 
или добиться того, чтобы о ней заговори-
ли в соцсетях. Или она должна быть дет-
ско-юношеской и очень хорошей.

Сериалы в 2019 году современных оте-
чественных писателей долгое время вни-
манием не баловали. Зато на телеэкранах 
с успехом прошел «Гоголь», на три четвер-
ти уже известный зрителю по трем кино-
фильмам, увидевшим свет годом или дву-
мя ранее. Вдохновленные удачей, продю-
серы работают над продолжением карти-
ны — правда, возможно, уже только в ки-
ноформате. В любом случае таинственная 
фигура Николая Васильевича (в этом го-

ду отмечалось его 210-летие), поставлен-
ная волей авторов рядом с его персона-
жами, оказалась хорошим способом при-
влечь интерес публики к сказкам, вроде 
бы известным и по школьной программе, 
и по предыдущим экранизациям.

Отечественную детско-юношескую 
прозу ни телевидение, ни гражданское 
общество традиционно не поддержи-
вали — ни экранизациями, ни сканда-
лами. Существовать ей это не помеша-
ло — на завершавшей выставочный год 
декабрьской Non/fiction стенды детских 
издательств были чуть ли не самыми кра-
сочными и многолюдными,— но осно-
вания позавидовать западным колле-
гам, безусловно, дало: вроде бы Джоан 
Роулинг раскрутка уже и не нужна, а как 
полощут ее в Англии и вокруг за фразу 
о том, что пол — это реальность, данная 
нам в ощущениях. Правда, самым высо-

кооплачиваемым писателем 2019 года 
по версии Forbes она стала еще до этого, 
но, думается, скандал должен еще боль-
ше укрепить ее позиции.

Остальным литераторам повезло мень-
ше, чем Гоголю и Роулинг,— им пришлось 
обходиться премиями и признанием тех 
читателей, которые еще что-то читают. Са-
мую престижную в детской литературе 
премию «Книгуру» получил (уже во второй 
раз) фантаст Эдуард Веркин. Героями деся-
тилетия (ежегодный опрос издания Col-
ta.ru на этот раз подводил итоги не года, 
а периода 2008–2019 годов) в литературе 
читатели предсказуемо признали Приле-
пина, Быкова и Виктора Пелевина — у пер-
вых двух, правда, редакция обнаружила 
существенно повлиявшие на результат на-
крутки. Премию «Просветитель» получили 
отечественное исследование, раскрываю-
щее секреты доказательной медицины, 
и книги американских историков Елены 
Осокиной и Юрия Слезкина. «Националь-
ный бестселлер» назвал победителем «Фи-
ниста—Ясного сокола» Андрея Рубанова. 
А финал «Большой книги» не выявил побе-
дителя среди художественных текстов — 

главный приз ушел филологической мо-
нографии «Венедикт Ерофеев: посторон-
ний» Олега Лекманова, Михаила Свердло-
ва и Ильи Симановского.

Выделить главное из происходивше-
го мешает непонимание того, что вообще 
сейчас главное и куда все идет. Хороших 
книг немало, подросткам есть что читать, 
новые книги для взрослых не особенно 
нужны, но непрекращающееся их появле-
ние дает ощущение стабильности и нор-
мальности. А это в наше время ценное 
и не такое уж частое ощущение. Так что 
при общей утрате ориентиров из всех слу-
чившихся событий вручение Нобелевской 
премии по литературе стало одним их са-
мых значимых.

Во-первых, в прошлом году ее не бы-
ло, и были опасения, что больше не бу-
дет. Во-вторых, ее вручили сразу двум лю-
дям (за два года) — и не просто людям, 
а писателям, что в свете последних Нобе-
левок уже выглядит смелым, нестандарт-
ным решением. В-третьих, одним из лау-
реатов стал Петер Хандке, живой австрий-
ский классик и человек, чья писательская 
слава едва не отменилась после шокиру-
ющих поступков, совершенных им пару 
десятилетий назад,— публичных призы-
вов признать, что в боснийской войне ви-
новаты не только сербы, и речи, сказан-
ной на похоронах Слободана Милошеви-
ча. Скандал, вызванный этим решением 
Шведской академии, выглядевшим пона-
чалу весьма взвешенным — ведь вместе 
с Хандке награду получила идеально впи-
сывающаяся в политкорректную повест-
ку Ольга Токарчук,— затмил и позапрош-
логоднее присуждение премии Бобу Ди-
лану, и вскрывшиеся затем подробности 
слива информации букмекерам, слиш-
ком уж зряче принимавшим ставки на по-
бедителей. Это, несомненно, знак уваже-
ния к писателям и свидетельство того, что 
фигура писателя, имеющего свой взгляд, 
свое по-настоящему независимое мне-
ние, пусть непопулярное и идущее враз-
рез с актуальными трендами, по-прежне-
му востребована и интересна. Вопреки ро-
поту прогрессивной общественности, тви-
там политиков и попыткам бойкота.

ЛИТЕРАТУРА

Один в поле не Нобель
Писатели привлекают больше внимания, чем их произведения

Если считать все, случившееся 
с  театром, частью одной «тематиче-
ской» программы, то афиша завер-
шившегося Года театра выглядит 
чрезвычайно разнообразной. И за-
тронула она, так или иначе, всех де-
ятелей российской сцены. Своего 
рода  театр всеобщей вовлеченно-
сти — то есть иммерсивный. Прав-
да, как отмечает Ольга Федянина, 
не всегда радующий вовлеченных.

 C постоянством, достойным луч-
шего применения, наблюдается одна-един-
ственная закономерность. Там, где речь 
идет о развитии современной режиссуры 
и новых форматов и жанров,— мы впереди 
планеты всей, русский театр сегодня в твор-
ческом отношении действительно один 
из самых живых и интересных в мире. Зато 
там, где на нашу «иммерсивную» сцену вы-
ходят чиновники и политики, там, где речь 
идет о качестве администрирования,— жди 
провалов или, в самом безобидном вариан-
те, сбоев коммуникации.

Бесспорно и всеобъемлюще удалась га-
строльно-фестивальная часть афиши года. 
И огромная махина Театральной олимпи-
ады в Петербурге, и юбилейная «Золотая 
маска», и Чеховский фестиваль, и летнее 
«Вдохновение», и осенне-зимние «Террито-
рия» и NET в Москве, и важные региональ-
ные фестивали, такие, как «Реальный театр» 
в Екатеринбурге или «Хаос» в Новосибирс-
ке, весь год демонстрировали богатство 
и разнообразие современного театра. В Рос-
сии побывали за этот год, кажется, все зве-
зды мировой режиссуры, старые и новые, 
от Яна Фабра до Димитриса Папаиоанну, 
от Ромео Кастеллуччи до Саймона Стоуна.

Можно было опасаться, что на этом фо-
не собственный российский сезон по-
блекнет, но и список «внутренних» пре-
мьер оказался совсем не проходным. 
От чрезвычайно успешных реинкарна-
ций постановок прошлых лет («Ревизор» 
и «Матросская Тишина» в Театре Олега 
Табакова, «Один день в Макондо» и «Ше-
ствие» в Студии театрального искусст-
ва) — до больших новых режиссерских 
работ («Палачи» Кирилла Серебреннико-
ва, «Сказка про последнего ангела» Анд-
рея Могучего, «Преступление и наказа-
ние» Константина Богомолова) и слож-
ных экспериментальных форматов («Пи-
ноккио» Бориса Юхананова, международ-
ная копродукция фестиваля NET и компа-
нии Signa «Игрушки»). Заметных событий 
было гораздо больше, но даже если бы бы-
ли только эти, год можно было бы назвать 
удачным. В творческом отношении.

А параллельно с этим — волна админи-
стративно-политических, мягко говоря, 

нелепостей, иногда с катастрофическими 
последствиями. С трудом предотвращен-
ная смена успешно работающего дирек-
тора в новосибирском театре «Глобус» — 
при непрозрачных обстоятельствах, 
но со ссылками на региональное мини-
стерство культуры. Едва не состоявшийся 
уход режиссера Сергея Афанасьева из ос-
нованного им самим театра в том же Ново-
сибирске — жест отчаяния (театр вынуж-
ден годами играть в тесном и плохо при-

способленном помещении, вопреки всем 
обещаниям выделить новое). Может, это 
только Новосибирск такой проблемный? 
Ничего подобного. Увольнение успешно-
го директора, которое в «Глобусе» сорва-
лось, состоялось в маленьком городе Се-
рове, где театр — достопримечательность 
и гордость города. Из того же ряда куль-
турно-политических аномалий — громко 
заявленная и потом тихо отыгранная на-
зад попытка «слияния» Александринского 
(Петербург) и Волковского (Ярославль) теа-

тров. И, наконец, отмена фестиваля «Тер-
ритория. Камчатка». Чуть ли не за день 
до открытия, с огромными убытками, рас-
стройством и срывом всех планов. При-
чина — Министерство культуры в послед-
ний момент не предоставило фестивалю 
субсидию, задолго до этого согласованную 
с Минфином. Как и в случае с премьерами, 
список можно было бы продолжить.

Все это может кому-то казаться мелочью 
на фоне успехов и достижений. Но празд-

ничный Год театра закончится, а уволив-
шиеся артисты в город Серов не вернут-
ся, и театр Сергея Афанасьева как ютился 
в неприспособленном помещении, так по-
ка и продолжает. Останутся и последствия 
всех остальных проблемных, сомнитель-
ных, некомпетентных или просто поспеш-
ных решений функционеров от культуры.

Единственным пока что сравнитель-
но действенным способом противосто-
ять этому остается общественный резо-
нанс и профессиональная солидарность — 

и об этом нам тоже неоднократно напом-
нил уходящий год. Напомнил и в сугубо 
театральном контексте (к примеру, в си-
туациях с театром «Глобус» и театром Сер-
гея Афанасьева), и в контексте обществен-
но-политическом. И при всем уважении 
к олимпиадам, фестивалям и премьерам, 
одним из главных, а для многих — глав-
ным событием нашего иммерсивного Го-
да останется громкая акция солидарности 
молодых актеров и режиссеров с их кол-
легой Павлом Устиновым: очередь на оди-
ночные пикеты в центре Москвы вошла 
не только в историю российской общест-
венной жизни, но и в историю театра.

Так же как вошло в нее и еще одно «ан-
тисобытие», которое, увы, длится гора-
здо дольше — процесс по так называемо-
му делу «Седьмой студии» прошел вто-
рой круг, то есть повторное рассмотре-
ние, а сейчас заходит на третий, постепен-
но приобретая дантовскую инферналь-
ность. В Мещанском суде идет поиск экс-
пертов — в третий раз! И уже в третий раз 
мы говорим о том, что не хотелось бы та-
щить с собой это событие в наступающий 
год — но говорим уже, очевидно, без вся-
кой на то надежды. Правда, официальные 
итоги Года театра, как выяснилось, будут 
подводить в апреле 2020-го: ну, что ж, по-
дождем официальных итогов.

ТЕАТР

Иммерсивное хозяйство
Год театра богат не только событиями, но и антисобытиями

Один из главных трендов в популярной музы-
ке в 2019 году — экранизация биографий по-
пулярных музыкантов. Поп-звезды будут тес-
нить на экранах супергероев и впредь, уверен 
Борис Барабанов.

 Группа Motley Crue объявила о решении отпра-
виться в 2020 году в концертное турне, компанию 
в котором музыкантам составят Def Leppard, Poison 
и Джоан Джетт. Меж тем в ходе предыдущего турне 
(2014–2015) было объявлено, что концерт, назначен-
ный на 31 декабря 2015 года, станет последним в ка-
рьере группы. Более того, перед тем прощальным 
(как казалось) турне все четверо музыкантов подпи-
сали мораторий на гастрольную деятельность Mot-
ley Crue по его окончании, что, конечно, подстегну-
ло тогда продажи билетов.

Теперь Motley Crue в буквальном смысле (есть соот-
ветствующее видео) уничтожила документ, в котором 
был записан запрет на их концерты. Причиной назы-
вают желание фанатов видеть группу на сцене. Одна-
ко, по словам менеджера группы Аллена Ковача, на са-
мом деле все дело в посвященном Motley Crue филь-
ме «The Dirt» («Грязь»), снятом по одноименной кни-
ге 2001 года. После выхода фильма весной 2019 года 
стриминг песен группы увеличился на 350%, а возраст 
поклонников с 45–58 лет понизился до 18–45. За пер-
вый уикенд после объявления о новом туре Motley 
Crue было продано более 700 тыс. билетов, стоимость 
которых превысила $90 млн, и группе пришлось до-
бавить еще семь выступлений.

Катализатором волны интереса к байопикам рок- 
и поп-звезд стала вышедшая осенью прошлого года 
кинобиография Фредди Меркьюри «Богемская рап-
содия». Бюджет фильма составил предположитель-
но $52 млн, а сборы приближаются к миллиарду. «Бо-
гемская рапсодия» заработала четыре «Оскара» и ка-
тапультировала в чарты не только альбом-саундтрек, 
но и оригинальные альбомы Queen. Любой байопик 
не только собирает деньги в бокс-офисе, но и умно-
жает заработки правообладателей и продавцов би-
летов на концерты; вот и Queen с Адамом Ламбертом 
у микрофона будут гастролировать в 2020 году в Ев-
ропе, Японии, Корее и Австралии.

16 мая на экраны вышел фильм «Рокетмен», по-
священный жизни Элтона Джона, который снял ре-
жиссер «Богемской рапсодии» Декстер Флетчер. При 
бюджете $40 млн лента собрала почти $200 млн. Аль-
бом с песнями из фильма, которые записал исполни-
тель главной роли Тэрон Эджертон, добрался до пято-
го места в британском чарте. Сам Элтон Джон давал 
аншлаговые концерты в прощальном турне. Осенью 
на прилавках книжных магазинов появилась био-
графия музыканта «Я». В России фильм «Рокетмен» 
подвергся цензурным правкам, зато книга вышла 
в первозданном виде и довольно оперативно.

Упомянутый выше фильм «Грязь» официально 
в России выпущен не был, так как появился толь-
ко на платформе Netflix, однако обсуждали его до-
вольно активно — как раз в этом году исполнилось 
30 лет Фестивалю мира в «Лужниках», в котором 
Motley Crue принимала участие. Не вышел на экра-
ны и фильм Йонаса Акерлунда «Повелители хаоса» 
о норвежской группе Mayhem — пожалуй, лучший 
из новых рок-байопиков. Зато в России можно было 
посмотреть сдержанный и противоречивый фильм 
«Рождение легенды» о молодой Мадонне, а осенью 
на экраны вышел фильм о Джуди Гарленд «Джуди» 
с Рене Зеллвегер в главной роли.

Байопики музыкальных звезд явно останут-
ся трендом и в 2020 году. На разных стадиях разра-
ботки, съемки и постпродакшена находятся филь-
мы об Элвисе Пресли (режиссер Баз Лурман), Лео-
нарде Бернстайне (режиссер Брэдли Купер), Селин 
Дион, Эми Уайнхаус, Джоне Ленноне, Бобе Марли, 
Бой Джордже, Гуччи Мейне и др. Теперь уже оче-
видно, что звезды поп-музыки для киномейнстри-
ма — не менее желанные персонажи, чем герои ко-
миксов с их сверхсвойствами. Человек в трико и пе-
рьях, способный завести огромную толпу силой сво-
его голоса, практически гипнотизирующий мужчин 
и женщин,— чем не супергерой?

Вопрос только в том, в какой степени его прото-
тип или наследники прототипа контролируют про-
изводство фильма. С точки зрения критиков, контр-
оль со стороны Queen сослужил «Богемской рапсо-
дии» дурную службу, и, тем не менее, более «откро-
венный» «Рокетмен» серьезно уступает ей по сборам. 
Мало кто из рок- и поп-легенд готов предоставить ки-
нематографистам полную свободу, и, значит, впереди 
у нас фантастические истории под знакомые песни.

В России фигур масштаба Фредди Меркьюри и Эл-
тона Джона мало. Единственный отечественный 
рок-байопик последнего времени — «Лето» Кирил-
ла Серебренникова — стал предметом непрекраща-
ющихся споров о том, таким ли парнем был Виктор 
Цой и того ли человека подпустили к покойному ти-
тану. Зато в короткие сроки в кинотеатрах и на циф-
ровых платформах появились несколько докумен-
тальных лент о музыкантах, самые яркие из кото-
рых — биографии Децла, Анатолия Крупнова и груп-
пы «Браво». Развитие цифровых площадок, вероят-
но, будет только стимулировать появление новых 
историй: так, на сервисе Premier уже разместили 
первый фильм из цикла «Поток», посвященного но-
вой отечественной музыке.

ПОПУЛЯРНАЯ МУЗЫКА

Рапсодия 
больших 
бюджетов
Звезды перемещаются 
со стадионов 
на киноэкраны

Нобелевская премия 
 Петеру Хандке (слева) 
 свидетельствует,  
что фигура  независимого 
 писателя  по-прежнему 
 востребована  ФОТО REUTERS

Блеск Года театра омрачало  нескончаемое дело «Седьмой  студии» (слева направо — Софья Апфельбаум,   
 Кирилл Серебренников, Алексей Малобродский)ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Главным событием нашего иммерсивного Года 
останется громкая акция солидарности 
 молодых актеров и режиссеров с их коллегой 
Павлом Устиновым

2 января исполнится 93 года  
балетмейстеру Юрию Григоровичу
6 января день рождения празднует  
оперная певица Хибла Герзмава
Рубрику ведет группа «Прямая речь»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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новогодние ожидания

Воскан 
Арзуманов 
гендиректор  
«Tez Tour Россия»

«Переломить ситуацию 
сможет открытие 
чартеров в Египет» 

Недавнее банкротство Thomas Cook послужило 
сигналом для всех туроператоров о необходимо-
сти корректировки бизнес-моделей, внедрения 
в жизнь современных инструментов производ-
ства и дистрибуции услуг. Это уже привело к то-
му, что востребованность GDS-туров (на регуляр-
ных рейсах) в этом году выросла на 32%.

Тенденция сохранится и в 2020 году. Это сти-
мулирует туроператоров перестраивать класси-
ческие бизнес-модели, диверсифицировать тур-
продукт, внедряя новые технологичные реше-
ния. Кроме того, переломить ситуацию в отра-
сли сможет открытие чартеров на курорты Егип-
та, позволив перераспределить продажи.

Тарас  
Демура 
гендиректор  
«TUI Россия»

«Продолжит расширяться 
география путешествий 
по своей стране»
Уходящий год был стабильным для туристиче-
ской отрасли, турпоток продолжил расти, рос-
сияне снова активно путешествовали. В 2020 го-
ду при сохранении экономической и политиче-
ской стабильности тенденция продолжится.

Сейчас основной тренд у туроператоров — по-
вышение доходности бизнеса через дифферен-
циацию и монетизацию дополнительных услуг. 
Продолжит расширяться география путешест-
вий. И здесь речь даже не о новых странах. На За-
паде набирает силу тренд second city travel, ког-
да туристы предпочитают вместо популярного 
крупного города посетить менее известное ме-
сто поблизости. Думаю, у нас тоже все больше 
россиян станет путешествовать по своей стране.

Сергей 
Михайлов
гендиректор  
«Черкизово»

«Все больше россиян 
питаются вне дома»
Самым знаковым событием 2019 года для нас 
стал, пожалуй, допуск птицеводческой продук-
ции на рынок Китая. Это позволило нарастить 
объемы экспорта почти вдвое — до 3 млрд руб. 
Мы рассчитываем, что и в 2020 году экспорт оста-
нется одним из ключевых драйверов роста вы-
ручки. Этому может способствовать, в частности, 
ожидаемое разрешение на поставки свинины в 
Китай. Что касается российского потребителя, 
то надеюсь, что в 2020 году он будет увереннее. 
Как показывают исследования, все больше рос-
сиян предпочитают питаться вне дома или зака-
зывать еду из ресторанов и кафе. И мы хотели бы 
в 2020 году существенно увеличить наши прода-
жи в сегментах фуд-сервиса за счет расширения 
сотрудничества с сетями общепита.

Галина 
Морозова
глава совета директоров  
НПФ «Будущее»

«Мы всегда работаем  
в условиях изменений»
Рынок НПФ очень динамичный, мы всегда ра-
ботаем в условиях изменений и новых вызовов. 
В 2019 году началось обновление всего рынка, 
был представлен проект закона о гарантиро-
ванном пенсионном плане. Его утверждение 
и запуск повлекут серьезные изменения. В на-
правлении добровольных пенсий — корпора-
тивных и индивидуальных — также важно про-
должить активную работу. Для себя мы выделя-
ем такие стратегические направления, как рас-
ширение сферы деятельности и изменение спо-
соба лицензирования фондов. Это позволит со-
здавать гибкие предложения, направленные на 
комплексное решение вопроса с накопления-
ми, и построить прозрачные и удобные финан-
совые экосистемы.

Алексей 
Рахманов 
президент Объединенной 
судостроительной корпорации

«Не тот год,  
когда можно будет 
почивать на лаврах»
Хотелось бы, чтобы 2020-й был удачным. Хотя бы 
исходя из нумерологии. Для нас это год, когда бу-
дут подводиться итоги работы за пять, шесть, а 
может, и за семь лет. Все то, что должно матери-
ализоваться, исходя из начинаний, которые мы 
продумывали вместе с коллегами для развития 
всей корпорации. Конечно, это не тот год, когда 
можно будет почивать на лаврах, скорее лишь 
промежуточная точка.

Многое должно определиться и по части раз-
вития гражданского судостроения. Это год вве-
дения новых требований по выбросам МАРПОЛ, 
что лишний раз будет нас дисциплинировать с 
точки зрения поиска инновационных решений.

А самое главное, чтобы было счастье, солнце и 
мир. Все остальное у нас получится.

Сергей 
Хотимский
совладелец  
Совкомбанка

«Год станет проверкой  
на прочность  
для всех игроков рынка»
Несмотря на тревожные сигналы в экономике 
и потребительском кредитовании, банк видит 
потенциал роста в ипотеке и автокредитах. Роз-
ничное кредитование также останется в фоку-
се нашего внимания, так как в ближайшее вре-
мя из-за повышения нагрузки на капитал в свя-
зи с введением ПДН розничные монолайнеры 
будут вынуждены сократить объемы выдач. Со-
ответственно, ожидаем переток клиентов от мо-
нолайнеров к универсальным банкам, которые 
могут более эффективно перераспределять ка-
питал. В целом несмотря на то, что следующий 
год станет проверкой на прочность для всех иг-
роков рынка, мы видим для себя массу возмож-
ностей для роста бизнеса и выгодного размеще-
ния капитала.

Николай 
Подгузов 
гендиректор  
«Почты России»

«Повышаем зарплату»
Для меня очень важно в 2020 году сохранить 
темп создания инфраструктуры «Почты России», 
который мы набрали. Мы в 2019 году добились 
серьезного улучшения качества сервиса, в пер-
вую очередь в области доставки посылок, важ-
но дальше эти стандарты качества доставки по-
вышать и становиться законодателем мод, стан-
дартов качества доставки. Также в 2020 году на 
предприятии закончится двухлетняя програм-
ма повышения заработных плат. В общей слож-
ности она охватывает 225 тыс. сотрудников, ко-
торым мы повышаем зарплату в среднем на 20%. 
В целом я ожидаю, что «Почта России» в 2020 году 
всеми гражданами нашей страны будет воспри-
ниматься как более открытая, клиентоориенти-
рованная и профессиональная команда, которая 
обеспечивает в масштабах всей страны доставку 
более 500 млн посылок в год.

Вячеслав 
Муругов
гендиректор  
«СТС Медиа»

«Нас ждет конкуренция»
В наступающем году медиаиндустрию ждет мощ-
нейшая конкуренция на рынке интернет-плат-
форм. Многие игроки уже заявили об амбициях, 
запускаются многочисленные проекты, боль-
шинство которых увидят свет именно в 2020-м. 
Уже сегодня российские фильмы и сериалы про-
даются на крупнейшие контент-площадки, с раз-
витием российских интернет-платформ эта тен-
денция усилится. Очень скоро отечественные 
поставщики контента смогут конкурировать с 
западными аналогами. При этом, разумеется, те-
левидение не останется в стороне от борьбы за 
зрителя. Телеканалы сделают все, чтобы сохра-
нить лидерство, используя для этого форматы 
развлекательных шоу и программ — уникально-
го телевизионного предложения, недоступного 
на сегодня интернет-платформам.

Ян  
Дюннинг 
президент  
розничной сети «Магнит»

«Ритейл создает  
свою экосистему»
В 2020 году ритейл станет еще более конкурент-
ным и ориентированным на покупателей. «Гон-
ка» за торговыми площадями среди крупных иг-
роков может замедлиться, на первый план вый-
дут эффективность бизнеса и развитие сущест-
вующих форматов. Этому способствует ряд важ-
ных тенденций, которые мы фиксируем. Оф-
лайн-магазины превращаются в точки по пре-
доставлению разнообразных услуг и предложе-
ний с продуманными digital-коммуникация-
ми, сервисами для быстрой покупки и оплаты, 
оформлением и выдачей заказов и многим дру-
гим. Ритейл постепенно начинает формировать 
вокруг себя свою собственную экосистему. Уве-
рен, что 2020 год удивит покупателей новыми 
возможностями.

Евгений 
Касперский
гендиректор  
«Лаборатории Касперского»

«Должен прийти 
кибериммунитет»
Сегодня мы имеем дело с кибервызовами, кото-
рые сложно было представить еще несколько лет 
назад. На глазах растет рынок интернета вещей, 
меняя мир вокруг нас: инфраструктуру, транс-
порт, торговлю. Все эти изменения заставили нас 
переосмыслить принципы защиты информаци-
онных систем. На смену кибербезопасности дол-
жен прийти кибериммунитет, где безопасность 
заложена еще на уровне архитектуры системы, 
а не в качестве надстройки, как сейчас. Мы уже 
научились применять этот принцип при защите 
продуктов интернета вещей, в 2020-м планируем 
масштабировать успехи с помощью операцион-
ной системы Kaspersky OS. Одно точно останет-
ся неизменным — продолжим выпускать самые 
крутые защитные решения на рынке.

Николя 
Брюссон 
CEO  
BlaBlaCar

«Признать право людей 
путешествовать  
с попутчиками»

Мы надеемся, что в 2020 году в России будет 
принят закон о карпулинге. Это позволит на за-
конодательном уровне признать право обыч-
ных людей путешествовать между городами с 
попутчиками и делить между собой транспорт-
ные расходы. Сегодня BlaBlaCar уже стал круп-
нейшим карпулинговым сервисом в России, но 
мы хотим дать людям еще больше транспорт-
ных опций, поэтому добавили на платформу 
предложения автобусных перевозчиков. Задача 
на 2020 год — стать полноценным маркетплей-
сом для автодорожных поездок, максимально 
удобным сервисом, удовлетворяющим нужды 
путешественников.

Вениамин 
Голубицкий
президент  
группы «Кортрос»

«Девелопмент  
становится локомотивом 
для экономики»
В 2020 году главные ожидания от рынка недви-
жимости — это стабильность и сохранение спро-
са в различных сегментах. Кроме того, есть по-
нимание, что рынок девелопмента становится 
локомотивом для экономики. Ждем этого пони-
мания в формате поддержки отрасли на уровне 
нормативных решений.

Надеемся, что задача, поставленная президен-
том страны в части строительства 120 млн кв. м, 
обретет реальность, связанную с тем, что будут 
поддержаны те направления, которые дают на-
ибольший эффект с точки зрения наращивания 
объемов строительства. А это прежде всего про-
екты комплексного освоения территорий и мас-
штабные инвестиционные проекты.

0

0
2

2
По традиции в преддверии Нового года ”Ъ” попросил первых лиц бизнеса подвести итоги уходящего года  
и поделиться прогнозами на будущий. Оказалось, что 2019 год всем им так понравился, что для описания  
своих ожиданий от 2020-го они чаще всего использовали слова «продолжать», «расширять», «сохранять»  
и, конечно, «стабильность». Хотя одного революционного события российский бизнес ждет —  
это открытие чартеров в Египет.
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В нынешнем чемпионате Рос-
сии по футболу с первых же туров 
на первый план выходила не сама 
игра, а действия рефери. Все это 
на фоне внедрения, пусть пока и ог-
раниченного, VAR, призванной сни-
мать претензии к работе судей. 
В Российском футбольном союзе 
(РФС) признали наличие большой 
проблемы, объявив о реформиро-
вании судейства. Впрочем, быст-
рых результатов ждать не прихо-
дится. На лечение, по оценке главы 
судейского комитета РФС Ашота 
Хачатурянца, потребуется не ме-
нее полутора лет. Впрочем, сло-
жившаяся ситуация все же не уни-
кальна. В начале десятилетия на 
волне очередного судейского кри-
зиса также предлагалась рефор-
ма судейства в России и предложе-
ния по ней практически копировали 
нынешние. Положение дел однако 
не изменилось.

емпионат мира по фут-
болу, прошедший в прошлом году в 
России, запомнился, помимо проче-
го, еще и практически полным отсут-
ствием скандалов, вызванных судей-
скими ошибками. Турнир был пер-
вым глобальным событием, на кото-
ром использовалась система видео-
помощи арбитрам (VAR), и она зареко-
мендовала себя блестяще. Все было на-
столько хорошо, что стало даже скуч-
но. Тогда казалось, что любимое мно-
гими послематчевое развлечение — 
обсуждение работы судей — в ближай-
шее время уйдет в прошлое. Ведь все 
уважающие себя национальные пер-
венства, включая РПЛ, взяли курс на 
внедрение VAR (в российском первен-
стве система использовалась на трех 
играх каждого тура, но с весны долж-
на заработать на всех матчах).

На деле же вышло наоборот. VAR в 
матчах РПЛ стала использоваться уже 
начиная с третьего тура, но судейские 
скандалы пылали в первенстве без 
остановки. Причем в отличие от пре-
дыдущих сезонов, когда эмоциональ-
ные трактовки действий судей появ-
лялись ближе к концу сезона, когда 
уже было ясно, кто на что претендует 
(а значит, росли и ставки), в этот раз не-
довольство судьями вспыхнуло сразу. 
Претензий было настолько много, что 
все перечислять попросту нет смысла. 
Достаточно сказать, что уже в конце ав-
густа РПЛ вынесла на обсуждение об-
щего собрания клубов вопрос о судей-
стве. Претензии сводились к тому, что 
арбитры по-разному трактуют похо-
жие эпизоды, что они недостаточно 
квалифицированы, что бригады VAR 
пропускают моменты, на которые сто-
ило бы обратить внимание арбитра, к 

тому, наконец, что само использова-
ние VAR создает ломающие игру дли-
тельные паузы. Ну а руководитель Де-
партамента судейства и инспектиро-
вания РФС Александр Егоров превра-
тился в самого, наверное, непопуляр-
ного человека в российском футболе. 
Апогеем непрекращающегося сканда-
ла стали, пожалуй, высказывания пре-
зидента ЦСКА Евгения Гинера после 
матча 19-го тура против «Краснодара». 
Господин Гинер назвал господина Его-
рова «конченым негодяем», посетовал 
на «беспредел» и рекомендовал функ-
ционеру «уволиться, а лучше застре-
литься», за что получил трехмесячную 
дисквалификацию и штраф в 500 ты-
сяч рублей.

Остроту проблемы с судейством 
признает и РФС, в ведении которо-
го находится судейский корпус. Пре-
зидент структуры Александр Дюков 
еще в ноябре заявил, что к работе Его-
рова есть вопросы, хотя и оговорил-
ся, что «не он выходит на поле, а арби-
тры, которых подготовила система». 
РФС действительно уже предприни-
мает шаги, призванные все испра-
вить. Важное решение в этом направ-
лении — назначение руководителем 
судейского комитета опытного гене-

рального директора «Сбербанк Капи-
тала» Ашота Хачатурянца, который 
прямо говорит, что с ним договорить-
ся не получится.

Под руководством господина Ха-
чатурянца была разработана про-
грамма реформ. Она предусматрива-
ет и разделение Департамента судей-
ства и инспектирования на два (по су-
действу и собственно инспектирова-
нию), и ревизию центров подготовки 
судей, с тем чтобы они реально рабо-
тали, и создание единой методологии 
как подготовки арбитров, так и обслу-
живания ими матчей. Есть в програм-
ме пункты и о необходимости вне-
дрения понятной системы назначе-
ния судей на матчи, и о совершенст-
вовании системы материального воз-
награждения арбитров, особенно в 
регионах. Господин Хачатурянц го-
тов и более жестко и адресно пресе-
кать возможности для проявления 
коррупции. По его словам, немедлен-
ного эффекта эти меры не дадут, но 
уже через полтора года отдача долж-
на быть заметна.

Может, именно так и случится. Но 
дело в том, что нынешняя ситуация 
в российском судействе не уникаль-
на. Она очень похожа на ту, что сло-
жилась в конце 2012 года. Тогда су-
дейские скандалы также следовали 
один за другим, а заявления о том, что 
команду «убили» и кругом творится 
«беспредел», от представителей клу-
бов раздавались регулярно. К тому 
моменту итальянский рефери Робер-

то Розетти, еще летом 2011 года на-
значенный президентом РФС Серге-
ем Фурсенко главой Департамента су-
действа и инспектирования (пригла-
шение иностранца было продикто-
вано тем, что он не вовлечен в мест-
ную судейскую кухню, и значит, с ним 
нельзя «договориться»), уже без мало-
го полтора года пытался что-то изме-
нить. Без особого успеха — в 2013 году 
он подал в отставку. 

При этом причины недочетов в ра-
боте судей итальянец объяснял по-
чти теми же факторами, что называ-
ются сейчас. Так, Розетти отмечал, что 
в судейском корпусе произошла сме-
на поколений и не у всех хватает опы-
та для работы на высоком уровне. Дей-
ствительно в сезоне 2012/13 из 18 су-
дей, работавших в РПЛ, шесть прово-
дили в высшем дивизионе только вто-
рой сезон. Сейчас из 17 уже задейство-
ванных судей стаж, не превышающий 
два года, у пяти арбитров. Итальянец 
тоже считал необходимым наладить 
прозрачную схему отбора судей на 
матчи, выработать для них понятные 
рекомендации. А советник президен-
та РФС по вопросам судейства Хосе Ма-
рия Гарсия Аранда отмечал, что в пер-
вую очередь нужно создать сеть судей-
ских школ по всей России и обратить 
особое внимание на уровень судейст-
ва в регионах.

С тех пор прошло девять лет, в РФС 
трижды сменился президент, но про-
блема с судейством никуда не делась.

Александр Петров

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

VAR в законе
Российский футбол погряз в судейских скандалах

Несмотря на внедрение VAR, 
обсуждение работы судей 
так и осталось заметным 
фактором как во время,  
так и после матчей  
чемпионата России 
ФОТО ВАЛЕРИЯ МАТЫЦИНА/ТАСС

Ч

Бутсы  
веером

В этом году футбольной сборной России, которая летом 
2018-го впервые прорвалась в четвертьфинал чемпионата 
мира, тоже было чем гордиться. В ее истории не было на-
столько гладко, настолько просто пройденной квалифика-
ции к очередному топовому турниру: путевку на чемпио-
нат Европы она добыла за два тура до ее финиша, а сомне-
ний в том, что добудет, не оставила еще в середине отбора. 
В ее истории не было настолько длинной серии побед, как 
та, что она выдала по ходу этого отбора,— восемь. А еще 
не было победы настолько крупной, как та, что она одер-
жала над санмаринцами, забив тем девять мячей и ниче-
го не пропустив в ответ… А в список свежих рекордов мож-
но включить и не такой бросающийся в глаза, как эти, но 
очень-очень примечательный.

Отечественная команда, помимо всего прочего, всег-
да выступала неиссякаемым, бьющим могучим гейзером 
источником особенного рода вдохновения. Анекдоты, шут-
ки, песни и мемы, посвященные ей,— это ведь был целый 
пласт народного, а также полупрофессионального и впол-
не профессионального, на уровне КВН или Comedy Club, 
творчества. А его объем странным образом контрастиро-
вал с не такими уж высокими рейтингами собственно рос-
сийского футбола. Из тех, кто несколько лет назад смеялся 
над рассказом про то, как святой Петр, увидев перед собой 
футболиста в форме бело-сине-красных цветов, изумился: 
«И как ты смог попасть в ворота?!», из тех, кто пересылал 
друзьям песенку про «маленького члена» сборной, едва ли 
половина имели хотя бы приблизительное представление 
о том, насколько именно их содержание соответствует ре-
альности. Просто над российским футболом, над лучшими 
людьми, в нем играющими и работающими, было приня-
то смеяться. Они словно созданы были исключительно для 
улыбки, пусть иногда сквозь слезы после очередного обид-
ного поражения.

И вот случилось нечто странное. Уже приблизительно 
полтора года, с момента старта сборной России на мировом 
первенстве, перед которым шуток про нее, результатами в 
товарищеских играх наводившей на мысли о неизбежно-
сти конфуза, лился Ниагарский водопад,— источник даже 
не булькает. Ни единого хоть сколько-нибудь приметного 
анекдотика за эти месяцы, прошедшие после случившего-
ся вместо конфуза почти что триумфа. Репризы про Павла 
Мамаева и Александра Кокорина не в счет: все-таки оба не-
давних сидельца вряд ли входят в орбиту национальной 
команды и могут рассчитывать на попадание в заявку на 
чемпионат Европы.

Вместо шуток — споры по поводу места Артема Дзюбы 
в иерархии сильнейших европейских бомбардиров, шан-
сов Алексея Миранчука оказаться в «Ювентусе», а Алексан-
дра Головина — затащить «Монако» в лидирующую груп-
пу французского первенства. Ну и по поводу задач, кото-
рые могут стоять перед сборной на чемпионате Европы, 
тоже, как и чемпионате мира, почти домашнем для нее, с 
Санкт-Петербургом в роли одного из хозяев,— просто вы-
ход из группы, четвертьфинал или прыжок повыше? И все 
на полном серьезе, без подколок. В этом смысле сборная 
России вдруг оказалась похожа на те команды, от которых 
привыкли ждать четвертьфиналов, полуфиналов, фина-
лов: едва ли можно представить французов, немцев, ита-
льянцев, из года в год страстно сравнивающих своих фут-
болистов с деревяшками и воспринимающих такое опре-
деление как должное.

Что-то в том же духе с ней произошло лишь однажды. 
После нежданной бронзы австрийско-швейцарского чем-
пионата Европы 2008 года российская сборная на продол-
жительное время приобрела имидж топовой команды, по-
ставляющей игроков в хорошие клубы из «больших» лиг и 
ассоциирующейся с чем угодно, но не с деревянностью и 
безнадегой. Но ровно десять лет назад, на исходе 2009-го, 
она вернулась в свое прежнее — провоцирующее на шут-
ки — состояние после поражения в стыковых матчах к чем-
пионату мира от словенцев и скандала с ночными кальян-
ными посиделками игроков во время подготовки к ним.

Той сборной, что родилась на чемпионате мира 2018 го-
да, вернуться в такое состояние уже точно не грозит аж до 
будущего лета. И до будущего лета споры по поводу величи-
ны ее потенциала, видимо, будут заглушать очевидные ар-
гументы в пользу версии, по которой поводов считать ее из-
менившейся до неузнаваемости она на самом деле не дала 
никаких. По этой так контрастирующей с общими настро-
ениями версии, победы в отборе над очень проблемными 
или просто очень слабыми сборными Шотландии, Казахс-
тана, Кипра и Сан-Марино — так себе показатель, а два по-
ражения от сборной Бельгии, первой в рейтинге Междуна-
родной федерации футбола (FIFA),— наоборот, показатель 
отличный: на чемпионате Европы ведь придется иметь де-
ло как раз с бельгийцами, а еще с чуть ли не такими же 
опасными датчанами и финнами — соперниками вряд ли 
хуже казахстанцев или шотландцев. По этой версии, у рос-
сийской команды по-прежнему тонко в ключевых зонах: 
в опорной, в центре защиты. По этой версии, единствен-
ный ее реальный шанс пройти на этом первенстве дале-
ко, то есть одолеть кого-то из грандов настоящих,— «парко-
вать автобус» у штрафной, как в 1/8 финала чемпионата ми-
ра против испанцев, надеясь на чудо, на невезение против-
ника, на помощь своих стен. А на чемпионате Европы они 
все же будут не настолько своими: в Санкт-Петербурге сбор-
ная России проведет два из трех матчей в группе. По этой 
версии получается, что ренессанс футбольного юмора обя-
зательно наступит — нужно только потерпеть.

Алексей Доспехов, 
обозреватель „Ъ“ 

До будущего лета споры  
по поводу величины потенциала 
сборной России, видимо,  
будут заглушать очевидные  
аргументы в пользу версии,  
по которой поводов считать ее  
изменившейся до неузнаваемости 
она на самом деле не дала никаких

ЕДИНОБОРСТВА

Все смешалось в доме боксерских
Новые единоборства уже отнимают аудиторию у бокса

Бой, в котором 2 ноября Сауль 
Альварес нокаутировал Сергея 
Ковалева, возможно, был триум-
фом не только его победителя, 
скакнувшего ради чемпионского 
титула в полутяжелом весе сразу 
на две категории вверх, но и «смеж-
ного» с профессиональным боксом 
очень молодого жанра. Спустя два 
с небольшим десятилетия после 
своего рождения смешанные еди-
ноборства достигли такого уров-
ня востребованности, что двум 
знаменитым боксерам пришлось 
полтора часа ждать, чтобы их по-
единок не наложился на схватку 
бойцов MMA, на кону в которой 
даже не стоял чемпионский титул, 
и не потерял аудиторию.

ти картинки, снятые 2 ноября 
в двух комнатах арены MGM Grand в 
Лас-Вегасе, когда-нибудь, не исключе-
но, будут считаться символами стре-
мительности изменений спортивно-
го ландшафта в текущем столетии. Ка-
меры, транслирующее главное бок-
серское шоу всей осени, перескаки-
вали из одной раздевалки в другую, 
подолгу задерживаясь на участниках 
центрального матча. Вот Сауль Аль-
варес, великий мексиканский сред-
невес с персональным контрактом 
со стриминговым сервисом DAZN на 
$365 млн. А вот — обладатель титула 
WBO в полутяжелом весе, за которым 
Альварес, скакнув на пару категорий 
вверх, решил поохотиться, россий-
ский боксер Сергей Ковалев с гранди-
озным послужным списком. Оба ле-
жат на кушетках и то ли дремлют, то 
ли пытаются задремать. И ничего дру-
гого им не остается.

А в зале в это время публика смо-
трит на пустой ринг и экран за ним, 
на котором тоже показывают бой. 
Только из иной оперы: в Нью-Йор-
ке в рамках очередного турнира UFC, 
крупнейшего в смешанных едино-
борствах промоушена, рубятся Нейт 
Диас и Хорхе Масвидаль.

И куча вопросов, заданных после 
окончания матча в Лас-Вегасе Альва-
ресу, Ковалеву, членам их команд, бы-
ли посвящены не его перипетиям, не 

нокауту, в который претендент отпра-
вил чемпиона в 11-м раунде. Они были 
посвящены этим рекордным, видимо, 
в истории профессионального бокса 
полутора часам утомительного ожида-
ния момента, когда же их все-таки по-
зовут на ринг, для готовых вцепиться 
друг в друга боксеров. Ждать, пытаясь 
не расплескать эмоции, приходится 
не из-за какого-то ЧП — пожара, скан-
дала во время давно и благополучно 
завершившегося «разогрева», а как раз 
из-за того самого боя Диаса с Масвида-
лем, в котором на кону, между прочим, 
нет никакого титула. Такая договорен-
ность — нельзя, чтобы получилась на-
кладка, нельзя потерять аудиторию.

Эту ситуацию еще недавно невоз-
можно было представить. Невозмож-
но было представить, что бокс, явный 

лидер среди единоборств, если опре-
делять место в их иерархии популяр-
ностью, доходами, будет подстраи-
ваться под жанр, появившийся на 
свет в середине 1990-х. Но статус сме-
шанных единоборств трансформиро-
вался со сверхзвуковой скоростью. В 
начале века о них уже знали многие, 
их уже точно нельзя было считать 
маргинальным развлечением. На из-
лете прошлого десятилетия они уже 
были телевизионным хитом в США, 
Японии и еще нескольких странах. 
В 2016 году UFC, с которой MMA ког-
да-то стартовали в качестве рискован-
ного, может быть, разового проекта, 
обошлась решившему приобрести ее 
консорциуму WME-IMG в $4 млрд. В 
2018-м в важнейшем бою промоуше-
на — за чемпионский титул в легком 
весе — встретились бойцы, у которых 
число подписчиков в Instagram пере-
валивает за 50 млн на двоих, — росси-
янин Хабиб Нурмагомедов и свергну-
тый им с трона властителя мира сме-
шанных единоборств ирландец Ко-
нор Макгрегор.

А в ноябре 2019-го спали на ди-
ванчиках в раздевалках внутри MGM 
Grand два заслуженных и дорогих бок-
сера, вынужденные занять очередь за 
дерущимися в тысячах километрах от 
них парнями из MMA. И Джо Марков-
ски, вице-президент транслировав-
шего это шоу DAZN, честно объяснял, 
что сервис провел исследование и об-
наружил: огромная доля его потенци-
альных подписчиков вполне могла от-
казаться от боя в Лас-Вегасе ради боя в 
Нью-Йорке, который показывал ESPN, 
если бы они проходили синхронно, и 
не увидела бы, как Альварес отправил 
в нокаут Ковалева. С этой реальностью 
боксу придется мириться.

Алексей Доспехов

Э
Формально далеко не самый 
значимый бой в MMA между  
Нейтом Диасом (слева)  
и Хорхе Масвидалем  
поставил в «спящий» режим 
очень значимый бой  
в профессиональном боксе 
ФОТО AGIF / AFP
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Главным для российского спорта событи-
ем 2019 года стало событие очень драма-
тичное. Вместе с обнаруженными «несо-
ответствиями» в базе данных Московской 
антидопинговой лаборатории к нему вер-
нулись допинговый кризис и санкции. 
На этот раз не от Международного олим-
пийского комитета (МОК), а от Всемир-
ного антидопингового агентства (WADA), 
и еще более суровые, чем перед прош-
логодней Олимпиадой в Пхёнчхане. 
Эти санкции, помимо того что на целое 
четырехлетие наделили сборную России 
нейтральным статусом, возможно, лиши-
ли ее грандиозного шанса на ближайших 
Олимпийских играх — в Токио будущим 
летом — снова оказаться там, где она дав-
но уже не была,— в топ-тройке спортив-
ных сверхдержав.

овно год назад, когда сформированная 
Всемирным антидопинговым агентством 
комиссия готовилась вылететь в Москву, что-
бы забрать базу Московской антидопинго-
вой лаборатории, ее поездка казалась пово-
дом, наконец, навсегда забыть о допинговом 
кризисе: Российское антидопинговое агент-
ство (РУСАДА) уже условно восстановлено, 
отношения с МОК вроде бы наладились, а 
изъятие терабайтов файлов — так, формаль-
ность. Осенью вместе с новостью о найден-
ных в терабайтах «несоответствиях» кризис 

вернулся. В декабре вместе с вердиктом ис-
полкома WADA он вылился в новую порцию 
санкций для России, теперь еще более жест-
ких, чем применил в ее отношении МОК в 
2017 году, перед Олимпиадой в Пхёнчхане. 
А еще обеспечил то ли недели, то ли месяцы 
тревожного ожидания заключения по пово-
ду них уже от Спортивного арбитражного су-
да (CAS) и разного рода — если вердикт усто-
ит — уточнений, связанных с имплемента-
цией наказаний.

У российских политиков принято выде-
лять вполне определенную составляющую 
пакета — ту, что связана со статусом ней-
тралитета на крупнейших соревнованиях 
в ближайшие годы: запрет на российский 
флаг, гимн, может быть, даже на слово «Рос-
сия» в названии отправляющейся, скажем, 
на Олимпиаду команды. Вероятно, для 
многих спортсменов, тренеров, руководи-
телей, которые уверены в собственной аб-
солютной непричастности к нежданному 
витку кризиса, лишение родного триколо-
ра и знакомой музыки на церемониях на-
граждения, сам по себе ярлык «нейтраль-
ного» участника — это действительно бо-
лезненная штука. Но, откровенно говоря, 
чем-то совсем уж катастрофическим ее не 
назовешь. В Пхёнчхане в феврале 2018 года 
российская сборная выступала в нейтраль-
ном статусе, и официально прилеплен-
ная к ней МОК аббревиатура OAR («Олим-
пийские атлеты из России») отечествен-
ным СМИ нисколько не мешала ее назы-

вать именно российской сборной: средств 
покарать их за несоблюдение формально-
стей олимпийская юриспруденция, кажет-
ся, еще не изобрела. Да, надо полагать, что 
и читатели СМИ зарубежных, аббревиату-
рой пользовавшихся, вряд ли мучились 
вопросом, какую страну представляет ко-
манда без флага и гимна, выигравшая хок-
кейный турнир, или чемпионка в фигур-
ном катании Алина Загитова. Как вряд ли 
на прошедшем в этом году чемпионате ми-
ра по легкой атлетике в Дохе они путались, 
вспоминая национальность его чемпио-
нок-прыгуний Марии Ласицкене и Анже-
лики Сидоровой, уже давным-давно на по-
стоянной основе вынужденных выступать 
в нейтральном статусе.

Куда болезненнее другое. Наделение 
олимпийской сборной России нейтраль-
ным статусом — это не просто символиче-
ский акт, он сопряжен с вполне практиче-
скими последствиями. «Фильтры» при допу-
ске российских спортсменов уже использо-
вались при выдаче им приглашений в Пхён-
чхан. И это было очень-очень мелкое сито 
— до Олимпиады не доехали примерно две 
трети лидеров сборной, две трети потенци-
альных претендентов на награды. А наград 
золотых «секвестированная» команда, наце-
ливавшаяся до применения «фильтров» на 
вал побед, в итоге добыла всего две — оте-
чественный олимпийский антирекорд. Вот 
эту цифру «замаскировать» было тяжелее, 
чем нейтральный статус.

Через «фильтрацию» сборной России 
предстоит проходить и перед летней Олим-
пиадой в Токио. И мало сомнений в том, 
что критерии для отбора участников бу-
дут ничуть не менее жесткими, чем те, что 
применялись в начале 2018 года. А собесед-
ник „Ъ“, знакомый с планами WADA, вооб-
ще утверждает, что на сей раз дорогу закро-
ют не только для тех, у кого были допинго-
вые дисквалификации или кого упомянул 
в своем докладе Ричард Макларен, но и, на-
пример, для тех, у кого будет хотя бы один 
пропуск допинг-теста. Притом что фор-
мально наказывают за три в течение кален-
дарного года.

Олимпиада 2020 года между тем могла 
превратиться в важную, приметную веху в 
истории российского спорта. Сборная Рос-
сии никогда не была в состоянии копиро-
вать космические советские показатели, но 
уж в топ-тройку медального зачета летних 
Олимпийских игр и после распада СССР ста-
бильно забиралась на протяжении полуто-
ра десятилетий, пока в 2012 году в Лондо-
не ее не выкинули из нее британцы. В 2016-
м в Рио-де-Жанейро вернуться не вышло — 
во многом из-за кризиса. А события этого го-
да буквально кричали о том, что в Токио воз-
вращение должно состояться. И президент 
Олимпийского комитета России Станислав 
Поздняков, хотя официально медальных 
планов его структура не строит, несколько 
раз с удовольствием повторил эту цифру — 
68. Столько медалей завоевали российские 

спортсмены на чемпионатах мира в олим-
пийских видах и дисциплинах в 2019 году. 
25 из них — золотые.

Это по-настоящему классные показатели. 
Намного лучше только у недосягаемых аме-
риканцев и китайцев, совсем чуть-чуть луч-
ше — у напрягшихся перед домашней Олим-
пиадой японцев. И у них, японцев, ресурсов, 
чтобы добавить «на флажке», явно помень-
ше. А опасные британцы резко сдали… И во-
ображение рисовало приятную картинку: 
сборная России, уже прошедшая через до-
пинговые «чистки», уже восстановившая ре-
путацию, реализуя свой потенциал, возвра-
щается в тройку, по ходу возвращения одер-
живая победы в особенно востребованных 
жанрах, в которых в этом году все у нее было 
здорово, в которых российский прогресс — 
общепризнанный факт,— в плавании, спор-
тивной гимнастике. И букмекеры дополня-
ли картинку котировками: в первую неделю 
декабря во всех конторах российская сбор-
ная была или в тройке, или вплотную к ней.

Вечером 9 декабря, спустя пару часов 
после объявления решения исполкома 
WADA, котировки стремительно, как курс 
рубля за пять лет до этого, рухнули, а сбор-
ная России опустилась в конец первой де-
сятки. Теперь те, кто их формируют, больше 
верят не в ее возвращение, а в жестокость 
новых «фильтров», которые прошлой зи-
мой казались не более чем скверным вос-
поминанием из прошлого.

Алексей Доспехов

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Ушли за базу
WADA лишает сборную России надежд на возвращение в олимпийскую топ-тройку

В этом году в фигурном катании произо-
шла революция. Новая волна россий-
ских фигуристок, которые только начали 
соревноваться на взрослом уровне —  
Алена Косторная, Александра Трусова 
и Анна Щербакова,— смела всех преж-
них лидеров. Побеждать им помогают 
ультрасложные элементы, в том числе 
прыжки в четыре оборота: еще недавно 
хотя бы пробовали исполнять их едини-
цы. Главная интрига в самом востребо-
ванном жанре фигурного катания сегод-
ня заключается в том, как долго будет 
продолжаться тотальное доминирование 
юных российских спортсменок и смогут 
ли нынешние лидеры, в отличие от лиде-
ров прежних, сохранять позиции дольше 
чем один-два сезона.

книгах, посвященных разви-
тию фигурного катания, которые появят-
ся через много лет, 2019 году наверняка вы-
делят большую отдельную главу — как году 
особенному, переломному, даже аномально-
му. Как году, сломавшему кучу стереотипов и 
заставившему говорить о беспрецедентной 
для профессионального спорта революции, 
происшедшей в соревнованиях женщин.

Все шесть этапов серии Гран-при и турин-
ский финал вылились в триумфы трех рос-
сийских фигуристок — Алены Косторной, 
Александры Трусовой и Анны Щербаковой. 
Эти спортсменки еще в прошлом сезоне про-
сто не имели права выступать во взрослых со-
ревнованиях (регламент в фигурном катании 
разрешает участвовать в них с 15 лет), а полу-
чив его, безжалостно смели с пути прежнюю 
элиту. Им ничего не могли противопоставить 
ни действующая чемпионка мира и олим-
пийская чемпионка Алина Загитова, ни ца-
рившая в фигурном катании до нее Евгения 
Медведева, ни предпринимавшая атаки — 
иногда успешные — на позиции двух россий-
ских прим японка Рика Кихира, ни другие за-
мечательные, любимые публикой одиночни-
цы. Впервые собравшись на турнире на взро-
слом уровне втроем, Косторная, Щербакова 
и Трусова в Турине легко заняли весь пьеде-
стал. И, учитывая отрывы от конкуренток по-
старше, нет почти никаких сомнений в том, 
что они займут его на топ-турнирах, которые 
пройдут в следующем году,— чемпионате Ев-
ропы, чемпионате мира. Преимущество вче-
рашних юниорок, позволившее им не оста-
вить камня на камне от привычной иерар-
хии,— в технической сложности программ. 
Точнее — в прыжковых элементах.

Прыжки в четыре оборота — это десятиле-
тиями, с тех пор как в 1988 году четверной ту-

луп, простейший среди них, впервые испол-
нил канадец Курт Браунинг, была исключи-
тельно мужская «фишка». Вслед за тулупом 
мужчины осваивали более сложные сальхов, 
риттбергер, флип, лутц, постепенно увеличи-
вали их количество в выступлениях: рекорд 
принадлежит американцу Нейтану Чену, ко-
торый на Олимпиаде в Пхёнчхане в произ-
вольной исполнил сразу шесть. А женщины 
— ну, скажем так, робко подступались к четы-
рем оборотам. Первой фигуристкой, которой 
покорился четверной прыжок, стала в 2002 
году японка Мики Андо, на юниорском фина-
ле Гран-при успешно справившаяся с сальхо-
вом. Но, повзрослев, Андо о четверных забы-
ла. А когда весной этого года на мировом пер-
венстве в Сайтаме казахстанская спортсмен-
ка Элизабет Турсынбаева решилась прыгнуть 
тот же четверной сальхов и устояла на призем-
лении, это было воспринято как нечто абсо-
лютно экстраординарное. По крайней мере, 
той частью публики, которая не слишком вни-
мательно следила за тем, что творится в юни-

орском фигурном катании, и не знала, что для 
некоторых воспитанниц тренера Этери Тутбе-
ридзе столько оборотов — уже норма.

Для Александры Трусовой норма — целая 
пулеметная очередь из четверных прыжков, с 
тулупом, лутцем и флипом в наборе. В финале 
Гран-при она планировала выполнить сразу 
пять в произвольной программе. Справилась 
лишь с тремя, но в любом случае на полдесят-
ка четверных до нее замахивались лишь двое 
мужчин — Нейтан Чен и двукратный олим-
пийский чемпион японец Юдзуру Ханю.

У Анны Щербаковой набор не такой бога-
тый, зато она владеет двумя самыми дорогими 
прыжками — четверными лутцем и флипом.

Наиболее успешной среди «революционе-
рок», как ни странно, в первой половине се-
зона оказалась как раз та, которая четверные 
пока не прыгает. Но Алена Косторная здорово 
прыгает тройной аксель, тоже элемент «уль-
тра-си», который до сих пор покорялся еди-
ницам среди фигуристок. А аксель, прыжок, 
по сути, в три с половиной оборота, в отличие 

от четверных, по правилам международной 
федерации можно задействовать в обеих про-
граммах — и в короткой, и в произвольной.

В той книге, для которой напишут боль-
шую главу о «революции 2019 года», конеч-
но, будет объяснение, почему женщины за-
прягали так долго: потому что все те деся-
тилетия, что их потолком были три оборо-
та, правила, система выставления оценок, 
как бы радикально они ни корректирова-
лись, не слишком ценили риск. Потом — в 
последние сезоны — стали ценить выше, а 
к этому моменту примерно одинаковые на-
боры тройных прыжков, вращения и дорож-
ки шагов уравняли практически всех самых 
сильных фигуристок. Скакнуть вперед мож-
но было лишь за счет чего-то совершенно но-
вого, резко повышающего стоимость техни-
ческой базы. В общем, лишь за счет четвер-
ных или надежного тройного акселя.

Сложнее будет объяснить, почему скачок 
созрел в одной отдельно взятой группе, поче-
му необходимость четверных первой осозна-

ла Этери Тутберидзе, выступавшая когда-то в 
танцах на льду, где не прыгают вообще, и об-
ходившаяся без четырех оборотов, когда до 
ценнейших медалей — Олимпийских игр, 
чемпионатов мира — доводила Юлию Лип-
ницкую, Евгению Медведеву, Алину Загитову. 

В этой книге будет написано и о том, к че-
му привела революция и как сложились ка-
рьеры ее героинь. Сейчас эти два момента — 
грандиозная интрига, каскад из вопросов.

Смогут ли технологии Тутберидзе скопи-
ровать, усовершенствовать ее зарубежные 
коллеги? Америка в этом году за неимени-
ем иных поводов для гордости, связанных с 
женским катанием, восторгалась 14-летней 
Алисой Лью, успевшей освоить четверные. 
Но у Лью еще два сезона до появления на 
взрослом уровне. Япония внимательно сле-
дила за тем, как приземляет четверной саль-
хов Кихира. Но приземляла она его на трени-
ровках, до соревнований дело еще не дошло.

Или смогут ли Косторная, Трусова, Щер-
бакова опровергнуть тезис, настаивающий 
на том, что талант и технический арсенал 
проигрывают, сталкиваясь с неизбежными 
для любой 15-летней девушки изменения-
ми в физиологии, и что два года на верхуш-
ке — уже колоссальный срок для современ-
ной фигуристки? В 17 лет ушла чемпионка 
мира среди юниоров Полина Цурская, в 18 
перестала выступать Елена Радионова, два-
жды выигравшая чемпионат мира среди 
юниоров, в 19 — бронзовый призер чемпи-
оната мира Анна Погорилая и олимпийская 
чемпионка Юлия Липницкая. В декабре в 17 
объявила о «приостановке» карьеры, кому-
то показавшейся «завершением», Загитова…

Такой тезис предполагает, что до ближай-
шей Олимпиады — в Пекине в 2022 году — 
«революционеркам» ни за что не дотянуть. А 
перед ней они будут наверняка сметены сле-
дующей волной вчерашних юниорок, при-
чем, вполне возможно, занимающихся на 
том же катке. Ведь четверные в группе Эте-
ри Тутберидзе успешно исполняют 12-лет-
няя Софья Акатьева, 13-летние Камила Вали-
ева и Майя Хромых, 14-летняя Алена Каны-
шева. А самой юной в ней спортсменке, ко-
торой на тренировке покорился четверной 
прыжок,— Веронике Жилиной — всего 11.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Революция из вращений
В женском катании все стало совсем сложно

В группе Этери Тутберидзе (справа) новым лидерам женского фигурного катания, только-только вышедшим на взрослый 
уровень (в центре — Александра Трусова и Алена Косторная, спиной — Анна Щербакова), уже готовят еще более юную смену 
(слева — Алена Канышева)  ФОТО РИА НОВОСТИ

В

Р

Как росла ценность 
чемпионских программ
Турнир Фигуристка (страна) Техническая  
  сложность 
  прыжков
Олимпиада-2010 Ким Ю На (Южная Корея) 44,05*

Олимпиада-2014 Аделина Сотникова (Россия) 44,46*

Олимпиада-2018 Алина Загитова (Россия) 46,69*

Финал Гран-при-2019 Алена Косторная (Россия) 53,55

Финал Гран-при-2019 Анна Щербакова (Россия) 70,98

Финал Гран-при-2019 Александра Трусова (Россия) 76,99

*Баллы рассчитывались по системе ISU (Международного союза  
конькобежцев) на декабрь 2019 года.
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